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 श्री  स०  भ्रामक

 श्री  ज०  घ०
 )

 श्री

 श्री  गुलाम

 य

 श्री  इन्दु लाल  कन्हैयालाल

 श्री  राम  सेवक  )

 oft

 श्री

 रघुनाथ  fag  श्री

 रघुनाथ  श्री

 रघुबीर  श्री  )

 श्री

 रणवीर  चौ०  )

 रहमान  श्री  मु०  हिफज़ुर

 श्री

 श्री  राजा  राम  बाल  कृष्ण

 श्री

 श्री  द०  स०  (UMAR).

 राजेन्द्र
 प्रताप

 श्री



 रन

 गजेन्द्र  श्री

 राज्य
 श्रीमती  ललिता

 राधा  मोहन  fag,  श्री

 राधा  श्री

 श्री  शिवराम  रंगो

 श्री  पी०  राठ

 श्री

 श्री

 श्री  महादेवप्पा

 श्री  उद् दा राजू

 राम  सुलग  fag,  डा०

 शनी  Fo  Ao

 श्री  Fo

 श्री  स०  Fo

 रामशंकर  श्री

 राम  श्री

 रामानन्द  स्वामी
 )

 श्री  शिवआनन्द

 श्री  खुश वक्त

 श्रीमती  रेणुका

 श्री  विश्वनाथ

 श्रीमती  संद्ोदराबाई

 श्री  न  मधुसुदन

 श्री  त०  ब्०  विट्ठल

 श्री  तिरुमल

 श्री  देवुलपल्लीਂ  वेंकटेश्वर  )

 श्री  रा०  जगनाथ

 श्री  बी०  राजगोपाल

 श्री  रामेश्वर

 श्री  हनुमान

 रुग्तसग  श्री
 मनीपुर--रक्षित--ग्रनुसूचित

 ख़ादिम



 रुप  श्री

 रेडी  श्री  क०  च०

 श्री  रो०  बरपा

 श्री  नागी

 श्री  बाली

 श्री  राम  कृष्ण

 श्री  ल् क  लक्ष्मी  नासा

 श्री  विश्वनाथ

 ल

 श्री  तथा  निकोबार  द्वीप

 श्रीमती

 श्री

 श्री  जितेन्द्र

 श्री  राठ  ato  यादव

 q

 ant,  श्री  fro  fro

 श्री  माणिक्य लाल

 श्री रामजी

 श्री  राम  सिह  भाई

 श्री  अटल  बिहारी

 श्री  ato  जातिया ं)

 श्री  कठ  कि०

 श्री  लक्ष्मण  बढ्  खानदेदा--रक्षित--भ्रनुसुचित  ख़ादिम

 श्री  बालकृष्ण  aTarad  जातियां

 विजय  महाराज कु भार

 विजय  कुंवरानी

 श्री  जान०  न०



 )

 विश्वनाथ  श्री  जातियां )

 श्री  भोलानाथ

 वीरेन्द्र  बहादुर  सिह  श्री

 विकट  सुनाया  ,  श्री  पेन्देकांति

 वेद  होते

 श्री  ऋ ०

 श्री  कण  To  )

 श्री  thar  चन्द्र  )

 श्री  राघेलाल

 द

 देखकर  श्री  जातियां

 दांकर  श्री

 श्री

 दाकुन्तला  श्रीमती  )

 श्री  ०  त्रि०

 पंडित  कृष्ण  चन्द्र

 श्री  दीवान  चन्द्र

 श्री  राधा  चरण

 श्री  हरिश्चन्द्र

 श्री  प्रकाशवीर

 श्री  लाल  बहादुर

 पंडित  ही०

 स्वामी  रामानन्द  जातिया ं)

 श्री  मनु भाई

 श्री  मानवेन्द्र  गढ़वाल )

 श्रीमती  जया बेन  विभाग  |

 डा
 ०  गंगाधर  जातिया ं)

 श्री  )

 श्री  जातियां

 श्री  विद्याचरण

 श्री  )

 श्रीनारायण  श्री



 सवदम्, च्  श्री  )

 श्री  शिब्बन लाल  गंज--उत्तर  प्रदेश )

 सतीश  श्री  )

 सत्य  श्री  बिटिया  प्राचीन  जातिया ं)

 सत्यभामा  श्रीमती  )

 श्री  )

 श्री  प्रतीत  सिह  )

 सरदार  अ्रमर्रासिह

 श्री

 श्री  सती द्य  चन्द्र

 डा०  न०  च

 श्री  भगवत

 श्र  रामेशवर  जातियां )

 fag,  श्री  क०  ना ०  ख़ादिम  जातिया ं)

 श्री  चण्डिकेश्वर
 )

 fag,  श्री  दिग्विजय  नारायण

 श्री  दिनेश  प्रताप  )

 fag,  श्री  प्रभु  नारायण  )

 fag,  श्री  बना  रसी

 श्री  महेन्द्र  नाथ

 fag,  श्री  रमेश  प्रसाद

 श्री  लेस  राम  wat

 fag,  श्री  सत्यनारायण

 fag,  श्री  सत्येन्द्र  नारायण

 fag,  श्री  हर  प्रसाद

 सिंहासन  fag,  श्री  )

 श्री

 श्री

 श्रीमती  विजय  राजे  )

 श्री  कै लाद पति  )

 श्री  गजेन्द्र  प्रसाद



 (  थ  )

 श्रीमती  तारके इव री

 श्री  सारंग घर  )

 श्री  मु०  सु०

 सुन्दर  श्री  जातिया ं)

 डा  ०
 To

 श्री  टेकुर  )

 सुमत  श्री
 )

 श्रीमती  में  मूना  )

 श्री  श्रद्धा कर

 सूर्य  श्री

 श्री  बिशन  चन्द

 श्री अशोक  कू ०  )

 श्री  फणी  गोपाल  )

 श्री  मारदी  दीनाजपुर--रक्षित--प्रतुसुचित  ग्रामीण

 न्यू  उ०

 श्री  तय प्पा  जातिया ं)

 श्री  हरिहर  राव

 श्री  ग०  To  )

 श्री  देवी

 श्री  नरदेव  जातियां

 स्वर  सरदार

 श्री

 ह

 श्री  gaia  जातिया ं)
 श्री  रा०  Ho

 fi  जोगेन्द्र  नाथ

 ८. है  अन्सार  )
 श्री  जयसुखलाल  लालशंकर

 श्री  ग्रन्सारी  हुबेर-रक्षित--ग्रनुसूुचित  जातियां )  |

 श्री  gaz  जिले--रक्षित--अ्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियाँ  )

 हुक्म  सरदार

 श्री  हूं ०  च०

 को

 41434(Ai)



 लोक-सभा

 श्रेय

 श्री  म०  श्नन्तदायनम  श्य्यगर

 उपाध्यक्ष

 सरदार  हुक्म  सिह

 सभापति  तालिका

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने

 डा०  सुशीला  नायर

 श्री  मूलचन्द  दुबे

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती

 श्री  जगन्नाथ राव

 श्री ०  चे  हेडा

 सचिव

 श्री  महेश्वर  नाथ  बैरिस्टर-एट-ला

 किये-मंत्रणा  समिति

 श्री  म०  ग्रतन्तदार्यनम  श्रय्यंगार--सभापति

 पंडित  tet  दास  भार्गव

 श्री प्र०  क०  देव

 श्री  म०  ला  ०  द्विवेदी

 श्री  यादव  नारायण  जाधव

 श्री
 हरिश्चन्द्र  माथुर

 श्री  राजेश्वर  पटल

 श्री  शिवराम रंगो  राने

 श्री  सिद्धनंजप्पा

 श्री  लैस

 aft  सत्य  नारायण  सिंह

 श्री  मिसाल  सुनयना  रायण  मूर्ति

 श्री  तंगामणि

 (a )



 विशेषाधिकार  समिति

 सरदार  हुक्म  सिंह--सभापति

 श्री हेम  TTAT

 श्री  चचा  द०  गोतम

 श्री  फतह सिह जी  घोडासार

 श्री मी  ०  रु०  मसानीਂ

 श्री  हरिश्चन्द्र माथुर भीतर

 श्री  वीरेन्द्र  नाथ  मुकर्जी

 श्रीं च०  द०  पांडे

 श्री  शिव  राम  रंगो  राने

 को  शोक  कु
 ०

 सेन

 श्रीमती  जया बेन  वज़ू भाई  शाह

 श्री  सारंग धर

 श्री  सत्यनारायण  सिंह

 डा०  प०  सुब्बारायन

 श्री  श्रद्धा कर

 सभा  की  बैठकों  से  सदस्यों  '  प्रनुपस्थिति  संबंध

 श्री  मूलचन्द  दुबे--सभापति

 श्री  मानक भाई  ग्र ग्र वाल

 श्री  श्रय्याकणु

 श्री  इतने  बेक

 श्री  बी०  ला ०  चंडक

 श्री  भीमराव  कृष्णराव  गायकवाड

 श्री  १८०  घोष

 श्री राम  कृष्ण  गप्त

 श्री  गला-रोग  केदशवरोव

 aldo  दि  मलिक

 श्री  चिन्ता
 oe  भजन

 श्री  राजेश्वर  पटेल

 श्री  हरिश्चन्द्र  वर्मा

 श्री  दिवनंजप्पा

 श्री  रूस  इसी



 (t)

 प्राक्कलन  स्मिति

 श्री  दासप्पा--सभापत्ति

 श्री  प्रेमनाथ  बनर्जी

 श्री  चन्द्र  प्रकर

 श्री  वें०  Syrorrnr

 श्री  ग्रन्थकार  परवानों

 श्री
 हेमा

 श्री Ho  Xo  कृष्ण

 रानी  मंजुला देवी

 श्री  दि  सन
 reer  Gror

 श्री  गोरे

 श्री  गु०

 श्री  पद्म  क

 श्री  जगन्नाथ  प्रसाद  पहाड़िया

 श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण

 को  पन्ना लाल

 श्री  दास  परमार

 श्री  ara  पिल्ले

 को  पन्ना

 श्री  राम स्वामी

 पण  पहा नगर  सागर

 श्री विद्या चरण  शुक्ल

 श्री  कैलाश पति  सिन्हा

 श्री  सुगन्धि

 श्री  मोतीसिंह  बहादुर  सिंह  ठाकुर

 श्री  महावीर  त्यागी

 पंडित  मुनेश्वर  दत्त  उपाध्याय

 श्री  रामसिंह  भाई  वर्मा

 श्री  बालकृष्ण  वासनिक

 श्री  वोडया र



 सरकारी  ग्राइवासनों  संबंधी  समिति

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने--सभापति

 श्रीਂ  अ्रय्याकणु

 श्री  बासप्पा

 श्री  भोलानाथ  विश्वास

 श्री  दलजीत  सिह

 श्री  विभूति  भूषण  दास  गुप्त

 दि  देख  |  प्त  NAGS Se  ee  थि  ॥

 श्री  मूलचन्द  जन

 सर  IND
 LW  as

 श्री को  डियाज

 श्री  बलराज  मधोक

 श्री  मोती  लाल  मालवीयਂ

 डा०  पशुपति  मंडल

 श्री  विश्वनाथ  राय

 श्री  रामजी वर्मा

 याचिका  समिति

 श्री  उपेन्द्र नाथ  बर्मन--सभापति

 श्री  भ्रब्दुल सलाम  |

 श्री

 श्री  जगदीडहां  अवस्थी

 श्री  फतहरसिह  घोड़ा सर

 पंडित  ज्वाला  प्रसाद  ज्योतिषी

 श्री  रामचन्द्र माझी

 श्रीमती  कृष्णा  मेहता

 श्री  मथुरा  प्रसाद  मिश्र

 श्री  मुहम्मद  इमाम

 श्री  वासुदेवन  नायर

 श्रीमती  उमा  नेहरू

 श्री  नानूभाई  नि  च्छाभाई  पटेल

 श्री  शिवनंजप्पा

 श्री  शिवराज



 फ

 गेर  सरकारो  सदस्यों  के  विवादों  तथा  संकल्पों  संब्रंत्री  alata

 सरदार  हुक्म  सिह--सभापति

 श्री  स०  श्री  भ्रगाड़ी

 थी  अकबर भाई  चावदा

 श्री  देवी  सोरेन

 श्री  रामकृष्ण  गुप्त

 थ्री  यादव  नारायण  जाघव

 श्री  भानुसाहेब  राव साहेब  महा गांव कर

 श्री  सुरेन्द्र  मिलती

 aft  नि०  बि०  मानती

 श्री  थान  लिंग  नादर

 श्री  त०  to  faze  राव

 श्री  झूलन  सिंह

 श्री  सुन्दर  लाल

 लोक  लेखा  समिति

 लोक-सभा

 श्री
 चे०

 रा०
 Te  भिरानी--सभापति

 श्री  रोहन  लाल  चतुर्वेदी

 att  प्ररविन्द  घोषाल

 भी
 हेमराज

 to  सि०  किलेदार
 कै अपरा  iri

 ध  है  दि  द  दी  |

 डा०  पशुपति  मंडल

 श्री  नवीन
 ७ ५

 श्री  0८  Lo  पटल

 भंडित  हवा  ato  तिवारी

 कुमारी  मोड़ते  वे  दूर मारी

 श्री  रामजी  वर्मा

 श्री  वारियर



 डा०  श्रीमती  सीता  परमानन्द

 श्री  लालजी  पेंडसे

 श्री  बी०  सी ०  केशव  राव

 श्री  मुल्क  गोविन्द रेड्डी

 श्रीमती  सावित्री  देवी  निगम

 श्री  राजेश्वर  प्रसाद  नारायण  सिह

 श्री  जयनारायण  ब्यास

 अघीनस्थ  विधान  deg  समिति

 सरदार  gan  सिंह--सभापति

 श्री  बहादुर सिंह

 श्री  To  to  घोष

 पंडित  ज्वाला  प्रसाद

 डा  ०  कृष्ण स्वामी

 श्री  नारायणन  कुट्टी

 श्री  मोहम्मद  इमाम

 श्री To  To
 पटेल

 श्री  कर सन दास  परमार

 श्री  रघुबीर  सहाय

 श्री  क०  स०  राम स्वामी

 श्री  अजित  सिह  सरहदी

 श्री  सिद्धनंजप्पा

 श्री  झूलन  सिंह

 सामान्य  प्रयोजन  समिति

 श्री  म०  श्रनत्तदायनम्

 सरदार  हुक्म  सिह

 श्री  उपेन्द्र  नाथ  बमन

 पंडित  ठाकुर  दास

 श्री  गजराज  सिह

 No  alo  प ०



 श्री  दास प्पा

 श्री  प्र०  के०  देव

 श्री  मूल  चंद  दूबे

 हो  ह्  चं०  हेमा

 श्री  रंगा

 at  जयपाल fag

 डा
 ०  कृष्ण स्वामी

 उ०  श्री०  मल्लिका

 द
 छा०  =}  ला  नायर |  ७

 श्री  चे०  राठ  ही  aft  रामन

 श्री  सत्य  नारायण fag

 श्री  शिव  राज

 श्री  याज्ञिक

 श्री  जगन्नाथ  राव

 म्बाह

 श्री  उ०  श्री ०  मल्लय्या--सभापति

 श्री  बैरो

 श्री  माणिक लाल  मगन  लाल  गांधी

 श्रीਂ  अरविन्द  घोषाल

 भी  ख़ुशवन्त

 श्रीमती  पावती  कृष्णन

 श्रीमती  मफीदा

 श्री  राजेश्वर पटेल

 श्री  जगन्नाथ  राव

 श्री  स०  चचा  सामन्त

 श्री  सिंहासन  सिह



 लाभ पद  संबंधी  संयुक्त  समिति

 लोक-सभा  !!

 श्री  चे०  To  पट्टाभिरामन--सभापति

 डा०  मा०
 श्री०

 श्री  झ्रासार

 श्री  Fo  बन्०  मेनन

 श्री  मुरारका

 श्री  ही०  ना०  मुकर्जी

 श्रीमती  उमा  नेहरू

 श्री  रामेश्वर  साहू

 श्री  राधा  चरण  फार्मा

 श्री  सिद्धनंजप्पा

 राज्य-सभा

 दीवान  चमन  लाल

 श्र  टी०  एस०  अविना शलिंगम्  चेट्टियार

 श्री  une  गोविन्द  रेड्डी

 डा०  राज  बहादुर  गौड़

 श्री  राजेन्द्र  प्रताप  सिंह

 संसद्  सदस्यों  के  वेतन  तथा  भत्ते  संबंधी  संयुक्त  समिति

 लोक-सभा

 श्री  सत्य  नारायण  सिंह

 श्री  बैरो

 श्री  चपला  कान्त  भट्टाचार्य

 श्री  रेशम  लाल  जांगड़े

 श्री  प्रभात  कार

 श्री  मोहन  स्व

 ait  ६; ह  रा०  way

 श्री  जीत  सिंह  सरहदी

 श्री  सिहासन  fag

 श्री  टेकर  सुब्रह्मण्यम



 राज्य-सभा

 श्री  जगनाथ  कौशल

 श्री  अवधेसवा प्रताप  सिंह

 श्री  रोहित  एम०  दल

 श्रीमती  यशोदा  रेड्डी

 डा०  डब्ल्यू  ०  एस०  बालिगों

 नियम  समिति

 म०  अनन्त शय नम्  अयंगर--सभापति

 सरदार  हुक्म  सिह

 श्री  अमजद  अरली

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने

 श्री बू ०  Jo  सुगन्धि

 श्री  भाउराव  कृष्णराव  गायकवाड़

 श्री  मोती  लाल  मालवीयਂ

 श्री  घनश्याम  लाल  श्रोता

 श्री  पु०  र०  पटेल

 श्री  चे०  रा०

 श्री  प्रिया

 श्री  राधा  मोहन  सिंह

 श्री  सत्य  नारायण  सिंह



 भारत  स

 मंत्रि-मंडल  के  सदस्य

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  तथा  भ्र णु शक्ति  विभाग  के  भार-सेवक  मंत्री--श्री  जवाहरलाल

 नेहरू

 गह-काय  मंत्री  बहादुर  शास्त्रो

 रेलवे  मन्त्री--श्री  जगजीवन  राम

 वित्त  wat  श्री  मोरारजी  देसाई

 श्रम  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री--श्री  गुलजारी  लाल  नन्दा

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री--डा०  पृ०  सुब्बरायन

 विधि  मंत्री-श्री  अ ०  कृष्ण  सेन

 खान  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  सिंह

 सिचाई  a  मंत्री  मुहम्मद  इब्राहीम

 वाणिज्य
 तथा  उद्योग  मंत्री

 क०  च०  रेड्डी

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  Ff}  स०  का ०  पाटिल

 प्रतिरक्षा  मंत्री-श्री  वे ०  कृ  ०  कृष्ण  मेनन

 निर्माण  ,  आवास  at  संभरण  मंत्री--डा  ५ नें ०  गोपाल  शेट्टी

 राज्य-मंत्री

 संसद-कार्यो  मंत्री--श्री  सत्य  नारायण  सिंह

 सुचना  और  प्रसारण  मंत्री--डा  बा०  वि०  केसकर

 स्वास्थ्य  मंत्री  To  प०  कर मरकर

 कृषि  मंत्री  पंजाबराव  शा
 ०
 देशमुख

 खान  शौर  तेल  मंत्री--श्री  Fara  देव  मालवीय

 पुनर्वास  मंत्री--श्री  मेहरचन्द  खन्ना

 वाणिज्य  मंत्री--श्री  नित्यानंद

 परिवर्तन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री--श्री  राज  बहादुर

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में
 राज्य-मं  tt~—att  ब  ०  ना०  दातार



 उद्योग  मंत्री--श्री  मनुभाई  शाह

 सामुदायिक  विकास  तथा  सह  मंत्री  सुरेन्द्र  च्  डे

 शिक्षा  मंत्री  को ०  ला०  श्रीमाली

 वैज्ञानिक  ग्रनुसंधान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री--श्री  मायूसी  कबीर

 उपमंत्री

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री--सरदार  सुरजीत  fag  मजीटिया

 श्रम  उपमंत्री--श्री  ग्रामीण अली

 आवास  ate  संभरण  उपमंत्री--श्री  कु०  चन्दा

 कृषि  उपमंत्री--श्री  मो०  वृ०  कृष्ण प्पा

 प्र  विद्युत्  उपमंत्री--श्री  जयसुख  लालਂ  लालशंकर  हाथी

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री--श्री  सतीश  चन्द्र

 योजना  उपमंत्री--श्री  इमाम  नन्दन  मिश्र

 वित्त  उपयंत्री--श्री  ब  ०  भगत

 वैज्ञानिक  अनुसंधान  शर  सांस्कृतिक-कार्ये  उपमंत्री--डा  मनमोहन  दाख

 रेलवे  उपमंत्री--श्री  शाहनवाज़  खां

 रेलवे  उपमंत्री--श्री  सें०  Fo  राम स्वामी

 बेदेशिक-कार्ये  उपमंत्री--श्रीमतीਂ  लक्ष्मी  मेनन

 गु ह-काय  उपमंत्री--श्रीमती  वायलेट  आल्वा

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री--श्री  कोसता  रघुरमेय्या

 wat  उदयन  श्री
 मुद् दी उद्दीन

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री--श्री  so  म०  थामस

 भास्कर पुनर्वास  उपमंत्री--श्री  Jo  eo

 विधि  उपमंत्री--श्री  हज़र नवीस

 वित्त  उपमंत्री  —— tat  तारकेश्वर  सिन्हा

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री--श्री  ब०  सू ०  मुती

 श्रम  कौर  रोजगार  तथा  योजना  उपमंत्री--श्री  ललित  नारायण  मिश्र

 सभा-सचिव

 बैदेशिक-कार्य  मंत्री  के  सभा-सचिव--श्री  सादत  way  खां

 बैदेशिक-कार्ये  मं  त्री  के सभा-प्रचीन  जो०  ना०  हजारिका

 प्रतिरक्षा  मंत्री  के  सभा  सचिव--श्री  फतह सिह राव  प्रता पर् सिह राव  गायकवाड़

 सुचना  ate  प्रसारण  मंत्री  के  सभा-सचिव--श्री  त्राण  चु०  जोशी

 खान  ग्रोवर  इंधन  मंत्री  के  सभा-सचिव  ——Ff}  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  के  सभा-सचिव--श्री  श्याम  घर  मिश्र



 लोक-सभा  बाद-विवाद

 लोक-सभा

 २५  १९६१

 १८८३

 लोक  सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 r
 द े  उपाध्यक्ष महोदय  पीठासीन

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 बेरोजगार  तनिक  विमान-चालक

 न्

 प*२
 ga  aatefer :

 ‘Lat
 स०  Alo  बनी

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृफ  करेंगे  नि  :

 क्या  कुड  ate
 बे

 रोजगार  विमान-चालकों  को  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  में
 पौर  सेना  में  रोजगार  दिया गया  है  ;

 यदि
 तो  १  १९६६१

 तक
 काम

 पर  लगाये  गये  ऐ  पे  व्यक्तियों  की  क्या
 संख्या है  ;  भर

 प्रभी  कितने  व्यक्तियों  को  और  रोजगार  दिया  जाना

 tastes उदयन  उपमंत्री  मु हो उद्दीन :  से  सभा  पटल  पर  एक
 विवरण  रखा  जाता  है  ।

 परिशिष्ट
 प्रनुबन्ध  संख्या  ४६  ।  ]

 16.1  तंगा मणि :  विवरण  से  पता  चलता  हैकि ३०  PERL BT aTT को  चालू  लाइसेन्स वाले  २८  विमान-बालक  अभी  भी  बेरोजगार  ं  ।
 क्यो  सितम्बर  के  बाद  इन

 चालकों  को
 काम  पर

 लगाने
 के

 लिये  कोई  पग  उठाये  गये

 त्रि  मुही उद्दीन
 :

 हां  ।
 हम  ने

 इण्डियन  एयरलाइन्स  कौर  भारतीय  वायु
 बल  से

 अपनी
 में  इनमें

 से  कुछ ग्रौर को रखने की सं भावना रखने  की  संभावना  की  जांच
 लियें

 कहा
 cal

 मिल  मं प्रे जो  में

 Key



 rev  मौखिक  उतर  नवम्बर  PERL

 हमने  योजना  आयोग  से  fire  सम्बन्ध  नियमों  में  ढल  देने के  लिये  भ्रमों  किया  वह

 इस  बात  पर  दो  गये  वे  मामले  भ  fracas  हैं मम  ताशा  है  कि  लाफ  सेवा

 आयोग  केरल  कड  को  काम  पर  लगा  दिया  |

 fm  क्या  सरकार  को  पता  है  कि  oft  सरकार ने  विमान-चालकों  कौर

 wea  प्रशिक्षित  seat  के  teem  के  लिये  fata में  ध  ते  पर  प्रतिबन्ध लगा  दिये  हैं  ।  क्या

 सरकार  का  कोई  ऐसा  प्रस्ताव  है  कौर  कया  उनको  यथासंभव  sig  भारत  में  नौकरी पर

 लगाने का  विचार  है  ?

 थो  महोउद्दोन
 :

 हमारे  यहां  कोई  प्रतिबद्ध  नहीं  है  ।  यदि  किवी  विमान-चालक

 को  विदेश  में  ATT  मिलता  है  तो  हमें  इस  पर  कोई  प्राप़्ति  नहीं  है
 |

 teat  स०  मो०  बनर्जी  :  कुल  गार  विमान-चा  लगों
 की  संख्या  ov  थी  sia  कि  विवरण

 में  कहा  गया  है  कि  १७  को  काम  पर  लगा  लिपा  गया  है  कौर  २८  श्रमी  बेरोजगार  में

 जानना  चाहता  हू ंकि  उनकी  ठीक संख्या कया  भी  बे रोपनगा र्

 fat  इस  प्रशन  पर  एक  पूर्व  प्रचार पर  भी
 चर्चा

 की  गयी
 थी  शर

 तब
 में  ते

 सदन
 में  बताया  था  कि  अ्र्सनिक  उडन  के  महानिदेशालय  द्वारा

 उन
 व्यक्तियों  जो  इलाहाबाद

 प्रशिक्षण  केन्द्र  से  आये  पत्र  लिखते  के  बावजूद  कि
 वे

 उनकों  बतायें  कि  उनको

 वर्तमान  स्थिति  क्या  केवल  कुड  हूं  ते  उनका  उत्तर  दिया  हैस्ब्रो  अरि  कांड  ने  उत्तर  नदीं

 ।  अब
 हम  केवल  चालू  wets  :'  आघार पर  ए  पक  पता  लगा  सकते  हैं

 कि  बेरोजगार

 हैंया  उट्ठीं  ।  केवल  इन  प्राकार पर  हम  का  पता  लगा  सकती  हैं  ।

 wat  तक  उन  विमान-वादकों  का  सम्बन्ध  ८ि्होंते  art  लाइसेंसों  का  उन्नति

 नहीं  कराया  में  सभा  में  बता  चका  हूं  कि  हमने  उनको  यह  रियायत  द  है  कि  अगर  वे  झपते
 सेंत  नवे  कराना  चाहते  उनको  उड़ान  के  gran  you  दिये  वर्मा  ह  ऐसा  करने

 धायेगा  ||

 fa  बजाज  सिंह  :  कया  मंत्रालय  द्वारा  भारतीय  वायु  बल  में  wales  विमान  चालकों

 को
 रोजगार

 देने  के  बारे  में  प्रतिरोध  का  भारतीय  वायु  बल  से  कोई  उत्तर  प्राप्त  ga  है
 ?

 fat  मुही उद्दीन  :  मैं  विवरण  में  बता  चुका  हूं  कि  वहां  पर  इस  लिये गये  थे  ;  नौ  काम  पर

 भाये  ।
 हमने  फिर  वायुबल  से  अनुरोध

 बाजपेयी  :  स  बात  कों  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  सभी  प्रशिक्षित  fanra-arerat Ft को
 रोजगार

 पर  लगाना
 संभव  नहीं  कया

 में  जान  सकता  हूं
 कि  क्या  सरकार  ने  नये

 चालकों
 के  प्रशिक्षण  के  बारे में  अपनी  नीति  पर  पुनर्विचार किया  है  ?

 औ  मुहोउद्दोन  :  हम  इस  वर्ष  प्रशिक्षण  के  लिये  कोई  नया  बैच  नहीं  ले  रहेगें  ।

 भो  इखदजोत गुप्त गुप्त
 :

 विवरण  से  पता  चलता  है  कि  वर्ष  १६६१  में  भारतीय वायु  बल  द्वारा

 रोजगार  पर  लगाये
 गये  दस

 विमान-चालकों
 में  से

 ७  पहले से  ही  उदयन  क्लबों  ak

 सूचित  विमान  संचालकों  के  यहां
 रोजगार

 पर  लगे  हुए थे  ।  बया  में  जान  हूं  कि

 बेरोजगार  विमान  को  अपेक्षा  जो  उन  के  समान  ही  प्रशिक्षित  इन  IUTq-aTaAl  को
 प्राथमिकता क्यों  दो  गयी  जो  उड़

 |  sat  क्लबों  शर  अनुसूचित  संचालकों  के  यहां  नौकरी  कर

 कि चेरहे

 tyr  सं प्रे जो  में



 १८८३  मौखिक  उत्तर
 xeX

 fet  मुही उद्दीन  इण्डियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  को  अच्छे  से  श्ररः्सष्द  भ्रम्यर्थी
 fare

 करने  होते  हैं  ।  हम  उन्हे  सर्वोत्तम  के  रिक्त  किसी  mg  को
 रखने  के  बारे  में  नहीं  सकत े।

 जब  क्लबों में  पद  खाली  होते  हैं  तो  अन्यों को  रोजगार  का  अवसर  मिलेगा

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  क्या यह  सच  है  कि  इंडोनेशिया की  सरकार  को  कुछ  विमान-चालकों

 की  जरूरत  थी  कौर  इन  में  से  कई  ने  वहां  आवेदन-पत्र दिये  थे  ।  यदि  तो  क्या  इन

 प्रशिक्षित  बेरोजगार  विमान-चालकों  में से  कछ को  इन्डोनेशिया भेजा  जायेगा  ?

 श्री  aged  :  मुझे  उन  के  इन्डोनेशिया  में  श्रीचंदन-पत्र  भेजने  का  पता  है  से

 यह  स्पष्ट है  कि  यदि  इन्डोनेशिया  को  विमान-चालकों की  जरूरत  है  तो  वे  श्रनभवी

 विमान-चालक  चाहेंगे  ।

 fat  ao  ब०  विट्ठल  राव  :  उपमंत्री  महोदय  ने  यह  बताया कि  सैनिक  yeas

 इलाहाबाद में  नये  विमान-चालकों  को  प्रशिक्षित  नहीं  किया जा  समय

 श्रवेनिक  उदय  इलाहाबाद  में  कितने  व्यक्ति  प्रशिक्षण  पा  रहे

 fat  मुही उद्दीन  :  इस  जहां  तक  मुझे  याद  १७  व्यक्ति  प्रशिक्षण पा  रहे  हैं  ।  यह  संख्या

 ठीक  भी  नहीं  हो  सकती  है  ।

 fat  नाथ  पाई  :  इनमें  से  अघिकांश  कितने  समय  तक  बे  रोजगार  हैं
 ?

 fat  महीउद्दोन  :  मुझे  प्रत्येक  विमान  चालक  के  बे  रोजगार  रहने  की  अवधि  के  आंकड़ों  का  पता

 नहीं  है
 ।

 परन्तु  जहां  तक  अधिकांश  विमान  चालकों  का  सम्बन्ध  लगभग  सभी  ने  सैनिक  उड्डयन

 प्रशिक्षण  केन्द्र  से  १९५९-६०  में  पास  था  ।

 fat  नाथ  पाई  :  क्या  मंत्रालय  ने  उन  श्रम्या्धियों  जिन्होने  इस  केन्द्र  से  पास  एक

 सूची  बनाई  कौर  इंडियन  एयरलाइन्स कारणों  शन  कौर  भारतीय  algae  को  उचित  सूचना  दी  ।

 एक  विमान-चालक  को  प्रशिक्षित  करने  में  काफी
 खच

 जाता  हम  इस  बारे  में  प्रतीक  स्पष्ट  जानकारी

 चाहते हैं  ।

 श्री  agers  :  श्र  सैनिक  उदयन  प्रशिक्षण  केन्द्र  पौर  महानिदेशालय  में  पास  करने  वाले  सभी

 अ्रम्पाधियों को  सूची  एडी  हू  ।  जेसा मं  प्रप्त  पहले  उत्तर में  बता  चुका  सैनिक  उदयन

 महानिदेशक  तालय  ने  यह  जानने  के  लिये  क्या  वे  रोजगार  पर  उनको  पत्र  लिखे  थे  ।  यदि  उन्होने  कोई  उत्तर

 नहीं  तो  हम  क्या  कर  सकते  हैं  ।

 डाक  विभाग  को  घोखा  देना

 THR.  थो
 राम  कृष्ण गुप्त  :  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 कि

 क्या  सरकार  ने  एक  ऐसे  गिरोह  का  पता  लगाया  है  जिसने  १९६१  से  विभिन्न

 ध्रवसरों  पर  डाक  विभाग  को  १,६०,०००
 रुपये  से:ठगा  था  ;

 (@)  यदि  तो  गिरोह  ने  क्या  तरीके  ष प्रपनाय  थे
 ;

 श्र

 उन  बड़े  शहरों  के  क्या  नाम  हैं  जहां  घोखा  देही  कैंप  मामले  हुये  हैं
 ?

 मूल  प्रंप्रेजो  में



 Ket  मौखिक  उत्तर  २५  १९६१

 तवा  पं  दार  मंत्रो  प०  :  १९६०  से

 १६६१  तक  को  अवधि में  ४,१००  रुपये के  गबन  के  मामले  में  एक  विभागीय  पदाधिक री  छः

 बाहर  के  व्यक्ति  गिरफ्तार  किये  गये  ।

 इलाहाबाद  हैड  अाफिस  से  भारत  के  धन्य  हैड  पोस्ट  श्रोतों  को  सेविंग  बेक  श्रकाउन्ट्स

 के  स्थानान्तरण के  बारे  में  जारी  एडवाइस  भेजी  गयी  दूसरी  प्रो  रुपया  निकाला  गया
 |

 कलकता जी  ०  पी ०  झरो ०,  बड़ा  बाजार  हैड  गया  हैड

 वाराणसी  हैड  अाफिस  अलीगढ़  हैड  अाफिस  |

 भी  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 मंत्री  महोदय  ने  बताया कि  इस  मामले  में  एक  विभागीय  पदाधिकारी  का

 हाय है  ।  wea  सयानों  पर  स्थिति  कया  है  ?  कया यह  सच  हू  कि  प्रचिकांद  विभागीय  कमेंट्री  इस  दल  के

 सदस्य  हैं
 ?

 सुथरापन
 :

 नहीं
 ।

 ऐसा  नहीं  है  ।  इसमें  कुछ  पदा  घिकारी  ग्रस्त  थे
 ।

 उनमें  से  एक

 को  गिरफ्तार  किया  गया  है  ।  कौर  कुछ  बाहर  के  लोग  भी  शमिल  हैं  ।  उनकी  एक  योजना  जिसके

 अनुसार वे  काय  करते  थे  |  जैसा  मेंने  कार्यवाही  की  जा  रही  ह  |

 fat  सूप कार
 :

 कया  मं  जान  सकता  हूं  कि  इस  कार्य  प्रणाली को  गुप्त  क्यों  रखा  जाता  ताकि  कुछ

 समझदार  लोग  इससे  कोई  सुराग  न  पा  सकें  ऐसा  कार्य
 न

 करें
 ?

 डा०  पर
 सुब्बरायन

 :
 हम  इस  बात  के  लिये  कदम  उठा  रहे  हैं  कि  ऐसे  कार्य  भविष्य  में

 न
 हों

 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  परन्तु  इस  बारे  में  माननीय  सदस्य  को  बताना  होगा  |

 चीनी  का  लाना  ले  जानां

 it  स*  मो०  बनीं :

 ait  फार्मा :

 थी  धो नारायण दास  :

 राधा रमण  :

 थी
 मो०  ब०  ठाकुर

 थी  रा मेदे वर  भाटिया  :

 थी  पेरिस  tq:

 थो  प्र० १२४५०.

 शमोशो  रेणुका  राय
 :

 at  a a

 थ्रो  विभूति  fra  :

 थो  न०  नि  देव  :

 थो  रा०  मुनि स्वामी  :

 थी  चुनी लाल  :

 बया  साध्य  तथा  कृषि  मंत्री  यद  बताने  कीं  पा  करेंगे  कि  :

 क्या
 एफ

 राज्य  से
 दूसरे  राज्य  को  चोरी  लाने

 ले  जाने  पर  से  सभी  प्रतिबन्ध हटा  लिये
 ड्

 eee  तनी
 मूल  wea  में



 ४  १८८३  मौखिक  अपत  Xde

 यदि  तो  चीनी  के  वितरण  के  लिये  जब  कया  तरीका  अपनाया  गया  है  ;

 देश  में  चीनी  के  विक्रय  श्र  मूल्य  पर  प्रतिबन्धों  को  हटाये  जाने  का  कया  पढ़ा

 तथा  कृषि  उपमंत्री  (et  झ०  |: हूँ"  थामस )  :  २८  १९६१

 से  |

 भव  चीनी  कारखाने  समय  समय  पर  उनको  दी  गयी  चीनी  बाजार  भाव  पर  किसी  भी

 खरीदार  को  बेच  सकते  हैं  भारत  में  कहीं  भी  भेज  सकत  हैं  ।

 aa  चीनी  alan  मात्रा  में  उपलब्  है  और  मल्पों में में  भी  कुछ  गिरावट  art

 है  ||

 थी स० स०  मो०  बनर्जी  :  मंत्री  महोदय  ने  बताया  कि  चीनी  के  मूल्यों  में  कुड  गिरावट  पायी  है  ।  चीनी

 के  बाजार  भाव में  कितने  प्रतिशत  की  कमी  हुई  है  सनौर इस  की  विनियंत्रग  से  पुत्र  के  मूल्य  से  कया  तुलना

 g
 ?

 शी  |." ह +  स०  या मत  :  सम्मानीय मित्र  कानपुर  में  मूल्यों  को  जानना  चाहेंगे
 ।

 चीनी  का  भाव

 म

 २८  ण्य  प्रतिमा  गिर  गया  हे  ।  इन  प्रतिबन्धों  के  ह  गाने  के  समय  मूल्य
 ४०  .  ०४

 रुपये  था  श्री

 ह  ३८.७६  रुपये
 कलकत्ता

 में  ५७
 नये  बम्बई  में  १.  ३१  रुपये  श्र  मद्रास  में

 ८८  नये

 वत  के  हिंदाव  से  सत्य  कम  हु  हैं

 श्री  स०  मो०  बजाज
 :  क्या  सरकार  अपने  चीनो  उत्पादन  लागत  पर  पुनर्विचार  कर

 उचित  तिरंगा  करेंगी  प्रौढ़  कया  इस  प्रशन  की  जांच  करने  के  लिये  एक  समिति  नियुक्त  की  गयी  है
 ?

 vat  स०  थामस
 :

 प्र्  भी  उद्योग
 की

 भ्रोर से  यह  विचार  व्यक्त  किया  जाता  है  कि  मूल्य

 शर कम  ati  हम  परिस्थिति का  प्रवास  कन  कर  रहे  में  नहीं  समझता  कि  वर्तमान  स्थिति में  सरकार

 कोई  कदम  उठायेगी  ।

 प्रो  विस्ता  मणि  पाणि प्र हो  :  मंत्री  महोदय  ने  बताया  हे  कि  चीनी
 के

 मूल्य  गिर  गये  हैं
 ।  परन्तु

 सत्य यह  है  कि  उड़ीसा में  इत  वि/तपंत्रग  के  बाद  चीनी  का  खुदरा  मूल्य  एक  रुपया  बारह  ५  प्रति

 सेर से  २  रुपये  प्रति  सेर  तक  यह  कते  कहते  हैं  कि  मूल्य  गिर  गये  हैं
 ?

 पुन्नी  प्र ०  स०  थामस
 :  TAT  नहीं  है

 ।
 कुछ  पृथक  स्थान  हो  सकते  हैं

 ।  परन्तु यदि  उड़ीसा  में

 ऐ  ती  कोई  कठिनाई  है  तो  हम  वहां  किसी  भी  मात्रा  में  चीनी  भेजने को  तैयार  माननीय  मित्र  इस

 arg के  लिये  किसी  भी  व्यक्ति  को  मनोनीत  कर  सकते  हैं  ।

 मतों  ty  चक्रवती  :  मंत्री  महोदय  ने  बताया  हूं  कि  कलकत्ता में  चीनी  के  मूल्य  गिर  गये

 खुदरा  मूल्य नहीं
 गिर

 में  नहीं  जानती
 कि

 क्या  वह  थोक  बाजार  में  मूल त्यों  के  बारे  में  बता  रहे  ह

 परन्तु  लूथरा  मूल्य  कम  नहीं
 हूप

 हैं
 ।

 गौर  प्रचीनतम  मांग  के  समय
 भ्रमित  पूजा  के  चीनी  के

 भाव  बढ़  गये  थे  शर  चीनो  उपलब्ध  नहीं  थी  ।  जट्टां  तक  कलकता में  मूल्यों  का  सम्बन्ध  स्थिति  में

 किस  प्रकार  का  सुधार  हुआ  है
 ?

 fat प्रण
 स०  थामस

 :  मूल्य  प्रति  मन  हैं
 ।

 थोक  कौर  खुदरा  मूल्यों  के  बीच  कुछ  तो  भ्रातृ  रहेगा
 1

 sa  feafa  सामान्य  हो  जायेगा

 नल  च७ ग्रंप्रेजो  में



 ¥&s  २५  &&

 रे  युक्ता  राय  :  पिछलें  गश्त  के  सम्बन्ध  में  मंत्री  महोदय  को  पता  होगा  कि  त्योहारों

 झ्र ौर  पूजा  के  कलकत्ता  जैसे  स्थानों  जैसा  हमें  बताया  गया  है  वहां  शहर  में  संभरण  होते

 मूल्य  बहुत  बढ़  गये  हैं
 ।  ये  स्थिति को  दूर  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं

 ?

 स०  arta  :  वितरण  बिल्कुल  निःशुल्क  किया  जाता  है  ।  यदि  शरिक  मूल्य  को  देखते

 ga  ज्यादा  से  ज्यादा  प्राप्ति  चीतों  का  व्यापार  करने  यदि  को
 ई

 व्यक्ति  चीनी  का  व्यापार  करने

 को  तयार  है  तो  उस  व्यक्ति  को  किसी  भी  मात्रा  में  नीति  दी  जायेगा  ।  में  पश्चिम  बंगाल  के  उन  सदस्यों पं

 को  जिन्हों  ॑
 यह  प्रश्न  श्राइवासन  देता  हूं  कि  किसी  भी  मात्रा  में  चीनी  के  संभरण  के

 बारे
 में

 कोई  कठिताई  नहीं  है
 ।  वास्तव  उद्योग  के  कारखाने  चीनो  का  भंडार  समाप्त

 कर  रहे  हैं  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  विभूति  मिश्र  |

 श्रोता  रेगुह्ा  राय  :  ७०, मरा  प्रश्न  है

 उपाध्यक्ष महोदय  :  यदि  मेरी  श्रुति  चाहिये  तो  मेरी  बात  भी  सुनी  जानी  चाहिये  ।

 fat  विभूति  मिश्र
 :

 कभी  मंत्री  महोदय  ने  बताया
 कि

 मूल्य  गिर  गये  हैं
 ।.

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  प्रत्येक  सदस्य  के  लिये  यह  बात  सामान्य  हो  गयी  है  कि  वह  उस  बात

 को  दोहराये  जो  मंत्रो  मट्ोदयते  कड़ी  है  ।  मंत्रो  महो इक  को  पता  है,जो कु  ख  उन्होंने  कहा  है  ।  मानवीय

 सदस्य  सीधे  पूछें  ।

 pat  विभूति  मीटर
 :

 राजधानी  में  जहां  सब  लोग  रह  रहे
 चीनी

 के  खुदरा  मूल्य  में  कितने

 प्रतिशत  गिरावट arg  है  ?

 श्री झ०  म०  थामस
 :

 दिल्ल  में  कोई  विशेष  कमी  नहीं  हुई  यह  श्राठ नये  परन्तु

 दिल्ली  में  कभी भी  मूल्य  सामान्य  रूप से  नहीं बड़े
 थे

 ।  श्राप  केवल  उन्ही  केन्द्रों  में  अधिक

 कमी की  शभ्राद्य  कर  सकते  हैं  जहां  मूल्यों  में  अ्रसाधारण  fae  हुई
 थी  ।

 श्री  श्रनिदद्ध  क्या  सरकार  को  यह  पता  है  कि
 प्रतिबन्ध  हटायें  जाने  से  पूर्वे  रेल  ढारा

 चीनी के  लाने  ले  जाने  को  प्राथमिकता  सूची  में  रखा  गया  था  और  नियंत्रण  के  बाद  इसको
 मिलता  सुची  | लिलि |  में  रखा  गया  है--जिसका  मतलब  है  कि  काई  प्राथमिकता  नहीं--जिसके

 रूप  चीनी  मिलों  के  पास  काफी  स्टाक  जमा  हो  गया  है  कौर  बाजार  में  खुदरा  मूल्यों  में  बृद्धि  a  गई
 म

 यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  चीनी  के  ते  जी  से  परिवहन  के  लिये  काई  कदम  ors ?

 पची to
 To  थामस  :

 हमें  परिवहन  सम्बन्धी  कठिनाइयों का  पता  कौर  मुझे  खुशी  है  कि

 रेलवे  मंत्री  महोदय  इस  प्रदान  को  सुन  रहे  हैं  ।

 f  रेलवे  मंत्री  (ait  जगजीवन  रास  म
 नहीं  समझता  कि  चीनी  के  प  रहन  के  लिये  कोई

 ग्राड
 लम्बित

 हैं
 ।

 कोई  मांग  नहीं  है  ।

 eft  ब्रज राज fag  :
 चीनी  के  परिवहन  पर  से  त्रतिन्वों  को  हटाये  जाने  के  क्या  निकासी

 में  पर्याप्त  रूप  से  वृद्धि  हुई  है  ?

 श्री  4." (५ |  स०  थामस  :  इसमें  कुछ  वृद्धि  हुई
 >  1७  थ  —  2 य  a  —

 अभी
 वृद्धि  हुई  है  ।

 क  ध  ज  |  यह  नहीं  बताया  जा  सकता  कि  कितनी

 w  asl rey  में  ee
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 थो  स०  मो०  बतों  :
 गन्नो  महोदय  ने  बताया  है  मिल  मालिकों  का  यह  विचार  है  कि  चीनी

 के  मूल्य  ग्रोर नि हेंगे  ।  मैं  जानता  चाहता  हूं  कि  क्या  गन्ने  के  मूल्य  बनाये  रखे  बनाये  रखे  ही

 नहों  अपितु  बतायें  जायेंगे  ae  कभ  भो  कम  नहीं  किये  जायेंगे  ।

 fata  तथा  कृषि  मंत्रो  स०  का०  :
 यह  एक  बड़ा  ala  प्रश्न  है

 ।
 जबकि  हमारे

 कारखा े  मोनो  का  भण्डार  समाप्त कर  रहे  एक  सदस्य यह  कह  रहे  हैं  कि  गन्ने  के  मूल्य  बढ ़ने  चाहियें  |

 यदि  कोई  ऐसा  दावा  करता है  तो  यह  किसानों  के  हित  में  नहीं  है  ।

 श्री  सुधार

 उपाध्यक्ष  प्रशन  ।

 fat  gree  :  प्रश्न  को  सुचना  देने  वालों  में  मेरा  नाम  भी  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सत्य  है  ।  परन्तु  में  उन  सब  को  मौका  नहीं  दे  पाया  हुं  ।  जिन्होंने  सूचना

 दी  है  ।  बाज  दफा  ऐसा  होता  है  ।

 दिल्लो  में  बिजली  को  सप्लाई  का  बन्द  हो  जाना

 4.

 २५१.
 यो  भक्त  दरशन

 ‘Lat  अजित  fag  सरहदी  :

 am  निवाई शर वियुत् मस्त और  fans  मित्रो  दिल्लो  में  बिलों  पहुचा g  नें  वाले  प्रेशर  स्तम्भ

 पिल्ल  )  गिर  जाने  तथा  उसके  फलस्वरूप  १९६१  के  प्रारम्भ  में  दिल्लो  में  बिजली  को  सप्लाई  बन्द

 हो  जाने  के  बारे  में  जांच  के  सम्बन्ध  में  १  PERL  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ११४०  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  समिति  ने  कांप  समाप्त  कर  लिया है  ;

 यदि  होता  क्या
 उ  तको  रिपोर्टें  को  एक  प्रति सभा  पटल  पर  रखी

 उत  कमेटी  को  सिफ़ारिशों  पर  क्या  कार्यवाही  को  जा  रही  है  ;

 यदि  उपरोक्त  भाग  का  उतर  नकारात्मक  है  तो  इतनों  का  कारण  बया

 (=)  कब  तक  रिपोर्ट मिल  जाने
 की

 ara

 तिहाई और  विद्युत  उसको  (  श्री  हाथी  )
 :

 ये  प्रतियां  rq ww  हो
 ब  जाब  सरकार  से  प्राप्त  संसद्  के  पुस्तकालय  में  रख  दौ  जायेंगी  ।

 य  रिपो  पंजाब॑  सरकार  के  विचाराधोन  है  ।

 तथा  (=)  प्रसेन  नहीं  उठता  ।

 श्री  भक्त  दर्शन
 :

 क्या  इसका  मतलब  यह  है  कि  at  तक  केन्द्रीय  सरकार  को  इस

 रि वोटें  को  कोई  प्रतिलिपि  नहों  मिलो  है  ate  क्या  केंद्रों  सरकार  इस  पर  फिलहाल  कोई  कार्यवाही

 नहीं  करना  चाहतों  है  ?

 थी  हावी  :  नदीं  मिली  क्योंकि  ag  कमेटी  पंजाब
 co mee  a ी  प्री

 ae  की  थी  ।

 fir  AML  से
 ray  a
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 थो  भक्त  इं  न  :
 कया  पंजाब  सरकार  से  यह  भ्रनुरोध  किया  गया  है  कि  चूंकि  राजधानी

 में  यदि  कोई  गड़बड़  होतो  तो  सारे  देश  पर  उस  का  असर  पड़ता  इसलिये  ऐसी  व्यवस्था  की

 जाये  कि  कम  से  कम  भविष्य  में  ऐसी  गड़बड़  न  हो  ?

 थो
 हाथी

 :
 जब  कमेटो  को  रिपोर्ट  तब  दे  लेंगे  कि  कया  बात  हुई  है

 ।

 फाउन्डेशन

 +

 २५३.
 थ्रो  नारायण  दास

 बया  स्वास्थ्य मंत्री  १७  १९६१  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ५६८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 बताने  को  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  द्वृदय  रोगों  के  बारे  में  ata  करने  के  लिये  फाउन्डेशन  की  स्थापना

 कर  दी  गयी  है  ;

 क्या  इस  कार्य  में  सरकार  ने  किसी  प्रकार  की  कोई  सहायता  दी  है  |

 क्या  फाउन्डेशन  नें  कोई  सहायता  उ्न्यवा  मांगा  कौर

 यदि  तो  सरकार ने  उसका  क्या  उत्तर  दिया  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  (  धी  कर मरकर
 :

 नहीं
 ।

 (7)  भारत  सरकार  से  इस  बारे  में  कोई  सहायता  नवदीं  मांगी  गयी  है  ।

 wet  उत्पन्न नवदीं  होता

 थी  श्री  नारायण
 दास  :

 क्या  ऐसे  फाउन्डेशन  का  भारत  सरकार का  कोई  प्रस्ताव  कौर

 ata  तो  विचाराघोन  प्रस्ताव  का  स्वरूप  है
 ?

 शी  कर मरकर
 :

 जैसा  हुँह  बताया  हमसे  कुछ  नहीं  कहा  गया  है
 ।

 परन्तु  यदि  हम  से  कहा

 जाता  दे  इसके  श्णों भक  के  आधार  पर  इस  पर  विचार  करेंगे
 ।

 भो  भी तारा पण
 दास  :

 मेरा  यह  था
 कि

 क्या  भारत  सरकार  स्वयं  सरकारी  स्तर  पर

 एसा  फाउन्डेशन  बनाने  के  किसी  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रही  है  ।

 16.!]  कर मरकर
 :

 नहीं
 ।

 fet  स०  मो०  बनर्जी :  क्या  यह  सच  कि  हृदय रोग  के  मामले  वृद्धि  पर  हैं  श्र

 वास्तव  में  इनमें  वृद्धि  हुई  है  कौर  यदि  तो  हृदय  रोग  के  मामलों  को  रोकते  के  लिये  व्यापक  रूप  से

 झनुसन्धान-कार्य करने  के  लिये  सरकार  क्या  कदम  उठा  रही  है  ?

 fait  करमरकर
 :

 व्यापक  रूप  से  ATaTT  किया  जा  रहा  है  ।
 परन्तु  हृदय  रोग  दूर  करने  के

 चिन्ता
 लिये  स्पष्ट  उपचार  यह  है  कि  लोग  उन

 मामलों  के  बारे  में  श्रमिक  चिनता  करते  हैं  जिनके  बारे  में  उन्हें

 eee
 नहीं  करना  चाहिये  कौर

 उन्हें  प्रतिदिन
 ataa  सेर

 करनी  चाहिये  ।
 a

 मिल
 .......
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 सिली  गुड़ी  रेल  azar

 1२५४  थी  इखजीत  गुप्त  :  क्या  रेलवे
 मन्त्री  ११  १६६१  के  तारांकित प्रशन  स

 ३७४  के  उतर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सिलीगुड़ी  रेल  दुर्घटना  के  कारण  किये  गये  दावों
 को

 अरब  निबटा  दिया  गया  है

 यदि  तो  कितने  दावे  मिले  वे  कुल  कितनों  रकम  के  हैं  और  उन
 पर  क्या  निर्णय  किया

 गया है  ;  श्र

 क्या  तोड़-फोड़  किये  जाने  की  सम्भावनाश्रों  की  जांच  पूरी  हो  चुकी  है  उसकी

 उपपत्तियां  क्या  हैं
 ?

 ft
 चक ५ €£ |  उपमंत्री  (  थी  शाहनवाज़ at  ):

 (#) )  ्र  नहीं  ।  इस  दुर्घटना से  होने

 वाले  दावे  इस  कार्य  के  लिये  नियुक्त  किये  गये  तथा  दावा  aaa  द्वारा  निपटाये  जा  रहे  हैं  ।

 को  २.३७,४२८  WR  रुपये  के  मूल्य  के  ६७  दावे  प्राप्त  हुए  हैं  प्रो  वे  न्याय-निर्णय धीन  हैं  |

 सरकारी  रेलवे  निरोधक  ने  अपनो  जांच  प्रो  कर  लो  है  कौर  अपनी  उप पत्तियां  दी हैं

 कि  दुर्घटना  ्रन्तघ्व॑  स्तुति  के  कारण  हुई
 ।

 पुलिस  जांच  जारी है
 ।

 16: |  gama  गुप्त  :  इन  दावों  को  निपटाने  में  क्रिया  समय  लगेगा  इन  मांगों  को  नई

 उच्चप्दावा  दरों  पर  विचार  किया  जायेगा  या  guar  दावा  दरों  पर
 ।

 1  भी  शाहनवाज़ खां  :  दावा  वायु  क्त  समय  लेते  हैं
 ।

 वह  रेलवे  मन्त्रालय  के  नियन्त्रण  में

 नहीं हैं  उन्हें  प्रत्य  क  दावे  का  सत्यापन  करना  होता  है  |

 महोदय  :  प्रशन  के  दूसरे  भाग  के  बारे  में  क्या  बात  है
 ?

 थ्रो  शाहनवाज़  उन्हें  विंमान  नियमों  के  ware  क्षतिपूर्ति  दी  जावेगी  ।

 त०  ब०  विट्ठल राव  :  स्त्री  महोदय  मे  बताया  कि  सरकारी रेलवे  निरीक्षक  क  जांच

 पूरी  करलो है
 ।  केवल

 दो
 दिन  पूर्व  हो  में  पुस्तकालय  गया  था  कौर

 को
 एक  प्रति  मांगी  थी  ।

 मुझ  को  बताया  गया  कि  रिपोर्ट  उपलब्ध  नहीं  है  ।  सभा
 में  होने  वालो  चर्चा

 को
 ध्यान  में

 रखते
 q  जान  सकता हुं  कि  क्या  यह  frare  सभा  पटल  पर  रखो  जायेगी ?

 fat  aerate  खां  :  सरकारी  रेलवे  निरीक्षक  परिवहन  तथा  संचार  मन्त्रालय  के  एक  अधि

 कारी  हैं  प्रौढ़  वहाँ  मन्त्रालय यह  बता  सकता है  कि  वहू  ऐसा  करेंगे या  नहीं  |

 pat  गजराज  सिह  :  श्री  आपके  पास  रिपोर्ट  है
 |

 पोर्तो  रेणु  चक्रों
 :

 कया  रेलवे  निरोधक  को  उप पत्तियों पर  पुलिस  द्वारा  जांच  की

 जायेगी  |  मन्त्रों  महोदय  न  बताया  कि  sat  पुलिस  जांच  कर  रहो  है  ।  क्या  अन्तिम  रिपोर्ट
 पुलिस  की

 उप पत्तियों  पर  आधारित  होगो  या  रेलवे  निरोधक  को  उपपत्तियों  पर  आधारित  होगो ?

 रेले  मंत्रो
 जगजीवन

 :  नहीं
 ।  पुलिस जांच  का  मतलब  है  उन  aaa

 व्यक्तियों  से  पूछताछ जो  फिश
 बोल्ट  ars

 हटाने  के  लिये  जिम्मेवार हैं  |

 fat  to  ब०  विट्ठल  राव :  क्या  किसी  व्यक्ति  को  गिरफ्तार  किया  गया  है  ?

 fat  जगमोहन  राम  :  wit  नहीं  ।

 मल  dial  में
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 fags  परियोजना

 थो  चिन्तामणि  पाणि प्र हो  :

 थो  सुरेन  नाय  द्विवेदी  : २२५४.

 1  Mio  चे

 क्या  सिंचाई ave  वयत् च्. च  मन्त्री  १७  ERR  के  तारांकित  प्रशन  संख्या  ६१८  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उड़ोसा तथा  रोकर
 प्रदेश  राज्यों के  चीफ  इंजीनियर  ने  गु  न्टावड़ा  में

 सि
 लेरू  के

 पार  पन-बिजला  परियोजना  सम्बन्धों  बांध  की  ऊंचाई  पर  बातचीत  कर  ली  भ्र पना  प्रतिवेदन

 दे  दिया है  ;

 क्या  उड़ीसा  सरकार  ने  आंध्र  प्रदेश  सरकार  के  प्रस्तावों
 को

 स्वीकार  कर  लिया  है
 ;

 यदि  तो  समझौते  का  व्यौरा  क्या  है  ?

 प्रौढ़  विद्युत  उपमंत्री  (  थी  हाथी  )  :  शौर  जी  नहीं  ।

 (7)  प्रशन  उत्पन्न  नहीं  दोता  ।

 fat  विस्ता मणि  पाणिप्रहो  :  क्या  इस  परियोजना  तथा  बांध  की  ऊंचाई  के  बारे  में  भी  योजना

 अयोग  are  निवाई  are  विद्युत  वस्त्रालय  ने  मुख्य  मंत्रियों
 के

 साथ  कोई  बातचीत  को  थी  कौर  यदि

 तो  क्या  fara  किया  गया  ?

 शो  हाथो  :  पिछने  महीने  इस  परियोजना  के  सम्बन्ध  में  निश्चय  हुमा  था  जबकि  मुख्य  मन्त्री

 इस  बात  से  सहमत  हो  गये  थे  कि  यह  मामला  योजना  प्रयोग  के  सदस्य  श्री  त्रिवेदी  के  पास  अन्तिम

 fata  के  लिपे भेज  दिया  जाये  कि  उसकी  ऊंचाई  क्या  होनी  चाहिये  ।  लेकिन  आखिर  में  यही  उचित

 समझा  गया  कि  सिचाई  ate  विद्युत  मन्त्रालय  तथा  योजना  झ्रायोग  के  पदाधिकारियों  का  एक  दल

 अवमान  ऊंवाई  दि  के  बारे  में  छानबीन  करे  बाद  में  हम  कोई  Afra  निर्णय  करें  ।

 fart  वित्तामणि  पार्णिप्रहों  :  इंजीनियरों  का  ag  दल  कब  राज्यों  का  दौरा  करेगा

 अर  अरपना  अन्तिम  निश्चय  करेगा  ?

 ञ  हाथो  :  पदाधिकारियों  का  यह  दल  अगले  महीने  राज्यों  में  जायेगा  |

 भो  त०  wo  विनीत  अखबारों  में  पढ़ा  था  कि  जगह  चुनने  का  काम  भी  योजना

 आयोग
 के

 श्री  जिले दो  पर  छोड़  दिया  गया  क्या  वह  बांध  को  ऊंचाई  के  सम्बन्ध में

 है  या  जगह  के  सम्बन्ध  में  है  या  दोनों  के  बारे  में  ?

 शो  हाथी  :  जैसा
 कि

 मैंने  दोनों  ही  मुख्य  मंत्रियों  ने  सुझाव  दिया  था  कि  श्री  त्रिवेदी
 को  हो  स्थान  आदि  के  सम्बन्ध  में  निश्चय  करना  चाहिये  क्यों कि  यह  सोचा  गया  कि  यदि  सिंचाई

 fags  मंत्रालय  के  कोई  पदाधिकारियों  ऊंचाई के  सवाल  को  छानबीन  करते  तो  अधिक  gear  दोता
 art  जो  भो  wifes  इष्टि  से  अधिक  अच्छा  सयन  हो  वह  चुना  जाना  चाहिये

 मिल  stat  में
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 थि  चिन्तामणि  पाणि प्र हो  :
 क्या  यह  भी  स्पष्ट  है  कि  बांध  का

 निर्माण  कार्य
 तब  तक  शुरू

 हीं  होगा  जब  तक  कि  बांध  को  जगह  भ्रन्तिम रूप  से  चुन
 ली

 नहीं  जाती  अथवा यह  कि
 स्थान

 चलें  जाने  या  न  चने  जानें  के  बावज़ूद  बांध  का  निर्माण  कार्य  शुरू  कर  दिया  जायगा
 ?

 पथरी  हाथी  :  बांध  का  निर्माण  स्वतंत्र  रूप  से  भी  शरू  हो  सकेगा  उसमें  कोई  कठिनाई  नहीं  है  ।

 लेकिन  यदि  बांध  के  लिए  जगह  उड़ीसा  के  बजाय  ग्रान्ट  प्रदेश  में  चनी  जाती  है  तो  संभव  है  कि  बाघ

 की  ऊंचाई  तदनुसार  करनी  लेकिन  किसी  भी  हालत  में  बांध  का  निर्माण  कार्य  वहीं  होगा  ।

 श्री त०  विट्ठल राव  :  एक  साल  पहले  केन्द्रीय  पानी  बिजली  आयोग  के  भ्रध्यक्ष  ने  उड़ीसा

 सरकार  को  सुझाव  दिया  था  कि  परियोजना  areca  की  जा  सकती  है  कौर  साथ  हो  प्रान्घ्र  प्रदेश

 सरकार के  पाथ  बातचीत भी  चल  सकता  है  लेकिन  उड़ीसा  के  मुख्य  मंत्री  इससे  सहमत  नहीं

 हुए  ।  wa  यदि  मंत्रालय  के  तथा  योजना  प्रयोग  के  कर्मचारी  जाकर  सुझाव  देते  हैं  तो  क्या  वह  मुख्य

 मंत्री  को  स्वीकार  होगा
 ?

 में  प्रशन  नहीं  समझा
 |

 1  उपाध्यक्ष  वह  स्वीकार  होगा  या  नहीं  यह  काल्पनिक  बात  होगी  ।

 fat  त०  ब०  विट्ठल  राव  :  जी  नहीं  |

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :  वह  कैसे  बता  सकते  हैं  कि  वह  स्वीकार  होगा  या  नहीं  ।  वह  तो  उस  समय

 की  परिस्थितियों  पर  निसार  होगा  ।

 to  ह  विट्ठल राव  :  उड़ीसा के  मुख्य  मंत्री  ने  यह  सुझाव  स्वीकार कर  दिया  था  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यहां  मंत्री  महोदय  के  लिए  यह  कल्पना  करना  कठिन  होगा  कि  उस  समय

 मुख्य  मंत्रो
 को

 क्या  राय  होगी
 ?

 राजस्थान में  घर  नदी में  बाढ़

 प*२५६  शी  हरिशचन्द्र  बया  सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे

 कि

 राजस्थान  में  घर  नदी  में  बाढ़  परान  से  क्या  निसार  हुमा  है

 क्या  इस  संकट  से  बचा  जा  सकता  था  ;

 (7)  इस  सम्बन्ध  में  राजस्थान  सरकार  के  क्या  विचार  हैं  ?

 पसीना  विद्युत  उपमंत्री  (  श्री  हाथी  )  (7)  प्रावश्यक  जानकारी  देने

 वाला  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 वर्ष  १६६०-६१
 में  घरघर-बाढ़ के  कारण  gar  जैसा

 कि
 राज्य  सरकार  ने

 सूचित  किया  इस  प्रकार है

 (  लाख  रुपयों में  )

 (१)  भूमिगत  मकान  शर  झोपडियां  १२.००

 मूल  अंग्रेजी  में
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 रुपयों

 3,00 (२)  रेलवे  लाइनों  में  टूट  फूट  ठीक  करना

 ag  हानि  शामिल  नहीं  है  जो  १  महीने से  afer

 यातायात बन्द  रहने  राजस्व  की  हानि  के  कारण

 |

 (३)  खरीफ  को  फसलों  की  बरबादी  (४,००

 ु (४)  सड़कों को  नुकसान

 (x)  सो  arg  से  ast  ake  ware  sae  E200

 RRP  xo

 ate  ag  एक  अनिवार्य  विपत्ति  थी  ।  राजस्थान सरकार  की  यही  राय  है  ।

 fat  हरिदत्त  मायूर
 :

 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  घर  की  बाढ़  केवल  कभी  हाल  की  है

 atc  पिछने
 ४०

 सालों  में  एसो  बाढ़  कभो  नहीं  यदि  तो  इस  घटना  का  क्या  कारण

 fat  हाथी  माननीय  सदस्य  बिल्कुल  ठीक  कह  रहे  हैं  कि  पिछले  कई  वर्षों  में  घर  में  ऐसी

 नहीं  भ  ।  पिछने  कागज  पत्रों  से  यह  दिखाई  पड़ता  है  कि  १८८९३  से  १९५८  लगभग

 ६६  साल  तक  इस  नदो  में  कोई  बाढ़  नहीं  प्राय  कौर  यह  एक  मृत  नदी  समझी  जाती  थी  ।  उसके

 स्पष्ट कारण  यह  हैं  मैं  प्रभो  फिलहाल  ब्यौरे  बताने  को  स्थिति  में  नहीं  भ  प  जाब  क्षेत्र में  घनी

 सिंचाई के  जहां  पानो  फला  करता  जोन  श्री  फलते  पानी को  सोख  नहीं

 सकता ।  दूसरी  बात  यह  कि  उस  क्षेत्र  में  पानो  का  स्तर  भी  बढ़  गया  हैं  इसलिये  पानी  उधर

 ag  जाता है

 वो  हरिश्वख  माथुर  :  जिस  समय  सिंचाई  परियोजनाओं  न  केवल  पंजाब  के  लिए  बल्कि

 राजस्थान  के  लिए  भो  तैयार  को  गयो  क्या  इन  स्पष्ट  बातों पर  विचार  किया  गया  था  शौर  क्या

 इस  भोर  ध्यान  देने  की  सरकार  की  कोई  योजना  है  कि  ये  बाढ़  न  ?

 ||  हाथी  :  कुछ  योजनाएं हैं  ।  मिट्टी  शादी  सम्बन्धी  कारणों  पर  विचार  किया  जा

 रहा है  ।  प्रभो  हाल  के  अनुभव  को  देखते  पं  जाब  राजस्थान  को  सरकारें  कुछ  योजनाकारों  को
 आरम्भ

 करने  के
 सम्बन्ध

 में  विचार कर  रहो  है  ।  उन्होंन बाढ़  नियंत्रण  की  कुछ  योजनाएं  वास्तव

 में  तेयार कर  ली  हैं  ।

 शनी  हरिश्चद्र  माथुर :  वे  योजनाएं  कौन  कौन  सी  वे  कब  प्रारम्भ  की  जा  रही  हैं

 उनकी  लागत  क्या  होगो  ?

 fat  erat
 :

 पंजाब  झर  राजस्थान  की  सरकारें  कई  योजनाओं  पर  विचार  कर  रही
 हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 इस
 संक्षिप्त  उत्तर  में  वह  सारा  कुछ  नहीं  बताया  जा  सकता

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  क्या  यह  सच  है  कि  पंजाब  में  rat  भी

 पड़े हुए  हैं  ;  यदि  तो  क्या  इस  क्षेत्र  के  लिए
 इस

 पानी  का

 सूखी  जमीन  के  बड़े  बड़े  भूखंड

 लिंगीयਂ  उपयोग  करने  की  कोई  योजना  है
 ?

 मूल  wast  में
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 श्री  हाथी  :
 यह  पानी  दूसरी  भ्रांत  ले  जाने

 की
 एक  योजना है  ।

 ५ १|  हरिद्वार  मायूर  :  कया  ऐसी  अल्ल कालीन  कोई  योजनाएं  हैं
 जो  तुरन्त  कार्यान्वित  की

 जा  सकता  हैं  ताकि  इस  क्षेत्र  के  बाढ़-पीड़ित  भागों  को  राहत  दी  जा  सके
 ?

 fait  हाथी
 :

 दूसरी  aire  पानी  ले  जाने  वाली  नहरें  तैयार  करने
 की

 श्राल्पकालीन  योजना  हे

 कौर  उससे  शायद  कुछ  राहत  मिले
 ।

 उपभोक्ता  सहकारी  समिति

 +

 थ्रो  सुबोध  हूं  तदा  :

 कै  २  x9  थी  रा०  चे  माझी :

 थी  स०  चे  सामन्त :

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उपभोक्ता  सहकारी  समिति  ने  सरकार  से  सिफारिश  की  है  कि  वह

 गोदामों  के  निर्माण  के  लिए  भ्रंश  पंजों  सहायता  कंपो टल  सबसिडी  )  तथा  ऋण  दे
 प्रबन्ध

 व्यय  में  भो  हिस्सा  बटाये  ;  प्रौढ़

 यदि  तो  क्या  यह  सिफारिश  सरकार  न  स्वीकार  कर  ली  z?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  (  थी  ब०  सू०  मुती  )  जी  हां  ।

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संद्या

 ०1]

 सुबोध  सदा  विवरण  में  बताया  गया  है  कि  सरकार  ने
 समिति

 की
 सभी  सिफारिशें

 मंजूर  कर  ली  हैं
 ।

 यदि  ऐसा  हो  तो  क्या  इन  सहकारी  समितियों  को  राज  सहायता
 ऋण  के

 भूगतान के  कारण  होते  वाला  खर्च  राज्य  निधि  से  या  केन्द्रीय  कोष  से  किया  जायेगा
 ?

 tat
 ब०

 सू०  केन्द्रीय  तथा  राज्य  दोनों  की  निधि  से  ।

 भो  स०
 चे  ऋण  तथा  राज  सहायता  के  लिए  किन  किन  राज्यों  ने  योजनाएं

 प्रस्तुत को  हैं  ?

 सुश्री  ao सू  ०  यह  समिति  केवल  १६६०  में  नियुक्त  की  गयी  थी  शौर  रिपोर्ट

 इस  साल मई  के  करोड़  पेश
 को

 गयी
 थी  ।

 कभी  हाल  में  उसकी  काट  छांट  की  गयी  है  ।  मंत्रियों के

 सम्मेलन  में  भी  उस  पर  चर्चा  हुई  थो  wal  ही  यह  नहीं  बताया  जा  सकता  कि  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा

 दी
 गयो

 सुविधा  से  लाभ  उठाने  के  लिए  किन्हीं  राज्यों  ने  योजनाएं  तैयार  की  हैं  या  नही ं।

 श्रीमती  कुष्णा  मेहता  :  बया  मंत्री  जी  को
 कृपा  करेंगे  कि  इस  तरह  के  गोदाम  कुछ  विशेष

 राज्यों  में  ही  बनाये  जायेंगे  या  हर
 एक

 राज्य  शर  इनमें  राज्य  सरकार  कितना  हिस्सा  लेगी  कौर
 केन्द्रीय  सरकार  कितना  हिस्सा  लेगी  ?

 ६. |  ब०  सु०  सभी  राज्य  प्राथमिक  उपभोक्ता  समितियों  तथा  शीर्ष  और  aa  समितियों

 के  लिए  गोदाम  देना  चाहते  हैं
 ।

 प्राथमिक  उपभोक्ता  समिति  के  लिए  २,५००  रुपये  शीर्ष  समिति
 के  लिए  Yo,000  रपये  को  पूंजी  को  सहायता  होगी
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 बोसोन  हुसना  मानवीय  मंत्री  ने  वताया  कि  ऋण  केन्द्रीय  सरकार  तथा  राज्यों  द्वारा

 दिया  जायगा  ।  इसमें  के  ह न रीय  सरकार  तथा  राज्यों  का  कितना  कितना  हिस्सा  होंगा  ?

 fat  ब०  Yo  केन्द्रीय  सरकार  eX  प्रतिशत  देगी  ake
 राज्य  सरकार  २५  प्रतिशत

 देगी  जिसमें  से  eR"),  प्रतिशत  ऋण  ale  ष  १२/,  प्रतिशत  राज  सहायता  होगी  ।

 शो  तंगामणि
 :

 समिति  ने  उन  मामलों  में  भ  राज  सहायता  देने  के  प्रश्न  पर  विचार  किया

 जहां  उनके  किराये  के  गोदाम  हैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  गोदाम  बनाये  जाने  की  प्रतीक्षा

 करने  के  बजाय  राज्य  सरकार  को  राज  सहायता  दी  जा  रही  है  ?

 tet  wo  go  मुती  :  गोदाम  बनाने  तथ  गैर-सरकारी  मकान  किराये  एस  लेने
 के

 लिए

 सहायता  के  सम्बन्ध  में  समिति  की  सिफारिश  थोक  व्यापारियों  के  लिए  कर  ली
 गयी

 है  ।

 +

 1२५८
 _  श्री

 स०  ०
 सामन्त

 :

 ‘Lat gata  हू सदा

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  atta  पंचवर्षीय  योजना  के  श्रारम्मिक  काल  में  राष्ट्रीय  हैजा  उन्मूलन  योजना

 बनायी  जायेगी  are  कार्यान्वित  की  जायेगी  ;

 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  भारत  में  सब  से  अधिक  ok  स्थानिक  रोग  के  रूप  में  हैज़ा

 बृहत्तर  कलकत्ते  में  फलता  है  ;

 यदि
 तो  वहां  पर  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की

 गई  है  फिर
 भविष्य

 में

 क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ;  कौर

 क्या  पशिचम  बंगाल  सरकार  ने  कलकत्ता  तथा  eq  क्षेत्रों  के  लिए  कुछ  उपायों  का

 सुझाव  दिया  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  (  थो  कर मरकर )
 :  जी  नहीं  ।

 जी  at

 श्र  पश्चिम  बंगाल  सरकार  ने  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  wafer  में  कलकत्ता

 राजधानी  क्षेत्र  में  जिसमें  कलकत्ता  निगम  तथा  ३१  नगरपालिकाएं  शामिल  हैजे  के  नियंत्रण  के

 लिए  एक  योजना  बनायी  है  a  मंजूर  की
 है

 ।
 इस  योजना  की  मुख्य  मुख्य  बातें  सभा  पटल  पर-रखे

 गये  विवरण  में  दी  गयी  हैं  ।

 विवरण

 पश्चिम  बंगाल  सरकार ने  कलकत्ता  राजानी क्षेत्र  में  जिसमें  कलकत्ता निगम  तथा  ३१
 नगरपालिकाएं  चन्दर नगर  निगम  शर  सीमावर्ती  क्षेत्रों  की  सीमा  पर  ae  उनके  बीच के  ग्रामीण
 क्षेत्र  शामिल  सेवक  ate  मियादी

 के  लिए  टीके  लगा  कर  नियंत्रण  की
 एक

 योजना
 मंजर  की  है  ।

 सल  dist  में
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 योजना  के  लिए  करें  चारी वर्ग  के  अन्ततः  एक  मुख्यालय  एकक  होगा  जिसमें  व्यापक

 रोग  सम्बन्धी  अनुभाग  और  छ  क्षेत्रीय  एकक  होंगे  ग्र  प्रत्येक  एकक  औसतन  दस  लाख  लोगों  की

 जरूरत  पूरी  करेगा  |  मुख्यालय  एकक  ग्र  व्यापक  रोग  Tees  श्रतुभाग  कलकत्ते  में  स्थापित

 होगा  ।  क्षेत्री  एककों  के  मुख्यालय  क्षेत्रों  में  उपयुक्त  स्थानों  पर  रहेंगे  ।

 निगम  तथा  नगरपालिकाओं  के  लोक  स्वास्थ्य  कर्मचारियों  की  सेवाएं  भी  इस  योजना  के  लिए

 काम  में  लायी  जाएंगी  ।

 इस  योजना  पर  किया  जाने  वाला  खर्चे  इस  प्रकार  होंगा  :--
 भज

 रुपय

 तक  ६१,०००

 २८  main  .  VY  90.0 ey  ,

 श्री स०
 do  विवरण  से

 ag  दिखायी  पड़ता है  कि  केवल  कलकता  कौर  प्रासपास

 के  क्षेत्रों  को  ध्यान  में  रखा  गया  था  जब  कि  मेरा  प्रश्न  २४  हावड़ा  कौर  मिदनापुर  जिले  के

 सम्पूर्ण  क्षेत्र  के  बारे  में  था  ।  क्या  उन  क्षेत्रों  में  कोई  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 श्री  कर मरकर
 :

 वहां  सामान्य
 कार्यवाही

 की  गयी  ये  समन्वित  कार्यवाहियां  हैं
 ।  इस  बात

 को  देखते  हुए  कि  कलकत्ता  राजधानी  वाला  एक  क्षेत्र  है जिसकी  are  अधिक  ध्यान  देने  की  जरूरत

 यह  योजना  शुरू  की  गयी  है
 ।

 ठोस स०  चे
 ०  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  ने  सर्वेक्षण  किया  था

 प्रौढ़  यह  बताया  था  कि  दूसरे  क्षेत्रों  में  भ  यह  श्रमिक  प्रचलित  है  ?

 pa  जी  at  बंगाल  मेंसे  wae  क्षेत्र  हैं  जहां  यह  प्रचलित  लेकिन  मुख्य
 क्षेत्र  में  पूर्व  पाकिस्तान  के  पास  गंगा-ब्रह्मपुत्र  क्षेत्र  तथा  खास  पास  कई  दूसरे  क्षेत्र  शामिल  हैं

 ।

 यह  समस्या  एकाएक  सुलझायी  नहीं  जा  सरकती ।  इसलिए  हम  छलकते  पर  हू  अपना  ध्यान

 केन्द्रित कर  राई  हैं  ।

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त
 :

 बया  यह  सच  नहीं  हे  कि  कलकते  में  हजा  पम  करने  या  मिटाने  के

 लिए  एक  महत्वपूर्ण  योज्ञता  जो  शुरू  की  जानी  यह  है  कि  पिग  स्टेशन  शहर  से

 बाहर  रखते  के  लिए  करीब  १७  मल  दूर  तक  पाना  का  एक  नथ  मेन  पाइप  डाला  ध
 ये  ?  क्या

 सरकार  जानती
 है

 कि  यह  मौत  पाइप  डालते  काम  तागे  नहीं  बढ़  रहा  है  कौर  रुका  पड़ा  है
 जिसका  एक  कारण  ag  है  कि  भारत  सरकार  ने  बैरकपुर  छात न  क्षेत्र  से  होकर  का  पाइप

 डालने  Hi  मंजूरी  तक  नहीं  दी  है  ?

 fat  कर मरकर  :  जेता  कि  प्रश्न से  ही
 स्पष्ट  यह  एक  पेची दा  सवाल है  ग्रोवर  इस  जल-संभरण

 के  पहलू
 फ  aia में  मुरे  सूचना  चाहिये

 |
 इसमें  सन्देह  नदीं  कि  उस  क्षेत्र  में  हैजे  के  निहंग  के  लिए

 अच्छा  एक  अत्यावश्यक  बात  मेरे  माननें/य  मित्र  थ
 mate  कि

 इस  संबंघ  में  भी

 aiden  पर  विचार  हो  रहा  है  ।

 fete
 रेणु

 चक्रवर्ती
 :
 विवरण

 की  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  इस  योजना  के  weit  लू
 क्षेत्रीय  एकक  क्या  ये  क्षेत्रीय  एकक  कलकत्ते  के  आसपास  के  संपूर्ण  क्षेत्र  में  रखे  जायेंगे  ?  क्या  उन
 लोगों  के  लिए  छिः्हें  हैया  ग्रा  अलग

 रखने
 के  कोई  केन्द्र  होंगे  ?

 मूल  watt  में
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 वह तब  होता  है  जब  हैजे  का  प्रकोप  बढ़त  गंबर  हो  ह  कालीन  प्राकार

 पर  तो  ei
 के

 लगाने  प्राणी  की  व्यवस्थ  है  जो  एक  बढत  Me’  पूर  व्यवस्था  जपा  कि  मेरे  माननीय

 मित्र  को  मालूम  कलकते  में  ऐज  कोई  श्रपातकालन  स्थिति  नदीं  है  ise  में  रोगियों  को  अलग

 रखने  wife  बसे  बातों  क्य  अरत

 feat  नसीहत  क्या  सरकार  को  मालम  है
 कि

 कुद  क्षेत्रों  में  जहां  दो  या  तीन  राज्य

 मिलते  जेत
 में  पूर

 मद्रास  की  सीमा  हैजे  का  रोग  बहुत  छवि क  प्रचलित है
 क्योंकि  wae:

 ष्ड्रीय  समन्वय  का  प्रभाव  है  ?

 '
 उतर  नहीं  दिया

 महोदय  :  अगला

 दलोप्िटर  का  शार खाता

 +

 ait  सुबोध  हूं  सदा

 at  शंकर

 २५८,  थ्रो  रा०  सन्  माझी
 :

 भो स०  Wo

 |  थो  ददन

 क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्र  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मद्रास  में  डेड  fret  के  कारखाने  का  निर्माण-कार्य  पूरा  हो  चुका  है  ;

 यदि  तो  इसका  निर्माण-कार्य  कब  तक  पुरा  हो  जायेगा  ;

 परि  योजना  के  निर्माण  के  लिए  योजना  में  क्या  व्यवस्था  थी ;  कौर

 अब  तक  कितनी  रकम  इस  पर  व्यय  हो  चुकी  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  न  सुब्चरायन )  :
 मद्रास  सरकार

 फैक्टरी  के  लिये  स्थायी  इमारतों  के  लिये  भूमि  ्रषिप्रहण  कर  रही  है  ञ्रोर  भूमि  मिलते  ही  निर्माण

 कार्य  ATE  हो  जाएगा  |  इस  समय  फैक्टरी  अस्थायी  स्थान  में  है  ।

 ate  परियोजना  के  लिये  कुल  उपबंध  १५०  लाख  रुपये  था  जिसमें  से  ५०.२

 लाख  रुपये  अभी
 तक  मंजूर  हुए  हैं  ।  इमा  रत  के  निर्माण  पर  कभी  तक

 कोई  व्यय  नहीं
 किया  गया  है  ।

 खो  सुझाव ak तदा  :  माननीय  मंत्री  ने  अभी  बताया  है  कि  फैक्टरी  Meare  इमा खतों  में  है
 |

 क्या  उत्पादन  प्रारंभ  किया  जा  चुका

 डा०  प०  सुब्बरायतः  हमने  लगभग  ७०  जोड़  लिये  हम  शीघ्र  gr  देशी  वस्तु
 का  उत्पादन  करने  बादशा  करते  हैं  ।

 बी  gate
 हकदार  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  awe  सरकार  ने  फैक्टरी  बनाने  के  लिये

 भूमि  अधिग्रहण  करना  आरंभ
 कर

 दिया
 सरकार इस  भूमि  का  अ्धिप्रदज  करने  में  कितना समय

 लगायेगी  श्र
 निर्माण  कब  आरंभ  होगा ?

 उठ  सुब्बाराव  दास  सरकार  ने  हमें  बताया
 है

 कि  यह  शीघ्र  दी  पुरा  किया  जाएगा

 भूमि  का  वचन  दिया  है  । Maite
 उन्होंने  स्वयं

 निशुल्क

 ta  gaat  में
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 fot साधन  गुप्त  :  कया  सरकार  बता  सकती  है  कि
 जोड़ने  के  इलावा  का  निर्माण

 कब  प्रारभ  होगा  ?  कब  तक  पूरे  देशी  टेनीप्रिटरों  का  निर्माण  होगा  ?

 डा०  प०  सुब्बरायन  :  जैसा  मेंने  बताया  हम  इस  समय  केवल  उनको  जोड़ते  हैं  ।  हम

 -1 8-21  देशी  पूजो  के  साथ  rain  करने  को  प्रशा  करते  किन्तु  इसमें  कितना  समय  लग  जाएगा

 यह  नहीं  कहा  जा  सकता  |

 श्री  कोकोम  श्राल्वा
 :  श्राभामी  दो  या  तीन  वर्षों  में  फैक्टरी  उत्पादन  प्रारंभ

 करेगी  कौर  बहुत  से  टेज  fart  बनाएगी  |  फिर  सरकार  ने  समाचार  सेवा  की  एक  नई  लाइन  के  लिये

 कपों  इतने  अधिक  ट्रांसमीटरों  का  grata  करने  की  अनुमति  दी  है  जब  हमारी  एक  देशों  समाचार

 सेवा  अर्थात्  पू ०  To  भाई  है  जो  कुदाल  सेवा  कर  रही  है ?  मंत्रालय  ने  क्यों  स  बात  का

 ध्यान  नहीं  रखा  ?

 डा०  प्०  सुब्बाराव  :  यह  प्रशन  सूचना  कौर  प्रसारण  मंत्रालय  को  छा  भाना  चाहिये था
 |

 +t  स०  चे  इस  फैक्टरी  के  उपयोग  के  लिये  arara  की  जाने  वाली  मशीनरी

 का  मलय  या  प्रतिशत  क्या

 डा०  प०  सुब्बाराव :  हमने  सारी  भ्रपेक्षित  मशीनरी  का  आयात  किया  है  ।  हमने

 अ्रस्थायी  इमारतों  में  उनको  स्थापित  किया  है  जो  हमें  मद्रास  सरकार  ने  पेश  की
 है

 गरी fo  र्०  कृष्ण
 :

 इस  फैक्टरी  को  मद्रास  में  लगाने  का  एक  का  रण  यह  है  कि  मद्रास  सरकार

 ने  हमें  फैक्टरी  क  लियें  भूमि  देने  का  श्राइवासन  दिया  था  ।  भूमि  अधिग्रहण  करने
 में  इतना  समय  करें

 लग  गया  ?

 प०  जो  भूमि  उन्होंने  दी  है  वह  उचित  नहीं  थी  क्योंकि वहां  नींव  डालना

 कठिन  था  ।  इसलिये  हमारे  काम  के  लिये  कु छ  प्रौढ़  उचित  भूमि  अधिग्रहण  करने  की  प्रतिज्ञा  की  है  ।

 feat  तंगा मणि :  क्या  यह  सच  है
 कि  म

 सरकार  ने  एक  भूमि  दी  है  जो  सरकार  की  है

 अर्थात  गुइंदी  में  सरकारी  सम्पदा  ?

 |! ह *  सुब्बाराव
 उन्होंने

 जो  भूमि  "  थी  उसका  परीक्षण  किया  गया  कौर  यह  पाया

 गया  कि  हम  जो  इमारत  बनाना  चाहते  हैं  तो  वह  उचित  नहीं  होगी  ।

 अन्तर्राष्ट्रीय  खोज  wy

 थी  बेन

 |  at  सुबोध  हूं सदा :
 २६०.  थी  राठ  चे  साझी  :

 atta स०  चं०  सामन्त
 :

 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  समस्त  राज  1  ने  १६६१  को  एक  अन्त  ष्द्रीयं  बीज  वर्ष  के  रूप  में  मनाया

 यदि  तो  यह  किस  कार  मनाया  गया  :  और

 एल
 इसकी  सफलता यें  क्या  है ं?

 faa  sist  में

 1570  (Ai)
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 कृषि  मंत्रो  (  डा०  प०  झा०  देशम  :  (7)  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता
 है

 ।  परिशिष्ट  १,  एनुबन्ष  संख्या  ५१  Ji

 बमन  :  विवरण  से  पता  चलता  है  कि  यूपी  cham  बंगाल  का  लक्ष्य  २००  था  यह  बाद

 में  घटा  कर  १००  कर  दिया  गया  था  वह  भ  पूर्ण  नहीं  हुमा  ।  सके  क्या  कारण  हैं
 ?

 डा०  Fo  ह०  देशमुख  अघिकांश  मामलों  में  कारण  भूमि  का  न  मिलना  कभी  हमें

 स्थिति  का  शोधन  करना  पड़ता  है  ah  प्रघिप्रहण  का  सहारा  लेना  पड़ता  उसमें  समय

 लगता  है  ।  मैं  समझता  |  कि  राज्य  सरकार  की  सलाह  से  लक्ष्य  घटाया गया  होगा

 fet  विवरण  से  पता  चलता  है  कि  प्राविधिक  सहकार  fara  ने  हमें a  उपकरण

 दिया  किन्तु  उस  समूचे  उपकरण  का  उपयोग  बिहार  तथा  ier  में  तीन  qn  प्रकार  नियंत्रण

 केन्द्र  स्थापित  करने  के  लिये  किया  गया  ।  बंगाल  सर्वाधिक  घाटे  का  राज्य  होते  के  इस  गण

 प्रकार  नियंत्रण  प्रयोगशाला  के  अति  महत्वपूर्ण  मा  मले  के  संबंधी  में  बंगाल  के  प्रश्न  पर  कब  विचार

 किया  जा

 पं०  mo  में  समझता हूं
 कि  माननीय सदस्य  के  पहले  प्रश्न में  ही

 इसका

 उत्तर  है  क्योंकि वहां  बत  फार्म  काफी  नहीं  हम  उस  राज्य  में  इस  का  उपयोग  नहीं

 कर  सके  |  परन्तु  यह  इस  fa  नहीं  ज्यों  ज्  हम  सं  केन्द्र खोजे  जाए

 fat  gate  विवरण से  पता  चलता  है  कि  राज्य  सरकार ने  अन्तररर्ष्ट य  बाज  वर्ष

 को  मनाने  के  लिये  सम्मेलन  ore  आयोजित  किये  हैं  ।  क्या  इनमें  खेतिहरों  शौर  किसानों

 को  शामिल  किया  गया  है
 ?

 डा०  Go  ao  सब  कार्यक्रम  किसानों  के  लिये  भी  हैं  ।  जब  तक  वे  इसकी

 शोर  ध्यान  हम  नहीं  कह  सकते  कि  कराया  हमारी  धना  सफल  हुई  है  ।  जैसा  कि  विवरण  में

 कहा  गया  इस  ने  उपज  बाजों  को  श्रावश्यंकता  कौर  उपयोग  के
 बारे

 में  अधिक  जागृति पैदा  कौ

 यह  इस  चार  दौर  WATAST  का  परिणाम है  ।

 बम्बई-पूता  लाइन  पर  रेलवे  गाड  को  हत्या

 1

 (  श्री  atta  गीत

 गोरे

 pred  श्री  राजेन्द्र  सिह

 Lat  तंगा मणि

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कया  यह  सच  है
 कि  १२  १९६१  की  रात्रि  को  रेलवे  मेल  सेवा  के  गाडे  की

 बम्बई  श्र  पुना  के  बीच  हत्या  की  गई  थ  शै

 डाक  के  डिब्बे  में  से  कुल  कितने  मुल्य  की  वस्तुएं  चुराई  गई  थीं ;  ax

 (7)  मृत
 गाड  के

 परिवार  को  कितना
 सहायता  प्रतिकर  भगतान  किया  गया

 मिल  ् झंप्रेजी ऐ  में
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 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  खां  )  जी  हां  ।

 ¥ooo  रुपये  |

 उस  व्यक्ति  के  परिवार  को  प्रतिकर  देते  का  परइ न  डाक  व  तार  के  महानिदेशक  के

 विचाराधीन  स  बेच  कत्याण न  में  से  १००  रुपये  की  सहायता मत  व्यक्ति  की  विधवा को  उस

 अफसर के  द्वारा रद  गई  है  ||

 pat  साधन  गुप्त  :
 रेलवे  डाक  सेवा  कमंचारी  की  यह  हत्या  श्राम  है  ।  इस  बात  को  ध्यान

 रखने  3.0  उत  कमेंवारियों  को  सशस्त्र  सुरक्षा  प्रदान  करने  की  व्यवस्था  क्यों  नहीं  की  जो

 गाड़ियों में  बीजाकृत च  जे  ने  ज  ते  जै प्र उनको क्यों उत  को  क्यों  गाड़ियों  में  झ्र  ले  यात्रा  करने  दिया  जाता
 है  जब

 उन  के  जीवन  निस्संदेह  खतरे  में  होत  हैं
 ?

 fat  शाहनवाज़ at:  इस  पर  डाक  तार  विभाग  को  विचार  करना  होगा  |

 pore  उंगामणि  :  पहले  दु  डला  में  रेलवे
 डाक

 सेवा  के
 गार्डों  की  भ  हत्या की  गई  थी

 ।
 इस  गाड़ें

 नें  कितने  वर्ष  सेवा  कं  प्रो र  कया  गाड़ो  के  पूवा  पहुंचने  से  पूत्र  जब  गाड़ी  कन को वाला  पहुंची

 तो  क्या  कोई  सूचना दी  गई  थी  ?  जब  Tas  तथ्य  बताये  हन गये  तो
 क्या  उस  ने  उस  व्यक्ति

 को  कोई

 सूचना द्  जिसने उस  को  थै  ने  दिय े।

 pat  शाहनवाज  हत्या  किये
 गये

 डाक
 गाई

 गाड
 को  शरायु  ५०  वर्ष  के  लगभग  थी

 ।  मुझे

 नहीं  पता  कि  क्या  उसको  सुचना  गई  किन्तु  हमें  पता  है  कि  लोन वाला  तक  उसने  at

 fet  ।  यह  ३.  १२  के
 लगभग  ।  जब  गाड़ी  ५.  ०४५  पर  पूना  वह  डिब्बे  में

 मत  पाया  गया  t

 fat  उं गा मणि  :
 क्या  डाक  व  तार  विभाग  के  किसी  कुंवारी  ने  उससे  बात  की  जब  गाड़ी

 पुना  पहुंचने  से  पहले  कि  की  पहुंची
 ?

 at  शाहनवाज at:  निरंक  में  कुद  लोग  अप  शर  द्वार  खोलने  का  प्रयत्न  किया  ।  वे

 खोल  नहों  सके  ।  TSI  किसकी  पे  चल  at  ale  पूता  में  पता  चला  कि  किस  ने  अन्दर  से  ताला  लगा

 दिया  था  ate  are से  भाग  गया  ।  पुलिस  मामले कं  जांच कर  है  शर  वह  इन  सब

 बातों  को  देखेगी  ॥

 far  तंगा मणि  में  कोई  बैला  नहीं  दिया  जा  सका  ।  समाचारपत्रों  में  भी  यह  छपा

 था  ।  यदि  वहां  सिंह  था  कि  हत्या  किये  धाने  कं  कारवाई  की  जा  है  वो  तुरन्त  गाड़ी  क्यों

 नहीं  रोकी  गई  ग्रोवर  जांच  क  गई  क  कि  हो  सकता  था  कि  मा  रने  वाले  लोग  उस  समय  गाड़ी  में

 होते  प्रौढ़  यह  बात  पकड़ें  आती  ?  गाड़ें  को  कयों  चलने
 दिया  गया  जब  ag  डिब्बा  अन्दर  से  बन्द  था  ?

 श्री  शाहनवाज  at  :  संभव  है
 कि  यह  बात  स्टेशन  मास्टर

 य
 गाड़ी  के  गाड़  को  बताई गई  हो

 उपाध्यक्ष  महोदय  वह  बात  जानना  चाहते  हैं  ।  जब  उन्होंनें  द्वार  खोलने  का  प्रयत्न  किया

 are  द्वार  नहीं  खल  cil  उन्होंने  गाड़े  को  रोकने  के  लिये  गाड  को  कहना  चाहिये  था  या  वहां  कुछ

 शरारत  समझना  चाहिये  थी  |

 मुझे
 पता

 नहीं  कि  seat पं  aerate  खां
 वे  डाक  व  तार  कर्मचारी oh  teat  ह  oe  न्होंने  कयों  सूचना

 नहीं दी  1

 मल  प्रंग्रजी  मं
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 रेलवे  कर्मचारियों  की  पदच्युति

 S  गोमती  रेन  चक्रवर्ती
 *२६३.

 इना जोत  गुप्त
 :

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दक्षिण-पूर्वे  रेलवे  के  तीन  कर्मचारियों  कौर  कार्मिक  संघ  के  का्यंकर्ताश्रों

 जिन की  सेवायें  संशोधित  राष्ट्रीय  सुरक्षा  परिमाण  नियमों  के  श्रन्तगंत  खत्म  कर  गई

 मामलों  का  पुनर्विलोकन  करवाया  है  ;

 कया  संघ  के  २३  प्रवीण  कार्य कर्ताश्रों  जिनमें  दक्षिण-पूर्वे  रेलवे  कर्मचारी  संघ  के

 महामंत्री  भी  सम्मिलित  नौकरी  से  हटा  गया  है  ;

 क्या  संघ  के  तीन  शाखा  मंत्रियों  को  सेवा  से  हटाने  के  सम्बन्ध  में  कारण  बतान
 के

 नोटिस

 प्राप्त हुए  हैं  :

 कया  सरकार  परिवर्तित  वातावरण  को  देखते  हुए  इन  मामलों  की  पुनः  जांच  कराने

 का  विचार कर  रही  है

 feed  उपमंत्री  सें०  व०  :
 रेलवे  सेवायें

 सुरक्षा

 संशोधन  १९६०  द्वारा  संशोधित  रेलवे  सेवायें  सुरक्षा  PeUy

 के  अन्तर्गत  दक्षिण-पुर्व  रेलवे  के  किसी  भी  कमंचारी  की  सेवायें  खत्म  कर  नहीं  की  गई  हैं
 |

 केवल  ३  कर्मचारी  सेवा  से  हटाये  गये  हैं  जिन  में  दक्षिण  पुर्व  रेलवे  कर्मचारी  संघ  के

 महामंत्री  भी  सम्मिलित  हैं  ।

 हां

 किसी  भी  व्यक्ति  के  विरुद्ध  रेलवे  कर्मचारी  संघ  का  पदधारी  होते  के  कारण  कार्यवाही

 नहीं  की  गई  है  इसलिये  इन  मामलों  पर  पुनः  विचार  किये  जाने  का  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं

 होता  ।

 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :  क्या  के  भाग  के  अर्थात  कि  दक्षिण  पूर्व  रेलवे

 कर्मचारी  संघ  के  महामंत्री  को  सम्मिलित  कर  के  तीन  व्यक्ति  सेवा  से  हटाये  गये  की  दुष्टि  से  प्रश्न

 के  भाग  का  उत्तर  विरोधात्मक  नहीं  समझा  जायगा  ?

 Pet स०
 उठ  रा सार वासी  :  जी  स्थिति  निम्न  प्रकार  जहां तक

 भाग  का  संबंध

 इन  व्यक्तियों  के  वि  वध  अनुशासन  एवं  अपील  नियमों  के  श्रन्तगंत  कार्यवाही  की  गई  है  ।  समस्त

 प्रक्रिया  का  झ्रनुसरण  किया  गया  है  ।  कारण  बताने  का  नोटिस  AIX  तमाम  चीजों का  पालन  किया

 गया  उन्हें सेवा  से  हटा  दिया  गया  है  ।  जहां तक  भाग  का  संत्रास  उस  में  एक
 गलती  है  ।  उन  में  से  दो  संब  के  पदाधिकारी  हैं  ।  उन  के  विरुद्ध  का  q seri  सुरक्षा  नियमों

 के  अन्तर्गत  प्रारम्भ  की  गई  थीं  |  वे  उच्च  न्यायालय
 तक  गई  थीं  ।  भाग  (@)  स्  या  स्पष्ट है  ।  वे

 वाहियां
 अनुशासन  सर्पिल  नियमों  के  अन्तत  थीं  ate  उन्हें  सेवा  से  हटा  दिया  गया  है  ।

 श्री  इन्द्र  जीत  गुप्त  :  कया  यह  समस्त  वह  किसी  भी  प्रकार  की  दात्द्रीयं
 सरकार  कर्मचारियों  क  गतवर्ष  की  हड़ताल  के  सम्बन्ध  में  की  गई  है  ?  यदि

 तो  इन
 लोगों  के

 मूल  wast  में
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 विरुद्ध क्या  ares  हैं  ।  हमें यह  प्राइवट  सन  दिया  गया  था  कि  केवल  अन्त ध्वंस हिसा  के  मामलों

 में  कार्यवाही  की  ये  wea  किसी  मामले  में  नहीं  ।

 पूरी सें०  वें०  कुछ  अन्य  मामले भो  हैं  जित  में  वे  सामान्य
 भ्र तु शासन

 नियमों  के  अन्तत  जैसे  बिना  उचित  ori  के  भ्र प्राधिकृत  अनुपस्थिति  ।  उनक  विरुद्ध  कुछ

 अरोप  हैं  ।  उन  की  जांच  की  गई  है  कौर  उन्हें  नियमों  के  grata  सेवा  से  हटा  दिया  गयो  है  यद्यपि

 वह  अवधि  हड़ताल  की  अवधि  के  दौरान  ही  पड़ती  है  ।

 fat  इज़्ज़त  यदि  बिना  छुट्टी  के  श्रप्राघिकृत  अनुपस्थिति  को  हड़ताल  में  भाग

 लेना  कहा  था  रहा  है  तो  केवल  इन  दो  व्यक्तियों  को  हो  ग्र गु शासन  को  कार्यवाही  के  लिये  क्यों

 चुना  गया  है  ।  कम  से  कम  दो  तीन  लाख  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  कार्यवाही  की  जानी

 चाहिये  थी  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  माननीय  संदर्भ  TH  कर  रहे  हैं  ।

 शो  asters  हमें  सभा  में  यह  बताया  गया  था  कि  केवल  श्रन्तध.ँस  मामलों  में

 वाही  की  MRT  ।  मैं  जानना  चाहता  हुं  कि  भारत  की  समस्त  रेलवे  लाइनों  केवल  दक्षिण  qa

 रेलवे  में  ही  हड़ताल  के  दौरान  भ्रश्नाधिक्ृत  भ्रतुपस्थिति  के  संबंध  में  कितने  व्यक्ति  पदच्युत

 किये  गये  हैं  ग्रीवा  उन  की  सेवायें  खत्म  की  गई  हैं  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  नहीं  समझता  कि  यह  प्रश्न  इस  aia  में  उत्पन्न  होता  है  ।

 रिले  मंत्री  जगजीवन  में  समझता  हूं  कि  उस  के  लिए  पृथक  नोटिस  की

 होगी  |

 श्री नाथ  पाई  :  यह  प्रश्न  माननीय  मंत्री  द्वारा  अभी  कही  गई  बात  से  उत्पन्न  होता  है  ।  यदि

 ड्राप  भ्र नुम ति  दें  तो  हम  कुछ  स्पष्टीकरण  चाहेंगे  ।

 पउराध्यक्ष  महोदय  :  तब  माननीय  मंत्री  उत्तर  देने  को  तैयार  नहीं  होंगे  ।

 pat  नाथ  पाई  :  में  माननीय  मंत्री  की  कठिनाई  को  समझ  रहा  हूं  ।

 पथरी  गजराज  सिह  :  वह  विवरण  पेठा  कर  सकते  हैं  ।

 fat नाथ  पाई  :  उस  मामले  में
 ।

 जगजीन  राम  :  जहां  तक  उन  कर्मचारियों  की  कुल  संख्या  का  सम्बन्ध  जिन  के  विरुद्ध

 का  की  गई  मैं  नोटिस  चाहूंगा  ।  मैं  नहीं  समझता  कि  किसी  भी  व्यक्ति  को  केव ल  प्राधिकृत

 छुट्टी
 के  लिए  सेवा  से  हटाया  गया  है  ।

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  क्या  यह  सच  है  कि  इस  संव  फे  महामंत्री  श्री  सत्यम  कार  के  विरुद्ध

 एकमात्र  अरोप  श्रत्राधिकृत  अ्रतुसस्थिति--बिना  छुट्टी  के  अ्तुपस्थिति--का  था  ?  क्या

 उन्होंने  मंत्री  जी  से  कोई  अरपिल  कं  है  प्रयास  इसका  निर्देश  रेलवे  बोर्ड  के  स्तर  at  ही  हो  गया

 ह ै?
 ना

 मूल  शरारतें  में
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 fat  जगजीवन  राम
 :

 मैं  कह  चुका  हूं  कि  कोई
 भी

 व्यक्ति  गत  वर्ड
 क

 कुड  सरकारी

 चोरियों  की  हड़ताल  के  सम्बन्ध  में पांव ल
 अबा  विकृत  श्रतुस्थिति  के  कारण  नौकरी  से  नहीं  हटाया

 oe  ।  जहां  तक  भ्रमित
 को  सचिव  मुझे  ज्ञात  gor  है  कि  वह  रेज  औ  «  विचारा

 है  ।

 इज़्ज़त  गुप्त
 :  कया  यह  सच  नहीं  है  कि  इ  तंत्र  ४  महामंत्र  फे  विरुद्ध  म्रयाधिकत

 अनुपस्थिति  का  शरारों  हड़ताल  से  पहले  क  तारख  ये  संव बत  हड़ताल  के  दौरान  का

 यदि  तो  कया  माननीय  मंत्र  द्वारा  प्रभा  कहूं  गई  बात  से  हम  समझें  कि  उस  मामले  पर  पुर्नविचार

 किया  ar  सकता  है
 ?

 1  उपाध्यक्ष  महोदय
 :  वह  स्वयं  हड़ताल  के  सम्बन्ध  में  एक  रवैया  भिन्न  प्रशन  है

 ।

 fot  नाथ  पाई
 :  कया  मानवीय  मंत्री  को  ऐप  मामलों  कीं  OTHE  नहीं  है  थित में  उनके

 कर्मचारियों  को  बिना  ais  श्रतुपस्थिति  के  लिये  नौकरी  से  निकाल  दिया  गया  है  यूपी  न्यायालयों

 ने  उन  को  निरपराघ बताया  है  ।

 fat  जगजीवन  राम  :  ऐसे  मानते  होंग  fir Ta  उनको  न्यायालयों  द्वारा  दंडित  नहीं  किया

 गया  है  परन्तु  रेलवे  के  पास  उन  ४  वि  वध  करने  के  लिये  पर्याप्त  थी  ।  देव
 ल

 aaa

 कृत  जानता
 के  कारण  यह  कार्यवाही  नहीं  गई  है  बरन  ऊज्र ग्रन्थ  बातें  मं  हैं  !

 fait स०  मो०  बनीं
 :

 कया  भारत  सरकार
 के

 विभिन्न  संतरों को  पुनः  मान्यता
 देने  के  निगम

 के  समस्त  रेलवे  करवाई  संतों  को  रेलवे  मंत्र  अबवा  बोने  द्वारा  पदच्युत  अथवा  सेवा  से

 हटाये  जाने  के  इन  मामलों  कं  चर्चा  करने  का  अवसर  दिया  wa  ?

 थी  जगजीवन  राम  :  हड़ताल  से  संबंधित  मामलों  की  चर्चा  करने  का  कोई  अवसर  नहीं  दिया

 जायगा  |

 गायक  परियोजना

 1*२६४  थी  विभू त  मिश्र  :  कया  सिचाई  कौर  बिद्युत  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि

 गायक  परियोजना  क  ३१  FER  तक  क्या  प्रगात  हुई  है  ?

 सिचाई  ate  उपमंत्री  :  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  |

 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संरक्षा  ५२]

 शो  विभूति
 मिश्र

 :
 में  मंत्री  महोदय  से  यह  मानना  चाहता  हूं  कि  गंडक  बैराज  प्रोजेक्ट  के

 निर्माण  कोई  एक  निश्चित  डेट  बत  है  कि  फि सातों  को  कब  तक  दिया  aT  इस

 की  कोई  टार्गेट  डेट  रक्खी  है  कि  नहीं  ?

 et  हाथी  :  गंडक  बैराज  प्रोजेक्ट  का  कंस्ट्रक्शन  प्रोग्राम  द  साल  का

 थी  विभूति  मिश्र
 :

 क्या  सरकार  के  पास  यह  खबर  ars  है  कि  दोन  रातके  पास  के  रहने
 बाले  लोग  जोक  घोपा  और  थारू  हैं  वह  चाहते  हैं  कि  ue  क  ऊंचाई  दो  फिट  बढ़  जाये  तुर्की
 उन  की  Saat  क  सिंचाई  ठीक  से  हो  सफे  ?

 थो  हाथी
 :

 ऐसी  कोई  खबर  नहीं  झाई

 मूल  अंग्रेजी  में
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 थी  ह क, बन त ढ् त
 मैं ना नता  चाहता  हूं  कि  क्यो  सरकार  इसके  ferr  सोचेगी  कि  बैराज  की

 हाईट  दा  फिट  ये  ताकि  उन  गरीबों  को  भी  फायदा  हो  सफ  ?

 महोदय
 :  यह  कार्यवाही  का  सुझाव  है

 ।

 का०
 पांडे

 :
 क्या  गण्डक  नदी  के  माग  परिवर्तन  के  कारण  गोरखपुर  जिले  का  बहुत

 सा

 क्षेत्र
 हाल  की  बाढ़ो ंसे  प्रभावित  दा  था  गर  वहां  बहुत  नुकसान  gar  था  शौर  यदि

 तो

 सरकार  उस  स्यान  जहां  से  यह  नहर  शुरू  होतो  बांच  बताते  के  लिये  कोई  कार्यवाही
 कर  रही

 ह ै?

 श्री  हाथी
 :

 यह  दूसरी नदी  के  संबंध  में  है  जो  वास्तव  में  इस  परियोजना  में  नवदीं  जाती

 परन्तु  तराशा  है  कि  इस  बांध  कौर  तट बन्ध  के  कारण  यह  क्षेत्र  बच  जायेगा
 ।

 मुझे
 उस  योजना  के

 aaa  में  प्त  सुचना  की  आवश्यकता  होगी  |

 त्री  झूलन  सिंह  :
 क्या  सरकार  का  ध्यान  समाचारपत्रों  में  प्रकाशित  इस  समाचार  की

 श्रावित  हुजरा  है  कि  नेपाल  के  साय  करार  के  संबंघ  में  इस  समस्या  पर  वहां  की  सरकार में
 परिवर्तन

 के  कारण  कोई  कठिनाई  हुई  है  ।

 fat  हाथी
 :  मं  ऐसा  नहीं  समझता  ।

 भेड़ों  व  के  समीप  बौंगो  का  पटरी  से  नीचे  उतर  जाना

 श्रीमती  मसौदा  अहमद  :

 श्री  दो०  चं०  फार्मा

 थ्री  Alo  ब०  ठाकुर

 थी  प्र०  To  देव
 me

 to  | है +  बस्ता
 :

 क्या  रेलवे  मजा  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सच  है  कि  ४  १९६१  को  रेलवे  पर  भड़ौच के  समीप  जब

 R-AT  सौराष्ट्र  भेल  क  तीसरे  दर्जे  एक  पटरी  से  नीचे  उतर  गई  तो  दो  यात्री

 मारे  गये  थे  शौर  अन्य  नौ  घायल  हुए

 यदि  तो  किन  परिस्थितियों  के  कारण  दुबारा  हुई  ;

 क्या  इस  मामले  की  जांच  की  गई  a

 यदि  तो  उसकी  क्या  उप पत्तियां  हैं  ?

 पिते  उपनेत्र  सें०  दो  व्यक्ति  मारे  गये  थे  कौर  ८

 घायल  हुए  थे  |

 से  (7)  मामले  के
 सम्बन्ध

 में  रेलवे  सुरक्षा के  अतिरिक्त  भ्रायुक्त  द्वारा  जांच की  गई  है
 शर  दुर्घटना  के  के  सम्बन्ध  में  प्रभी  cig  urd है  ।

 ो  स०  मो०  बनर्जी  :  मेरा  fried  है  कि  स्वर्गीय  श्री  Fo  रामाराव  के  परिवार  को  प्रतिकर

 देने  से  सम्बन्धित  seq  संख्या  २८४  aes  बाद  लिया  जा  सकता  है  ।

 मूल  ata  में
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 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  यह  मेरे  लिए  af

 न
 होगा

 ।
 मेँ  ad

 के
 भ्रनुसार  चलूंगा

 ।

 fattest  मजीदा  हाल  के  महीनों  की  दुर्घटनाओं  के  का
 रण

 में  यह  जानना  चाहती

 हूं  कि  क्या  FEY  को  रेलवे  आंच  समिति  की  सिफारिशों  को  भजो  प्रकार  क्रियान्वित  किया

 गया था  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 प्रश्न  पूछा  था  चुका  है  ।  उत्तर  दिया  जा  चाहिए  |

 सें०  राम स्वा सी :  हां

 fait
 :  क्या  प्रशन  2&3  नहीं  लिया

 जा
 सकता

 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 में  कह  चुका  हूं  कि  में  सूची  के  क्रमानुसार  चलूंगा
 |

 गूंटाकल से होसपेत से  होसपेत  तक  बड़ी  लाइन

 1*२६८.  श्री
 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  यह  सच  है  कि  लौह-प्रतीक  के  वहन  को  संकट  बनाते  के  लिये  दक्षिण  रेलवे  पर

 गुंटकल  से  होसपेत  तक  बड़ी  ला  न  बढ़ाने  के  बारे  में  aaa  रूप  से  फैसला  कर
 लिया

 गया

 यदि  तो  काम  के  कब  आरम्भ  किये  जाने  कौर कब  तक  समाप्त  होते  की

 संभावना

 इस  लाइन  को  बढ़ाने  पर  कुल  कितनी  लागत  खाने  का  अनुमान

 यदि  उपरोक्त  का  उत्तर  नकारात्मक  तो  क्या  इस  शरीर  का  कोई

 प्रस्ताव

 यदि  तो  इसमें  विलम्ब  करने  के  क्या  कारण  कौर

 क्या  यह  सच  है  कि  मंसूर  सरकार  इस  प्रस्ताव  के  पक्ष  में  नवदीं  क्योंकि  यह

 मैसूर  राज्य  के  परिचय  तट  के  पत्तनों  के  विकास  के  लिये  हानिकर  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री
 शाहनवाज़

 :
 योजना  विचाराधीन  है ।

 प्रारम्भिक  जांच  ate
 इंजी  निर्धारित

 सर्वे  किया  जा  रहा  इस  लाइन  का  निर्माण

 प्रारम्भ  करने  के  सम्बन्ध  में  निर्णय  सर्वेक्षण  प्रतिवेदन  पर  विचार  कर  लिये  जाने  पर  किया  जयेगा  |

 यह
 wat  नहीं  बताया  जा  सकता  कि  कार्य  कब  पुरा  होंगा  ।

 लगभग  ६३०  लाख  रुपय े।

 भ्र  प्रदान  के  भाग  श्र  के  उत्तरों  की  दृष्टि से
 उत्पन्न  नहीं

 होते  |

 मैसूर  की  सरकार  से  ऐसी  कोई  सुचना  प्राप्त  नहीं  हुई

 tat  शंकर ब्या  :  कया  इस  लाइन  के  साथ  होस्पेट-खरवाड़  लाइन  का  कार्य  भी  प्रारम्भ
 किया .  जायेगा  ?

 शाहनवाज खां  :  इस  अवस्था में
 नहीं  कहा  जा  सकता  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  ब०  दिल  राव  रेलवे  उपमंत्री  श्री  सें०  राम स्वामी  ने भ्र पते  दक्षिण  के

 दौरे  के  दौरान  यह  कहा  था  कि  इस  लाइन  का  कार्य  तीसरी  योजना  में  प्रारम्भ  किया  जायेगा  ।

 पथों  aerate  खां  :  उस  का
 सव

 किया  जायेंगे
 ।

 पेशी  गजराज  सिंह  :  वह  निर्वाचन  प्रयोजनों  के  लिए  था  ।

 उपाध्यक्ष  सहोदय  :  अगला  प्रद

 खाद्य  तथा  cafes  संभरण  विभागों  के  भूतपूर्व  कमंचारी

 कै  २७०.  श्री  नाथ  पाई :  क्यो  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे के  विभाग के  weet  खाद्य  तथा  भ्र तनिक  संभरण  विभागों

 के  भूतपूर्व  कमेंचारियों  को  सेवा  में  जाने
 के  पश्चात्  उन  को  अधिक  बढ़ा  हुआ  प्रारम्भिक

 वेतन  नहीं  दिया  यद्यपि  उन्होंने  पहले  सरकार  की  लम्बी  अवधि  के  लिये  सेवा  की  fy;

 क्या  रेलवे  के  अतिरिक्त  अरन्य  सभी  केन्द्रीय  मंत्रालयों  ने  खाद्य  तथा  असैनिक  संभरण

 विभागों  के  उन  भूतपूर्व  कर्मचारियों  को  जिनकों  उन्होंने  सेवा  में  लिया  था  बढ़ा  ह  sarees

 aaa  दिया  है

 क्या  सभी  केन्द्रीय  सरकारी  विभागों  के  सम्बन्ध  में  कोई  एकरूप  नीति  है

 (a):  यदि  तो  रेलवे  में  खाद्य  तथा  waite  संभरण  विभागों  के  भूतपूर्व  कर्मचारियों

 के  बारे  में  एकरूप  नीति  रखने  के  लिये  ate  उनको  अन्य  रेलवे  कर्मचारियों  के  बराबर  मानने  के

 सरकार  क्या  कार्रवाई  करने  का  विचार  करती

 क्या  ag  सच  है  कि  रेलवे  बोर्ड  ने  रेलवे में  लगे  हुए  खाद्य  तथा  प्रस  fae  संभरण

 विभाग  के  भूतपूर्व  कर्मचारियों  के  बारे  गृह-कार्य  मंत्रालय  के  परिपत्र  संख्या  8E/PE-KE  सी ०

 एस०  (a)  दिनांक  २७  PEK  में  दिये  गयें  निदेशों  का  कभी  पालन  नहीं  किया

 याद  त  रेलवे  ा होडें  के  द्वारा  उन  के  कार्यान्वित  किये  जाने  के  बारे  में  सरकार

 कया  का  वाई  करने  का  विचार  करती है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  वें०  राम स्वामी )  :  श्रीमान ।  ्।

 किये  a7 वित्त  मंत्रालय  द्वारा  कोई  सामान्य  आदेश  नहीं  जारो  कि  गय  थे  परन्तु  विभिन्न

 मंत्रालयो ंके  अ्रन्तमंत  शरत  निक  पदों  पर  पुर्नानशुक्त  ऐसे  कर्मचारियों  का  वेतन  प्रत्येक  मामले  के

 दोषों  पर  निश्चित  किया  गया  ari

 नहीं  श्रीमान्  ।

 (@)  उपरोक्त
 भाग  के

 उत्तर  को  दृष्टि  से
 समान

 होती
 का  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 रेलवे  पर  पुनर्नियुक्ति  पर  उन  को  ara  रेलवे  कर्मचारियों  के  समान  माना  गया  है  ।

 ate  गृह-कार  मंत्रालय  द्वारा  जारी  किये  गये  ade  अ्रनुज्ञापक  प्रकृति  के  हैं

 श्र  रेलवे
 मंत्रालय  ने  तदनुसार  रेलवे

 के  श्र
 निक  संभरण  कौर  खाद्य  विभाग  के  भूतपूर्व  कर्मचारियों

 को  wea
 प्रारम्भिक  वेत

 न
 मंजूर  करने  का  निर्णय  किया  है

 ।

 ra  थ  अजा
 पगली  न्



 ६८  लिखित  उत्तर  RX  १९६१

 तरो  नाथ  पाई  :  मंत्रालय  शब्द  जोड़  कर  इस  भेदभावपूर्ण  व्यवहार  का  बचाव

 करने  का  प्रयत्न  कर  रहा  है  जो  सत्य  मंत्रालयों  के  त  के  से  मेल  नहों  खाता  है  ।  कया यह  उचित

 नहीं  है  कि  रेलवे  मंत्रालय  भो  अन्य  मंत्रालयों  को  तरह  पिछले  सेवाशर्तों  को  मानते  हुए  वेतन  का

 समायोजन  करे  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  का्पवाह्दो का  सुझाव  है  ।

 यों  में fat नाथ  पाई  :
 जो  में  यह  पूछ  रहा  हूं

 कि
 क्या  wea  मंत्राल  os  ऐसा  नहीं

 होता है  ?

 महोदय  :  मान तोय  सदस्य  को  वह  सुचना  ज्ञात  तथ्य  स्वीकार  किये  जा

 चुकें  मानतोय  सदस्य  चाहते  हैं  कि  रेलवे  मंत्रालय  को  भो  उसा  करना  चाहिए  |  यह  स्पष्टतः

 कार्बेवाहों  का  सुझाव है  ।  इसलिए  में  क्या  कर  सकता हुं
 ?

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तार

 नौवहन का  विकास

 श्रीमती  इलापालबौबरी :
 क्या  परिवहन  तथा

 संचार  मंत्री
 ८  १६६१  के

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  १५५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  नौवहन  महानिदेशक  के  इस  बात  पर  बल  दिये  जाने  के  सम्बन्ध  में  कि  सरकारी

 गैर-परकार  नौवहन  समवाय  अपनी  विकास  योजनाओं  को  पुरी  तरह  आग  बढ़ायें  और  नौवहन

 के  लिये  नियत  राशियों  का  उपयोग  करें  उक्त  समवायों  से  कोई  उत्तर  मिला

 यदि  a  तो
 उसका

 क्या  ब्योरा है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय में  राज्य
 मंत्री

 राज
 :  at

 टनभार  बढ़ाते  फे  लिए  झन  तक  किसे  है  नौपरिवहन  समवाय  से  कोई  विस्तृत  योजनायें  नहीं  प्राप्त

 हुई  परन्तु  पुराने  जहाजों  की  खरीद  ग्रीवा  नये  जहाजों  के  निर्माण  क  प्रियंका यें  प्राप्त  हो  रही  हैं

 शौर  उन  पर  विचार  किया  जा  रहा  FERe  से  तीन  पुराने  जहाज  अ्रधित  किये  गये  हैं

 शर  नौ  मालवाहक  जहाजों  का  व्यादेश  हिन्दुस्तान  fares  विशाखापटनम  को  दिया

 है  जिन  का  कुल  पंजीबद्ध  टन  भार  08 4ok  होगा

 इंजनों  श्र  सवारी  डिब्बों  का  निर्यात

 1२६१  श्री  प्र०
 चे  बख्शा

 :  कया  रेलवे  मंत्री  २१  ATE,  PERL  के  तारांकित  प्रश्न
 संख्या  ७४२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 tai  और  यात्री  डिब्बों  के  निर्वात  में  क्या  यदि  कोई  हो  हुई
 ौर

 इस  सम्बन्ध  में  और  क्या  प्रयत्न  किये  जा  रहे

 रेलवे  उसको  सें०  Fo  :  अभी तक  कोई  सफलता  नहीं
 मिली है  ।

 जब  विदेशों  से  पूछताछ  की  जाती  नव  टुम  ५ के 54 |  प्रस्ताव  भजते  रहते  हैं  ।

 मूल  अंग्रजी  में



 ४  Wank  लिखित  उत्तर  १९

 माल  डिब्बों  को  लदाई  कौर  उतराई  संबंधी  नियम

 २६५४.  थ्री
 विद्याचरण  शुक्ल  :  नया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  ag  विश्वास  है  कि  माल  डिब्बों  की  लदाई  कौर  उतराई  से

 सम्बन्धित  नियमों  डिब्बों  का  तेजो से  वहन  सुनिश्चित  करने  को  दृष्टि  सुधार

 करने  को  कोई  गुंजाइश  नहीं  शौर

 यदि  तो  cat  लदाई  ae  उतराई के  लिए  कितना  समय  झादशं  औसत

 समझा  जाता  है  ?

 रिले  उपमंत्री  शाहनवाज़
 :  शौर  वैगनों  का  आवागमन  बढ़ाने

 को  दृष्टि  से  लदान  waar  उतराई के  लिए  निःशुल्क  समय  BF F-LEXK  से  ५  घण्टे

 कर  दिया  गया  है  ate  ag  वर्मा  मान  परिस्थितियों  में  उचित  समझा  जाता है  |

 स्त्रियों  तथा  बच्चों  का  कल्याण

 *२६६.  थी  म०  Alo  द्विवेदी  :  कया  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  सामुदायिक  विकास  खंडों  में  स्पो-बच्चों  के  कल्याण  के  बारे  में

 राज्य  सरका 1  को  कोई  परिपत्र  भेजा

 (a)  यदि  तो  इस  परिपत्र  को  मुख्य  बातें  कया  हैं
 ?

 सा  मुताबिक  विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  ब्लू  सू०
 :  जी  हां  ।

 (@)  मुख्य  बातें  ये  हैं  :--

 (१)  प्रत्येक  ग्राम  सेवक  के  क्षेत्र  में  एक  ही  दल  से  दस  पीछे  महिला  मण्डल  खोलना  |

 (२)  महिला  मण्डल  प्रशिक्षित  सहकारों  महिला  कार्थकर्ताप्रों  द्वारा  चलायें  जायें  ।

 (३)  महिला  कार्यक्रम  इन  पर  केन्द्रित  किया  जाय  :--

 (१)  आहार-पोषण

 (२)  परिवार  नियोजन

 (३)  सहायक  काम-घन्टे

 (४)  घर  को  सांस्कृतिक  कार्यों  को  प्रोत्साहन

 (५)  दिक्षा  पर  नागरिकता  सहित  समाज  शिक्षा

 (६)  स्कूलों  में  बच्चों  को  भर्ती ।

 (४)  विशिष्ट  कार्यक्रमों  को  विस्तृत  रूपरेखा  का  स्थानीय  महिला  मण्डल  द्वारा  स्वयं

 तय  किया  जाना  |

 (x)  महिलायें  कौर  बच्चों  पर  कम  से  कम  खच  करने  के  लिए  प्र  यम  श्रेणी  व  fete  श्रेणी

 के  खण्डों  के  सको  मैट्रिक  बजट  में  Vo,ooo0  एवं  २०,०००  रुपयों को को  व्यवस्था
 की

 गई
 इस  राशि  के  साथ-साथ  दूसरी  मदों  के  लिए  निर्धारित  राशियों का

 प्रयोग  भो  जहां  तक  सम्भव  हो  सके  इस  कार्यक्रम के  लिए
 किया  जा  सकता  Z|

 मूल  भंप्रेजी  में



 ६२०  RX  १९६ १

 प्रिटरप्राम  टेलीग्राफ  सेवा

 1*२६७.  श्री  aaa  fag  सरहदी :
 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  को

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  समूचे  देश  में  प्रिटरप्राम  टेलीग्राफ  सेवाएं

 चालू  करने  के  लिये  कोई  शअ्रनुसूची  तैयार  को
 गई

 यदि  तो  वह  अनुसूची  क्या  ak

 यदि  तो  उस  के  क्या  कारण हैं  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  उठ  :  हां  ।

 (@)  इस  सेवा  को  धीरे  धौरे

 इलाहाबाद  कोचीन  में  चालू  करने  का  प्रस्ताव  है  |

 प्रशन  उत्पन्न  नहों  होता ।

 एयर  इंडिया  इन्टरनेशनल का  संचालन  लाभ

 oe  to  रा०  मुनि स्वामी  :

 कूर७  क
 श्री  प्र०  गे  देव L

 कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  १९६०-६१  के  लिये  एयर  इंडिया  इन्टरनेशनल  का  संचालन लाभ  क्या

 वर्तमान  स्थिति  क्या  है  ate  वर्ष  PEK L-|R  के  प्रत्याशित  लाभ  कितना

 a

 बी०  को  ए०  सी०  तथा  क्विंटल  के  साथ  की  गई  भागिता  व्यवस्था  से  क्या  लाभ

 हुए  हैं  यातायात  का
 विभाजन  किस  प्रकार  किया जा  रहा  है  ?

 गम् रते निक  उड्डयन  उपमंत्री  :  ११७.४१  लाख  रुपय े।

 (@)  पहले को
 भ्राश्ा्मों  के  प्रतिकूल  चालू  वर्ष  में  कोई  लाभ-हानि  न  होने  अ्रथवा  थोड़ी  सी

 संचालन  हानि  होने  की  झा दया है  ।

 एयर  इंडिया  तथा  अन्य  भागीदारों  को  जीप  irq  भारी गति  व्यवस्था  से  निम्नांकित  मुख्य
 लाभ  होंगे  :  व्यथ  को  स्पर्धा  से  अधिक  व्यापार  प्राप्त  करने  के  लिए  दोनों  भागीदारों  के

 सहकारी  प्रयत्न  से  अधिक  बिक्री  और  यात्रा
 करने  वाली  जनता  को  सेवाओं  झर  मार्गों  में  चयन  का

 aire
 अवसर  देने  के  लिए  प्रत्येक

 भागी  दार  के  संसाधनों  का  प्रिक  प्रभावोत्पादक  |  विभाजन  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 मिलों  में  ची  नी  का  उत्पादन

 श्री  प्र०  ॥ हू +  देव  :

 श्री  गोरे  :

 श्रीमती  मफोदा  :

 श्री  विभूति  सिश  :

 1१२७२.  डा०  राम  सुभग  सिह
 :

 |  श्री  अनिरुद्ध  fag  :

 श्री  विश्वनाथ राय

 पंडित  हवा  ato  तिवारी  :

 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 war  अलग  मिलों  में  मोनो  उत्पादन  में  १०  प्रतिशत  कटौती  किस  आधार  पर

 लागू
 की  जा  रही  कौर

 भ्र ति रिक्त गन्ने  का  अन्यथा  STAT करने  के  लिये  क्या  व्यवस्था की  गयी  है  ?

 tara  तथा  कृषि  उपमंत्री  ०  स०  :  १०  प्रतिशत की  क  हैती  मुख्यतः

 देश  में  मोनो  के  वर्तमान  स्टाक  are  सपनो  ऑ्रान्तरिक  खपत  तथा  निर्यात  सम्बन्धी  प्रावश्यकताग्रों

 को  देखते  हुए  को  गई  है  ।

 यदि  किसी  क्षेत्र  में  अतिरिक्त  गन्ना  होगा  तो  उससे  गड़  अथवा  खांडसारी  का  निर्माण

 करना  होगा  |

 अ्लोगढ़  में  कालका  मेल  का  रोका  जाना

 १२७३.  श्री  ata  सिह  भदौरिया  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  ३  अक्तूबर  को  हावड़ा  जाने  वाली  कालका  मेल  अलीगढ़  में

 रोकी

 यदि  तो  रेलवे  स्टेशन
 से  कितनी  दूरी  पर  इस  को  रोका गया

 यह  वहां  पर  कितने  समय  तक  रुको  रही ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  से  जी  हां  अलीगढ़  जंकशन  के

 बाहरी  श्र  निकट  सिगनलों  के  बीच  स्टेशन से  लगभग  ६३४  गज़  को  दूरो  पर  गाड़ो  १०  मिनट के

 लिए  रोकी  गयी  थी  ।

 बिहार में  हैजा

 ott  रमेश  प्रसाद fag  :

 रण  श्रीमती  सामना  सुल्तान  :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  भारत  सरकार
 को  यह  मालूम है  कि  बिहार  राज्य  के  बाढ़-प्रीत  क्षेत्रों

 में  हैजा  तथा  अन्य  संक्रामक  ग  फैले  हुए हैं  ate  बाढ़  पोलित  क्षेत्रों  के  लोगों  का

 स्वास्थ्य
 बहुत  खतरे में

 मूल  ग्रंग्रेंजी  में
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 भारत  सरकार  इन  कठिन  समस्याओं  को  सुलझाने  के  लियें  बाढ़

 पीड़ित  क्षेत्रों  में  दवाइयां  aar  चिकित्सा  सम्बन्धी  वस्तु  भिजवाना  कौर  राज्य  सरकार

 को  इसको  सहायता  भो  देना  आवश्यक  समझती  कौर

 at  ब्यौरा क्या  है  ? यदि

 स्वास्थ्य  मंत्री
 :

 राज्य  के  बाढ़  प्रभावित  क्षेत्रों से  दस्त  क॑

 के  इक्के  दुक्के  मामलों ह  सूचनायें  प्राप्त  हुई  थीं  ।  उन क्षेत्रों में  महामारी  के  रूप  में  कोई

 भी  बीमारी  फलने  को  सूचना  नहीं  मिली है  ।

 ate  केन्द्रीय  सरकार  को  बिहार  सरकार  से  ग्रौषधियों  के  संभरण  को  कोई

 प्रार्थना प्रात  नहीं  हुई  है  ।  परन्तु  भारत  सरकार  को  प्रविधिक  सहायता  मिशन  प्राधिकारियों से

 प्राप्त  १००  टन  दुग्ध-चुगे  बिहार  सरकार  को  सरकारो  एजेंसियों  द्वारा  बाढ़  पीड़ितों  को  संभरण

 किये  जाने  के  लिए  श्रावण्टित  किया गया  है  ।

 अमेरिका  को  चीनी  का  निर्यात

 (  पंडित  gto  ato  तिवारी  :

 |

 |
 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त

 :

 थी  पहाड़िया :
 |

 थी  | ह ०  Fo

 थी  दो०  ६: 6५  wat

 श्री  afer  सिंह  सरहदी
 :

 २७५.  थी  प्र्०  ग०  देव

 sit  न०  मुनि स्वामी  :

 श्री  रमेश  प्रसाद सिह  :

 श्रीमती मफोदा  अहमद  :

 श्री  इज़्ज़त  गुप्त  :

 |  श्री  न०  स०  देवी
 :

 Lat  वॉरियर  :

 क्या  खाद  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अमरीका  सरकारो  अधिकारियों  और  सरकार  के  बीच  इस  बात  के  लिये

 कोई  नयी  बातचीत  हुई  है  कि  अमेरिका  को  निर्यात  करने  के  लिये  चौनो  का  शौर  अधिक  कोटा
 नियत  किया

 क्या  स्थायी  कोटा  नियत  करने  के  प्रश्न
 पर  विचार  हो  रहा  ak

 क्या  पिछने  करारों  के  निबन्धों

 दिया गया  है  ?

 कौर  शर्तों  में  किसी  परिवर्तन  सुझाव

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  प्र्  सच  :
 (# 4  प्र  जी  मामले

 की
 के  सम्बन्ध  में  भ्रमरी  को  सरकार  के

 साथ
 की  जा  रही  है  ।

 गमले  में
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 को  का  श्रावण्टन  अमेरिका
 के

 चोरी  अधिनियम
 के

 अन्तर्गत
 किया  जाता  है

 जब  कि  बिको  सामान्य  व्यापार  मार्गों  के  माध्यम  से  होती  है  ।  अभर /को कं  सरकार  के  साथ  ग्रं पचारिक

 करर  का  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता

 डाकतार  विभाग  में  श्रतुसुचित  जातियाँ  जातियां

 कि
 1२७६  भी

 भोग  |

 का  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री
 यह  बताने की

 करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  डाकतार  विभाग  में  डाकखाना  करार  एम०  एस०  के

 निरोधकों  ate  टेजोप्राफ  मास्टरों  को  पदालियों  में  अनुचित  जातियों
 जातियों  के  लिये

 भ्रमरहित  कोटा  पूरा  नहों  किया  गया  अगौर

 यदि  तो  क्या  इन  पदालियों  में  प्रसारित  कोटा  पूरा  करने  के  लिये  विशेष  परीक्षा यें

 लेने का  सरकार  का विचार जेसा  कि  केन्द्रीय  सचिवालय  के  भ्रसिस्टेंटों  शर  स्टेनोग्राफर ों  के  मामलों

 में  गृह-क्यमंत्रालय  ने  किया  था  ?

 तथा  संवार  मंत्री  प०  सुब्यारायन  :  जहां  तक  पोस्ट  श्राफिसों

 रेलवे डाक  सेवा  के  इंस्पेक्टर  के  संवर्गों  का  संबंध  भ्रनुसूचित  जातियों  के  मामलें  में  ज़ो  कमी  है  वह

 नगण्य है  परन्तु  ख़ादिम  जातियों  के  मामले  में  काफो  है  ।  जहां  तक  टेलीग्राफ  मास्टरों  के  संवर्ग  का

 संबंध  सभो  तक  प्रायोजित  दो  पैरोकारों  में  भ्रनुप्चित  जातियों  तथा  भ्र नुमू चित  ख़ादिम  जातियों

 के  सकल  श्रम्याधियों
 को

 संख्या  बहुत  कम  रही  है
 ।

 इस  का  मुख्य  कारण  है  कि  अनेक  सालों में

 परीक्षा ग्र  में  ठने  के  लिये  योग्य  श्रम्यर्थी  थे  ही  नहीं
 ।

 भ्रनुसूचित  fea  जाति  का  ज़ो  एक  अ्रम्यर्थी
 परीक्षा

 में  बैठा  है  उसे  ले  लिया  गया  है
 ।

 परन्तु  a  यह  निर्णय  किया  गया  है  कि  टेलोग्राफ  मास्टरों

 के
 संवर्गों  में  पदवृद्धियां  वरिष्ठता  एवं  उपयुक्तता  के  आघार  पर  की  जानी  इसलिये

 भविष्य  में  ग्रामीण संबंधी  omer  लागू  नहीं  होंगे  ।

 नही ं।

 अनाज  संबंधी  मूल्य  alfa

 Sm seat  लाल
 :

 ग २७७
 Lattedtt  नमूना  सुल्तान

 :

 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 कया
 सामुदायिक  विकास  मंत्रालय  की  नीति-निर्धारण  समिति  श्रद्धा  सामुदायिक  विकास

 संबंधी  केन्द्रीय  समिति  ने  इस  बात  पर  ज़ोर  दिया  है  कि  अनाज  संबंधी  मूल्य  नीति  निश्चित  की

 जायें  और  शीघ्र  ही  कार्यान्वित की  ak

 मूल्य  नीति कब  तक  कार्यान्वित की  जायेगी  ?

 कृषि  उपमंत्री  सो०
 व  ०

 हां  ।

 मामला  विचाराधीन  सरकार  खाद्यान्नों  के  भावों  को  देख  रही  है  कौर  श्रावश्यकता

 पड़ने  पर  मूल्यों  को  उचित  स्तर  पर  रखने  के  उत्पादकों  तथा  थि  दोनों  के  हितों  को

 दृष्टिगत  रखते  उचित  कदम
 उठायेगी  ।

 एएए  एएए  एएए
 wat  में
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 झोपड़ियां

 1*२७८.  थी  हो०  ना०  मुकर्जी  :
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  यह  सच  है  कि  कई  विदेशी  कौर  भारतीय  समवाय  इंजेक्शन  द्वारा  दी  जाने  वाली

 ऐसी  ग्रोथ  धियां  बाजार  में  भेजते  हैं  जिन  में  विज्ञापित  क्षमता  नहीं  होती  पर  ज़ो  कभी  कभी  बिल्कुल

 ही  बेकार  सिद्ध  होती

 क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  एक  समाचार  की  कौर  कर्षित  किया  गया  है  कि  एकਂ

 विदेशी  समवाय  ने  हाल  में  प्रो  विक्रेताओं  को  एंटीजेन  नामक  एक  ऐसी  औषधि  सम्भरित

 की
 जिस  को  अवधि  पहले  ही  समाप्त  हो  चूकी  atc

 इस  कदाचार  के  बारे  में  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ।

 स्वास्थ्य  मंत्री
 कर मरकर  नहीं  ।

 ऐसी  कोई  सूचना  उपलब्ध  नहीं  है
 ।

 राज्य  के  औषधि  नियंत्रक  प्राधिकारी  इंजेक्शनों  की  किस्म  के  संबंध  में  विशेष रूप
 से

 सतक हैं हैं  और  उनके  नमूनों  की  अक्सर  जांच  की  जाती  ra  ।

 हीराकुद से  मिलने  वाली  बिजली की  दर

 1२७६.  डा०  सामन्त  fagre  :  क्या  सिचाई  ate  विद्या  मंत्री  यह  बतलाने  की

 करेंगे कि

 क्या  उड़ीसा  राज्य  सरकार  की
 प्रो

 से  ऐसी  कोई  हिकायत  की  गई  है  कि  वहां  के

 मिलियन  समवाय को  हीरा कुद  से  मिलने  वाली  बिजली  की  दर  अपेक्षाकृत  सस्ती  निर्धारित  कर  देने  के

 कारण  राज्य  सरकार  को  हानि  हो  रही

 वह  दर  उसे  कब  निर्धारित  किया  गया  था  प्रौढ़  उस  समवाय  ने  अपने  उत्पादन

 के  प्रथम  वर्ष  में  कुल  कितनी  बिजली  का  उपभोग  किंया  था  ate  परब  उसका  वार्षिक  उपभोग  कितना

 क्या  दर  निर्धारित करने  से  पहले  राज्य  सरकार  से  परामर्श किया  गया  था  श्र  उसे  समय

 उस  की  क्या  राय  थी  ?

 ate  वायु  उपमंत्री  हाथी  श्रीमान्  ।

 प्रथम  दस  वर्षों  के  लिये  २५,०००  किलोवाट  तक  के  संभरण के  लिये  बिजली की  दर
 १२०

 रुपये
 प्रितिकिलोवाट

 वर्ष
 निश्चित

 की  गई  थी
 ।  प्रारम्भिक दस  वर्षों  यह  दर  १३५

 पये  प्रति  किलोवाट  वर्ष  कर  दी  जायेगी
 ।  शेष  १,५००  किलोवाट का  संभरण  १  ३४  रुपये  प्रति  किलोवाट

 वर्ष  की  दर  से  किया  जा  रहा  है
 ।

 ये
 दरें

 eyy  में  निश्चित  की  गई  थीं  ।  कम्पनी ने  अपने  उत्पादन  के

 प्रथम  वर्ष  में
 २१५५.  १४  लाख  किलोवाट  बिजली  खरीदी  थी  wi  १९६०-६१  में  QRov. 02 ०१

 लाख  किलोवाट  |

 (7)  ये  दरें  उड़ीसा  सरकार  ने  कम्पनी

 मूल  अंग्रेजी
 के  साथ  किये  गये  करार  दवारा

 स्वीकार  की
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 दक्षिण-पुत्र  एशिया  में  संयुक्त  प्रादेशिक  नौवहन  कौर  विमान  सेवायें

 1२८०.  शो  रघुनाथ  fag  :  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  दक्षिण-पूर्व  एशियाई  एसोसियेशन का  कुआलालम्पुर  का  सम्मेलन  संयुक्त  प्रादेशिक

 नौवहन  विमान  सेवाशर्तों  को  सौर  प्रादेशिक  व्यवस्था  जिन  में  एक  दक्षिण-पावें  एशियाई

 नौवहन  तथा  विमान  सेवा  ऐ  पो सिये शन
 का  शामिल है  की  व्यावहारिकता पर  विचार

 करने  के

 बाद  १९६१  के  भ्रान्ति  सप्ताह  में  समाप्त  हम्ना  झर

 यदि  तो  भारतीय  विमान  सेवायों  शर  नौवहन  सेवाओं  पर  उसका  क्या  प्रभाव

 पड़ेगा  ?

 परिवहन  तथा  सं  बार  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राज
 :  (a).  सूचना

 उपलब्ध  नहीं  है  ।

 राष्ट्रीय  राजपथ
 संख्या  २९  पर  डो हरो घाट  में  पुल

 २८१.  थो
 कालिका  सिंह  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री

 यह  बतलाने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या  २४  पर  डो हरो घाट  में  प्रस्तावित  पुल  की  योजना  श्री

 त्याग दी  गई  है  ।

 क्या  डो हरो घाट  पुल  के  प्रारम्भिक  सर्वेक्षण  पर  कोई  व्यय  हुमा

 afi  तो  कितनी  राठ  व्यय  gta  उस  प्रारम्भिक  सर्वेक्षण  का  क्या  परिणाम

 कौर

 क्या  नौका  पुल  की  योजना  भी  त्याग  दी  गई  है
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राज
 :

 नहीं  श्रीमान्
 |

 दोहरोघाट  पर  प्रस्तावित  पुल  का  निर्माण  धन  की  कसी  के  कारण  चौथी  योजना के  लिये  स्थगित

 कर  दिया  गया  है  ।

 श्रीमान्  ।

 परीक्षात्मक fart  eye  में  समाप्त  हुए  थे  जिसमें  लगभग  ५,०००  रुपये  व्यय

 हुए  ।
 खम्भों

 के
 स्थानों  पर  aa  छिद्रण  कार्य  पुल  के  निर्माण  काय  के  समय  प्रारम्भ  किया  जायेगा

 परन्तु  ज़ो  छिदा  हो  चके  हैं  उनके  परिणामों  पर  विचार  किया  जायेगा  ।

 श्रीमान्  ।  योजना  का  उपबन्ध  तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना  में  हैं  ।  राज्य  सरकार  से

 प्राप्त  ५.६८  लाख  रुपये  के  प्राक् लकन  की  जांच  की  जा  रही  है  ।

 दार्जिलिंग  में  पेंशन

 श्रोता  रेग  चक्रवातों  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बतलाने  की  कप

 करेंगे  कि

 परिश्रमी  बंगाल  के  दार्जिलिंग  में  पर्यटन  की
 ों  में  सुधार  करने  के  लिये  कितनी

 राशि
 अ्रावं टित

 की  गई

 बक

 मूल  प्रग्रेजी  में

 1470  (Ai)
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 क्या  राज्य  सरकार  पर्यटन  ब्यूरो  को  अधीनता  में  ले  रही

 क्या  यह  सच  है  कि  वहां  rata  स्थान  जल  तथा  विद्युत्  संभरण  की  तंगी

 इस  तंगी  को  दूर  करने  कौर  ea  का  अधिक  तेज़ी  से  विकास करने  के  लिये  कौन से a

 अल्पकालीन  तथा  दीघंकालीन  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ;

 क्या  सभो  ग्राम-वर्गों  के  व्यक्तियों  के  लिये  उपयुक्त  एक  विशाल  पयंटक  निवास  निमित

 करने  की  कोई  योजना

 यदि  तो  उस  के  लिये  कितनी  राशि  आ्रावंटित  की  गई  है  ;  और  काय  कब  शुभारम्भ

 होगा  ?

 परिवहन तथा
 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  :  से  .  प्रावश्यक

 सूचना  प्रदान  करने  वाला  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 दार्जिलिंग  के  लियें  तोसरो  पंचवर्षीय  योजना  में  पर्यटन  शीर्षक  के  श्रन्तगंत  ४.  २५

 लाख  पय  का  आवंटन  किया  गया  है
 ।

 इस  राशि  में  पर्यटन  ब्यूरो  का  व्यय ज़ो  उस  स्थान  में  कार्य
 कर

 रहा  प्रचार  ६०,०००  को  लागत  की  दो  बड़ी  कारों  का  व्यय  सम्मिलित  नहीं  है  जो  राज्य
 सरकार

 ् ७७५  के  काम  के  लिये  खरीदने  का  विचार  कर  रही  है  |

 हस्तान्तरण  का  प्रश्न  विचाराधीन  है  ।

 पाटन  के  मौसम  में  कमी  महसूस  की  जाती  है  ।

 से  नगरपालिका  द्वारा  राज्य  सरकार
 की

 सहायता  से  पानी  कौर  बिजली  का  संभरण

 बढ़ाने  के  लिये  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ।  राज्य  सरकार  ao  अधिकारियों  ak  कर्म  चा  रियों  के  लिये

 अतिरिकत sare  रों  का  निर्माण  कर  रही  है  ताकि  उनके  द्वारा  काबिज मकान  पर्यटकों  कौर  स्थानीय

 लोगों  के  लिये  खाली  हो  जायें  ।  राज्य  सरकार  द्वारा  पेंशन  की  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के ग्रंग  के

 रूप  में  ४.  २५  लाख
 रुपये

 की
 भ्र नुमा नित  लागत  पर  एक  अल्प  ae  वर्ग  विश् वाम गृह  का  निर्माण  किया

 जा  रहा  है  |
 राज्य  सरकार

 एक
 उपयुक्त  स्थान  चुन  रही  है  प्रौढ़

 कार्य  चालू
 वित्तीय  वर्ष  में  प्रारम्भ  हो

 नापेगा

 रेतोगुन्टा  तिरुपति  लाइन  का  निर्माण

 १२८३.  श्री  राम  कृष्ण  क्या  रेलवे  मंत्री  १७  १९६१  के  अतारांकित

 wer  संख्या  १२६०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 रे  निगुरा  से  तिरुपति

 तक  अलग  से  एक  बड़ी  लाइने  के  निर्माण  को  प्रस्ताव  अब  किस  में  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  वें  ०  :  यह  रेलवे  के  तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना  के

 निर्माण  कार्यक्रम  में  सम्मिलित  नहीं  है  ।

 स्वर्गीय  श्री  के०  रामाराव  के  परिवार  को  प्रतिकर

 रप  श्री  स०  सो०  wast  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  २

 संख्या  goy  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा
 हैं  १९६१  के  तारा  कत  प्रश्न

 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  स्वर्गीय  श्री
 के'०  रामाराव के  परिवार  के  सदस्यों को  प्रात कर  देने  के

 सम्बन्ध  में  प्रति  निर्णय  कर  लिया
 ar

 मल  saat  में  nr
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 यदि  at,  तो  इस  प्रतिकर  की  राशि  क्या  है
 ?

 उपमंत्री  Fr (att  शाहनवाज़  att  विवरण  सभा-प-ल  पर  रखा

 जाता है  1

 विवरण

 मामले  की  समस्त  परिस्थितियों  का  विचार  करके  श्रीमती  रामाराव  के  लिये  १२,०००  रुपय

 का  भूगतान  मंजूर  किया  गया  है
 रेलवें  दुघटनाश्रों  क

 कारण  होने
 वाली  मृत्युलोक  के

 मामले  में

 रेलवे  द्वारा  इतनी  ही  राशि  मंजूर  की  जाती  इसमें  से  १०,००० रुपये  जोवन  बीमा

 निगम  में  विनियोजित  करने  के  लिये  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ताकि  उसे  पन्द्रह  वर्षों  तक  ५०  रुपये

 प्रतिमाह  मिल  सक  २,०००  रुपये  उसको  नकद  दिये  जा  रहे  हैं  ।  इस  संबंध  में  श्रीमती

 रामाराव को  भेज  गये  फार्मों  को  वापिसी  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 पैकेज  प्रोग्राम

 Cort भक्त  मदान

 जी  जर्द  शंकर

 श्री  सुबोध  हंसना

 नेਂ  २६  श्री  रा०  Wo  सारी

 थ्रो  स०  Wo  सामन्त

 श्री  चं०  बरू

 |  थ्रो  हरिश्चन्द्र  माथुर

 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  ८  १९६१ के  तारांकित संख्या  १०३  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 सघन  खाद्योत्पादन  का  ज़ो  कार्यक्रम  स्वीकृत  gat  उसे  कार्यान्वित  किये  जाने

 में  क्या  प्रगति हुई

 जो
 लक्ष्य  निर्धारित  किये  गये  उनकी  कहां  तक  उपलब्धि  हुई  है

 केन्द्र  ने  अब  तक  कौन  से  साधन  उपलब्घ  किये

 क्या  सितम्बर  में  अधिकारियों
 का

 कोई  सम्मेलन  sar  था  कौर  यदि  किस  लिये

 तथा  उसका  व्या  प्रभाव
 ?

 कृषि  मंत्री
 पं०  lo  (3).  सभा  की  टेबल  पर  एक  विवरण  रख

 दिया  ।
 में  रखा  गया

 ।
 देखिये  सख्या  एल०  टी०  --३३८२/६१  ]

 कृषि  कालिज

 इला
 पाल

 चौधरी
 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  सरकार  का  ध्यान  देश  में  कृषि  कालेजों  की  संख्या  में  आकस्मिक  वृद्धि  की
 are  श्रावित gat

 यदि  तो  इस  अत्यघिक  वृद्धि  को  रोकने  तथा  देश  की  कृषि  सम्बन्धी  शिक्षा  की

 समूची
 प्रणाली

 को
 ठोस  पर  कायम  करते  के  लिये  क्या  उपाय  किये

 गये
 हैं  या  करने  का  विचार

 किया गया  है  ?

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 मंत्री  प्
 देशमुख  हां  ।

 इस  प्रशन  में  मुख्यतः  राज्य  सरकारों  a  सम्बद्ध  जो  स्वायत्त  की

 जिम्मेवारी  निहित  है  ।  स्थापित  किये  जा  चुके  कालिजों  में  शिक्षा  का  स्तर  सुधारने  के  ख्यात
 उनमें  शिक्षा  का  न्यूनतम  स्तर  भारत  सरकार  द्वारा  नियुक्त

 की  गयी  विशेषज्ञ समिति  ने  बनाया  है

 at  ag  राज्य  सरकारों  a  विश्वविद्यालयों  में  परिचालित  कर  दिया  गया  है
 ।

 कृषि  पशु

 चिकित्सा  कालिजों  में  दिक्षा  के  स्तर  की  जांच  करने  ake  उनके  सुधार  के  लिये  कार्य  वाही  किये  जाने

 की  सिफारिश  करने  के  लिये  एक  अ्रखिल  भारतीय  प्रमाणीकरण  निकाय  की  स्थापना  का  प्रस्ताव  भी

 विचाराधीन है  ।

 मेषी  शिक्षा  का  eg  ढंग  पर  विकास  करने  के  भारत  सरकार  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना

 में  कृषि  विश्वविद्यालय
 स्थापित  करने  के

 लिये  जहां  श्रनुसंघान  कौर  विस्तार

 का  पूर्ण  रूप  से  एकीकरण  किया  राज्य  सरकारों  को  वित्तीय  सहायता  देना  चाहती  है  |

 जेनेवा चीनी  सम्मेलन

 [  श्री  घीवारायण दास  :

 |  थी  creat रमण  :

 श्री  गोरे  :

 |  थ्रो  ato  च०  शर्मा

 थी  हरविन्द  घोषाल  :

 pre  गोमती  मसौदा  :

 थी  ले०  wat

 थी  जीत सिह  सरहदी  :

 थी  हेम  :
 शो  प्र०  to  देव

 |  प्रो  न०  रा०  मुनि स्वामी  :

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  एक  भारतीय  प्रतिनिधि
 मण्डल  ने  पिछले  सितम्बर  में  हुए  जेनेवा  चीनी  सम्मेलन  में

 भाग  लिया

 यदि  तों  क्या  भाग  लिया
 था  ;

 किन  महत्वपूर्ण  विषयों
 पर  चर्चा  की

 गई  थी  कौर  क्या  निर्णय  किये  गये  कौर

 भारतीय  प्रतिनिधि
 मण्डल

 किस
 सीमा

 तक
 फायदा  उठाने

 में
 सफल  हुमा था  ?

 fare  तथा  कृषि  उपमंत्री श्र०
 म०  :  हां  ।

 भारत  ने
 संयुक्त  राष्ट्र

 संघ  के  सदस्य  तथा  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  चीनी  करार  के  सदस्य  के  रूप
 में

 सम्मेलन में  भाग  लिया  |

 और  अंतराष्ट्रीय  टोपे  करार  (2&5)  के  का ग्रे करण  का  पुनर्विलोकन  किया

 गया  शौर  उसके  अधीन
 इर  गर

 १९६३  के  लिये  निर्यात  करते  वाले  देशों को  आवंटित  किये

 मूल  x fal oth |  में



 Wa  नियों ४  १८८३  )  लिए ष  OTS  ERE

 Sere op  liar  le  ee.
 जाने  वाले  भ्रंश  पर  विचार  फिया  गया  ।  भारतीय  प्रतान  AAT डल  मे

 रि  east
 व  यर

 जोर  दिया  ।  सम्मेलन  बिना  कुछ  निर्णय  किये  स्थगित  हो  गया  परं
 गर  इसकी  ERY  में

 बठक  हो  रही  है
 ।

 इंडियन  एयर  लाइट्स  कारपोरेशन  के  पास  हालत  विमान

 1२८८  श्री  इद जीत  गप्त  :  क्या  परिवहन
 तथा  संचार  मन्त्री  १  सितम्बर,१९६१  के  तारों

 कित  प्रदान  संख्या  ११३२  के  उत्तर  के  सम्ब्रन्थ  में  यह  बताने  कीं  BIT  करेंगे  कि

 इण्डियन  एयर  लाइट्स  कारपोरेशन  के  पास  श्मा  भी  फालतू  विमान  हैं  ;

 क्या  कुछ  फालतू  विमान  अनुसूचित  विमान  संचालकों  को  बेचे  गय  शर  यदि  तो

 इसका ब्यौरा है

 १६  फालतू  हैरान  शौर  विमानों  के  आंशिक  विनिमय  में  दो  पुराने

 काउन्टਂ  किससे  खरीदे  गय

 क्या  तब  से  इन  वाइ काउन्ट ों  के  बदले  में  बड़े  विमान  रखने  का  नीचे  य  किया  गया  है
 ?

 गभ्रसेनिक  उड्डयन  उपमंत्री  :  से  १२  कौर  ७
 जो  भूमि  पर  हैं  कौर  बेचे  जाने

 के
 अतिरिक्त  इण्डियन  एयर  लाइस  कारपोरेशन ने  अनुमान

 लगाया  कि  कुछ  डकोटा  भी  फालतू  हो  सकते  हैं  ।  उनके  पुर्जों

 बिक्री  के
 लिप  ak

 उनके  जरिये  २  पुराने  वाइक्राउन्ट  खरीदने  का  १९६१  में  मैसेज  बनवारी

 लाल  एण्ड  कम्पनी  के  साथ  कया  गया  सौदा  प्रभी  तय  नहीं  ददरा  है  ।  अतिरिक्त  वाइ काउन्ट  प्राप्त

 करने  में  विलम्ब  ait  फलस्वरूप  उड़ान  की  स्थिति  में  का  नाई  के  कारण  ,  कारपोरेशन  wax

 फालतू  विमानों  को  बेचने  के  अपने  पहले  निर्णय  का  पुनर्विलोकन  कर  रहा  है  ।  कभी हाल  में

 भारत  में  किसी  भी  ग  र-प्रतुसुचित  संचालक  को  कोई  विमान  नहीं  बेचा  गया  ।

 नहीं
 ।

 नागपुर  |... कविन (सजर  में  पंडित  मिथ्  को  हत्या

 थो  चिंतामणि  कया  tea  मन्त्री  १७  १९६१  के  तारांकित प्रश्न

 संख्या  ५९०
 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  कीਂ  कपा  करेंगे

 कि  २६  १९६१  को

 पुर  यात्री  पैसेंजर  में  पंडित  लक्ष्मी  नारायण  जो
 कि  पहले दर्ज  के  डिब्बे  में  यात्रा कर  रहे  की

 हत्या  के  सम्बन्ध  में  की  गई  जांच  में  श्री
 तक

 क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 उपमंत्री  सोयें
 :

 कभी  उड़ीसा  की  खुफिया  पुलिस
 (

 द्वारा  जांच  की  जा  रही  है  ।

 दामोदर  घाटी  निगम  के  सख्या लय  का  स्थानान्तरण

 1२६०.  श्री  प्र०  चल  बख़ुदा
 कया  सिचाई  कौर  विद्युत  मन्त्री २१  १९६१ के

 कित  संख्या  ७२८  ह्यद  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या
 दामोदर

 घाटी  निगम  के  मुख्यालय  को  बिहार  के  माइथौन नामक  स्थान पर  ले

 जाने  के  बारे  में  इस  बीच  अन्तिम  निर्णय  हो  गया  है  ;  कौर

 ि
 तो  मुख्यालय  का  स्थानान्तरण  कब  होगा

 !
 wn  i

 मूल  प्रंग्रेजी
 में



 ६३०  लि  क ह  उतर  २४५  PEEL

 1  सिचाई  ak रि
 उपमंत्री  ( srt

 यह  मामला  wat  भाग  लेने  वाली

 art के  quae  से  है  ।

 set  उत्पन्न नहीं  होता

 डाक  त्या  तार  प्रशिक्षण केन्द्र

 २९१  थी  गाड़ी  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  १७  ER  के  तारांकित

 संख्या  १४४१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  दक्षिण  भारत  के  सर्किलों  की  श्रावश्यकताओ्ों  को  परा  करते  के  लिये  एक  डाक  तथा

 तार  प्रशिक्षण  केन्द्र  खोलने  के  बारे  में  अन्तिम  fata  कर  लिया  गया  है

 यदि  तो  इस  प्रकार  के  केन्द्र  ग्रीवा  केन्द्रों  को  कहां  खोला  जायेगा

 वे  कब  तक  काय  आरम्भ  कर  ग्रोवर

 किस  प्रकार  का  प्रशिक्षण  दिया  जायेगा
 ?

 तथा  संचार  मंत्री  प०  :  ate  दक्षिण  भारत  में

 सर्किलों  के  डाक  तथा  तार  कर्म  वा  रियों  के  प्रशिक्षण  की  व्यवस्था  है  ।
 कुछ  पहाड़ियों  के  लिये

 त्रिवेन्द्रम में  ऐसे  रेज़िडेन्शल  शिक्षण  केन्द्र  खोलने  का  प्रस्ताव  है
 ।

 जैसे  ही  इमारत  में  श्राववइयक  परिवर्तन  हो  जायेंगे
 ate  आ्रावश्यक सामान  जायगा

 mre  लगा  दिया  जायेगा ।

 त्रिवेन्द्रम  में  प्रशिक्षण  केन्द्र  में  उच्च  गैर-राजपत्रित  प्राविधिक  पदालि  में  नियुक्ति  के

 लिये  भर्ती  किये  गये  अ्रम्यथियों  को  कौर  कुछ  संचालक  पदालियों  कों  भी  प्रशिक्षण  दिया  जायेगा  ।

 भारत  A  मोटर  गाड़ियों पर  कर

 PFRRQ  श्री  प्र०  | हू  देव  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत  में  मोटर  गाड़ियों  पर  करों  का  समेकन  करने  के  बारे  में  कोई  कार्यवाही की

 गई  कौर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 ae
 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-यंत्री  रान

 सभा  पटल  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 मोटर  गाड़ियों  पर विभिन्न  करों  के  समेकन  कौर  उनको  एक  ही  एजेन्सी  द्वारा  वसूल  करने  के

 प्रश्न  पर  कु  ड  समय  से  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 इस  मामले  पर  सड़क  तथा  श्रन्तदेंशीय  जल  परिवहन  मंत्रणा  समिति  श्र  परिवहन विकास

 परिषद
 की

 बैठकों  में  विचार  किया  गया  यह  महसुस  किया  गया
 कि

 सामान  ate  यात्रियों
 पर  कर  मोटर  गाड़ियों  पर  कर  के  समान  नहीं  है  ate  इसलिये  उस  के  मोटर  गाड़ियों  पर  कर  के  साथ

 मिलाना  श्रावश्यक  नहीं  है  ।  यह  तै  gar  कि  मोटर  गाड़ियों  पर  कर  a  सामान
 यात्रियों  पर  कर  की  वसूली  एक  श  एजेंसी  द्वारा

 की
 जाये  ।

 पैदल  मे



 १८८३  )  लिखित  उत्तर  ६३१

 जहा  तक  बंगीय  का  सवाल  यह  तय  किया  wat  fH  सड़क  परिवहन  के  विकास के  हित
 में

 उसको  समाप्त करना  झ्रावश्यक  है  |  इस  सिफारिश  की  क्रियान्विति में  प्रथम  कदम  के  रूप  सम्बन्धित

 राज्य  सरकारों से  waver  किया  गया  है  कि  वे  राजस्व  की  हानि  के  लिये  स्थानीय  निकायों  की

 पूर्ति  के  तरीकों  ale  इस  कायथ  के  लिये  अपेक्षित  संविधानिक  तरीकों  स्थानीय  वित्त  की  समस्या  में

 श्रभिरुचित  व्यक्तियों  के  परामर्श  से  जांच  करें  ।

 रेलवे  लाइनों  के  लिय  धन  निर्धारण

 २८३  शो  तंगार्माण  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  क्रिया  करेंगे  वि

 कपा  दक्षिण  राज्यों  से  नई  रेलवे  लाइन  बनाने  एवं  वर्तमान  लाइनों  को  दुहरा  करने

 के  लिये  अधिक  धन  देने  के  हेतु  कोई  ्रम्यावेदन  प्राप्त  हुए

 यदि  तो  अ्रन्तिम  रूप  से  कितना  धन  निर्धारित  किया  गया  ;  झ्र

 वो  १६६१-६२  झर  १९६२-६३  में  किन-किन  लाइनों  के  बनाने  का  काम  होंगा ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  at)  जी  नही ं।

 प्रदान  उत्पन्न  होता  ।

 सलेम-बंगलौर  ग्रोवर  मनमदुरै-विरुघु  तगर  रेलवे  लाइनें  तृतीय  पंचवर्षीय

 योजना  में  रेलवे  के  कार्यक्रम  में  शामिल  कर  ली  गयी  हैं  ।  हसन-मंगलौर  लाइन  का  निर्माण  इस  बात

 को  ध्यान  में  रख  कर  किया  जायेगा  कि  मंगलौर  पत्तन  कब  तक  इस्तेमाल  के  योग्य  जायेगी

 बाकी  दो  का  निर्माण  आवश्यक  सर्वेक्षण  करते  के  वाद  आरम्भ  किया  जायेगा  |

 भारतीय  व्यापारिक जहाजी  बेड़ा

 (२९६४.  डा०  सांमंतसिहार  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  का  राष्ट्रीय नाविक  संघਂ  ने  भारत  सरकार  से  निवेदन  किया  है  कि  भारतीय
 व्यापारिक  जहाजी  बेड़े  में  भारतीय  नजदीक  रखें

 भारतीय  व्यापारिक  जहाजी बेड़े  में  नाविकों  की  कुल  कितनी  संख्या  है  ate  उनमें  से

 भारतीय  कितने  हैं  ;  कौर

 भारतीय  व्यापारिक  जहाजी  बेड़े  में  सभी  नाविक  कब  तक  भारतीय  हो  जायेंगे  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :  )  हां  ।

 १  १६६१  को  €७३३  €२५६  ate  दोनों
 के

 भारतीय  व्यापारिक  जहाजी बेड़े  के  शीघ्र  विस्तार  कौर  उनमें  रखने  के  लिये  अनुभवी
 मुख्य  अफसरों  कौर  मुख्य  इंजीनियरों  की  बढ़ती  हुई  मांग  को  ध्यान  में  रखते Z हुए  यह  समझा  जाता

 है  कि  ग्रह
 कुछ

 समय  तक  विदेशी  श्रापों  को  रखना  आवश्यक  है  ।  जहां  तक  नाविकों  का  सम्बन्ध

 जब  सर्भ  पर्रे
 पान  विदेशी  राष्ट्र जन  नाविक  रोजगार  कार्यालयों  के  जरिये  रोजगार  लेना  बन्द  कर  दें

 तो  सभी  चालक  भारतीय  रखे  जायें  ।
 नाल  oe

 काज्न्लन४ Oe A  पिला

 गम  ग्रंग्रेज़ी  में
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 श्रंडादायो  स्वास्थ्य  सेवा

 नर  श्री  शत  ददन  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  ११  EE  १  के  तारांकित बरन  संख्या

 ४२९  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  मेंह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दिल्ली  ar  नई  दिल्ली  की  तरह

 बम्बई  व  मद्रास  में  भी  भ्रंश दायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  चाल  करने  के  बारे  में  क्या  निश्चय  किया

 ते

 स्वास्थ्य  मंत्री  (att  कर मरकर )  fara  अभी  विचाराधीन  है  ।

 यंत्री कृत  काम

 1२९६  भी  जीत  गुप्त  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  १९६१  के  तारांकित

 प्रशन  संख्या  ३८०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  HIT  करेंगे कि

 क्या  दूसरा  यन् त्री कृत काम  स्थापित  करने  के  प्रस्ताव के  बारे  में  राजस्थान राज्य  सरकार

 की  प्रतिक्रिया  प्राप्त  हो  गई  है

 फोन  का  काम  कब  से  चलाने  का  विचार  है

 क्या  खेती  के  प्रावश्यक  सामान  के  लिये  विदेशी  मुद्रा  की  राशि  का  अन्दाजा  लगाया

 जा  चका  है  क्या  इस  की  स्वीकृति  दे  दी  गई  है  ;  भ्र

 अ्रपेक्षित  मशीनों  किन  देशों  से  खरीदी  जायेगी

 कृषि  उपमंत्री  मो०  व०  नहीं  ।

 इस  प्रस्ताव  पर  राज्य  सरकार  की  प्रतिक्रिया का  पता  लगाने  पर  ब्यौरा

 तयार  किया  जायेगा  |

 लौह  woes  परावीप  पत्तन  पहुंचाने के  लिये  परिवहन  सुविधायें

 1*२६७  थ्रो  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  :
 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे

 क्या  खनन  क्षेत्रों  से  लौह  अयस्क  उड़ीसा  में  परादीप  पत्तन  तक  पहुंचने  के  लिये  परिवहन

 सुविचारों  के  विकास  के  लिये  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  कोई व्यवस्था  की  गई  है

 यदि  तो  कितनी  राशि  रखी  गई  है  ;  कौर

 कौन  कौन  सी  योजनायें  क्रियान्वित  करने  के  faa  सम्मिलित  की  गई
 हैं  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री
 राज  बहादुर

 )!:  से  एक

 विवरण  सभा पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 से  सड़क  द्वारा  अथवा  भ्र स्त देशीय  जल  परिवहन  द्वारा  परिवहन  सुविचारों  की

 व्यवस्था  करना  राज्य  सरकार  का  काम  है  |  राज्य  सरकार  से  यह  पता  लगाया  गया  कि  say
 पंचवर्षीय  योजना  में  निम्नलिखित  योजनाओं  के  लिये  १,४२,००,०००  रुपयों  की  व्यवस्था  की

 गयी है

 (१)  fare  qTarst  के  ऊपर  से  पहाड़ी  की  तलहटी  तक  एक  वैमानिक  का

 निर्माण

 मूल  झ्र गर्ज े  में
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 ary
 (२)  नौकरियों  1 ने  है  थों  का  निर्माण  ;

 (३)  तडडान्डा  नहर  का  विस्तार  कौर  नव-निर्माण  ;  शौर

 (४)  खानों  से  पत्तनों  तक  अ्रयस्क  के  परिवहन  के  लिये  कटक  में  ए;क  डोक  ars  का  निर्माण

 तीसरी  योजना में  नई  रेलवे  लाइने

 S  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :

 1*२८.  र्  प्  पाणिग्रहण  :

 कया  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तीसरी  योजना  में  नई  रेलव  लाइनों  के  कार्यक्रम में  २००  मील  लम्बी ऐसी  नई

 लाइनों के  निर्माण  की  व्यवस्था  है  जिसकी  कोयला  उद्योग  के  विकास  के  लिये  आवश्यकता  है  ;

 क्या  इन  २००  मीन  लम्बी  नई  लाइनों  के  निर्माण  के  लिये  कार्यक्रम  को  अन्तिम  रूप दे

 दिया गया  है  ;

 क्या  सरकार  ने  इस  कार्यक्रम  के  भ्रत्तगंत  तीसरी  पंचवर्षोय  योजना  में  उड़ीसा में  तलचेर

 कोयला  खनन  क्षेत्र  में  नई  रेलवे  लाइनें  बनाने  के  काम
 को

 सम्मिलित  करने  का  प्रस्ताव किया  है  ;

 श्र

 २००  मील  लम्बी  नई  रेलवे  लाइनों  के  निर्माण  के  कार्यक्रम  के  genie  देश  में  किन

 क्षेत्रों  को  विकसित  करने  का  विचार  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  स०  :  हां ।

 नही ं।

 तलने
 कोयला  खान  क्षेत्र  उड़ीसा में  एक

 नयी  रेलवे  लाइन को  शामिल  करना

 विचाराधीन नहीं  है  ।

 तृतीय  योजना  में  कोयला  उद्योग  के  विकास  के  सम्बन्ध  में  नयी  रेलवे  लाइनों  के  निर्माण

 का  प्रस्ताव  कभी  विचाराधीन  है  are  उनकों  शीघ्र  ही  अन्तिम  रूप  दिये  जाने  की  श्राशा  है  ।

 पशिचम  बंगाल  में  चीनी  का  मूल्य

 1२६६.  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  कया  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पुजा  से  ठीक  पहले  परिश्रमी  बंगाल  में  चीनी  के  मूल्यों  में  क्यों  वृद्धि  हो  गई  थी  ;

 कया  निर्वात  करने  वालों  ने  केवल
 सितम्बर

 के
 कोटे

 से  ६  लाख  रुपये का  लाभ  कमाया

 क्या  यह  सत्य
 है  कि  वर्ष

 के  पहले  ६  मासों में  मिलों
 से  बहुत  माल  प्राप्त  य् हुश्रा

 क्योंकि  वें  पेराई  के  मौसम
 में  स्टाक  निकालना  चाहती  थीं

 ;

 मूल  अंग्रेजी  में
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 (7)  क्या  जून  से  कलकत्ता  कं  भेजा  जाने  वाला  माल  कम  हों  गया  है  श्र  वह  सितम्बर

 में  राज्य  के  कोटे  का  २०  प्रतिशत  भी  नहीं है

 क्या  भारतीय  मिल  संघ  ने  झपने  निर्यात  कोटे  का  कुछ  भाग  मूल्य  कम  करन  के

 लिय  कर  दिया  ;  atk

 इस  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 fata  तथा  कृषि  उप मंत्रो  wo  म०
 रेलवे  लाइन  में  दरार पड़  जाने

 के  कारण  मिलों  से  संभरण  ठीक  न  होने  के  फलस्वरूप  प्र पर् याप  स्टाक  के  कारण  मूल्य  चढ़े

 29.0  १९६६१  तक  उत्तर  प्रदेश  रोक  बिहार  जो  पश्चिम  बंगाल को  चीनी

 का  संभरण  करते  चीनी  के  कारखाना  मूल्यों  पर  नियंत्रण  |  सितम्बर  के
 भ्रंश  पर

 कारखानों

 द्वारा  प्रतिष्ठित  लाभ  कमाने  का  कोई  प्रश्न  नहीं  है  ।

 वर्ष  १९६१  के  पहले  छ  :  महीनों  में  उत्तर  प्रदेश  कौर  बिहार  की  मिलों  द्वारा  पश्चिम

 q |  ह बंगाल  को  संगीत  की  गधी  चीनी  शभ्रावंटन  की  एक  पद्धति  द्वारा  विनियमित  की  गयी

 मिलों  द्वारा  गन्ना  पेरने  के  सीज़न  में  स्टाक  खतम  करने  का  प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 )  नहीं  ।  जून  से  सितम्बर  तक  को  अवधि  में  कलकत्ता  को  आवंटन  की  ८४.  ६  प्रतिशत

 चीनी  भेजी  गयी  ।

 श्र  नहीं
 ।

 कथित  वृद्धि  से  पू  सितम्बर  में  भारतीय  चीनी  मिल

 संघ ने  ३५००  टन  चीनी  बेची  |  भ्रक्तुबर  में  संघ  ने  केवल  ५६  टन  चीनी बेची  ।

 भाड  को  रियायती  दरें

 पति  श्री  प्र०  ब्रा  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  हाल  में  नई  वस्तु ग्र ों  के  लिये  भाड़े  की  रियायती  दरे  निश्चित  कीं  हैं

 ताकि  इन  वस्तु ग्र ों  के  निर्वात  के  प्रोत्साहन  दिया  जा  सक े;

 यदि  तो  ऐसी  कौन  सी वस्तुएं  जिन  के  लिये  पिछले  तीन  महीनों  में  ऐसी
 रियायती

 a  निश्चित  की  गई  हैं  ;  भ्रौर

 विभिन्न  वस्तु प्र ों  के  लिपे--विशेषकर  चाय  के  लिये--प्रोत  किस  हद  तक  रियायत

 दी  गई

 रेलवे  उपमंत्री
 शाहनवाज़  खां  )  हां  ।

 ate  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  जिसमें  निर्वा  के  लिये  वाहनों
 नाम

 जिनके  लिये  १-८-  ६१  से  रियायती  दरे  लागू  की  गयी  हैं  कौर  रियायत  की मात्रा के  बारे  में
 बताया  गया  है  ।

 परिशिष्ट  १,  म्रनुबन्ध  संख्या  ५३  ]

 हक  ॥  नक  नम
 निर्यात  के  लिये  चाय  के  परिवहन  पर

 रेलवे
 भाड़ा  दरों  में  कोई  रियायत  नहीं  दी  गयी  है  ।

 So a
 ere  eer

 मूल  मंप्रेज़ी से qq



 ४  १८८३  लिखित  उत्तर  ६३४५

 पाकिस्तान  विमान  बल  के  जेट  द्वारा  एयर  इंडिया  इन्टरनेशनल  विमान  का  पीछा  किया  जाना

 |  श्री  गाड़ी

 |  श्री  दी०  चे  |

 |  श्री  रामपुर
 :

 २०१. ८ d
 श्री  सुगन्धि  :

 श्री  प्र०  गे  देव

 श्री  रघुनाथ  सिह  :

 |  भी  Ho  ला०  द्विवेदी

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (
 \  क्या  यह  रच  है  कि  पाकिस्तान  के  विमान  बल  के  साबर-जेट  विमान  ने  एयर  इंडिया

 के
 विमान

 का  जो
 कि  रूस

 से
 ८

 १९६१  तथा  पास  के  किलो  दिन  नथी  दिल्ली श्रा रहा ar  रहा

 पीछा  किया  ;

 यदि  तो  इस  दिशा  में  क्या  कार्यवाही  की  गयी है  ;

 विमान  में  कितने  यात्री  शर  वे  किन  किन  देशों  के  थे  ;

 क्या  यह  सत्य  है  कि  यह  साबर-जेट  विमान  पाकिस्तान  को  दिया  गया  अमरीकी  विमान

 था  ;  भर

 क्या  sah  विरुद्ध  अमरीका  की  सरकार  के  पास  भी  कोई  विरोध  पत्र  भेजा  गया  ?

 syar  उपमंत्री  :

 इस  मामले  पर  वैमानिक  भ्र धि कारियों  के  स्तर  पर  विचार  किया  ak  इस  बीच

 पाकिस्तान  के  adie  उड्डयन  महानिदेशक  से  एक  उत्तर  प्राप्त  हो  गया  है  कि  ऐसी  घटनाओं की

 पुनरावृत्ति  को  रोकने  के  लिये  सभी  सम्बन्धित  व्यक्तियों  को  ग्रावश्यक  area  दे  दिये  गये  हैं  ।

 विमान  में  ३०  यात्री  थे  जिनमें  १४  १०  २  २  मेक्सिकन

 और  १  इंडोनेशियाई  था  ।

 यह  सत्य  है  कि  साबर-जेट  लड़ाकू  विमानों  के  साथ  अमरीका

 सरकार  द्वारा  पाकिस्तान  वायु  बल  को  दिये  गये  हैं  ।

 ड उन (  )  नहीं  ।

 कोसगी  स्टेशन पर  रेलवे  दुर्घटना

 श्री  प्र०  ग०

 att  रघुनाथ  fag  :
 1*३०२

 श्री  प्र०  चे  बरपा :

 थी  तंगामणि  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  ag  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  &  १९६१  को  रात  को  दक्षिण  रेलवे  के  कोसती  रेलवे  स्:शन  पर  मद्रास

 जानें  वाली  जनता  एक्सप्रेस  के  साथ  दुर्घटना  हो  गयी  थी  ;

 मूल  dist  में
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 यदि  तो  इस  दुर्घटना  के  कारण  थे  ;  कौर

 इस  दुर्घटना  के  कारण  धन  कौर  जत  की  कितनी  हानि  हुई  ?

 रेलवे  उपमंत्री  (2tt  स०  \  हां  ।

 दुर्घटना  की  जांच  करते  वादे  रेलवे  सुरक्षा  सहायक  आयुक्त  की  आपत्तियां  प्रती  गीत  हैं

 (x)  तीन  रेलवे  कर्मचारी  मारे  गये  ।  रेलवे  सम्पत्ति  को  पहुंची  क्षति  की  म्रनुमानित  लागत

 लगभग  १.४५  लाख  qa हैं  ।

 दक्षिण  राज्यों  में  विद्युत  सम् भरण  के  लिये  सुपर  ग्रिड

 १२०३.  श्री  तंगामणि  :  कया  सिचाई  श्र  faa  मंत्रा  wey  बतलाने  gar  करेंगे

 कि  दक्षिण  राज्यों  में  विद्युत  सम् भरण  के  सुपर  ग्रिड  चालू  करने  सम्बन्ध  में  स्थिति

 कया है  ?

 सिचाई  शोर  विद्युत्  उपमंत्री  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 १९६१  में  मसूर  कौर  श्रीनगर  प्रदेश  राज्यों  के  प्रतिनिधियों  के

 सहयोग  से  बंगलौर  में  किये  गये  प्राथमिक  कार्य  विश्लेषण  अध्ययन  पर  तैयार  की  गयी  रिपोर्ट

 पर  उटाकामण्ड  में  १०  १९६१  को  हुई  दक्षिण  जोनल  परिषद  की  faa  विकास  समिति

 की  दसवीं  बैठक  में  विचार  किया  गया  ।  राज्यों  के  मुख्य  इंडो  नियमों  के  विचारों  को  ध्यान  में  रखते

 हुए  भ्रन्तरज्यीय  सम्पर्क  के  निर्माण  के  बारे
 में  gee  किये

 गये  निर्णय
 का  पुनर्विलोकन  किया  गया

 शरर  तृतीय  योजना  काल  में  निर्माण  के  लिये  निम्नलिखित  ट्रांसमिशन  लाइनों  पर  कार्य  करने

 का  निर्णय किया  गया  :

 (१)  मद्रास  कौर  मंसुर  के  मद्रास  राज्य
 में  सिगरेट से  बंगलौर  तक

 २२०

 किलोवाट  की  इकहरी  सकी  लाइन  ॥

 (2)  केरल  भर  मद्रास के  बीस  :  केरल  राज्य  में  पम्बर  से  मद्रास  राज्य  में  ध्
 तक  २२०  किलोवाट  को  इकहरी  सकी  लाइन ।

 (३)  ware  कौर  रन्  प्रदेश  के  बीच :  मद्रास  राज्य  में  सिंगारपेट  से  झान्श्र  प्रदेश
 में  कडप्पा  तक  २२०  किलोवाट  की  इकहरी  सकी

 लाइन
 |

 अग्रेतर  विस्तृत  अघ्ययन  करने  के  लिये  चारों  राज्यों  के  मुख्य  जीनियरों  भीर  केन्द्रीय

 जल  तथा  विद्युत  आयोग  के  एक  पदाधिकारी  की  एक  उप-समिति  बनाई  गयी  है  |

 डरो  उपकरण

 ६१.  श्रीराम  कृष्ण  गुप्त  :  क्या  साथ  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने की  कप  करेंगे कि  :

 क्या  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  देश  में  ही  डेयरी  उपकरण  कौर  मशीनों  के  निर्माण
 के  लिये

 परियोजना  स्थापित  करने
 की

 योजना  को  अन्तिम  रूप  दे  दिया  गया  है  ;

 यदि  तो  उस  का  ब्योरा क्या  है  ?
 se  sce

 fae  RTT  में
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 कृषि  उपमंत्री  सो०  :  शौर  एक  विवरण  संलग्न  है  |

 दिखाये  परिशिष्ट  १,  marae  संख्या  ५४]

 महेन्द्रगढ़  जिले  में  प्रायः  जल  संभरण

 FRR.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  द्वितीय

 पंचवर्षीय  योजना-काल  के  दौरान  पंजाब  में  महेन्द्रगढ़  जिले  में  मंजूर  को  गया  पूरी  की  गयी

 ग्राम्य  जल  संभरण  योजनाकारों  को  संख्या  सर  नाम  क्या  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर  :
 दित:य  पंचवर्षीय  योजना  में  पंजाब  में  महेन्द्रगढ़  जिले

 में  निम्नलिखित  ar  ग्राम्य  जल  संभरण  योजनायें  पूरी  की  गयीं
 :

 ait  कलां  गांव  के  लिये  जल  संभरण  योजना  |

 मौजू  at  गांव  के  लिये  जल  संभरण  योज़ना  ।

 खेरी  बूरा  गांव  के  लिव  जल  संभरण  योजन  |

 बरदा  गांव  के  लिये  जल  संभरण  योजना  ।

 फतेहगढ़  गांव  के  लिये  जल  संभरण  योजना  |

 ats  ats  खुद  और  रनकौली  गांवों  के  लिये  जल  संभरण  योजना  |

 मिसरी  गांव  के  लिये  जल  संभरण  योजना  |

 ee MET  कौर  फोगाट  गांवों  a  लिये  जल  संभरण  योजना  ।

 दिल्ली  मं  बिजली  को  कमी

 sa
 दो०  च०  वर्मा

 1४६३.
 Latte गे

 देव

 क्या  सिचाई  शोर  विद्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  में  इस  समय
 बिजली

 कमी

 यदि  तो  कया  इस  बारे
 में

 दिल्ली  प्रशासन  ने  केन्द्रीय  सरकार  को  कोई

 प्रस्ताव  भेजें

 क्या  इन  में  से  किसी  प्रस्ताव  पर  केन्द्रीय  सरकार  ने  विचार  किया  atk

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  ?

 सिचाई  ौर  विद्युत  उपमंत्री  हाथी )  :  हां  ।

 से  तीसरी  योजना  के  प्रस्ताव  बनाने  के  बाद  facet  में  बिजली  को  कमी  को

 यूरा  करने  के  लिये  sort  जाते  वाले  कदमों  के  सम्बन्ध  में  दिल्ली  प्रशासन  से  कोई  नया  प्रस्ताव

 नहीं  भराया
 तथापि  तीय  पंचवर्षीय  ज॑ना-काल  में  दिल्ली  athens  सप्लाई  प्रंडरटेकिय

 की  क्षमता  में  वृद्धि  करने  के  लिये  निम्नलिखित  उपाय  किये  था  रहे  हैं

 (१)  ३०,०००
 किलोवाट  का  स्टीम  जनरेटिंग  पावर  हाउस  विचाराधीन  यह

 सितम्बर/श्रक्तूबर,  १९६३  में  पुरा  हो  जा
 येगा

 ।

 मूल  में
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 (2)  सितम्बर/श्रक्तूबर,  १९६३  तक  एक  १५  किलोवाट  का  थमंल
 सेट

 लगाने  का

 प्रस्ताव  है  ।

 ~ (  )  १९६२
 में

 भाव Tr  नंगल  परियोजना  से  २०,०००  किलोवाट  बिजली  मिलने

 की  तराशा  है  ।

 (४)  PEQX-S  के  ग्रस्त  तक  प्रत्येक  ६०  मिलोवाट  के  २  सेट  लगाने  शौर  चालू

 करने  की  योजना  है  ।

 गह  alt  चावल  का  श्रायात

 1४६४.  श्री  दो०  चे  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्र  यह  बताने  की  कमा ९  करेंगे
 कि

 :

 30  १९६१  को  समाप्त  होने  वाले  झरा खिरी  छः  महीनों  में  पी०  एल०

 ४८०  करार  के  ग्रीन  से  आयात  किये  गये  गेहूं  a  चावल  की  कुल  मात्रा  कितनी

 ax

 हैहयों xt  से  आयात  किये  गये  चावल  की उर्स  अवधि  में  श्रमका  ५  अ्रतिरिक्त  ग्रन्थ

 कुल  मात्रा  कितनी  है  ?

 ) fara  तथा  कृषि  उपमंत्री  सा०  थामस  लगभग  €,  ६२,०००  मीट्रिक

 टन  ।

 लगभग  RYE, 000  मशरिक़ टन  |

 हिमाचल  प्रदेश  में  गावों  में  बिजली  लगाना

 1४६५.  श्री  दी०  do  कया  सिचाई  कौर  विद्युत  at  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  वर्ष  PERO-|2  में  हिमाचल  प्रदेश  संव-राज्य-क्षेत्र  के
 जिन  गांवों  में  बिजली  लगायी  गयी

 उनक  लिये  कितने  किलोवाट  बिजली  मंजूर  की  गयी है  ?

 शौर  विद्युत  उपमंत्री  :  ६७५  किलोवाट

 जालंबर-होशियारपुर  सेक्शन
 पर  यात्री  सुविधायें

 1४६६.  शो  ato  Wo  शर्मा  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  रेलवे  के
 जल  कपूर

 सकता  पर  सुविचारों  की
 व्यवस्था  करने

 के  लिये

 वर्ष  १९६०-६१  में  कितना  धन  खर्च  किया  गया  रोक

 किस  प्रकार  की  सुविचारों  की  व्यवस्था  की  गयी  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  कुछ  नही ं।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 पीपल वाना  कौर  रोशनपुर  के  बीच  नया  स्टेशन

 SR.  श्री  खुश वक्त  राय :  कया  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पी पलसाना  ate  रोशनपुर  के  बीच  एक  हाल्ट  स्टेशन  की  स्वीकृति
 दी  णा  चुर्क  है  ate  यह  बन

 भी
 गया  कौर

 a  ee
 पल  अंग्रेजी  में



 लिखित  उत्तर  RRE ४  १८८३

 यदि  तो  वहां  कब  से  गाड़ियां  रुकने  लगेंगी  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  वं०  :  शौर  पीपलसाना  कौर  रोशनपुरा

 स्टेशनों  के  बीच  का  हाल्ट  स्टेशन  २२-११-६१  से  यात्री-यातायात  के  लिए  खोल  दिया  गया  है  ।

 तार  सेवा

 1४६८.  श्री  इन्द्रजीत  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  १७  १९६१
 के

 अ्रतारांकित  प्रदान  संख्या  १३४२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सितम्बर  पौर  १९६१  के  मही  TA  प्रत्येक में
 कलकत्ता

 से  को  ate  दिल्ली  से  कलकत्ता  को  कितने  तार  भेजे

 इन्हीं  महीनों  में  न  दो  सीटों  पर  कितने  तार  डाक  द्वारा  भेजे  गये  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  पं०  :  सितम्बर  ae

 १९६१  के  महीनो ंमें  कलकत्ता  से  दिल्ली  को  ४०७०१,  FERRO,  FEE

 शर  ३२४०४  तार  भेजे  गये  कौर  दिल्ली  से  को  RRRAY,  ७९४०८,

 ३८७४९  आर  ३६५५०  तार  भेजे  गये  ।

 सितम्बर  कौर  १९६१  में  कलकत्ता  से  दिल्ली  को  क्रमशः

 RRovy,  ६१४५८,  ८१९१  अर  PUNY  तार  डाक  द्वारा  भेजे  गये  दिल्ली  से  कलकत्ता

 को  92RE,  २६९०,  ३०५३  शर  SEQ  तार  डाक  द्वारा  AT  गये  ।

 बल  १९४७
 के  बाद  बनाई  गई  रेलवे  लाइनें

 TEER.  श्री  मो०  ब०  ठाकुर :  कथा  रेलवे  मंत्री  ६  १९६१  के  भ्र तारांकित  प्रश्न

 संख्या  2036.0  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  वर्ष  १९४७  के  बाद  बनाई  गई

 नई  रेलवे  ं  के  कया  नाम  उनकी  क्या  लम्बाई  है  कौर  उन  पर  कितना  खर्चे  प्राया  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  Fo  राम स्वामी )
 :  रेलवे  के  झांकड़े  राज्य-वार  रख  कर

 रेलवे-वार  रखे  पाते  हैं  ।  जानकारी  एकत्र  करने  जो  संलग्न  विवरण  में  दी  गर्मी

 विशेष  प्रयत्न  किये  गये  |  परिदिष्ट  १,  प्रबन्ध  संख्या  ax]

 दिल्ली  का  चिड़ियाघर

 1४७०.  थ्री  वीरेन्द्र  बहादुर  fag  जी  :
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  सभा  पटल पर  एक  ऐसा

 विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें  यह  बताया  गया  हो  कि  :

 जब  चिड़ियाघर के  जानवरों  में  कितनी  नयी  पैदाइश हुई  ;  शौर

 क्या  नवजात  say  पक्षियों  पर  स्थानीय  झ्राबहवा  का  वहीं  परिणाम  रहा  जो  विभिन्न

 देशों  से  लाये  गये  उनके  माता  पिता  पर  gat  था  ?

 कृषि  मंत्री  झ०  पं०  alo  :  दिल्ली  चिड़ियार
 के  जानवरों  में  पैदाइश

 तथा  की  अराज  तक  की  संख्या  इस  प्रकार  है  ——<—

 पशु  रे  ५०
 rrarr
 Yet  १३७

 अंग्रेजी  में



 Evo  लिखित  sar  afar,  7५  gee?

 यह  देखा  गया  है  कि  स्थानीय  आबहवा  की  परिस्थितियों  में  पाले  गये  बच्चे  अपने

 पिता  की  अपेक्षा  श्रमिक  ae  हैं  ।

 उदयन  कलब

 ०  ह  |  थ्री  वीरेन  बहादुर  सिह  जी  :

 १
 थी

 विद्याचरण

 क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  ६  १९६१  के  तारांकित संख्या  १२४१  के  उत्तर

 के
 सम्बन्ध  में  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में
 जिन

 स्थानों  पर  १५  नये  उड़यन क्लव क्लब
 खोले  जायेंगे

 afar  चुनाव  हो  गया है  ;  शौर

 यदि  तो  क्या  ब्योरा  है  ?

 maitre  seat  उपमंत्री  मही उद्दीन  )  :  जी  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 कलकत्ता  पत्तन  त्रायकतों  द्वारा
 सामान

 को  सरोद

 1४७२.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  २४  PERL  के
 तारोंਂ

 संख्या  ERR  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताते  की  करेंगे  कि  :

 क्या  कलकत्ता  पत्तन  aaa  ने  सामान  की  श्रानयमित  खरीद
 के

 उत्त  रदायी

 पदाधिकारियों  को  दी  जाने  वाली  सज्ञा  के  बारे  में  अन्तिम  निर्णय  कर  लिया  है  ;  AK

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  कया  हे
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 राज

 :

 कलकत्ता  पत्तन  आयुक्तों  ने  इस  मामले  में  फंसे  पांच  कर्मचारियों  में  से  चार  को  सजा  दी
 है  ।  एक

 पदाधिकारी  को  गैलरी  से  हटा  दिया  गया  दूसरे  को  निचली  श्रेणी  के  पद  पर  भेज  दिया  गया

 तीसरे  को  श्रनिवायं  रूप॑  से  सेवानिवृत्त  किया  गया  है  कौर  चौथे
 को

 निचले
 पद

 पर  भेजा  गया

 सेवानिवत्त  किया  गया  है  ।  पांचवें  पदाधिकारी  के  विरुद्ध  मामले  पर  कभी  विचार  हो  रहा  है  ।

 पंजाब  में  बिजली  का  उत्पादन

 1४७३.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 क्या  सिचाई  ate  विद्युत
 मंत्री

 ७  १९६१ के
 कित  प्रदान  संख्या  १४०३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  चिनाब नदी  से  बिजली  पैदा  करने  की  योजना  अन्तिम  रूप  से  तैयार  कर  ली  गयी

 है  ;  ar

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  है  ?

 सिचाई  श्र  विद्युत  उपमंत्री
 (att  हाथी  )  जी  at

 (@)  प्रदान
 उत्पन्न  नहीं  होता

 ।

 मूल  cast में



 ४  १८८३  )  लिखित  उत्तर  द्

 मछली का  निर्यात

 1४७४.  न्०  स०  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 PERO—|N  में  भारत  से  कुल  कितने  टन  मछली  का  निर्यात  किया  गया  ;

 किन  किन  क्षेत्रों  में  डिब्बे  ब  पद  करने  के  कारखाने  खोलने  का  सरकार  का  विचार  है  ?

 fafa  उपमंत्री  मो०  वें०  :  १९६०-६१  में
 भारत  से  कुल  PE, RVY

 टन  मछली  मछली  से  बनी  चीजों  का  निर्यात  किया  गया  था  ।

 मछलियों  को  डिब्बे  में  बन्द  करने  का  कारखाना  सरकारी  क्षेत्र  में  स्थापित  करने  की

 कोई  योजना  केन्द्रीय  सरकार के  पास  नहीं  सरकार का  यह  ग्राप्रह है कि है  कि  ऐसे  कारखाने  गैर-सरकारी

 उद्योग  खोले  ॥

 कोलाघाट  में  मोटरकारों  का  परिवहन

 Teo.  थी  न०  स०  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  को  क्या  करेंगे  कि  क्या  कोलाघाट

 (ater  ga  में  राजपथ  संख्या  ६  पर  रूपनारायण  नदी  पर  रेलगाड़ी  से  मोटरकारों  को  लाने

 ले  जाने  की  कोई  व्यवस्था  की  गयी  है  जैसी  कि  डेहरी-भ्रनखोन  में  सोन  नदी  के  रेलवे  पुल  पर  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  जी  नहीं  ।

 केन्द्रीय  स्वास्थ्य  का  निर्माण

 _ श्री  न०  म०  देव

 पर्  १९
 सरदार  इकबाल  सिह  :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  ८  १९६१  के  तारांकित wad  संख्या  १११  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  पदाली  कब  स्थापित  की  जायगी  ?

 peavey  मंत्री  कर मरकर
 :  ata  है  कि  चालू  वित्तीय  वर्ष  समाप्त  होने  से  पहले

 केद्रीय  स्वास्थ्य  सेवा  कायम  कर  दी  जायगी

 गेर-सरकारी  इमारतों  में  डाकखाने

 1४७७.  श्री  पांगरकर  :
 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 महाराष्ट्र  के  परभणी  जिले  में  कितने  डाकखाने  फिलहाल  किराये  की  इमारतों  में

 काम  कर  रहे  हैं  ;

 वर्ष  में  डाकघर  की  कितनी  इमारतें  बनायी  गयीं  ?

 तथा  संचार  मंत्री  प०  :  एक  ।

 PEK o-K  में  परभणी  जिले  में  ड
 ee  डाकखाने  की

 कोई  इमारत  तैयार  नहीं  की  गयी  ।

 TATA  में

 कुदु  70181)



 ्र  लिखित  उत्तर  R44  PERL

 महाराष्ट्र  में  डाक  तार  विभाग को  इमारतें

 1४७८.  श्री  क्या
 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  डाक  तार  विभाग  की  इमारतें  बनाने  ate  उनके  विस्तार

 के  लिए  महाराष्ट्र  राज्य  के  लिए  कुल  कितनी  रकम  मंजूर की  गयी  थी  ;

 कितनी
 शर

 कौन  कौन  सी  इमारतें  बनायी  गयीं
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  पर  सुब्बाराव )  IVR VX, 000  रुपय  ॥

 बनायी  गयी/बढ़ायी  गयीं  इमारतों  की  संख्या  ३७

 इमारतों  के  नाम  संलग्न  विवरण  में  दिये  गये  हैं  ।
 [afer

 परिशिष्ट  १,

 झनुबन्घ भ्  संख्या  ५६]

 महाराष्ट्र  में  डाकतार  कार्यालय

 1४७६.  श्री  पाटेकर  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  में  महाराष्ट्र  में  कितने  नये  डाक-तार  कार्यालय  खोले

 जाने  वाले  हैं  ;

 उन
 पर

 कितना  खर्चें  होने  का  aaa  है
 ?

 तथा
 संचार  मंत्री  प०

 सुब्बाराव
 )
 f  दक

 (१)  डाकखाने  १२५६  (२)  तारघर  ११०

 (१)  डाकखाने  खोलने  पर  ८०  लाख  रुपय

 (२)  तारघर  खोलने  पर  १६,  ७५  लाख  रुपय  }

 सकरी  गली  घाट  का  विकास

 ४८०,  श्री  त०  ब०  विट्ठल  राव :  रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 की  HIT  करेंगे  कि

 qa  रेलवे  में  सकरी
 गली वाट

 के  विकास  के  लिए  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  मंजूर  की

 गयी  रकम  का  क्या  ब्योरा  है  :

 १९५८,  PLE  शौर  १९६०  में  कितने  बार  सकरी  गलीਂ  कौर  मनिहारी  में  नौकाघाट

 बदले  गय े;

 उनपर  कितनी  रकम  वच  की  गयी  ?

 रेलवे  sia  सें०  Fo
 राम स्वामी  )  कुछ  नहीं  ।  ऐसी  कोई  योजना

 घिन  नहीं  है  ।

 aq  सकरी गली  मनिहारी
 वारंवारता  की

 सख्या

 ge45  2  29
 PEXE  रे  प
 PERO  2

 faa  अंग्रेजी  में
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 (7)  aq  सकरी गली  मनिहारी

 रुपयों  में

 १६४८  ०७  ८.५४

 १६४५९  १.२७  q.00

 १६६०  @. 0%  अश्द

 ee  nr  ee ee  a  ee

 कुल  BRE  ७३

 ea  es

 स्थानीय  यात्रा  के  लिये  मासिक  ate  त्रैमासिक  टिकट

 1४८१.  श्री  चुनी  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कलकत्ता  शर  मद्रास  के  उपनगरों  में  स्थानीय  यात्रा  के  लिए  मासिक

 और  मासिक  टिकट  खरीदते  वालों  से  कितने  एकतरफा  किराये  लिये  जाते  हैं  |

 क्या  इन  विभिन्न  स्टेशनों  पर  इस  सम्बन्ध  में  कोई  eee  ;  भ्रमर

 यदि  तो  क्या  कारण  है  ?

 रेलवे  उप मंत्रों  सें०
 वें०  राम स्वामी  )  :  विवरण  संलग्न

 परिशिष्ट  १,  अनुबंध  संख्या  ५७ ]

 atc  .  मौसमी  टिकट के  किराये  एकतरफा  यात्रा  किराये  पर  आधारित नहीं  होते

 बल्कि  वे  विशिष्ट  क्षेत्रों  को  errata  परिस्थितियों  तथा  वहां  उपलब्ध  सेवाशर्तों  के  प्रकार  को  देख  कर

 निर्धारित  किये  जाते  हैं  ।  इन  ड  ऐतिहासिक  कारणों  मद्रास  क्षेत्रों  में  मौसमी  टिकटों

 के  किराये  हमेशा  अलग  अलग  रहे  ate  दिल्लो  तथा  अन्यत्र  प्रचलित  किराये  की  अपेक्षा  कम  रहे  ।

 ata  सम्बन्धी  रोग

 1४८२.  थ्रो  चुनो  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  का  करेंगे  कि  :

 क्या  दांतों  के  रोगों  के  इलाज  में  फिर  से  दांत  बैठाने  के  एक  भ्रमित  नये  तरीके  की

 जीते  ware  के  दो  दांत  चिकित्सकों  ने  निकाला  सरकार  का  ध्यान  दिलाया  गया  शौर

 यदि  तो  क्या  सरकार  जनता  के  स्वास्थ्य  के  हित  में  उसे  सुरक्षित  समझती  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्रो  करमरकर  )  :  कौर  .  जी  हां  ।  इस  तरीके  में  कोई  नयापन

 नहीं  यदि  योग्य  दांत  चिकित्सक  उसका  उपयोग  करते  तो  बह  सुरक्षित  है  ।

 wat  को  परिवहन  क्षमता

 1४८३.  श्री  चुनो  लाल  :  क्या  रेलबे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  जानती  है  कि  रेलों  को  परिवहन  क्षमता  देश  की  विकास  सम्बन्धी

 wart के  पूर्ति  के  लिए  पर्याप्त  नहीं  सिद्ध  हो  रही  है  ;

 यदि  तो  इस  स्थिति  का  सामना  करने  के  लिए
 सरकार

 कार्यवाही  कर  रही  है  ?

 मूल  अंग्रेजो  में
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 रेलवे  उपमंत्री  सें०  उठ  :  रेलों
 की  परिवहन  क्षमता  परिवहन  के

 कुछ  लक्ष्य  तथा  प्रत्या शित  ढांचे  के  अधार  पर  बढ़ायी  जाती  है  ।  निम्नलिखित  बातों  के  कारण

 क्षेत्रों  में  तथा  कुछ  अवधियों  में  यातायात
 की

 वर्तमान  सभी  मांगें  पूरी  करना  रेलवे  के  लिए  संभव  नहीं

 हुमा हें  यद्यपि  टन  मील  के  प्रय  में  सर्वागीण  यातायात  आयोजित  यातायात  से  हो  गया  है  :

 (  १)  वास्तविक  यातायात  का  स्वरूप  आयोजित  रूप  से  बदल  गया  है  ;

 (२)  रेलवे  आयोजन में  कुछ  मान्यताएं  जैसे  कोयला  खानों  संयंत्रों  में  लादने  उतारने
 की  व्यवस्था  का  कोयला  जुलाई  कारखानों  की  सप्ताह  के  सभी  दिनों  पर  समान

 रूप  से  लदाई  कभी  तक  सक्रिय  नहीं  हुई  है  ।

 (३)  श्रावस्ती  मात्रा  में  इस्पात
 न

 मिलने  तथा  कलकत्ते  के  are  पास  बिजली
 की

 कमी
 भी

 होने  के  कारण  माल  डिब्बों  की  सप्लाई  बकाये  में  पड़  गयी  है  ।

 फिर  भी  इस  बारे  में  सावधानी  बरती  रही  है  कि  णु  यातायात  के  लिए  प्राथमिकता  मंजूर

 करके  आवश्यक  मांगें  संतोषजनक  ढंग  से  पूरी  को  जायें  ate  पीड़ित  उद्योगों /  उपभोक्ताओं  को  तदर्थ

 सहायता  दी  जाये  ।

 (@)  स्थिति  सुधारने  के  लिये  निम्नलिखित  कार्यवाही  की  गयी  है

 (१)  सप्ताह  के  अरन्य  दिनों  जैसे  रविवार  को  कोयला  लादने  के  सवाल  पर  खान

 a  ईंधन  मंत्रालय  के  साथ  बातचीत  हो  रही  है  |

 (२)  बड़े  बड़े  उद्योगों  से  कहा  गया  है  कि  रविवार  तथा  छुट्टियों  के  दिन  उसी  स्तर  पर

 लदाई  की  जाये  जैसी  कि  सप्ताह  के  अरन्य  दिनों  में  होती  है

 (३)  जिन  पुराने  माल  डिब्बों  को  पहले  सेवा  से  ger  गया  था  उन्हें  थोड़ा  बोझ

 लाने  ले  जाने  के  लिये  ठीकठाक  करके  काम  में  लाया  गया  है  ।

 (४)  माल  डिब्बे  की  वहन  क्षमता  से  २  टन  अधिक  माल  लाद  कर  माल  डिब्बे  का  मूल

 बोझ  बढ़ाने  के  लिये  प्रान्दोलन  किया  गया  है  |

 (५)  माल  डिब्बे  तैयार  करने  के  काम  में  शीघ्रता  की  जा  रही  है  ।

 (६)  सन्दूक  की  तरह  माल  डिब्बे  जिनकी  क्षमता  ५४  टन  विशेषकर  कोयला  लाने

 ले  जाने  के  लिये  प्रयोग  में  लायें  गये  हैं  ।

 (७)  रेलवे  मंत्रालय  ने  उन  वस्तु ग्र ों  के  लिये  जिसकी  सप्लाई  कम  खान

 पवन  मंत्रालय  के  परामर्श  से  इस्पात  के  हयात  की  व्यवस्था  की  है  ।

 (5)  प्रगतिशील  कार्य  जैसे  दोहरी  लाइन  अतिरिक्त  क्रासिंग

 में  रखने  की  सुविधाएं  शादी  |

 art  का  माल  लादने  उतारने  की  जगहों  पर  सुविधाएं  माल  को  भंडार

 (&)  महत्वपूर्ण  जंकशनों  और  क  तीन
 मार्गों

 पर  निरन्तर  देख  रेख  ।

 मल
 अंग्रेजो  में
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 facet  भोर  रेवाड़ी  के  बीच  दोहरी  लाइन

 ol
 चुनी  लाल

 :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 दिल्ली  ate  रेवाड़ी  के  बीच  दोहरी  लाइन  पूरी  करने  में  सरकार  को  कया  कठिनाइयां

 we

 सरकार  यह  दोहरी  लाइन  कब  तक  पूरी  कर  लेगी
 ?

 उपमंत्री  से०  वें०  राम स्वामी  )  :
 कोई  कठिनाइयां नहीं  है

 कुल  ४९  मील  लम्बी  लाइन  में  से  ३०  मील  तक  दोहरी  लाइन  बनायी  जा  चुकी  है  श्र

 उस  पर  यातायात  शुरू  हो  गया  है  ।  शेष  भाग  में  दोहरी  लाइन  बनाने  का  काम  उस  समय  शुरू  किया

 जायगा जब  बढ़ते  हू  ए  यातायात  के  लिये  वैसा  करना  जरूरी  हो  जायगा
 |

 द्योल  के  छात्रों  को  रियायती  टिकट

 पर५५  शी  चुनी  लाल
 :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  रेलवे  ने  दिल्ली  रेलवे  स्टेशन  अधिकारियों को  यह  अधिकार

 दे  दिया  है  कि  वे  छात्रों  द्वारा  अपनी  अपनी  शिक्षा  dears  के  प्रमुखों  से  प्रमाण  पत्र  पेशा  किये  जाने  पर

 उन्हें  रियायती  टिकट  जारी  कर  श्र

 यदि  तो  यही  सुविधा  भ्रमण  स्टेशनों पर  भी  कब  दी  जायेगी  ?

 रेलवे  उपमंत्री  दाहनवाज्ञ  :  जी  हां  |  उत्तर  रेलवे  के  दिल्ली  डिवीजन  में

 सभी  स्टेशनों  पर  यह  प्रकिया  प्रयोगात्मक  श्राघार  पर  लागू  की  गयी  है  ।

 अन्य  डिवीजनों  के  स्टेशनों  पर  भी  यह  सुविधा  देने  के  प्रश्न  पर  विचार  किया  जा  रहा

 कुत्ते  ढारा  कार्ट  जाने  के  इलाज के  इंजक्शन

 ४८६.  श्री  चुनी  लाल  :
 कया  स्वास्थ्य  मन्त्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  कुत्ते  द्वारा  काटे  जाने  पर  इलाज  के  टीके  के  इंजैक्शन  के

 गाम से  ११  १९६१  को  नयी  दिल्ल  के  विलिंग्डन  नर्सिग  होम  में  एक  युवक  की  मृत्यु  की  कौर

 दिलाया  गया  ale

 यदि  तो  इन  इंजेक्शनों  के  सम्बन्ध  में  सरकार  के  चिकित्सा  पदाधिकारियों  तथा

 रेबीज  कार्यकर्त्तात्रों  ने  क्या  निष्कर्ष  निकाला  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :
 जी  हां

 ।

 हमारे  ada  ज्ञान  की  स्थिति  पै  रानीतिक  दुर्घटना का  रोंग जो  बहुत  ही  कम  होता

 दूर  नहीं  किया  जा  सकता  ।

 मूल  भंप्रेजी  में
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 हावड़ा  में  एक  युवती  से  बलात्कार

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 छे  व्यक्तियों  दारा  एक  निराश्रित  युवती  से  जिसने  २४  जुलाई  को  स्टेशन  यादें  में  एक

 खाली  डिब्बे  में  पनाह  ली  बलात्कार  किये  जाने  के  मामले  में  हावड़ा  रेलवे  पुलिस  की  जांच  का  क्या

 नतीजा  निकला  ;

 (a)  क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  पुलिस  कोसें  के  कर्मचारी  हावड़ा  कौर

 दाह  जैसे  बड़े  बड़े  ast  की  बराबर  निगरानी  करते  रहते

 उस  रात  को  रेलवे  पुलिस  फोर्स  के  कमेंचारी  क्या  कर  रहे  थे  कौर  वे  areal उस  मध्य

 रात्रि  में  are  में
 तथा

 डिब्बे  में  किस  तरह  घुस  पाये  ste  वापस  जा  सके  शरीर  वे  पकड़े  नहीं  जा

 क्या  रेलवे  पुलिस  फोर्स  के  कर्म  चोरियों  तथा  अपराधी  व्यक्तियों  के  बीच  कोई  सांठगांठ

 थी ?

 fea  ast
 शाहनवाज़

 :
 site  .

 सरकारी  रेलवे

 mat  इस  मामले
 की

 जांच  पड़ताल  कर  रही  है  ।  रेलवे  पुलिस  चि  के  जो  रक्षक  उस  समय  ड्यूटी  पर

 थे  जबकि  यह  घटना  उन्हें  मुअत्तल  कर  दिया  गया  है  ak  विभाग  की  कौर  से  उनके  बारे  में

 कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।

 जी  नहीं  ।

 उबर  के  परिवहन  के  लिये  रल  सुविधायें

 6.5.  शी  च््७ राजद्र  fag  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  रेल  परिवहन  सुविचारों  की
 कमी

 के  कारण  नंगल  ्  कारखाना

 थ उवबरक  का  स्टाक  नहीं बेच  सका  है  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  बड़ी  बड़ी  मात्रा  में  उर्वरक  की  मांग  इस  कारखाने  ने  पूरी  नहीं

 की

 रेल  सुविधाएं  उपलब्ध  न  होने  के  कारण  कितने  टन  उर्वरक  के  भ्रामक  प्रभी  पुरे  नहीं
 किये  गये  हैं  ;  कौर

 इस  कारखाने  को  पर्याप्त  सुविधाएं  देने  के  लिये  कया  कार्यवाही  करने  का  सरकार  का

 विचार  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  Fo  :  कौर  जी  नहीं  ।  यह  सच  नहीं  है
 ।

 स्थिति  इस  प्रकार  हैं  :---

 (१)  जिस  समय  नंगल  उर्वरक  कारखाना  स्थापित  करने  के  विषय  पर  विचार  किया  जा
 रहा  उस  समय  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  va  ग  ने
 PERI—KR  में  नंगल

 से  उर्वरकों  की  रवानगी  की
 एक

 विस्तृत
 योजना  रेलवे

 ad
 पस

 अंग्रेज़ी  में



 लिखित  उत्तर  द ४  १८८३

 लय  को  दी  थी  ।  इसमें  पं  जाब  उत्तर  प्रदेश  तथा  कुछ  हद तक  जम्मू  तथा

 दिल्ली  ate  हिमाचल  प्रदेश  के  लिये  लेकिन  दक्षिणी  राज्यों

 के  लिये  रेल  परिवहन  की  व्यवस्था  बतायी  गयी  थी  ।

 (२)  खाद्य  तथा  कृषि  मं  मालय  हारा  दी  गयी  जानकारी  के  अनुसार  उत्तर  पंजाब

 शर  राजस्थान  के  राज्यों  को  दिया  गया  कोटा  वे  उठा  नहीं  रहे  हैं  ।

 (३)  रेलवे  परिवहन  क्षमता  केवल  योजनाओं  के  श्रतुसार  ही  बढ़ायी  जा  सकती  है

 यातायात  के  अनुमान  तथा  एक  दिशा  में  आयोजित  यातायात  झ्रासानी
 से  बदला

 नहीं  जा  सकता  |  इसके  उत्तर  से  दक्षिण  की  ate  परिवहन  सदा  ही  कठिन

 रहा  ate  दैनिक  कोटे  के  wage  ही  यातायात  नियंत्रित  करना  होता  है  ।  इसलिये

 यह  ग्रास  करना  उचित  नहीं  होगा  कि  बिना  आयोजित  उनके  लिये

 पहले  ही  पर्याप्त  व्यवस्था किये  इन  मार्गों  पर  थोपे  जा  सकते  हैं  ।

 (४)  इस  तथ्य  के  बावजूद  कि  वितरण  की  स्वीकृत  योजनायें  नंगल  से  दक्षिण  की  कौर

 उर्वरकों  की  रवानगी  की  कोई  व्यवस्था  नहीं  की  गयी  रेलवे  ने  इस  यातायात  के

 लिए  एक  बहुत  ही  कठिन  तथा  कोटा-सीमित  माग  के  जरिये  यथासम्भव  उसकी

 निकासी  की  कोशिश  की  थी  जब  कि  नंगल  उं रक  तथा  हिन्दुस्तान  केमिकल  एण्ड

 फर्टिलाइजर्स  लिमिटेड  ने  उससे  sitar  कौ  थी  ate  अपनी  कठिनाइयां  जाहिर  की

 थीं  ।  इन  कठिनाइयों  के  कारण  दक्षिण  के  उन  क्षेत्रों  में  उर्वरक  भेजना  जरूरी  होगया

 जिन्हें  यह  कारखाने  कब  तक  उर्वरक  नहीं  भेजते  थे  ।

 २०-१०-६१  को  उर्वरकों  की  मांग  की  राशि  जों  भेजी  नहों  गयी  २४५  माल  डिब्बे

 या  लगभग  ५,६२५  टन  थी  जिसमें  से  १३१  माल  डिब्बे  कोटा  परिसीमन  से  मुक्त  स्थानों  के  लिये  थे

 और  पंजीयन  की  सबसे  प्रतीक  पुरानी  तारीख  १८-१०-६१  थी  ११४  माल  डिब्बे  कोटा

 सीमा  द्वारा  नियन्त्रित  स्थानों  वाल्टेयर  कौर  दिल्ली  सराय  रोहिल्ला  हते

 के  लिए थे  ate  पंजीयन  की  सबसे  पुरानी  तारीख  २-१०-६१  थी  इस  इस  तथ्य  के  बावजूद

 कि  इन  मार्गी  की  क्षमता  सीमित  कोटा  परिसीमन  से  युक्त  क्षेत्रों  तथा  कोटा  परिसीमन  ढारा
 त्रित  क्षेत्रों  के  लिये  भी  यातायात  जारी  था  ।

 नंगल  फरटिलाइज्स  से  सन्तोषजनक  तथा  नियमित  निकासी  के  लिये  तदर्थ  आधार  पर

 नंगल  फर्टिलाइजर  को  रोजाना  १५  माल  डिब्बे  देने  की  व्यवस्था  की  गयी  है  ।  इसके  जब  कभी

 सम्भव  कोटा  विपरीत  स्थानों  के  लिये  समय  समय  पर  सामान्य  कोटे  के  अलावा भी  तथा  आघार

 पर  यातायात  की  व्यवस्था  की  जायगी  |

 केन्द्रीय  बरफ  पूल

 1४८९.  श्रीमती  इला  पाल चौधरी  :
 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  क्वीन  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  की  उर्वरक  संथा  ने  भारत  सरकार  को  केद्रीय  उर्वरक  पुंज  समाप्त  करने

 दया

 नल का

 और  उर्वरकों  की  बिक्री  की  निर्वाह  प्रतियोगिता  की  ऋतुमति  देने
 का  प्र

 cara  fi

 wast  में



 +  है  लिखित  उत्तर  RX  1९६१

 यदि  तो  प्रस्ताव  का  पुरा  ब्यौरा  क्या  है  ;  अर

 उसके  बारे  में  सरकर  की  प्रतिक्रिया कया  है  ?

 कृषि  मंत्री  पं०  mo  देशमुख )  :
 से  १६  १९६१

 को  संधा की  छठी  वार्षिक  सामान्य  बैठक  संया  के  सभापति  ने  aaa  भाषण  में  कहा  कि  ज्यों ही

 उत्पादन  बड़ेगा  कौर  मांग  से  श्रमिक  आगामी  कुछ  वर्षों  में  केन्द्रीय  उवंरक  पूज  जिस

 छप
 में  यह  आजकल  बेकार  फालतू  हो  जाएगा  ।  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ने  उत्तर

 में  कहा  कि  इस  समय  वितरण  की  वर्तमान  व्यवस्था  को  बदलना  उचित  नहीं  समझा  जाता ।

 तथापि  इस  बारे  में  संधा  ने  भारत  सरकार  को  कोई  औपचारिक  पत्र  नहीं  लिखा  है  |

 राडो-ब्यास  को  मिलाने  की  परियोजना

 |  राम  कृष्ण  गुप्त  :

 1४६०  कथ्य
 \ et  हेम  राज

 :

 क्या  सिचाई  विद्युत  मंत्री  ११  अगस्त  १९६१  क अतारांकित प्रदान  संख्या  ७४२ के

 उत्तर  के  संबंघ  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  रावी-ब्यास  को  मिलानें  के  प्रस्ताव  की  जांच  की

 यदि  तो  क्या  परिणाम  निकला है
 ?

 सिचाई  शरीर  विद्युत  उपमंत्री  :  माधोपुर-ब्यास  को  मिलाने

 का  काम  पूरा  हो  चुका  है  यह  चल  रहा  है  ।  पंजाब  सरकार  ने  रावी  नदी  को  ब्यास
 के

 साथ  मिलाने
 की

 योजना  के  बारे  में  प्रारम्भिक  खोज  की
 थी

 परन्तु  यह  श्रनुत्यादक  सनौर  महंगा

 fea  होने  के  कारण  छोड़  दिया  गया  |

 सवाल  पैदा  नहीं  होता  ।

 राजस्थान  का  शुष्क  क्षेत्र

 1४६१.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :
 कया  खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री  १७  १९६१  के

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  ५७१  के
 उत्तर

 के  संबंध में  यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  राजस्थान के  शुष्क

 क्षेत्र
 में

 भूमिगत  जल  का  अनुमान  लगाने  के  लिये  की  गई  खोज  का  क्या  परिणाम  निकला

 कृषि  उपमंत्री
 मो०  वें

 ०  कृष्ण प्पा  )  :  कभी  परिणाम  बताना  संभव  नहीं  है  क्योंकि
 जैसलमेर  क्षेत्र  में  प्रभी  खोज  चल  रही  है  ।  परिणाम  लगभग  एक  वर्ष  में  मालूम  हों

 |

 मूल  बाजी  में
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 स्वामी  दयानन्द  सरस्वती की  स्मृति  में  डाक-टिकट

 CVV थ्रो  ै. ६ ६५  दर्शन  :  पा  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  २४  १९६१  के  तारांकित

 प्रदान  संख्या  Col  के  उत्तर  के  संबंघ  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  स्वामी  दयानन्द  सरस्वती  व  अनप  समाज-सुधारकों  की  स्मृति  में  डाक-टिकट

 प्रकाशित  करने  के  बारे  में  इस  बीच  निश्चय  कर  लिया  गया  है  ;

 यदि  तो  किन-किन  समा  ज-सुधारकों  को  उस  सूची  में  सम्मिलित  किया  गया  है

 शर  उनके  फोटो  वाले  डाक-टिकट  कब  तक  प्रकाशित  किये  जायेंगे  ;  और

 यदि  उपरोक्त  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  ती  कब  तक  निश्चय  हो  जाने

 की  ara  की  जाती  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  राज  बहादुर  )  :  से  ऐसी

 16.0 71.0  है  कि  स्वामी  दयानन्द  सरस्वती  का  स्मारक  टिकट  समाज-सुधारक  माला  की  प्रथम  क़िस्त

 के  रूप  में  १९६२  में  जारी  किया  जाएगा  ।  ग्रहण  समाज-सलवारों  के  स्मारक  टिकटों  के  सम्बन्ध  में

 दूसरे  सम्बन्धित  मंत्रालयों  से  परामर्श  करके  सूची  को  भ्रान्ति  रूप  दिया  जा  रहा  है  कौर इस  पर  सी  घ्

 ही  निर्णय  लिया  जाएगा  ।

 प्रतीत  भारतीय  मानसिक  स्वास्थ्य  बंगलौर

 1४९३.
 fat  भक्त  दर्शन

 :

 थी  इकबाल  सिह

 क्या  स्वास्थ्य मंत्री  ८  १९६१  के  अता रांकित प्रदन संख्या संख्या  १९८  के  उत्तर के  पंत्र  में

 यह  बताने  की  कृपा  करें  गे  कि  अखिल  भारतीय  मानसिक  समस्या  को  बंगलौर  में  रोकने/बदलने  के

 बारे  में  जब  तक  क्या  प्रगति हुई

 स्वास्थ्य  मंत्रो  :  अभी  इस  मामले  के  बारे  में  मंसुर  पौर  भारत  सरकारों

 के  बीच  पत्र  व्यवहार  चल  रहा  है  श्र  कोई  अन्तिम  निगम  नहीं  किया  गया  है  ।

 पशुओं  के  जोवन  बीमा

 1४६४.
 Sat  श्रीनारायण दास  :

 wat  रमण  :

 क्य  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (=)  क्या  मद्रास  शर  आंख  प्रदेश  की  सरकारों  ने  अपने  जमात  क्षेत्रों  में  cy  के

 जीवन  बीमा  की  योजनाओं  को  अन्तिम  रूप  में  तैयार  कर  लिया

 यदि  तो  क्या  कोई  पशु  बीमा  सहकारी  संस्थाएं  बनाई  गई  हैं  ;

 कितनी  ऐसी  सोसाइटियां  बनाई  गई  हैं  ;
 रोक

 क्या  उत  परियोजनाओं  में  केन्द्रीय  सरकार  ने  किसी  रूप  में  सहयोग  दिया  है  ?

 कृषि  मंत्री  पं०  ato  :  जी  नहीं  ।

 मिल  अंग्रेजी  में
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 ~
 ्र  सवाल  पदा  नहीं  होता  ।

 केन्द्र  सरकार  योजना  के  कार्यान्वित  किये  जाने  पर  प्राविधिक  मार्ग  दर्शन  करेगी

 ्र  विभिन्न  राज्यों  में  कार्य  का  समन्वय  करेगी  ।

 सिचाई  सहकारों  संस्थाएं

 Sal  श्रीनारायण  दास
 ४

 श्री  राजा  रमण

 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  किसी  राज्य  में  सिचाई  सहकारी  संस्था  बनाई  गई  है ;  रोक

 यदि  at,  तो  उन्होंने  ठीक  क्या  काम  रंभ  किया  है  ?

 1  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  ब०  सु  जी  भांग  प्रदेश
 मध्य  उत्तर

 पश्चिम  बंगाल  तय  दिल्ल  ate  हिमाचल  प्रदेश  के  संघ  राज्य  क्षेत्रों  में सिचाई  सहकारी  संस्थाएं

 गई  हैं

 श्राम  तौर  पर  थे  सोसाइटियां  छोड़े  सिचाई  कार्य  भ्रर्धात्  पक्के

 श्र  तालाबों  रानी  का  निर्माण  करती  हैं  ate  अपने  सदस्यों  को  सिचाई  संतरी  सुविधाएं

 पेश  करती  क  राज्य  में  इन  के  ठी  क  काय  स्वरूप  की  सुचना  एकत्रित  को  जा  रही  है  प्रौढ़  सभा

 पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 कलकत्ता  पत्तन
 के

 लिये  तलकषंण  यंत्र  जर

 1४९६. श्री  इन्द्रजीत  सिह  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  १७  १९६१  के

 तारांकित  प्रशन  संख्या  ५७९  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 3  ~
 क्या  कलकत्ता  पत्तन  के  लिये  १९६०  में  पुराना  लक्षण  यंत्र  मै  रेनाਂ

 खरीदा  गया  था  ;

 क्या  डर  १९६१  में  ३३  लाख  रुपये  की  लागत  पर  मरम्मत  के  fy
 ra  डालना

 क्या  खरीद  के  समय  इत  ग  भारी  मरम्मत ों  की  व्याया  थी  ;

 क्या  दूसरा  हाल  ही  में  चलाया  गया  gaz  इंगलैंड  में  निर्मित  होने  के

 पहचान  प्रयोग  करते  समय  डूब  गया  था  ;  शर

 यदि  तो  पत्तन  ग्रा युक्त ों  ने  किन  शर्तों  पर  को  आखिरकार  स्वीकार  किया

 ote
 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-यंत्री  राज  बहादुर  )  :

 म  १९६०  में  खरीदा  गया  था
 पुराना  ड्रेसर
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 पत्तन  झरा युक्त ों  ने  जहाज  को  खरीदने  में  कुल  ६५  २४  लाख  रुपया  इस  प्रकार  खर्चे

 किया  पन्न

 (8  खरीद  मुल्य  .  Pe mach  लाख  रुपये

 (२)  जहाज  की  मरम्मत ों  हांगकांग  से  ड्रेसर  को  भेजने

 से  पूर्व  स्टोर  ग्राही  के  संभरण  की  लागत  WE  }

 (3)  सीसा  शुल्क  ३  ?

 हैरी  बीमा  व्यय  २६  ह  (8

 योग  GAR  |

 ब्यूरो  वैरिटल्स  नियमों  के  अनुसार  २०  भई  १९६१  को  ड  जर  सामान्य  विद्वेष  सर्वेक्षण

 के  लिये  रखा  गया  ।  इस  को  एक  साल  तक  चलाने  सें  प्राप्त  होने  वाले  aaa  की  दृष्टि

 कुछ  परिवर्तन  ate  जोड़  का  पता  जो  विशेष  सर्वे  में  शामिल  कर  दिया  गया  tas  काम

 संचालन  कुशलता  शर  हाथ  पर  रहते  की  हालत  को  सुधारने  के  लिये  किया  गया  था  ।

 सर्वेक्षण  मरम्मत ों  पर  कुल  व्यय  १७४,०७०  रुपये  पाया  |  इसलिये  यह  कहना  सही  नहीं  है  पत्थर  की

 मरम्मत  १९६१  में  गई  जिस  पर  ३३  लाख  पये  लागत  झाई  ।

 सवाल  पदा  नहीं  होता  ।

 जी  हां  ।  ड्रेस  दुर्घटना  होते  से  डूब  गया  ।  निर्माताओं ने  तुरन्त  इसे  तट
 पर

 लाने  का  प्रबन्ध  HCH  इसे  बाद  में  पुनः  चला  दिया  |

 दुर्घटना  के  पश्चात  ब  कट  हूँ
 घर  प्रणय  की  हालत  का  विस्तृत  परीक्षण  डिप्टी  कंध  स्वेटर

 के  सभापतित्व  गन  के  प्राविधिक  दल  फे  द्वारा  किया  गयो  जिससे  बताया  कि  निर्माता  णह्दाज

 को  पूर्णतया  नई  हालत  में  ला  रह  थे  ।  शौर  उसके  बाद  ग्रा युक्त भ्र  इसे  नवीन  हालत  में  स्वीकार  कर

 सकते  यदि  बाद  में  प्रयोग  सं  किये  खाएं  ।  आपका  ने  स  सिफारिश  को  स्वीकार  किया  ।

 तदनुसार  निर्माताओं  झा  रा  मरम्मत  किये  जाने  झ्र  संतोषजनक  प्रयोग  किये  भाने  के  प्रात  ड्रेसर

 ले  लिया  गया  कौर  आयुक्त  को  कोई  अ्रतिरिकत  व्यय  नहीं  करना  पड़ा  ।

 दामोदर  घाटी  निगम  का  सिचाई  जल

 1४९७.  थ्रो  मुहम्मद  इलियास  :  कया  सिचाई  शर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 दामोदर  ares  निगम  की  योजना  से  कितने  एकड़  भूमि  सींची  wa  तक  कितने

 सकड़ों  का  विकास  किया  जा  चुका  है  कौर  के  कारण  हैं  ;

 (&)  aro  घा०  निगम  कं  सिचाई  यो-ना  कब  प्रारभ  की  गई  थ  कौर  से  कब  पूरा  होना

 नौवहन  नहर  समेत  योजना  की  पुर्णता  में  विलंब  के  कया  कारण

 नहर  में  इतनी  प्रिक  असफलताओं  के  क्या  कारण  हैं  शौर  क्या  उनके  बारे  में  कोई

 जांच की  गई

 दामोदर  घाटी  निगम  तथा  परिचय  बंगाल  TDI  के  बीच  सिचाई  जल  के  संभरण

 fi So संबंधी  हाल  के  विवाद  की  वा  cafe  {E41  TH  ate
 aa

 मूल  watt  में
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 F )  क्या  यट  सच
 है

 कि  दामोर  चार्ट  निगम  ने  जल  को  मुख्य  नहरों  के  रास्त  संभरण  करने

 की  बजाए  दुर्गापुर  बांध  के  नोचे  दामोदर  के  नोचे  पानी  चलने  देना  बेहतर  समझा  ?

 1  सिचाई  कौर  ferry  उपमंत्री
 :  से  (.=)  विवरण  संलग्न  लिये

 परिशिष्ट  १,  श्रदुबन्घ  संख्या  ५८]

 स्नातकोत्तर  चिकित्सा  अध्ययन

 1४६८.  थी  too  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  ६  १९६१  के  तारांकित  प्रशन

 संख्या  १२४३  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  स्नातकोत्तर चिकित्सा  अध्ययन  के  इन  पर  विचार  करने  के  लिये  डा०  पी०  सी ०

 राय  के  समा पत् त्व  में  faa  समिति  तोड़  दो  गई  है  ;

 यदि  तो  क्या  इसके  सचिवालय  के  कर्मचारियों  को  इसी  विषय  पर  विचार  करने

 के  लिये  डा०  ए०  लद्ष्मणस्वामी  मुदलियार  के  सभापतित्व  में  नियुक्त  नई  समिति  को  सौंप  दिये  गये

 हैं  ;  कौर

 पहली  समिति  पर  कितना  धन  खर्च  किया  गया

 स्वास्थ्य  मंत्री
 कर मरकर  )  :  जी  नही ं।

 स्नातकोत्तर  चिकित्सा  शिक्षा  भ्रंकन  समिति  से  संबंधित  कर्मचारियों  की  सेवाएं

 पश्चिम  बंगाल  सरकार  से  डेपुटेशन  पर  ले  लो  गई  थीं  उन्होंने  १  सितम्बर  १९६१  से  राज्य

 सरकार  के  प्रधान  अपने  पद  पुनः  संभाल  लिये  हैं  ।

 डा०  Uo  सक्षमणस्वामी  मुदलियार  के  सभापतित्व  में  नियुक्त  समिति
 चिकित्सा  तथा

 लोक  स्वास्थ्य  संबंधो  सभी  समस्याओं  पर  विचार कर  रही  जिन  में  स्नातकोत्तर  चिकित्सा  शिक्षा

 हामिल है  ।

 ०,६३६  रुपये  &७  नये  पेसे  |

 उड़ीसा  के  लिये  चोरी  का  प्रियंका

 1४९६.  भी  विस्ता मणि  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  १९६१  में  उड़ोसा  के  लिये  चो  का  अ्रम्यंश  बढ़ा  दिया  गया  2  ;

 यदि  तो  PERO  में  कितना  श्रम्पंश  प्रभावित  किया  गया  था  ;

 क्या  यह  पूरा  अभ्यंतर  उठा  लिया  गया  है  ale  उड़ीसा  भेज  दिया  गया  है  ;

 जनवरी  से  भ्रक्तूबर  १६६१  तक  महीना वार  उड़ीसा  को  कितना  अ्रम्यंदा  आवंटित  किया

 गया है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  ठ  म०  :  शौर  (a).  उड़ीसा  के  लिये
 चीनी  का  भ्रंश  जनवरी से  ata  १६६०  तक  ३०००  टन  मासिक  था  ।  मई  १९६०  से  यह

 बढ़ा  कर
 ४०००

 टन  मासिक  कर  दिया  गया  a  जब  प्रियंका  के  प्राकार  पर  चीनी  की  आवंटन
 पद्धति  २८-९-६१  को

 समाप्त  की  गई  तब  यह  वैसा  ही
 रहा

 ।

 मल  अंग्रेजी  में
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 (7)  site  (@)  राज्य  सरकारों  तथा/शप्रयवा  जिला  aA  द्वारा  सिफारिश  की  गई

 प्रार्थी  नारों  के  लिये  आवंटन  किये  गये  थे  ।  प्रार्थना  पत्र  न  आने  के  पूरा  मासिक  झरम्यंश  ग्रावंटित

 नहीं  fear  जा  सका  ।  जनवरी से  १९६१  तक  आवंटित  मात्रा  झर  उस  में

 से  भेजे  गये  माल  के  gies  नीचे  दर्शाये  जाते  हैं
 :

 का

 महीना
 ग्रावंटित  मात्रा  भेजे  गये  माल

 मात्रा

 रे

 टन जनवरी  १९६१  Rave  Rave

 फरवरी  ह  ३०६७  )  RORY  ”

 मान  ”  R@Xo  ह  ३१५०  (4

 प  २६३६  (4  २६३६  वे

 मई  ै  २९०३  २९०३  (6

 जून  ब  १९७७  (2  EAC)  18.0

 जुलाई  ॥  २८१७  ह  २८१७४  ह

 अगस्त  (8  ३६३९  म  १८३८  [1

 सितम्बर  1.0  २४२२  16.0  ६४४

 (R5-8-&2
 ed

 उड़ीसा
 bed

 ~~
 बाढ़  नियंत्रण  की  वही  योजना

 1५००.  aft  चिताग्नि  पाणिग्रहण
 :  क्या  सिचाई  शर  विद्युत्  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या
 उड़ीसा  सरकार  की  झोर  से  राज्य  में  दिन-कालीन  बाढ़  नियंत्रण  उपायों  की  कोई

 age  योजना  प्राप्त  हुई

 यदि  तो  किन  उपायों  का  सुझाव  पाया

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  तीसरी  योजना  में  में  मुख्य  बाढ़  नियंत्रण  उपायों  को

 कार्यान्वित  करने  के  लिये  राज्य  को  अधिक  धन  आवंटित  कर  रही

 यदि  ak

 क्या  उड़ीसा  सरकार  ने  इस  काम  के  लिये  तीसरी  योजना  में  अधिक  धन  की  मांग

 की  है  ?

 सिंचाई  र  विद्युत  उपमंत्री  :  उड़ीसा  सरकार  ने  दूसरी  योजना  अवधि

 के  पश्चात्  १५  वर्ष  की  ara  के  लिये  बाढ़  की  एक  दीघंकालीन  योजना  बनाई  है  ।  इसका

 परीक्षण  बाढ़ों  सम्बन्धी  उच्च  स्तरीय  समिति  द्वारा  किया  गया  शौर  यह  समिति  द्वारा  बताये  गये

 रोके  पर  फिर  से  बनाये  जाने  के  लिये  राज्य  सरकार  को  लौटा  दी  गई  ।  at  तक  फिर  से  बनाई  गई

 we  पहा
 योजना  प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।

 aed
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 मूल  योजना  में  निम्न  बातें  थीं  :--

 (१)  रांगा ली  में  ब्राह्मणी  पर  कौर  वैतरणी  तथा  भीमकुंड  पर  जल  जमा  करने  का  जलाशय

 वारि पद  से  बालासोर  तक  नदी  के  साथ  साथ  बूढ़बालांग  नदी  पर  दोहरा

 बांध  जिन  पर  तीसरी  योजना  में  लगभग  १७  ६६  करोड़  रुपये  की  लागत

 का  अनुमान है
 ।

 (2)  महानदी  पर  टिकरापारा  बांध  का  ठीक  समुद्र  तक  श्राह्मणी  घाटी  की

 मुख्य  शाखाओं  पर  दोहरे  कौर  वत  मान  बांधों  को  ऊंचा  जिन  पर  चौथी

 योजना  अवधि  में  १६  ६४  करोड़  रुपये  का  खर्च  होंगा  ।

 (3)  पांचों  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  में  ४  ४३  करोड़  रुपये  की  लागत  मुहाना  क्षेत्र

 के  अन्दर  कुल  ८१०  मील  के  वर्तमान  बांध  को  मजबूत  बनाना  ऊंचा  उठाना  |

 से  बाढ़  नियंत्रण  सम्बन्धी  योजनाओं  के  बारे  में  उड़ीसा  में  तीसरी  योजना  के

 उपबंधों  में  हेरफेर  करने  के  विधय  में  कभी  तक  कोई  प्राथेना  प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।

 नई  दिल्ली  में  नया  बाजार

 1५०१.
 _

 बलराज  मधोक  :

 भरी  इकबाल  fag  :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  शंकर  मार्केट  के  समीप  नई  दिल्ली  में  एक  नया  बाज़ार  स्थापित  करने  का  कोई

 कौर प्रस्ताव

 यदि  at,  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 fo
 ||  स्वास्थ्य  मंत्रो  (ait:  कर मरकर  )  :

 कनाट  aba  में  टेलीफोन  एक्सचेंज  तथा  केन्द्रीय  मार्केट  के  बीच  के  स्थान  पर  एक

 पांच  मंजिली  इमारत  बनाने  का  विचार  है  जिस  के  चार  कक्ष  होंगे  तथा  ३००  दुकानें  होंगी  ।

 इस  में  जीवन  की  दैनिक  श्रावश्यकताश्रों  को  पूरा  करने  के  लिये  सब  प्रकार  की  दुकानें  होंगी  ।

 यमुना  दिल्ली  पर  यातायात

 1५०२.  श्री  बलराज  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे. कि

 क्या  यह  संच  है  कि  यातायात  प्रतीक  होने  के  कारण  दिल्ली  में  यमुना  पुल  पर  यातायात

 घंटों  तक  रुका  रहता

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  यमुना  पार  शाहदरा  तथा  wee  बस्तियों  के  निवासी  यमुना  पर

 दूसरा  प्रस्तावित  पुल  बनने  वर्तमान  रेल  एवं  सड़क  पुल  के  समीप  यमुना  पर  पीपों  या  नावों  के  पुल
 के  निर्माण  किये  जाने  की  मांग  कर  रहे  कौर

 (1)  यदि  तो  इस
 उचित

 मांग  को
 पूरा  करने  के

 लिये
 सरकार  क्या  कार्रवाई कर  रही  है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  :  भीड़  के  घंटों  में

 दिल्ली  में  यमुना  पुल  पर  मोटर  गाड़ियों  का  यातायात  कई  बार  रुका  रहता  है  क्योंकि  पुल  केवल

 एक  रास्ते  वाला है  ।

 मूल
 अंग्रेजी  में
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 दिल्ली  नगर  पालिका  निगम  यमुना  पर  दूसरे  पुल  के  बनने  तक  पीपों  या  नावों  के  पुल

 का  निर्माण करने  की  आवश्यकता  अनुभव कर  चुकी  है  श्र वह उस वह  उस  का  ब्यौरा  तैयार कर  रही  है  ।

 निगम ने  भी  रेलवे  पुल  के  नदी  के  बहाव  की  श्र  वाले  डर  पर  फुट  चौड़ा  मोंटी  लीवर  पैदल  मार्ग

 बनाने  के  लिये  OLY  लाख  रुपये  की  लागत  की  एक  योजना  भ्रनुमोदित  की  है  भ्र  रेलवे  शीघ्र  ही

 इस  कार्य  को  करने  वाली  है  ।

 जापान  का  कृषि  श्रष्ययन  दल

 राम  कृष्ण  गुप्त :

 |  विश्वनाथ  राय
 :

 1५०३८  गाड़ी  :

 श्री  बौछार

 सरदार  इकबाल  सिंह
 :

 ।

 कया  खाद्य
 तथा  कृषि  मंत्री  ८  PER

 के  श्रतारोॉकित प्रश्न  संख्या
 १५०

 के
 उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 Far  सरकार  को  जापान  के  कृषि  ग्रध्ययन  दल  का  प्रतिवेदन  मिल  गया

 यदि  तो  कृषि  के  सुधार  के  लिए  कया  मुख्य  सुझाव  दिये  गये  हैं
 ?

 fafa  मंत्री  do  झाग  देशमुख )
 :  प्रतिवेदन में  से  उचित  उद्धरण  मिल  गये  हैं  ।

 भारत  में  यह  दल  इसलिए  ara  था  कि  धान  की  उपज  बढ़ाने  के  लिए  जापानी  तरीके

 a  यंत्रों  का  प्रदेश  करने  के  लिए  फार्मों  को  चुनते  के  लिए  सर्वे  करें  ।  दल  ने  सिफारिश  की  है

 कि  दो  फा  स्थापित  किये  एक  शाहाबाद  ज़िला  में  तथा  दूसरा  सम्भलपुर  ज़िला

 में  ।

 प्रस्ताव  विचाराधीन हैं  ।

 का  हमला

 1४५०४.  श्री  मो०  न  ठाकुर  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ag  बताने  की  gat  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पश्चिम  भारत  कौर  पाकिस्तान  को  कच्छ  मरुस्थल  से  टीसियों

 के  हमले  का  खतरा

 यदि  तो  भारत  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  कौर

 क्या  यह  सच  है  कि  पाकिस्तान  सरकार ने  भारत
 सरकार  से  कच्छ  मरुस्थल  में  टीसियों

 की  नस्ल  नष्ट  करने  में  सहयोग  देने  की  प्रार्थना  की  है  ?

 मंत्री
 पत  ao  :  पश्चिम  भारत  के  सम्बन्ध  में  ऐसी  कोई

 वना  नही ंह
 ।  गत  जून  में  पश्चिम  पाकिस्तान  से  कच्छ  क्षेत्र  में  टिड्डियों  का  दल  पाया  था  कौर  वहां  पर

 झंडे  द  दिये  थे  ।  टिड्डियों  का
 दल  सितम्बर  के  पन्त  में  पश्चिम  की  कौर  जाता  है  परन्तु

 सम्भव  है  उसमें  से  कुछ  पश्चिम  पाकिस्तान  की  कौर  चले  जायें
 क  see  pees

 मूल  भ श्रंग्रेजी  में
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 (१)  इस  क्षेत्र  में  टिड्डियों  पर  नियंत्रण  करने की  जिम्मेदारी  केन्द्रीय  टिड्डी  चेतावनी

 संगठन  पर  है  |  जिसको  टिड्डियों  को  नष्ट  करने  के  लिए  पर्याप्त  शक्तिशाली  बना

 दिया गया  है

 (२)  fegt  अ्रभियान  के  लिए  भुज  टिड्डी  चौकी  में  एक  बेतार  का  केन्द्र  स्थापित  कर

 दिया  गया  था  ।

 (२)  कुछ  महत्वपूर्ण स्थानों  पर  टिड्डी  दल  तथा  भु नगों  को  नष्ट  करने  के  लिए  गछ  तथा

 मशीनें  लगा  दी  गई  हैं  तथा  टिड्डी  से  भरे  हुए  क्षेत्रों  में  टिड्डी  नियंत्रण  कार्य  किये  जा

 रहे  हैं  ।

 (४)  टिड्डी  की  नस्ल  समाप्त  करने  के  लिए  तथा  भू नगों  को  नष्ट  करने  के  लिए  आवश्यक

 कार्यवाही  की  जा  रही है  ।  कच्छ  जिले  के  १९८  जिलों  में  टिड्डियां  भरी  पड़ी  हैं  जि  न  में

 से  १२७  जिलों को  साफ  कर  दिया  गया  है  प्रौढ़  दोष  में  काम  लगभग  पूरा  होने  को  है  ।

 इस  क्षेत्र  में  टिड्डी  का  विकास  नहीं  होने  दिया  जा  रहा  है  ।  २८  अवसरों पर टिड्डी पर  टिड्डी

 दल  तथा
 उस

 के  कुछ  भाग  को  भी  ace  कर  दिया  गया  है  ।

 (५)  कच्छ  क्षेत्र  में  दो  विमान  प्रयोग  के  लिए  तैयार हैं  ।

 जी  नहीं  ।

 बाढ़  से  रेलवे  को  नुकसान

 TKO y.  श्रीमती  इला  पाल चौधरी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९६१  में  बाढ़  के  कारण  रेलवे  सम्पत्ति  तथा  राय  में  अलग  प्लग  लगभग  कितना

 नुक़सान  AK

 राय  के  नुकसान  को  पुरा  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गई  ?

 उपमंत्री  सें  ०  वें  ०
 :  ran  ६३  लाख  रुपये

 ७४  ,  ४४  लाख

 रुपय  अलग  अलग  |

 किसी  रास्ते  पर  यातायात  भंग  हो  जाने  पर  यात्रियों  ate  माल  को  दूसरे  रास्ते  से  ले

 जाया  जाता  संचार  व्यवस्था  जितना  शीघ्र  हो  उतना  शीघ्र  बनाने  का  प्रयत्न  किया  जाता  है  जिससे

 आय  में  कम  से  कम  हानि  हो  तथा  यात्रियों  को  असुविधा  हों  ।  रेल  की  पटरी  के  टूट  जाने  के

 कारण  रुक  गये  माल  यातायात  को  संचार  व्यवस्था  बन  जाने  के  बाद  ATTA  :  ले  जाया  जाता  है  ।

 इंडियन  tai  कांग्रस  एसोसियेशन  के  मचा  रियों  की  मांगें

 1५०६.  श्री  प्०  बरूआ :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  |

 क्या  १५  PER  को  इष्डियन  रेलवे  ere  एसोसियेशन  के  कितने  ही

 कमेंचारियों  ने  एक  दिन  का  शानन  रखा

 यदि  तो  उनकी  मांगें  क्या  ak

 उनकी  मागों  के  बारे  में  सरकार  का  क्या  रुख़  है  ?

 उपमंत्री  शाहनवाज़  :  स्थानीय  समाचारपत्रों  में  प्रकाशित  समाचार

 के  अतिरिक्त  सरकार  को  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।

 मूल  vast  में
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 )  वैगन  मूव  मेंट  रजिस्टर  में  प्रविष्टियों
 को

 भरने
 के

 सम्बन्ध  में  काम
 को

 कोटा  कम  करना
 ;

 २.  अतिरिक्त  काम  के  लिये  मुग् राव जी ;

 ३.  कुछ  कर्मचारियों  के  स्थानान्तरण  जो  प्रशासनिक  सुविधा के
 के

 लिये
 किये  का

 रह  किया  जाना  ॥

 इंडियन  रेलवे  कॉन्फ्रेस  एसोसियेशन  स्वायत्तशासी  संस्था  है  इसीलिये  प्रश्न  पर

 संस्था  स्वय  निर्णय  करेगी  ।

 यमुना  दिल्ली  पर  यातायात  का  रुक  जाना

 Tyo.  श्री  प्र०  चं०  बर्रा  क्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  का  ध्यान  २५  १९६१  के  हिन्दुस्तान टाइम्स  में
 का

 सब

 से  बुरा  यातायात  अ्रवरोध  शीक  से  प्रकाशित  इस  समाचार  को  रोक  दिलाया  गया  है  जिस  में  पुल  कृ

 सड़क  की  खराब  हालत  तथा  यमुना  पुल  पर  अ्रपर्याप्त  रोशनी  के  बारे  में  शिकायत  की  गई  -  है

 झ्र

 यदि  तो  दशा  सुधारने  के  लिये  क्या  कायंवाही  की  गई  है
 ?

 उपमंत्री  सें०  वें  ०  :

 भारी  वर्षा  ऋतु  के  तुरन्त  बाद  सड़क  की  प्रा वर यक  मरम्मत कर  दी  गई  थी  ।  इस  के

 रिक्त  सड़क  पर  पूर्व  निमित  बिट्रेन  की  परत  बिछाने  का  प्रस्ताव  है  ।  यह  काम  तभी  सुचा  रूप  से  हो

 सकेगा  जब  सड़क  को  बन्द  करने  के  प्रश्न  पर  राज्य  प्रशासन  से  समझौता  हो  जा  गा  ।  पुल  पर

 रोशनी  को  व्यवस्था  करने  की  जिम्मेदारी  दिल्ली  निगम  पर  है  ।  मालूम  yar  है  कि  वह  प्राधिकार  इस

 में  सुधार  करने  के  प्रस्ताव क  जांच  क  र  रहा  है  ।  इस  समय  इस  सड़क पर  १०० वाट  एस्टन  फि  पेमेंट

 के  लैम्प लगे  हैं

 दामोदर  घाटी  निगम  के  सिचाई  राजस्व

 1४५०८.  श्री  to  चे  gent  :  क्या  सिचाई ate  विद्या  मंत्री  २१  १९६१  के  तारांकित

 संख्या  ७३२  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दामोदर  घाटी  निगम  के  सिचाई  राजस्व  के  भूगतान  के  प्रश्न  पर  पश्चिम  बंगाल

 सरकार  से  कोई  समझौता  हुमा  और

 यदि  तो  उस  की  शर्ते  बया  हैं
 ?

 सिचाई  और  विद्युत  उपमंत्री  उत्तर  नकारात्मक  है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 खाद्यान्नों  तथा  wea  कृषि  उत्पादों  के  उत्पादन  मलय

 1५०६.  शी
 alas  सिह  सरहदी  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  खाद्यानों  तथा  अरन्य  कृषि  उत्पादों  के  किसानों  को  मिलने  वाले  उत्पादन  मूल्यों  का

 निर्धारण  करने  के  लिये  श्रमिक  सर्वेक्षण  किया  गया  ak

 यदि  तो  किस  प्रकार  की  कार्यवाही  की  गई

 wat  में

 उ  570  (51)
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 कृषि  उपमंत्री  मो ं०  वें  ०  कृष्णा  )  :  (®)  खाद्यान्नों तथा  wea  उत्पादों  के

 किसानों को  मिलने  वाले  मूल्यों
 का

 निर्धारण  करने  के  लिये  बड़े  पैमाने  पर
 alae  सर्वेक्षण

 देश
 के

 विभिन्  भागों  में  नहीं  किया  गया  है  ।  वेवल  कुछ  सर्वेक्षण  पटसन  कौर  मूंगफली  की

 उत्पादन  लागत  का  सर्वेक्षण  किया  गया  इसके  प्रतिष्ठित कुछ  चुने  गये  क्षेत्रीं में  फार्म  प्रबन्ध

 अध्ययन  के  द्वारा  तथा  नमूना  सर्वेक्षण  के  द्वारा  कृषि  लागत  के  aes  इकट्ठा  किये  गये  थे
 ।

 सम्भलपुर-टीटलागढ़  रेलवे  लाइन

 1५१०-  श्री  कया  रेलवे  मंत्री  २४  PERL  के  तारांकित प्रदान  संख्या
 sks

 के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सम्भलपुर-टीटलागढ़  रेलवे  लाइन  का  निर्माण  कार्यक्रम  अ्रनुसुची  के  अनुसार र  प्रगति

 पर

 जापान  को  निर्यात  करने  के  ford  विशाखापटनम  तक  लौह  भ्रामक  भजना  इस  लाइन

 से  कब  तक  आरम्भ  हो  जायेगा  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  वे ०
 :  हा ं।

 १९६६२  तक  इस  लाइन पर  माल  यातायात होने  की  अ्रादया है है  ।  इस  लाइन  पर

 लौह  ग्राहक  का  लाना  ले  जाना  तभी  श्री  रम्भ  हो  सकेगा  अंब  बिमलागढ़--किरिबुरू  लाइन  पुरो  हो  जायेगी

 क्योंकि  राष्ट्रीय  खनिज  विकास  निगम  किरिबुरू  में  ही  लौह  वयस्क  का  लदान  कर  सकेंगे  और  परिवहन

 तथा  संचार  मंत्रालय  उनको  विशाखापटनम  बन्दरगाह  से  लाद  पायेगा  |  बिमलागढ़-किरिबुरू  लाइन

 के  PRR  से  माल  यातायात  के  लिये  खुल  थाने  की  अश  है  ।

 पैकेज  प्रोग्राम

 1५११.  श्री  सुधार  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 उड़ीसा  के  सम्भलपुर  fis  में  पैकेज  प्रोग्राम  को  प्रारम्भ  करने में  गरब  तक  क्या  प्रगति

 क्या  उपरोक्त  कार्य  के  लियें  विदेशों  से  wifes  रूप  में  अथवा  पूरी  तरह  मिल  जीने  की

 आशा  है  ?

 के |
 ne

 रप  बक मंत्री  पं
 ०

 ato  उड़ीसा  राम  ड  लि
 में  PEGR—KR

 की  खरीफ
 की  फसल  से  विस्तृत  कृषि  जिला  कार्यक्रम  लागू  होगा  ।  कार्यक्रम  को  खेतों  में  लाग  करने

 से  पूर्वे  man  विभिन्न  प्रारम्भिक  कार्य  मध्यावधि  में  किये  जायेंगे  |

 इन  कार्यों
 में  निम्न  काम  शामिल  है  ——

 १.  पहले  वर्ष  के  कार्यक्रम  के  लिये  क्षेत्रों  का  चुनाव  ।

 २.  पहले  वर्ष
 के  कार्य  क्रम

 के  प्रधान  जाने  वाले  क्षेत्रों  में  सहका री  संस्थानों  को  शाक्तिशाली  बनाना  ४

 कार्यक्रम  के  बारे  में  उसके  उद्देश्यों  इरादी  की  किसानों  को  जानकारी  देना  ।

 ४.  अतिरिक्त  कर्मचारियों  की  नियुक्ति  तथा  प्रशिक्षण  ।

 ५.  मूल  मां
 ड़े  इकट्ठा  करने  के  लिये  चिह्न  लगाने  का  सर्वेक्षण  करने  का  संगठन  |

 न

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 कीटाणुनाशक wife  के  संभरण की  Arata का  निर्धारण  उन

 के  भंडार  के  लिये  व्यवस्था  करना  ।

 ७.  सामग्री  के  भंडार  के  लिये  गोदामों  का  निर्माण  पर  लेना  ।

 इन  कार्यो ंके  १०  नल  प्रयास  १९६२  तक  पुरे  हो  जाने  की  है

 खाद्य  तथा  कृषि  सामाजिक  विकास  तथा  सहकार  भारत  के  रिवेंज  बैंक  तथा  रोड

 फाउन्डेशन  के  प्रतिनिधियों  के  एक  दल  ने  सहकारी  ढांचे  का  अध्ययन  करने  के  लिये  जिले  का  दौरा

 किया  कौर  निश्चित  सिफारिशें कीं  जो  प्रारम्भिक  कार्य  के  रूप  में  लाग  ।

 सम्भलपुर  जिले  में  कार्यक्रम  की  क्रियान्विति  के  लिये  विदेशी  सहायता  नहीं  मिली  है  ।

 समंझौते  के  अ्रतसा र  व्यय  भारत  सरकार  तथा  राज्य  सरकार  में  बंट  जायेगा  |  परन्तु  यह  निर्णय  किया

 गयो  है  कि  रोड  फाउन्डेशन  द्वारा  पहले  सात  जिलों  की  दी  जाने  सहायता  भारत  सरकार

 के  द्वारा दी  जा  गी

 फतेहपुर-चुरु  लाइन  पर  किराया

 ५१२.  श्री  रामेश्वर  टामटिया  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यंह  सच  है  कि  फतेहपुर भ्र  चुरू  के  बीच  रेलवे का  किराया  सामान्य

 किराये से  दुगना  है

 क्या  रेलवे  का  किराया  घटाने  के  लिये  रेलवे  मंत्रालय  को  कोई  भ्र भ्या वे दन  इस  क्षेत्र  से

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 उपमंत्री
 सें०

 बं०  :  a

 हां  ।

 अनुरोध  की  जांच  कर  ली  गई  है  ।  परन्तु  उस  को  सरोकार  करना  सम्भव  नहीं  पाया

 गया ॥

 wants  शौर  निकोबार  द्वीप  समूह  में  अस्पताल

 fA  Ao  ato  द्विवेदी
 1४५१३

 Lat  स०  चं०  सामन्त

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  भारत  सरकार  ने  अन्दमान  निकोबार  द्वीप
 समूह

 में  कितने  भ्र स्प ताल

 इस  वर्ष  अरब  तक  उन  में  कितने  रोगियों  को  अस्पताल  में  रख  कर  ate  कितनों  को  केवल

 अवधियों  दे  कर  इलाज  किया

 (7)  इन  अस्पतालों  पर  प्रति  वर्ष  सरकार  कितना  खर्च  करती  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  से  (7)  सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  कौर  यथा-समय
 रख  दी  जायेंगी  ।

 मल  म्रंग्रेजी
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 सार्वजनिक  स्वास्थ्य  प्रयोगशालायें

 Sat म०
 ला०  द्विवेदी :

 ५१४.
 श्री  स०  चं०  सामन्त

 :

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PEGL—ER  में  अब  तक  विभिन्न  राज्यों  में
 सेवा  जनक

 स्वास्थ्य
 प्रयोगशा  लायें  स्थापित

 करने  के
 बारे  में  जो  प्रगति

 हुई  है  उसका  संक्षिप्त  विवरण  क्या  कौर

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  इस  के  लिये  क्या  लक्ष्य  रखा  गया  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  शर  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित

 ज्  स्वास्थ्य  प्रयोगशालाओं  के  विकास  ग्रीवा  स्थापना  की  योजना  के  ग्रनुसा र  केन्द्रीय  सहायता  से

 राज्य
 मुख्या  लयों

 में  एक  मुख्य  प्रयोगशाला  तथा  जिला  मुख्यालयों  में  एक  क्षेत्रीय  प्रयोगशाला  tYT~

 पित  की  जानी  थी  ।  किन्तु  तृतीय  पंच  वर्षीय  योजना वधि  में  ऐसी  प्रयोगशालाओं  की  स्थापना

 उनकी  व्यवस्था  के  लिए  राज्य  सरकारों  को  कोई  केन्द्रीय  सहायता  नहीं  दी  जायेंगी  ।

 विभिन्न  राज्यों  में  इस  योजना  की  प्रगति  तथा  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  लिए  निश्चित

 लक्ष्य  इस  प्रकार हैं  :--

 क्रमांक  राज्य  का  ATA

 पंजाब  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  एकਂ  मुख्य  जन  स्वास्थ्य  प्रयोगशाला

 चण्डीगढ़  में  तथा  एक  क्षेत्रीय  प्रयोगशाला  करनाल  में  स्थापित

 की  जानी  है  ।  राज्य  तृतीय  योजना  में  इस  कार्य  के  लिये

 निम्न  प्रकार  से  व्यवस्था  की  गई  है  :--

 2.54  लाख  रु० १.  चण्डीगढ़  में  मुख्य  प्रयोगशाला

 लागत
 के

 ३०
 लाख  रुपयों  के  अतिरिक्त )

 २.  करनाल  में  क्षेत्रीय  प्रयोगशाला  १  लाख  रु०

 लागत  के  एक  लाख  रुपयों  के  भ्र ति रिक्त

 २  मसूर  sia  योजना वधि  में  एक  मुख्य  तथा  बारह  क्षेत्रीय

 शाखायें  स्थापित  की  जा  चुकी  हैं  ।  तृतीय  योजना वधि  में

 > ६
 क्षेत्रीय  प्रयोगशालाओं  को  स्थापित  करने  का  विचार

 ्  ।

 पश्चिम  बंगाल दे  fata  पंचवर्षीय  योजना  के  अधीन  राज्य  सरकार  ने  जिला  स्तरों

 पर  ७  नैदानिक  एवं  जन  स्वास्थ्य  प्रयोगशालाश्रों  की  स्वीकृति

 दे

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  ऐसी  ही  are  प्रयोगशालाओं  को

 स्थापित  करने  का  विचार  है  जिन  में  से  एक  की  स्वीकृति

 दी  जा  चुकी है

 मद्रास  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  ११  क्षेत्रीय  प्रयोगशालायें  स्थापित

 की  जा  चुकी हैं  ।
 लाा

 मल  स्रंप्रेज़ी  में



 ¥  १८८३  लिखित  उत्तर  द्६१

 मद्रास  की  मुख्य  जिसे  इन्स्टीच्यूट  श्राफ

 प्रिवेन्टिव  भिण्डी  कहते  के  सुधार  के  लिय  तृतीय

 पूंच  वर्षीय  योजना  में  ३३  रुपये  की  प  जी  की व्यवस्था

 की  गई  है  ।

 राज्य  सरकार  ने  कोयम्बटूर  में  स्थापित  होने  वाली  दूसरी  मुख्य

 प्रयोगशाला  के  भवन  निर्माण  की  स्वीकृति  दे  दी  है  ।  इन  भवनों

 पर  १२  लाख  रुपय  खर्चे  होंगे  श्रौर इस  खर्च

 की  व्यवस्था  तीसरी  योजना  में  कर  दी  गई  है  ।

 ४५.  महाराष्ट्र  यहां  दो  जन-स्वास्थ्य  प्रयोगशालायें पुना  नागपुर  में  हैं  तथा

 एक  खाद्य  प्रयोगशाला  अमरावती  में
 ।

 ततीय  पंचवर्षीय  योजना  में  भ्रमों  नाबाद  में  एक  प्रयोगशाला

 स्थापित  करने  का  विचार  है  |

 ६.  उडीसा  eo  क्षेत्रीय  स्तर  पर  तीन  प्रयोगशालायें  स्थापित की  जा  चकी

 हैं  कटक  की  मुख्य  विकास  किया

 जा  चका  है  ।  इसके  अतिरिक्त
 ४  मुख्यालय

 भ्र स्प ताल  प्रयोगशालाओं -  के  '  उन्नयन के  कदम

 उठाये जा  रहे  हैं  ।

 ada  योजना  प्रविधि  में  सात  जिला  मुख्यालय  अस्पताल

 प्रयोगशालाएं  के  विकास  तथा  भ  बनेश्वर  की  राज्य-जन

 स्वास्थ्य  प्रयोगशाला के  भवन  कार्यक्रम की पुरति की की  पूति  की  व्यवस्था

 की  गई  है  ।

 ७.  बिहार  एक  मुख्य  जन-स्वास्थ्य  प्रयोगशाला तथा  gy  जिला  जन-स्वास्थ्य

 प्रयोगशालायें स्थापित  की  जा  चूकी  हैं  ।

 ८,  उत्तर  प्रदेश  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  १०  जम-स्वास्थ्य  प्रयोगशालायें

 स्थापित की  जा  चुकी  हैं  ।

 तृतीय  पंचवर्षीय योजना  के  श्रन्तगंत  के  उन्नयन

 की  एक  योजना  है  जिस  के  atta  द्वितीय  योजना  अवधि

 में  उन्नति  मण्डल  चलत कख्यालय  अस्पतालों तथा  जिला  मुख्यालय

 भ्र स्प तालों  में  मेडिकल-सर्जिकल  सुविचारों  सहित  १७

 व्याधि-विज्ञानं  को  नियुक्त  करना  है  ।

 गुजरात
 गुजरात  राज्य  में  ५  जन-स्वास्थ्य  प्रयोगशालायें  ।  राज्य

 सरकार  के  अधीन  तथा  तीन  स्थानिक  निकायों  के

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना में  बड़ौदा  को  जन-स्वास्थ्य  प्रयोगशाला

 का  मुख्य  प्रयोगशाला  के  रूप  में  उन्नयन  करने  का  विचार

 है  ।

 जूनागढ़  की  प्रयोगशाला  को  जो  इस  समय  गुजरात  सरकार
 के

 रसायन  विश्लेषक  की  प्रयोगशाला  के  एक  अनुभाग
 के

 रूप

 में  काम

 कर

 रही

 है

 TAT aT fa  जनस्वास्थ्य  प्रयोगशाला  के  रूप
 में  विकसित  करने  का  विचार  है  ।
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 2» >=rY स्वदेश  चिकित्सा  प्रणाली

 श्श ्:

 श्री  Ho  alo  :

 A  श्री  स०  त्र ०  सामन्त :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  देशी  चिकित्सा  प्रणाली के  विकास  के  लिये  निर्धारित

 किये  गये  लक्ष्यों  की  पूर्ति  में  कहां  तक  सफलता  मिली  है  ;

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  इस  काम  के  लिये  कितनी  राशि  नि  त  की  गई

 क्या  देशी  चिकित्सा  प्रणाली  को  एलोपैथी  के  समान  बनाने  के  हेतु  इस  में  प्राथमिक

 औषधियों  के  गुण  लाने  के  लियें  कार्यवाही  की  कौर

 यदि  तो  वह  कार्यवाही  क्या  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  देशी  चिकित्सा  प्रणाली  के  विकास  के  लिये  द्वितीय

 वर्षीय  योजना  को  केन्द्रीय  योजना  में  निर्धारित  एक  करोड़  रुपये  की  पूंजी  में  से  ८८.८९  लाख  रुपये  की

 पूंजी  उसी  अवधि  में  गैर-सरकारी  संस्थानों  के  अनुसन्धान  शादी  के  लियें  प्रत्यक्ष  ग्रनुदान  के

 रूप  में  स्वीकृत  की  गई  थी  ।  इस  राशि  में  राज्यों  की  उन  सरकारी  संस्थानों  को  गई  केन्द्रीय

 सहायता  सम्मिलित  नहीं  है  जिन  की  अथ  व्यवस्था  राज्य  सरकारों को  दिये  गये  भ्र्थोपाय  ala  से  की

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  निम्न  प्रकार  से  ८१.६९  लाख  रुपये  को  कुल  व्यवस्था

 की  गई  है  ——

 राज्य  योजनायें  ६८१, ६९ 8  लाख  रुपये

 केन्द्रीय  योजना  Bo0,00 MT WIT o°0  लाख  रुपये

 ate  केन्द्रीय  ायुवेदिक  अनुसन्धान  परिषद  ने  आयुर्वेदिक  दिक्षा  की  एक

 योजना  की  सिफारिश  at  है  जिस  में  oration  प्रणाली  को  आधुनिकतम  बनाने  के  विचार  से

 आधुनिक  चिकित्सा
 के  पर्याप्त  ज्ञान  को  सम्मिलित  करने  का  उपबन्ध  है  ।

 इम्फाल  में  पोस्टल  डिस्ट्रिक्ट  हैड  क्वाटर

 1५१६.  श्री  ao  wal  सिंह  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  इम्फाल  में  पोस्टल  डिस्ट्रिकट  हैड  क्वाटर  स्थापित  किया  जा  रहा

 यदि  तो  डिस्ट्रिकट  हैड  क्वाटर  का  क्या  क्षेत्र  होगा  ?

 तथा  संवार  मंत्री  प्  :  नहीं  ।

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 इस्पात  में  भंगी  बस्ती

 1५१७.  श्री  cto  mat  fag  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 के
 क्या  इम्फाल

 नगर
 पालिका  के

 सरियों
 vt  लिये

 इम्फाल  में  कोई  भंगी  बस्ती है
 ?

 भ्रंग्रेजी  में
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 यदि  नहीं  तो  क्या  भंगियों  के  मकानों  के  निर्माण  के  लिये  किसी  वित्तीय  सहायता  की

 व्यवस्था को  गई
 और

 क्या  इम्फाल
 में  भंगी  बस्ती  के

 लिये  बैरक  नुमा  भवनों  के  निर्माण  का
 कोई  प्रस्ताव

 है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  हां  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 जी  भंगियों  को  वर्तमान  बस्ती  में  कौर  अधिक  बैरक  बनाने  का  प्रस्ताव  है  ।

 गोदाम  योजना

 1५१५८.  श्री  झूलन  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गोदाम  योजना  के  बारे  में  अरब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ;  AK

 इस  सम्बन्ध  में  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  के  लक्ष्य  क्या  हें  तथा  कितना  काम  हुम  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  झ०  स०  अरब  तक  केन्द्रीय  गोदाम  निगम  ने  ५०

 गोदाम  खोले  हैं  र  राज्य  गोदाम  निगम  ने  २६८  गोदाम  खोले  हैं  ।  सभा  पटल  पर  रखे  गये  केन्द्रीय

 गोदाम  निगम  के  अन्तिम  वार्षिक  प्रतिवेदन  की  कौर  ध्यान  दिलाया  जाता  है  ।

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजनावधि  में  ४०  केन्द्रीय  गोदाम  खोलने  का  लक्ष्य  पुरा हो  गया

 राज्य  गोदाम  निगम  द्वारा  ३००  गोदामों  को  खोलने  का  लक्ष्य  था  जिन  में  से  दूसरी  योजनावधि

 में  २६६  गोदाम  खोले जा  चूके  हैं  ।

 रेलवे  पर  सोने  को  व्यवस्था  के  लिये  कि  शाया

 1५१८.  श्री  झूलन  fag:  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  निर्धारित  दूरी  से  अधिक  के  लिये  देश  की  सभी  रेलों  पर  तीसरे  दर्जे  में  सोने  के

 स्थान  का  किराया समान  आर

 यदि  तो  किरायों  में  भ्रातृ  के  बया  कारण  हैं  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  हां  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  हारा  विशेष  रियायती  वापसी  टिकट

 1५२०.  शो  श्रुगाड़ी  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  की  हैदराबाद  विजगापटम

 सैक्टर  में  विशेष  रियायती  वापसी  टिकट  जारी  किये  गये

 यदि  तो  कब  झर  एक  कौर  तथा  वापसी  के  टिकट  क्या  हैं  ;

 इस  विशिष्ट  निर्णय  के  कारण

 ae  रविवार  क्या
 हैं  ;

 मूल  अग्रेज़ी  में
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 (7)  इन  रियायती  दरों  को  जारी  करने  के  प्रति  उड़ान  में  पैसेंजरों  की  औसत  संख्या

 क्या है  ate  प्रति  उड़ान  tare  की  कितनी  क्षमता

 क्या  इस  हानि  की  पूति  के  लिये  are  प्रदेश  सरकार  वित्तीय  सहायता  दे  रही

 यदि  हां  तो  रियायती  टिकट  जारी  करने  के  बाद  से  कभी  तक  कितनी  वित्तीय  सहायता

 प्राप्त  हुई

 बंगलौर-मंगलौर  ate  बंगलौर-बेलगाम  के  बीच  उड़ानें  प्रारम्भ  करने  के  लिये
 क्या  कोई

 प्रस्ताव  या  मांग  प्राप्त  हुई

 यदि
 तो  क्या  इन  स्थितियों  में

 भी
 वैसी  ही  रियायत  दरें  लागू  की  जायेंगी

 ।

 ब्रिवेतिक  उपमंत्री  :

 हैदराबाद-विशाखपटनम  की  सामान्य  तौर  रियायती  दरें  कौर  जब  से  वह  लागू हुई
 हैं

 नीचे  दिया  संधा  हैं

 2

 सेक्टर  सामान्य  किराया  रियायती  किराया  लागू  होने

 वाट  लि  स  ि अ  ि  ा  की  तारीख

 को एक  कौर  का  वापिसी  का  9  1५१  ३०  दिन  का

 किराया  किराया  वापिसी  वापिसी

 किराया  किराया

 रुपये  QY
 कन

 ये
 ह  रुपयें दि  के

 हैदराबाद

 विशाखापटनम  gy  १२०  १४४  E-Fo-FZ १८१

 zs — —F ic  पर  १६२  205  १२९  १-  १२-५६

 यात्रियों  को  प्रा कर्षित  करने  के  लिए  रियायत  लागू  की  गई  थी  |

 हैदराबाद-विशाखपटनम  सैक्टर  में  प्रति  उड़ान  यात्रियों  का  औसत  यातायात  इस

 प्रकार  था  i

 अवधि  बाह्य

 9~-Y-¥E  से  ३०-१  १-५९  डे  + की

 9.3 १-  Q2—-NE | से  ३१-३-६०  तक

 I-S—Ko  स  3  0-१  o-Go  &.%  @.%&

 इस  सैक्टर  में  एयर  क्राफ्ट  २१  सीट  वाला  डकोटा  विमान  है  |

 हां

 झ्रान्घ्र  सरकार  से  भ्रस्थायीं  वित्तीय  सहायता  व्यवस्था  के  अनुसार  प्रति  छह  महीनें

 इंडिया  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  को  २०,०००  रुपये  की  वित्तीय  सहायता  है  ।  इंडियन

 लाइंस  कारपोरेशन  को
 दी  जाने  वाली

 वित्तीय  सहायता  कारपोरेशन  द्वारा  सेवा  संचालन
 का  लागत

 लि ee
 व्यय है  ।

 मिल  das में
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 हां  ।  सर्विस  संख्या  gua] eo  बंगलौर
 को  मंगलौर  कौर  बेलगाम  से  मिलाती

 यह  मैसूर  सरकार की  प्रार्थना  पर  १-१०-६१  से  की  गई  है
 ।

 इस  मागं  पर  रियायती  टिकट  लागू  नहीं  है
 ।

 इस  सर्विस  के  प्रारम्भ  होने  से

 मंगलौर  कौर  बंगलौर  सैक्टर  में  यातायात  की  वृद्धि  हो  रही  है  ake  उन्नति गत  किराये के

 लिये  मामला  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।

 ५२१.  श्री  1: ६०.  ला०  द्विवेदी  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गेहूं  के  are  में  मूंगफली  का  घाटा  मिला  कर  गुणकारी  घाटा  तैयार  करने  शर  उसके

 प्रचार  करने  के  कार्यक्रम  को  क्या  झ्रन्तिम  रूप  दिया  जा  चुका  है

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  ;  शौर

 इससे  मिलों  को  क्या  लाभ  होने  की  आशा  है  ?

 खाद्य तथा  कृषि  उपमंत्री  श्र०  सर  :  ग्रोवर  कुछ  झ्राटा  मिलों  के

 साथ  wat  भी  पत्र-व्यवहार  हों  रहा  त्राण  उनके  साथ
 वित्तीय

 तथा  बिक्री  सम्बन्धी  हहलुद्मों

 पर  भी  विस्तारपूर्वक  विचार-विमर्श  करना  है  ।

 गुणकारी  आरा  का  उत्पादन  व्यापारिक  दुष्टि  से  नहीं  किया  जा  रहा  है  कौर  इसलिये

 aren  मिलों  को  इससे  लाभ  होने  का  प्रदान  हदी  नहीं  उठता  ।  इसे  लोक-प्रिय  बनाने  की  दृष्टि  से  इसकी

 थोड़ी  मात्रा  एं  तैयार  करने  का  विचार  है  इस  कार्यक्रम  को  एक  प्रयोगात्मक  प्रयोजन  ही  समझना

 चाहिये  |

 माल  डिब्बों  का  निर्मारण

 1५२२.  श्री  खीमजी
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि  :

 में  किस  किस  प्रकार  के  विविध  रेलवे  वैगनों
 का

 निर्माण  किया  जाता
 ate

 प्रत्येक  श्रेणी  में  उनका  कितना  उत्पादन  है  ?

 मिल  अंग्रेजी  में
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 विवरण  सन्निहित  है  ।  [faz  परिशिष्ट  १,  अ्नुबन्थ  संख्या  ५६  ।]

 इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  के  कर्मचारियों  दारा  अधिक  समय  काम  करन  का  भत्ता

 FXRQ  थ्रो  बपुमतारों  :  बया  परिवहन  तथा  संवार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  इंडियन  एयर  लाइव  कारपोरेशन  के  कर्मचारियों  ने  भुगतान  में

 समुचित  न्प्रबध्या  के  अभाव  में  अधिक  समय  काम  के  लिये  aera  न  मिलने  की  शिकायत  की  है  ?

 प्रिवी  उडा़न  उपमंत्री  :  तारीखों  पर  नियमित  रूप

 से  अघिक  समय  के  लिये  भुगतान  किया  जाता  है  ।  दावे  देर  से  देने  पर  किन्हीं  मामलों  में  विलम्ब

 हो  सकता  है  |

 प्रदान  उत्पन्न  नहों  होता  है  ।

 a भारतीय  रेलवे  में  श्री  एक  ate  श्रेणी  दो  के  अघिकारियों  कार  थ  करण

 1५२४.  श्री  रामशंकर  लाल  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  कि  :

 भारतीय  रेलवे  में  श्रेणी  १  ग्रोवर  श्रेणी  २  के  सहायक  श्रष्निकारियों  की  कितनी  संख्या

 bE  श्रेणी  में  के  कितने  अधिकारी  स्थायी  हैं  ;

 दोनों  श्रेणियों  में  स्थायीकरण  में  भेदभाव  का  क्या  कारण  है  ;

 इस  भेदभाव  को  दूर  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ;  बौर

 दोनों  श्रेणियों  में  एक  करें  वारो  श्रघिकत्म  कितनी  ग्रन्थि  तक  अस्थायी  रहा  ?

 गैरे लवे  उप मंत्रो  (sit  शाहनवाज  :  श्रेणी एक  ११६०

 श्रेणी  दो  PORy

 श्रेणी  एक  BION

 श्रेणी  दो  २०

 site  सीधी  भरती  श्रेणी  एक  का  स्थायीकरण  अधिकारी  ढारा  परीक्षा  काल

 बुरा  होने  के  तुरन्त  बाद  गौर  निर्धारित  विभागीय  परीक्षा  पर  जाता  है  ।

 श्रेणी दो
 का  स्थायीकरण  स्थायी  श्रेणी  दो  में  रिक्त  स्थानों  को  उपलब्धि  पर  निरभर  है  ।

 श्रेणी  एक  ६  ay

 श्रेणी दो  १२  ay

 मेल  श्रोवरसीयर

 FARR.  श्री  रामकृष्ण
 रेड्डी

 :  क्या  परिवहन  तथा  संधार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मेल  श्रोवरसीयसं  का  संवर्ग  (cadre  ग्रान्ट्स  प्रदेश  में  ही  है  अथवा  अन्य

 राज्यों
 में  भी  लागू है

 ;

 मूल  wast  में



 ६६८  लिखित  उत्तर  २४  १९६१

 इन  श्रोवरसीयरों  के  काव्य  कया  हैं  शर  उनकी  क्या  श्रहंतायें  एवं  पारिश्रमिक  हैं

 We

 ae  संवर्ग  स्थायी  है  प्रिया  यह  केवल  व्यवस्था है

 तथा  संचार  मंत्री  प०  सुब्बरायन )  )  यह  संवर्ग  सब  डाक  तथा  तार

 सकल में  है  ;

 विवरण  सन्निहित  है  ।

 यह  स्थायी  aaa  ह  ।  परिदिष्ट  १,  ware  संख्या  ६०  J

 रु डाइन  स्टेशन  पर  सकती

 1५२६.  श्री  Ato  धन  ठाकुर :  क्या  रेलबे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 (#)  यह  सच  है  कि  पूर्वोत्तर  रेलवे  के  फते  हैढ़-कांगंज  सैक्शन  के  रुडाइन  स्टेशन
 पर

 १  १९६१  को  लगभग  २५  डाकुओं  ने  आठ  क्वार्टरों पर  डाका
 दो  कान्स टेबुल ों  को

 बांध  दिया  १२,०००  रुपये  का  माल  ले  कर  भाग  गये  ;

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  कया  है
 ?

 ate  हां
 ।

 विवरण  सभा  पटल  पर उपमंत्री  शाहनवाज

 रखा  जाता  है  ।  दिखाये  परिशिष्ट  १,  श्रनुबन्घ  संख्या  ६१  ।]

 भारतीय  पशु-पक्षियों  की  बुलंद  जातियां

 श्री  कौडियाल

 श्री  वारि पर र

 थ्री  जीत  सिह  सरहदी

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 विनाश  के  किनारे  पर
 क्या  यह  सच  है  कि

 भारत  के  कुछ  gels  किस्म  के  पशु

 हैं  ;

 1)  यदि  तो  उन  पशु-पक्षियों  की  कौनसी  किस्में  हैं  जो  विनाशोन्मुख  हैं

 इन  किस्मों  के  रक्षण  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाये  हैं
 ?

 fate  मंत्री  To
 देशमुख  )  sit  at  ।

 पशु-पक्षियों  शादी  की  निम्न  किस्में  भारत  में  विनाश  के  तट  पर  हैं
 :--

 पद |

 एशियाई  भूरा  ऐटलडे  चीता  प्रायः  )  भारतीय  काश्मीर

 पिग्मी  भेड़  ।

 पक्षी 5

 ग्रेट  इंडियन  जोन  का  पहाड़ी  गुलाबी  सिर  वाला  सफद  पर  वाला
 लक्कड़  बत्तख  |

 eee
 मूल  waist  में
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 रंगने  वाले  पद

 घड़ियाल  |

 पशु-पक्षियों  की  उपरोक्त  किस्मों  ate  तत्सम्बधी  उत्पाद  के  निर्यात  की  भ्र नुम ति  नहीं  है  ।

 कुछ  स्थितियों  में  उनके  निर्यात  की  भ्र नुम ति  दी  जाती  है  जब  कि  उनकी  चिड़ियाघरों  ate  आ

 वैज्ञानिक  संस्थाओं  से  प्रार्थना  की  गई  हो  शौर  इन  प्रार्थनापत्रों  का  सम्बन्धित  सरकारों  द्वारा

 मोहन  किया  गया  हो  ।

 (7)  इन  किस्मों  का  संरक्षण  करने  के  लिये  भारत  सरकार  ने  निम्न  कदम  उठाये  हैं  :

 (१)  एशियाई  भारतीय  गेंडा  शर  भूरा  एंटलडं  हिरण  के  संरक्षण  के  लिए

 AAT  मनीपुर  राज्य  सरकारों  ने  पृथक  मग ८  वन  स्थापित  किये  हैं  ।

 यह  पशु-पक्षी  और  रेंगने  वाले  जन्तु  जहां
 भी

 पाये  जाते  हैं  वहां  शिकार  से  उन्हें पूर्ण
 संरक्षण  प्रदान  किया  गया  है  ।

 &
 (२  )  इन  पत्थरों  की  जीवित  किस्में  श्र  उनके  उत्पादों  के  निर्यात  पर  भारत  सरकार  ने

 प्रतिबद्ध  लगा  दिया  है  ।

 (3)  सम्बन्धित  राज्य  सरकारें  इन  पशु-पक्षियों  की  समय-समय  पर  गणना  करती  हैं

 ताकि  उनकी  जनसंख्या  की  धारा  पर  दृष्टि  रखी  जा  सके  ।

 (४)  भारत  सरकार  ने  FEXR  में  व्य  जीवन  के  लिये  भारतीय  बो  की  स्थापना  की

 थी  ।  इसका  काम  केन्द्रीय  कौर  राज्य  सरकारों  को  विनाशोन्मुख  पशु-पक्षियों

 के  लिये  मृग वन  स्थापित  करने  ate  वन्य  फ्य्ों चव्य  के  संरक्षण  प्रदान  करने  के  लिये

 परामर्श  देना  था  ।  बोर्डे  की  सिफारिश  के  अनुसरण  में  जन्तु  सप्ताहਂ  प्रति  वर्ष

 सारे  देश  में  अक्तूबर के  अन्तिम  सप्ताह में  जाता  है  उस  समय

 सिनेमा  की  पुस्तिका ग्र ों  प्र  अन्य

 प्रचार  सामग्री  द्वारा  वन्य  Heal  के  संरक्षण  का  प्रचार  किया  जाता  है  ।

 वर्षीय  योजनाओं  में  प्रकृति  संरक्षण  योजनाओं  के  अंतगर्त  केन्द्रीय  सरकार  वन्य

 जन्तु  संरक्षण  के  लिये  राज्य  सरकारों  को  केन्द्रीय  सरकार  की  ग्रोवर  से  उपबन्ध  किया

 गया  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  प्रकृति  संरक्षण  यो  जनेओं  के  अधीन  प्रस्तावित

 उपबन्ध  २०६  लाख  रुपये  है  ।  प्रकृति  संरक्षण  योजनाओं  में  भगवन  रोक  राष्ट्रीय

 qe  एवं  वन्य  जन्तु  संरक्षण  से  सम्बन्धित  अन्य  व्यवस्थायें  भी  सम्मिलित  हैं  ।

 नंजनगुड-चामराजनगर  मीटर  गज  लाइन

 1५२८.  श्री  क्या  रेलवे  मन्त्री  १७  १९६१  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या

 १४३८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मैसूर  सरकार  का  नंजनगुड़-चामराजनगर  मीटर  गेज  लाइन  को  बेचने  सम्बन्धी

 श्रीताल  भ्रान्ति  रूप  से  स्वीकार  कर  लिया  गया  है  ;

 यदि  तो  क्रय  करने  की  शर्तें क्या
 lotta यदि  भाग  का  उत्तर

 नहीं  है  तो  यदि  ताव  किस  स्थिति  पर  निलम्बित है

 wat  |
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 इसमें  जो  देर  हो  रही  है  उसके  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  सरकार  द्वारा  इस  लाइन  के  मूल्य का  सर्वेक्षण  किया  गया  शौर

 यदि हां  तो  मूल्य  क्या  होगा
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  :  नहीं  ।

 ्
 इस  समय  यह  प्रश्न  नहीं  उठता  |

 कौर  मैसूर  राज्य  के  विचार  बिक्री  के  सम्बन्ध  में  मांगे  गये  हैं  ae  उनकी  प्रतीक्षा

 की  जा  रही  है  ।

 शौर  ये  प्रश्न  नहीं  उठते  ।

 राज्य  में  रज्जु पथ

 1४५२९  श्री  गाड़ी  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मन्त्री  १७  PER  के
 aHeT

 प्रश्न  संख्या  १२८६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  मैसूर  राज्य  सरकार  ने  राज्य  में  रज्जु पथ  बनाने  के  सिलसिले  में  स्विस  रज्जु पथ

 विशेषज्ञ  द्वारा  किय  प्रतिवेदन  पर  अन्तिम  रूप  से  विचार  कर  लिया  है  ;

 यदि  तो  वह  निर्णय  कया  है  ?

 क  «  घ तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  बह  Spa  )  तथा  .  वांछित

 जानकारी  मैसुर  राज्य  से  मांगी  गई  है  कौर  जैसे  ही  यह  मिलेगी  वैसे  ही  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  &:

 सुखी  वेक्सीन

 1५३०.  श्री  गाड़ी  क्या  स्वास्थ्य  मन्त्री  १७  १९६१  के  अ्रतारांकित प्रशन  संख्या

 P¥oy  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जिसे जमा थी  सूखी  वेक्सीन
 की  २५०० लाख  खुराक  य्  कि  सोवियत रूस  ने  भेजा

 था  चेचक  से  बचने  के  लिये  उपयोग  में  लाने  कां  कार्यक्रम  बना  लिया  गया  ग्रोवर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  (ait  :  तथा  सोवियत  रूस  द्वारा  भेजी
 गई  जमायी

 हु  ई  सुखी  ब॑
 क्लीन  की  २५००  लाख  खुराक  का  उपयोग  राष्ट्रीय  चेचक  निवारण  कार्यक्रम  के  अधीन  जो

 कि  शीघ्र  ही  शुरू  किया  जाने  वाला  है  सामूहिक  रूप  से  टीके  लगाने  के  रूप  में  प्रयोग  जायेगा  ।

 इस  वेक्सीन  में  से  काफी  मात्रा
 में  वेक्सीन  तो  ऐसे  क्षेत्रों  जो  कि  नगरों  से  काफी  दूर  हैं  एवं  जहा

 झा सोनी  से  दवाई  नहीं  पहुंच  प्रयोग  किया  शेष  वैक्सीन  अन्य  क्षेत्रों  में  प्रयोग  की

 जायेंगी  ।  यह  वैक्सीन  सोवियत  रूस  द्वारा  ८  कीमतों  में  भेजी  जायेगी  जो  कि  जनवरी  १९६२

 से  शुरू  होगी  ।

 ——

 far  sat  में
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 अझगरपारा  रेलवे  स्टेशन  पर

 थी  welfare घोषाल  :
 शदे  थो  सुमन  घोष  :

 क्या  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पूर्वी  रेलवे  के  झगर पारा  रेलवे  स्टेशन  पर  रेलवे  धन  को  लूटने
 की

 कोई  घटना
 ४

 १९६१  को  हुई  थी  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या

 रेलवे  कर्मचारियों  एवं  रेलवे  सम्पत्ति
 की

 सुरक्षा  के  लिये  क्या  पग  उठाये  गये  हैं
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  :  तथा  जी
 हां

 ।
 एक  विवरण सभा  पटल

 पर  रखा  जाता  है  ।

 (i)  पुलिस  प्राधिकारियों  से  प्रार्थना  की  गई  है  कि  वे  ree  क्षेत्राधिकार  के  भीतर

 ऐसे  स्थानों  की  विशेष  रूप  से  देखभाल  करें  जहां  कि  चोरी  हो  सकती  तौर

 अनाचारीਂ  व्यक्तियों  की  उचित  देखभाल  करें  ।

 (ii)  स्टेशन  कर्मचारियों  को  भी  इस  प्रकार  की  दुकानों  से  सचेत  रहने  केਂ

 जागरूक कर  दिया  गया  है  ।

 विवरण

 ४  १९६१  को  सेवारत  सहायक  स्टेशन  मास्टर  एक  पोर्टर  के  साथ  दो  मुहरबन्द

 को
 जिनमें

 कि  ३  १९६१  की
 कुल  राय  &&o  रुपये  ५६  नये  पैसे  अगरतला

 प्लेट  के  पिछले  भाग  की  कौर  जा  रहा  था  जहां  कि  उसे  एस  388.0  डाउन  गाड़ी  के  चलते  फिरते

 सुरक्षा  धनकोष  में  जमा  करना  था  यह  गाड़ी  खाने  वाली  ही  थी  ।  अचानक  ही  पिस्टल  तथा  खंजरों  से

 लैस  दो  बदमाशों  ने  सहायक  स्टेशन  मास्टर  तथा  पोर्टर  पर  आक्रमण  किया  ।  एक  गोली  चलाने  के  बाद

 जो  कि  सहायक  स्टेशन  मास्टर  के  गले  में  लगी  श्र  पोर्टर  को  मामूली  चोट  पहुंचा  ने  के  बाद  वे  दोनों

 बदमाश  रोकड़ी  वाले  उन  दोनों  थैलों  को  लेकर  चम्पत  हो  गये  जिन्हें  कि  सहायक  स्टेशन  मास्टर  लेकर

 जा रहा था  |  सियालदह  की  रेलवे  पुलिस  ने  यह  मामला  भारतीय  दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  की  धारा  Rav

 के भ्रन्तग  दर्ज  कर  लिया  है  ।  इ  न  बदमाशों  में  से  एक  को  तो  बन्दी  बना  लिया  गया  है  कौर  दूसरे  की

 तीब्रता  से  तलाशी  की  जा  रही  है  ।

 ७५ ७ ह भबस्ट्रप न  को  छोटी  में  सरी  हुई  मक्खी

 (  श्री  दी०  च०
 |

 श्री  न०  रा०  मुनि स्वामी  :

 1५९२-४
 थ्रो  कोडियान  :

 |  श्री  प्र०  गे  देव

 चुनी  लाल  :

 कया  स्वास्थ्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  बड़ौदा  फार्मेटिकल  फर्म  द्वारा  बनाई  गई  की  १०००

 शीशियां  महाराष्ट्र  राज्य  के  प्रोक्ति

 fara  प्रशासन

 के  निदेशक  ने  ६  E28  को  बम्बई  में

 मूल  अंग्रेजी  में
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 इत  भ्राता पर  जब्त  कर  ली  कि  उनमें  से  एक  शीशी  ५  १९६१  को  पटेल  के  पशु  चिकित्सा

 अस्पताल  एक  मरी  हुई  मक्खी  पाई  गई

 क्या  इस  मामले  में  कोई  जांच  की  गई  है  ;

 यदि  तो  उस  जांच  के  तथ्य  कया  हैं  ;  पौर

 इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 गस्वास्थ्थ  मंत्री  :  जी  नहीं  ।  केवल  १६९  शीशियां  विभिन्न  दुकानदार  हैं

 के  पास  से  लेकर  बम्बई  में  जब्त  की  गई  थीं  ।  इनमें  ८०  वे  शीशियां  सम्मिलित  नहीं  हैं  जो  कि  सैम्पिल

 तौर  पर  ली  गई  थीं  ।

 जी  हां  ।  महारष्ट्र  तथा  गुजरात  राज्य  के  औषधि  नियन्त्रण  प्रशासन  ने  तुरन्त  ही  इस

 मामले  में  जांच  की  थी  |

 शीशी  में  जो  खराब  वस्तु  मिली  वह  समूची  मक्खी  ही  उसके  कुछ  ae  ही  विक्षिप्त

 हुए  थे  ।  एण्टीबायोटिक  दिशा  भरने  के  स्थान  की  जब  जांच  की  गई  तो  यही  पता  चला  कि

 वहां  मक्खी  जाने  का  कोई  भी  मौका  नहीं  था  |

 प्रबन्धकों  ने  तुरन्त  ही  शेष  शीशियों  को  वापस  लेने  के  लिये  आदेश  जारी  कर  दिये  ।

 उनसे  यह  भी  कहा  गया  है  कि  शीशियों  पर  लेबिल  लगाने  से  पूर्व  उनकी  भ्रच्छो  तरह  जांच  की  जानी

 चाहिये  ताकि  किसी  भी  खराब  वस्तु  की  आसानी  से  पकड़  हो  सके  ।  इसके  बाद  प्रबन्ध  ने  शीशी  भरने

 का  काम  बिल्कुल  बन्द  कर  दिया  अर  परीक्षण  के  काम  में  फिर  से  जांच  करने  की  कार्यवाही  शुरू

 कर  दी  है  ।

 उड़ीसा  में  कालन्दी  परियोजना

 1५३३.  श्री  सुधार  :  कया  सिचाई  ate  मन्त्री  यह  बताने  की
 कृपा

 करेंगे  कि  :

 उड़ीसा  में  कालन्दी  परियोजना  के  निर्माण  के  लिये  विदेशों  से  कितना  ऋण  लिया  गया

 कौर

 वस्तुतः  किस  कार्य  में  यह  ऋण  लगाया  जायेगा  ?

 कौर  विद्युत  उपमंत्री  :  अन्तर्राष्ट्रीय  विकास  संस्था  से  ८०  लाख

 डॉलर  ऋण  लेने  के  लिये  करार
 gat

 है  |

 परियोजना  बनाने  के  लिये  ।

 बिना  टिकट  यात्रा

 1५३४.  श्री  अनिरुद्ध  fag  :
 क्या  tad  मन्त्री  यह  बताने  कीਂ  कृपा  करेंगे  कि

 वर्ष  १९६१  में  ३०
 १९६१  तक  उत्तर  रेलवे  के  भूतपूर्व  तरो ०  Eto  कार

 की  रेलों  पर  बिना  टिकट  यात्रा  करने  व  को  पकड़ने के  लिये  कुल  कितने  धावे  मजिस्ट्रेटों  द्वारा  किये

 गये  भ्र ौर

 मूल  wast  में
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 कितने  व्यक्ति  बिना  टिकट  यात्रा  करते  हुए  पकड़े  उनसे  कितना  जुर्माना वसूल

 उनमें  कितने  व्यक्ति  जेल  भेजे  गये
 ।

 १रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  २,३१७  |

 (=)  बिना  टिकट  यात्रा  वसूल  किया
 जेल  भेजे गये

 करने  वालों  की  व्यक्तियों  की गया  जुर्म नि

 सहित  संख्या

 yy ?  ve  8,238,885  रु०  १६११

 बिहार  में  चीनी  की  मिलें

 ५३४.  श्री  प्र निरुद्ध  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 वर्ष  १६६०-६१  के  गन्ना  पेरने  वाले  समय  में  बिहार  की  गन्ना  मिलों  को  सम्भरित

 गन्ना के  मूल्य  जो  विभिन्न  मिलों  द्वारा  अभी  तक  नहीं  दिये  गये  हैं  वह  मूल्य  प्रति  मिल  के  पास  कितना

 कितना  है  ;  शर

 वितरण  के  नियन्त्रण  कौर  चोरी  की  बिक्री  पर  से  प्रतिबन्ध  हटाने  के  फलस्वरूप  कितनी

 मिलें  किसानों  )  गन्ने  का  मलय  देने  में  समर्थ  हुई  हैं
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  (sit  to  स०  :  afar  जानकारी  बताने  वाला

 विवरण  संलग्न है  |  परिशिष्ट  १,  भ्रनुबन्घ  संख्या  ६२]  ।

 चीनी  की  बिक्री  एवं  उसके  वितरण  पर  से  प्रतिबन्ध  हटाने  से  गन्ने  के  मूल्यों  के  भुगतान

 करने  के  मा  मने  में  कोई  विशेष  प्रभाव  नहीं  gat  है  ।

 भ्रमित  भारतीय  होटल  तथा  रेस्टॉरेंट  सम्मेलन

 1५३६  श्री  न्०  रा०  सुनि स्वामी  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 fat

 अक्तूबर  १६६१  के  प्रथम  सप्ताह  में  मद्रास  में  जो  अखिल  भारतीय  होटेल  तथा  रेस्तरां

 सम्मेलन  हमारा  था  उसमें  क्या  संकल्प  पारित  किये  गये

 उनमें  से  कितने  संकल्प  सरकार  ने  स्वीकार

 विदेशी  यात्रा  के  दृष्टांत  नियमों  में  कितना  परिवहन  किया  जायेगा  ताकि  वे  लुफवांसा

 तथा  के०  एल०  एम०  जैसी  विदेशी  हवाई  सेवाशर्तों  से  श्रमण  करने  वाले  शर  भारत  होकर  जाने  वाले

 यात्रियों  के  लिये  सुविधाजनक  होगा  ।

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय
 में  राज्य  मंत्री  राज  १९६१

 के  प्रथम  सप्ताह  में  मद्रास  में  होने  वाले  अ्रखिल  भारतीय  होटल  तथा  रेस्टोरेंट  सम्मेलन  में  पारित

 संकल्पों  की
 प्रतियां  संलग्न  हैं

 ।  परिशिष्ट  १,  श्रतुबन्ब  संख्या  ६३]  |

 वे  संकल्प  जिनके  बारे में
 कि  सरकार  को  कार्यवाही  करनी  है  सरकार  के  विचाराधीन हैं  ।

 ag  मामला गुह  मन्त्रालय  से  सम्बन्धित  है  र  उनका  उत्तर  संलग्न
 बिष्ट  १,  श्रनुबन्घ  संख्या  ६४]  |

 ना  एएए

 मूल
 sitet  में

 1570(Ai)
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 थाना  क्रीक  पर  ७  तथा  सड़क  पुल

 1५३७.  श्री  खिलजी  :  कपा  रेलवे  स्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 बम्बई  atte  पूना  के
 बीच

 दूरो  कम  करने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार

 राज्य  सरकार  के  सहयोग  से  थाना  क्रीक  पर  रेल  तथा  सड़क  वाला  पुल  बनाने के  लिये  एक प्रस्ताव

 पर  विचार कर  रही  है  ;  कौर

 यदि  हां  तो  उस  प्रस्ताव  पर  कितना  विचार  हुजरा  है
 प्रौढ़  उसका  ब्यौरा  कया  है  ?

 रेने  उप मंत्रो  स०  ध्या वें  :  जो  नहीं ।

 यह  प्रदान  नहीं  उठता

 उपभोक्ता  मूल्य

 ५३८  थो  ato  चे  कया  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  थोक  तथा  खुदरा  मूल्यों  एवं  मिलावट  की  बढ़ती  हुई  मात्रा  को  रोकने  के  लिये

 सरकार  उपभोक्ता  समिति  बनाने  के  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रही  है  ;

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 वायु दा धिक  विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  ब०  स०  :
 इस  हेतु  सम्पूर्ण

 देव  में  लगभग  २२००  प्राथमिक  उपभोक्ता  सहकारी  स्टोर  तथा  प्रत्येक  राज्य  में  एक  उच्चस्तरीय

 थोक  स्टोर  खोलने  का  कां  क्रम  इ  तोय  पंचवर्षीय  योजना  के  अन्तर्गत  शुरू  करना  तय  किया  गया  है  |

 ऐसो  ara  है  कि  राज्यों  में  ६१-६२  के
 दौरान

 में  लगभग  ३७०  स्टोर  इस  कार्य  के

 लिये  खोले  जायेंगे  ।

 दिल्लो  देलोफोन  डिस्ट्रिकट  में  मोटर  साइकिलों  के  लिये  लॉग-बुक

 fuze.  श्री  झ्ररविद  कया  परिवहन  तथा  संचार  मन्त्री यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 दिल्ली  टेलीफोन  डिस्ट्रिक्ट  के  पदाधिकारियों  कौर  अराजपत्रित  कर्मचारियों  की  श्रेणियाँ

 कया  हैं  जिनकों  कि  डाक  तथा  तार  विभाग  द्वारा  मोटर  साइकिलें  दी  गई  हैं  प्रत्येक  श्रेणी  में  इन

 कर्मचारियों  की  संख्या  कितनी  है  ;

 क्या  वे  उस  सभी  सरकारी  यात्रा  का  fears  रखने  के  लिये  लॉग-बुक  रखते  हैं  ;

 इस  बात  का  ध्यान  रखने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  कि  ये  पदाधिकारी  एंव
 चारी  उन  मोटर  साइकिलों  को  अपने  निजी  काम  में  नहीं  लायेंगे  ;

 क्या  इन  लॉग-बैकों  का  परीक्षण  लेखा  परीक्षक  पदाधिकारियों  द्वारा  किया  जाता

 (=)  यदि  नहीं  तो
 इसके  क्या

 कारण  हैं  ?

 एशस यूए
 शूल  अंग्रेजी  में
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 गर्पारिवहन  तथा  संचार  मंत्री  प्०  सुब्बाराव )
 दिल्ली  टेलीफोन  डिस्ट्रिक्ट  में

 निम्तनिधित  पदाधिकारियों  की  श्रेणियों  एवं  निम्न  अरा  जीत  कामना  रियों  को  मोटर  साइकिलें  दी

 गई  हैं

 श्रेणी  संख्या

 सब  डिवीजन  पदाधिकारी  %

 असिस्टेंट  इंजी  नियर  केबिल  ध  रे

 कि  श असिस्टेंट  इंजीनियर  को-एक्सिस

 कान्सट्रक्शन  अ्राफीसर  केबिल

 अराजपत्रित  दक मं चारो

 इंजीनियरिंग  सुपरवाइज़र  ,  १७

 डिस्पैच  राइडर  टक

 जी  हां  ।
 उनको  लॉग-बुक  रखनी  पड़ती  है  ।

 मोटर  साहिली  रखने  वाले  प्रत्येक  पदाधिकारी  को  यह  mee  है  कि  वह  प्रत्येक  यात्रा

 की  लिखत  पढ़त  उस  लॉग-बुक  में  करे  ग्रोवर  उनके  सुपरवाइजर  इसकी  देखभाल  करने  हैं  ।

 ati

 (=)  यह  प्रशन  नहीं  उठता  '

 अओटोरिक्शात्ों  के  लिये  भाड़े  के  मीटर

 1५४०८ a  :
 कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  ६  १६६१  a

 रोहित
 सीधा  ३६१७  के

 उत्तर
 क  सम्बन्ध  में  यंह  बनने  की  कृपा

 क्य  बम्बई  की  फर्न  ने  प्रोटो  रिक्शों  ये  भाड़े  ढ  मीटर  भेजने  के  बारे  में  सरकार  को

 कोई  उत्तर  भेजा  है  ;  रोक

 यदि  तो  उसके  बारे  में  कोई  निगम  gar  है
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मं  मालय  में  राज्य  मंत्रो  राज  राज्य  परिवहन

 दिले  ने  बम्बई  क  दो  फर्मो  को  प्रोटो रिक्शा ओं  फे  भाड़  फ  मं/टरों  की  पांच  करने  के  लिये

 कहा  है  कि  a  avi  जांच  विक्टोरिया  sedan  बम्बई  से  करायें  ।  अभी  तक

 इस  प्राधिकार  के  पास  उनसे  उत्तर  नहीं  ara  हैं  ।

 यह  प्रशन  नहीं  उठता  ।

 कानपुर  में  उर्वरकों  की  चोर  बाजारी

 PRR.  श्री  रामू  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ६  सितम्बर  PER  के  अतारांकित  प्रशन

 संख्या  ३५२७  क  उत्तर  क  संबंघ  में  यह  बताने  क  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  कानपुर  में  उर्वरकों  की  चोर  बारी  waar  कानपुर  ज़िले  से  देश  के

 बाहर  बैरकों  का  निर्वात  करने  के  जो  मामले  पहले  हुए  थे  उनमें  पुलिस  ने  aad  लाच  qt  कर

 ली  है  2

 गल  म्रंग्रेजी  में

 *#
 तथा

 समाचार  पत्र  टिप्पणी  बांटने  के
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 यदि  तो  उसका  ब्यौरा कया  है  ;  ौर

 उसके  बारे  में  क्या  निगम  किया  गया  ।

 कृषि  मंत्रो  उठ  alo  से  ( (7).  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  बताया  है  कि

 इन  मामलों  में  पुलिस  की  जांच  कभी  तक  पुरी  नहों  हुई  है  ।

 नवादा  के  परमानेंट  वे  इन्सपैक्टर  के  विरुद्ध  क्लायंवाही

 1५४२.  श्री  तम मेचक  क्या  रेलवे  मंत्र  ६  १९६१  के  अता  रांकित  संख्या  ३५०७

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 en

 नवादा  के  परमा  ट  इन्सपैक्टर  के  विरुद्ध  लापरवाही  दिखाने  पर  क्या  कायंवाही

 गई  है  ;

 डिवीजनल  सुपरिन्डेन्डेन्ट  द्वारा  दो  चौकीदार  रखने  स्वीकृति  कब  दी  गई  थी  ,  कौर

 डिवीजनल  सुवारडन्डन्ट  फे  आदेशों  का  पालन  नहीं  किया  गया  इसक  विरुद्ध  कया

 कार्यवाही  उन्होंने  की  ?

 उपमंत्री  सें०  वें०  राम स्वामी )  :
 जून  PERR  में  परमानेंट वे  इन्सपैक्टर  के

 विरुद्ध  चीज़ें  afte  जारी  कर  दी  गई  है  स्कोर  उसका  जवाब  आने  पर  एक  जांच  समिति  बनाई  गई

 थी  सके  विरुद्ध  क्या  श्रनशासनात्मक  कार्यवाही  की  जाये  ?  समिति  ने  अपना  प्रतिवेदन  दें

 है  जो  कि  विचाराधीन  ।

 डिवीजनल  सुपरिंटेंडेंट  ने  १०-२-६१  को  २  चौकीदार  रखने  की  स्वीकृति  जारी  की

 थी  ।  परमानेंट  न्प्ैक्टर को  इसकी  सुचना  १७-२-६१  को  दो  |  न्सफैक्टर ने  ७-३-६१  को

 एक  चौकीदार  की  नियुक्ति  की  शर  दूसरा  चौकीदार  २७-३-६१  को  घटना  होने  तक  भी  नियुक्त

 नहीं  किया  गया  था  ॥

 परमानेंट  इस्पेक्टर के  विरुद्ध
 लापरवाही  का

 एक
 दोष  यहं  है  कि  उसने  दूसरा

 चौकीदार  नहीं  रखा  दौर  इस  जांच  समिति  क  निर्णय  स्वीकार  हो  जाने
 के  बाद

 उस  इन्सपैक्टर  के

 विरुद्ध  कार्यवाही  की  जायेगी

 बिजनौर  स्टेशन  का  निर्माण

 £e9  के थी  Hardt  अवस्थी  :  कया  रेलवे  मंत्री  २१  2  े  4  तारांकित  प्रदान

 संख्या  Qo  के  उत्तर  फे  संबंध  में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 )  क्या  मध्य  रेलवे  पर  झांकी  ग्रोवर  कानपुर  के  बीच  बिनौर  रेलवे  स्टेशन  के  निर्माण  के

 लिये  कोई  ठेकेदार  निहित  कर  दिया  गया  Q3

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं

 कब्र  तक  Ssart  की  निकलती  की  अया
 +
 @»)  arr

 उक्त  स्टेशन  कब  तक  चालू  हो  जायेगा  ?

 रेलवे  उपमंत्री  (ait  सें
 ०  राम स्वामी ):

 ()  से  स्टेशन  के  नक्शे  कौर
 अनुसार  नित

 खर्च  की  मंजूरी  दी  जा  रही  है  ।  असरा  है  कि  काम  कन थ“ णल्द  शुरू  हो  जायेगा  ।  लगभग  १९६२
 के  पन्त  तक  स्टेशन  खोलने  का  विचार है  ।

 eee

 faa  wast  में
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 घौर सालार  में  प्लेग  र  धन

 ४४.  थ्री  जगदीश  भ्र वस् थी  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पूर्वोत्तर  रेलवे  स्थित  फतेहगढ़  जिले  में  बिल्हौर  तथा  saga  स्टेशनों
 के

 बीच

 घौरसालार  में  ठेके  पर  एक  नया  हाल्ट  या  फ्लैग  स्टेशन  खोलने  पर  पुर्निवचार  किया  जा  रहा  है  ;  धौर

 यदि  तो  उसमें  श्रमी  तक  क्या  प्रगति  हुई

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  ३१ व०  :  (=)  कौर  परीक्षण  के  रूप  में  इस  जगह

 हाल्ट  स्टेशन  खोलने  के  सम्बन्ध  में  पूर्वोत्तर  रेलवे  को  अक्टूबर  में  मंजूरी  दी  गयी  है  ।  उसके  अ्रनुसार

 द्वारा  स्टेशन  बनाने  के  सम्बन्ध  में  रेलवे  उपयुक्त  कार्रवाई  करेगी  ।

 फतेहगढ़  डिवीजन  में  बिना  टिकट  यात्रा

 के हैश  थ्रो  जगवीर  अवस्थी  :  नया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 पूर्वोत्तर  रेलवे  के  फतेहगढ़  डिवीजन  में  टिकट  चेकरों  के  लिये  बिना  टिक८  यात्रा  करने

 बालों से  प्राप्त  घन  में  तैतीस  प्रतिशत विशेष  जुर्माना  देना  अनिवार्य  कर  दिया गया  है  ;

 यदि  तो  इसके  कथा  कारण  हैं  ;  कौर

 इससे  रेलवे  को  लगभग  कितनी  भ्र ति रिक्त  ara  होने  की  संभावना  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  है. |  शाहनवाज़  :  जी  नहीं  ।

 ar  सवाल  नहीं  उठता  ।

 कल्याणपुर  नुक़सान

 ४६.  श्री  जगदी दा  wary  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  कीं  कृपा  डगरें  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पूर्वोत्तर  रेलवे  स्थित  कल्याणपुर  स्टेशन  को  कानपुर  की  नगरपालिका

 बीमा  में  सम्मिलित  कर  लिया  गया

 क्या  यह  सच
 है  कि

 उस  स्टेशन  पर  काम  करने  वाले  करमें  चोरियों  को  कभी  तक  शहर  का

 war  नहीं  दिया  गया  है  ;

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं  ;  शोर

 क्या  भविष्य  में  उन्हें  उक्त  भत्ता  दिये  जाने  का  विचार

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  :  से  कल्याणपुर में  काम  करने  वालें

 रेल-कर्मचारियों  को  कानपुर  की  दर  पर  प्रतिकर  भत्ता  मकान  किराया  भत्ता  देने  के

 सम्बन्ध में  area  दिया  जा चुका है  ।

 चतु  श्रेणी  के  तमंचा  रियों  के  लिये  मकान

 49.0  श्री  dtr  अवस्थी  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि
 मध्य  रेलवे

 की  कानपुर-झांसी  ब्रांच  लाइन  पर  स्थित  भीमसेन

 जंक्शन के  चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारियों के  लिये  उपयुक्त  निवास  स्थान  की व्यवस्था नहीं  की

 गई  है

 यदि  तो  कितने  कमंचारियों  को  क्वाटर  नहीं  दिये  गये  हैं  पौर  उनके  निवास  का

 इस  समय  क्या  प्रबन्ध  है  ;
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 क्या  उनके  आवास  की  व्यवस्था कर HCY  की  कोई  योजना  बनाई  जा  रही  है ait  यदि

 किसका ह्  di  उसक  ल  क्या

 tat  उतपनना  i  शाहनवाज  साँ )  \ ( D )  att  कुन  नीस  कर्मचारियों  में  से  बारह

 रेलवे  क्वार्टर  सिलते  बरसा  कर  रहे  हें  ।  वे  इस  समय  खास-पास  के
 गांवों  में  रह  र  है ं।

 १९६१-६२  के  TAHT कम
 में  क्वाटर  बनाने  की  व्यवस्था  गधा  है  ।

 कानपुर  में  क्षय  रोग  का

 श्री  जगदीश  अवसरों  क्या  स्वास्थ्य  पत्र  बताने  की  कृपा  करेंगे  दि

 क्या यं  ह
 सच

 है  कि
 उत्तर

 TT
 सरकार

 ते
 कार

 र  में  क्षयरोग  /  रोगियों  »  लिय एक

 ate  ग्र स्प ताल  खोलने  के  हेतु  वित्तीय  सहायता  या  लग  देने  फे  लिये  प्रायर सरकार से  प्रा  बता  क  है  |

 राज्य  सरकार  ने  कितना  राशि के  लिये  प्रा  बरना  है  ;

 (  oh

 teh

 ee

 ey

 aa

 स्वास्थ्य  मंत्रो  :  )  जी  नहीं

 (a)  ae  ये  प्रश्न  नहीं  उठते  i

 सिगनल  को  नई  व्यवस्था

 1५४९.  श्री  Ao  रा०  मुनि स्वा मों  क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दक्षिण  रेलवे  के  बेसिन  ब्रिज  रेलवे  जंकशन  पर  जो  नई  रूट  रिले  इंटरलोकिंग

 सिगनल  व्यवस्था  लाग  की  गई  थी  वह  देश  के  अन्य  भागों  में  भो  लाग  को  जायेगी

 यदि  तो  किन  किन  स्थानों  पर  लगाया  जायेगा

 यह  व्यवस्था  किस  प्रकार  काम  कर  रही  अर

 उसका  अनुमानित  व्यय  कितना

 PT@AT  उप मंत्रों  शाहनवाज़  रिले  इंटरलोफकिंग  कपि व्यवस्था

 का  विस्तार  किया  जायेंगी  किन्तु  इसके  विकास  का  काम  यातायात  की  आवश्यकता  शर  निधि  की

 उपलब्धता  पर  निभर  है

 वे  प्रस्तावित  स्थान  हैं  :  पूर्व  रेलवे  पर  सियालदह  झर  दमदम

 उत्तर  रेलवे  दिल्लो  किशनगंज  श्र  दिल्ली-शाहदरा  केन्द्रीय  रेलवे  का  कल्याण

 दक्षिण  रेलवे  मद्रास  जंक्शन  |

 (x)  यह  a." STACAT  सपरता  इग  से  काम  फ़र  tet

 दक्षिण  रेलवे  में  बेसिक  कुरु कुक्कू पेटी  और  व्यास सा  पौडी  पर  यह
 व्यवस्था  करने  में  अनुमानतः  १९.७७  लाख  रुपये  व्यय  हुए

 ब्रह्मपुत्र  नदी  पर  पल

 1५५०.  श्री  बसुमतारी :  क्या  रेलवे  मंत्री
 rg  १९६१  के  अतारांकित wer  संख्या

 २७११  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  -

 (a)  regy
 नदी  पर  रेलवे  पुल  बनाने  के  में  क्या  प्रगति

 मूल  भंप्रेजी  में
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 क्या  यह  काय  अनुसूचित  समय  में  पूरा  हो

 यदि  तो  कब  तक
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  वें०  पुल  के  स्तम्भों  )  की  बुनियाद

 के  निर्माण का  कार्य  समाप्त हो  गया  है  ।  पहिले  गार्डर  के  निर्माण  का  कांय  समाप्त हो  चुका  है  प्लोर  दूसरे

 स्थान  के  निर्माण  का  काय  चल  रहा  है  |  प्रवेश  तट  का  &(  प्रतिश्त  काय  समाप्त  हो  चुका  है
 |

 जी

 sare  पुल  १९६२  के  प्रीत  तक  यातायात  के  लिये  खोल  दिया  जायेगा  |

 आवाम  में  मानस  नदी  परियोजना

 TUR.  श्री  बसु मता रों
 :

 क्या  सिचाई  ak  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 (  a
 a  |  )  असाम  के  गोलपाड़ा  जिले  की  मानस  नदी  परियोजना  के  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार

 और  भूटान  सरकार  के  बीच  वार्ता  किस  स्थिति  पर

 क्या  यह  सच  है  कि  भूटान  सरकार  ने  इस  परियोजना  के  बारे  में  कुछ  शर्तें  रखी

 यदि  तो  वे  किस  निश्चय  पर  पहुंचना  चाहते  हैं
 ?

 शौर  विद्युत  उपमंत्री  से  मानस  परियोजना  की  पड़ताल

 और  सर्वेक्षण  के  सम्बन्ध  में  भूटान  के  प्रधान  भारत  सरकार  के  प्रतिनिधियों  कौर  ग्रा साप  सरकार

 के  प्रतिनिधियों  को  बातचीत  कलकत्ता  को  एक  बैठक  में  १-३-१९६१  को  हुई  थी  ।  भूटान की  सरकार

 मानस  नदी
 के

 प्रन्तगंत  प्लान  वाले  उस  क्षेत्र  में  जो  भूटान  के  राज्य  क्षेत्र  के  अंतगर्त  है  सर्वेक्षण  शर  जांच

 करवाने  के  लिये  सहमत  हो  गई  है  ।  यदि  पड़ताल  के  य्  यह  निश्चय  होगा  कि  परियोजना

 तहरीक  है  कौर  इस  पर  कार्य  किया  जाये  तो  इसके  निर्माण  से  सम्बन्धित  sat  पर  बाद  की  किसी  तारीख

 को  विचार  कर  लिया  ara

 विभिन्न  डिवोजनों  में  सहायक  स्टेशन  मास्टर

 श्रो.सुविसन  घोष  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि  :

 हावड़ा  अ्रासनलोल  जिस  में  धनबाद  परिवहन  खंड  भी  शामिल  है  शौर

 सियालदा  खंड  में  पृथक-पृथक  कितने  सहायक  स्टेशन  मास्टर  हैं  ;

 प्रत्येक  खंड  में  पु थक  पृथक  रूप  में  कितने  सहायक  स्टेशन  मास्टरों की  आवश्यकता

 झर

 यदि  वर्तमान  संख्या  भ्रावश्यकता  से  कम  है  तो  इसके  क्या  कारण  है ं?

 PRR  vara  शाहनवाज  :

 सख्या

 92.0

 |  हिच  Vo

 आसनसोल i
 ARV

 मल  भ्रंग्रेज़ो  में
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 खड़

 हावड़ा f  ove]

 सियालदह  दे

 आसनसोल  में  धनबाद

 द

 भी  शामिल  रे

 सहायक  स्टेशन  मास्टरों  का  उपलब्ध  न  होना  |  ह  यह  दिसम्बर  PERL

 तक  परिवीक्षाधीन  स्टेशन  मास्टर  जो  कि  इस  समय  प्रशिक्षण  ले  रहे  भ्र पने  प्रशिक्षण  की  सफल

 समाप्ति  के  पश्चात  नियुक्ति  के  लिये  उपलब्ध  हो  जायेंगे  पुरी  हो  जायेंगी  ।

 रेलवे  में  दुर्घटनाओं

 1५५३.  थ्रो  सुमन  घोष  कया  रेलवे  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगें कि  :  हू

 पूर्वी  रेलवे  वर्ष  १९६०  PeRe  में  wa  तक  कितनी  बड़ी  कौर  प्राय  प्रकार  की

 दुर्घटनायें
 हुई  हैं

 क्या  उक्त  प्रवधि  में  इन  दुर्घटनाओं  के  लिये  पूर्वी  रेलवे  में  किसी
 सेक्शन

 नियंत्रक  स्टेशन  मास्टर  कन्ट्रोल सं  को  दंड  दिया  गया  है

 यदि  तो  कया  अरन्य  वर्गों  के  कर्मचारियों  को  इसके  लिये  दंड  दिया  गया

 यदि  तो  दंडित  कमंचारी  किन  वर्गों  के  हैं
 ?

 रेलवे  उप मंत्रो  सें०  वें०  से  एक  विवरण  संलग्न  है
 ।

 विवरण

 १९६०
 से

 १९६१
 तक  पूर्वी  रेलवे  में  हुई  दुर्घटनाओं

 है
 यथा  गाड़ियों

 की  पटरी

 मे  फाटक  पर  गाढ़ी  का  सड़क  पर  तरना

 की  na  संख्या  VER  हे  t

 जित
 से  1

 स  नगा  पो  ग्रीन  नासवा  रियों  को  निम्नलिखित  प्रकार  से  दंड  दियां

 गया

 वर्ग  सख्या

 सेक्शन  कंट्रोलर

 सहायक  स्थायी  वे  इन्सपेक्टर

 केरेज  एंड  वक़्त  इन्सपेक्टर

 इन्सपेक्टर  श्राफ  वक्त

 ब्लाक/सिगनल  इन्सपैक्टर

 सहायक  करेक्शन  इन्सपैक्टर

 फिटर

 हेड  मिस्त्री  /मेट/गेंगमैन/की  सैन

 eq  एक्जामिनर/फिटर  20

 शंटिंग  स्टाफ
 १५

 सहायक  स्टेशन  मास्टर  १५
 ree

 मूल  wast  में



 ४  Rsay  लिखित  उत्तर  ध्ध्

 गाड़ें  Qc

 ड्राइवर
 ४४

 फायर

 कैबिन  मैन/लीवर  मेन  २४

 पॉइंट्स  ,

 gat  फ्लैग  खलासी

 पॉटर

 foo
 डीजल  एसिडों  ट्  रिसीविंग  cieneart  ufaeée

 बास  टाइप  aa

 1५५४.  पंडित  ato  ato  तिवारी :  कया  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  विभिन्न

 रेलवे  में  कितने  बाक्स  टाइप  वैगन  हैं
 ?

 faa  उपमंत्री  सें  ०
 Fo

 विभिन्न  रेलों
 में  १०-११-१९६१  को  8, KIS

 बाक्स  टाइप  वैगन  का  उपयोग  किया  जा  रहा  था
 ।

 रुई  का  उत्पादन

 FURY.  श्री  प्लग  वेव :  क्या  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 १९६१  में  रुई  का  कुल  उत्पादन  कितना  और

 पहिले  वर्ष
 की

 तुलना  में  यह  उत्पादन  कितना  है
 ?

 मंत्री  पृ०  PERo—KR  के
 वर्ष

 के  दौरान

 (१  RRO,  से  ३१  १९६१)  तक  ५३.  ६४  लाख  गांठें
 जब

 कि  REYE—Go

 के  दौरान  इसी  waft  में  {GG  लाख  गांठें  हुई  थीं
 |

 अखिल  भारतीय  डाक  तथा  तार  कर्मचारी  कल्याण  संघ  को  मान्यता

 1४५६  श्री  साने
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  को  haar  भारतीय  डाक  तथा  तार  कमंचारी  कल्याण  संघ  नई  दिल्ली से

 मान्यता  प्राप्त  करने  के  लिये  कोई  श्रम्यावेदन  प्राप्त  हुआ

 क्या  इस  संघ  का  मुख्य  sey  डाक  तथा  तार  विभाग  के  अनुसूचित  जातियों  तथा

 ख़ादिम  जातियों  के  नौकरी  सम्बन्धी हितों  तथा  विशेष  अधिकारों की  रक्षा  करना  कौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  द्वारा  क्या  निश्चय  किया  गया  ?

 तथा  संचार  मंत्री  ४ ह  :  जी  हां

 ya  aia  में



 करे  लिखित  उत्तर  af  २५  PERL

 सरकार  को
 इस

 संघ  का
 जो

 संविधान  प्राप्त  हुजरा
 है  उसके  इस  संघ  का  उद्देश्य

 डाक  tar  तार  विभाग  के  ब्रतुदूचित  म्रनुघूचित  ख़ादिम  जातियों  तथा  पिछड़ी
 जातियों

 की

 सामाजिक  आवश्यकताओं  को  पुरा  करना है  ।

 मामला  विचाराधीन  है  ।

 रेले  tar  का  संभरण

 1५५७.  को  विस्ता मणि  पाणिप्रहो  :
 कया  रेलवे  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पटनायक  उद्योग  लिमिटेड  भुवनेश्वर  उड़ोसा  को  रेलवे  स्लीपरों

 के  सभंरण  के  लिये  कोई  न  दिया  गया

 यदि  तो  इस  फर्म  को  कितनी  कीमत  के  स्लीपर  संभरित  करने  के  श्राडंर
 दिये

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  फप  द्वारा  संभरित  किये  गये  स्नो पर  त्रुटियां
 साबित

 और

 bad
 क्या  उन  स्लीपरों  को  रेलवे  प्राधिकारियों  द्वारा  स्वीकृत  करवाने  के  प्रयत्न  किये

 गय  ?

 उपमंत्री  सें०  न  राम स्वा मो )
 जो  att

 लगभग &  लाख

 जो  नहीं
 ।

 तथापि  कटक  में  प्राप्त  हुए  एक  किश्त
 के

 स्लोगनों  का  वजन  कम  था
 ।  इन  का

 उपयोग  नहीं  किया  गया  उन  के  निपटारे  का  प्रदान  विचाराधीन है

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता
 |

 नहर

 क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा rRXS  श्रीमती  ममता  सुल्तान

 करेंगे कि

 क्या  4,  फीडरਂ  के  निर्माण  का  कार्य  पूरा  हो  चुका  है

 यदि  तो  उस  पर  कुल  कितनी  लागत  लगी  है

 उक्त  फीडर  से  कितने  क्षेत्र को  सिचाई  को

 राजस्थान  के  नहरों  को  कुल  सिंचाई  क्षमता  कितनी  है  तथा  उस  के  कितने  वंश  का

 उपयोंग  किया जा  रहा

 सिचाई  झर  विद्युत  उप मंत्रो  जी  नहीं

 से
 राजस्थान  राजस्थान  नहर की  उस  शाखा  का  नाम है

 जो  हरिके  हैड  से  आरम्भ  हो  कर  १३४  मील  पर  समाप्तਂ  होतो  इस

 नहर  का  seer  सिंचाई  करना  नहीं  है  ।
 तथापि  इस  का  उद्दीन  राजस्थान  नहर  को

 पानी  पहुंचाना  है  जो  कि  १३४  मील
 से

 आरम्भ
 होती  यद्यपि इस  नहर  के

 निर्माण  का  कार्य  पूरा  नहीं  gu  तथापि  इसके  7.0
 बाग

 को  फीडर  से

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 थाना ला  रिंर मख्य  राजस्थान नहर  में  पानों  डालने  में  किया  जाता  है  जिस से  उस  का  उपयोग  नौरंग

 ame  vain  गटर  के  द्वारा  फिया  जायेगा  ।  इत  नीराजन  नहर  क  निर्माण  पला  काय  पूरा  et  चका

 है  तथा  उस  में  ११  १९६१  से  पानों  छोड़ा  गया  |  आशा को को  जातों है  फि  इससे  २६७००  पकड़

 भूमि  को  सिचाई  होगो  !  प्रो  तेयार  होने  पर  इव  से  प्रति  दं  ac ॥  ४  ९3%  २  चि |  एकड  wh  दा SUNT  SUS  we  ae

 सिचाई  हो  जायेगी ।

 राजस्थान नहर  परियोजना  जिस  में  राजस्थान  फोडर भो  शामिल  भ्रक्तूबर  १९५१  के

 अन्त  TH  १४.  ३०  करोड़  रुपये  व्यय  किये  गये  ।

 सरकारो  कृषि  समितियां

 1५५६.  श्रीमती  म  मून  सुल्तान  :  क्या
 सामुदायिक  विकास तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  २  PERR  तक  देश  में  कई  सहकारी  कृषि  समितियां स्थापित

 यदि  ये  समितियां  विभिन्न  राज्यों  में  किस  प्रकार  वितरित  ax

 प्रत्येक राज्य  में  पाक  से  इन  समितियों  के  अधीन  कितना  क्षेत्र  प्राता  है
 ?

 स र
 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  ब०  स०

 are  .  जानकारों  देने  वाला  एक  विवरण  संलग्न है  ।  me  परिशिष्ट  १,

 झन बच्च  संद्या  ६५]

 दिलतों  में  रेने  फाटकों  पर  ऊपरी  पुल

 1५६०.  श्री  बलराज मधोक  :  क्या  रेलवे  मो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे कि  :

 दिल्लो  में  कितने  रेलवे  फाटक  हैं

 (a)  कितने  फाटकों  पर  ऊपरी  पुल  बनाये  गये  हैं

 {7)  कितने  फाटकों  पर  ऊपरी  पुल  बनाने  का  विचार

 क्या  पटेल  नगर  में  पटेल  मार्ग  पर  ऊपरी  पुल  बनाने  की  कोई  योजना  है
 ?

 पैरे लवें  उप मंत्रो  To  रास स्वा सी  दिल्ली  राज्य  में  इस  समय  ४१  सम-पार

 हैं  ।

 जिन  में  से  एक  ऊपरी  पुज  यातायात  के  लिये  खोल  दिया  गया  है  ।  बाकी  तीन

 के  लिये  सड़क  अ्रधिकारियों  द्वारा  पहुंच-मार्ग  ऐप्रोचेज  )  बनाये  जा  रहे  हैं  ।

 (7)
 रेलवे  लाइन  के  ऊपर  या  नोचे  पुल  बनाने  का  काम  रेल  प्रशासन  उसी  हालत  में  अपने

 हाथ  में  लेते  हैं
 जब

 वर्तमान  नियमों  के  भ्रनुतार  राज्य  सरकार  सम्बन्धित सड़क  अधिकारी  उस

 काम  पर  अपने  हिस्से  को  लागत  sat  करने  की  रजामंदो दे  देते  हैं  ।  दिल्ली  क्षेत्र  में  तीसरी  पंचवर्षीय

 झा योजना के  लिये इस  तरह  के  काम  के  लिये  प्रभी  तक  दिल्ली  -  प्रशासन या  नगरपालिका  अधिकारियों

 की  are  से  कोई  योजना  नहीं  मिली  है  ।

 जो  नहीं  ।

 मूल  क झरंग्रेजी  में



 प्  लिखित  उत्तर

 दिल्ली  में  शटल  गाड़ी  कां  समय  बदलना

 ५६१  श्री  बलराज  मधोक
 :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 :

 क्या  यह  सच  है  कि  नई  दिल्ली  के  सरोजनीनगर  तथा  नेताजी नगर  के  रहने  वाले  लोग

 कई  बार  वहां  से  चलने  वाली  शटल  गाड़ी  का  समय  बदलने  की  मांग  कर  चुके

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  क्या  पग  उठाये हैं  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  :  और  .  १.  डी०  के०  एस०  डाउन  शटल

 को  सरोजनी  नगर  से  कुछ  देर  बाद  चलाने  के  बारे  में  कुछ  प्रतिवेदन  ्  हैं
 ।

 परिचालन  की  दृष्टि  से

 इस  सुझाव  पर  करना  ग्राम  संभव  नहीं  है
 ।

 सिवाय  शर  विद्युत  मंत्रालय  के  अस्थायी  कर्मचारी

 1५६२.  श्री  तंगामणि  :
 क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  ५  १९६१  के

 भ्रतारांक्त

 संख्या  REo  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  ज़ो  कि  ३१  १९६१  को  उन  मंत्रालय  में  विभिन्न  वर्गों

 के  meal  कर्मचारियों के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  कृपा  करेंगे कि  :

 ऐसे  चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारियों  का  विवरण  जिन  की  सेवा वध घि  १०  से  १५  तक
 की  हो

 चकी  लेकिन  ज़ो  wit  aa  ग्र स्थायी

 उन्हें  स्थायी  न  करने  के  क्या  कारण

 उन  को  स्थायी  बनाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है
 ?

 सिंचाई  कौर  विद्युत  उपमंत्री  :  ऐसे ४३  कर्मचारी हैं  ३४  केन्द्रीय जल

 art  विद्युत् आ्रायोग  में  ७  गंगा जल  निकास  )  खंड  मंडोर  २  गंगा  बांध  जांच  खंड  में
 !

 शौर (7)  उन्हें  स्थायी  बनाना  anil  तक  इस  कारण  संभव  नहीं  gar  क्योंकि

 oat  तक  पदों
 की

 काफीਂ  बड़ी  संख्या  1...  है
 ।

 केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  में  जांच  विभाग

 mera  संगठन  हैं
 ।

 समस्त  अस्थायी  पदों  को  स्थायी  बनाने  के  ०७  से  उन  का  वार्षिक  पुनरीक्षण

 किया जा  रहा
 स्तन्य

 कर्मचारी  जो
 कि

 इस  के  पुर्व  अस्थायी  संगठनों  में  कामਂ  करते  थैले  ऐसे  संगठनों

 में  काम  कर  रहे  हैं  जिन्हें  केवल  प्रस्थाय  भ्राता  पर  मंजूरी  मिली  है  इन  संगठनों  को  स्थायी  बनाने

 के  grand  a  इन  कर्मचारियों  को  स्थायी  करने  का  प्रश्न  पैदा  होता है  ।

 ब्रज  में  ब्रज  यात्रा

 1५६३.  राजा  महेन्द्र  प्रताव  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रो  यह  बताने

 करेंगे कि  :

 (  प  )
 कया

 सरकार
 के  पास  ब्रज

 की
 ब्रज

 यात्रा
 के

 वार्षिक  विवरण  मौजूद

 क्या  सरकार  को  ज्ञात  है
 कि

 विभिन्न  राज्यों  की  जनता  इस  ब्रज  यात्रा  में  भाग  लेती  है  ;

 क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  तथ्य  की  कौर  झ्राकर्षित  किया  गया  है  किਂ  सड़कों  की  कमी

 जाती  कौर
 के  कारण  यात्रियों  को  तकलीफ  होती  है  कौर  शिविर  के  स्थानों

 की
 भली  भांति  देख  भाल  नहीं  की

 मूल  ait
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 क्या  सरकार  सड़कों  के  सुघार  शिविर  स्थानों  के  प्रबन्ध  के  लिये  कुछ  कार्यवाही

 करेगी ?

 पर् पारवहन  तथा  संचार  मं  area  में  राज्य
 मंत्री

 राज
 :

 ब्रज

 भारतीय  यात्रियों  की  से  एक  महत्वपूर्ण  स्थान  है  ।  योजना  झ्रायोग  द्वारा  दूसरी
 तीसरी

 परियोजनाओं  में  झपिये  गये  सिद्धान्तों  के  अनुसार  ऐसे  स्थानों  में  पयंटकों की  सुविचारों  का
 दायित्व

 राज्य  सरकार  का  माना  गया  है  ।

 उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  ब्रज  में  भारत  के  सभी राज्यों  के  तिरे  यात्री अतत  हैं  |

 थे  ब्रज  यात्रा  में  शामिल  होने  वाले  पर्यटकों  के  आंकड़े  नहीं  रखते  हैं  ।

 यात्रा  के  सम्बन्ध  में  श्रमी  तक  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  को  कोई  विशेष  शिकायत  प्राप्त

 नहीं हुई  है  ।

 ब्रज  यात्रा  के  महत्व  को  समझते  हुए  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  उपलब्ध  को

 ध्यान  में  रख  कर  अच्छी  सड़कों  तथा  उपयुक्त  दीवार  स्थानों  जिन  में  जल  संभरण
 व

 टट्टी  इत्यादि की

 सुविधायें  हों  की  व्यवस्था  करने  का  विचार  कर  रही  है  ।

 कोयल  के  स्यान  पर  मट्ठी  के  तेल  का  उपयोग

 1५६४.  श्री  मुरारका :  क्या  रेलवे  मंत्री  ६  १९६१  के  पूछे  गये
 तारांकित

 प्रदान  संख्या

 १२५६  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  ने  कोयले  के  स्थान  पर  भट्टी  के  तेल  के  उपयोग  की  व्यावहारिकता  पर
 विचार

 किया  श्र

 इस  मामले  में  क्या  निश्चय  किया  गया  ?

 रेलवे  उपमंत्री
 (att  दाहनवाज्ष

 :  हां  ।

 जहां  तक  रेलवे  का  संबंध  है  किसी  भी  इंजिन  को  भट्टी  के  तेल  के  उपयोग  के  लिये  तब्दील

 नहीं  किया  जायेगा  ।  wer  उद्योगों  के  लिये  कोई  afc  निश्चय  नहीं  किया  गया  यह  मामला

 अभी  भी  सरकार  के  विचाराधीन है  ।

 टेलीफोन

 1५६५. थी  कोडियान  :
 क्या  परिवहन  तथा

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 देश  में  टेलीफोनों  की  विंमान  मांग  क्या

 इस  समय  देश  में  कितने  टेलीफोनों  का  उत्पादन  होता है  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  To  :  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना

 के
 आरम्भ

 में
 टेलोफोनों  की  पंजीयन मांग  २  लाख  किन्तु  वास्तविक  मांग  इस  से  कहीं  भ्रमित

 है
 ।  इस  के  अतिरिक्त तीसरी  पंचवर्षीय योजना  में  ५  लाख  टेलीफोन ों की  मांग  बढ़ेंगी ।

 तीसरी  योजना  के  दौरान  प्रति  वह  लगभग  ६०,०००  टेलीफोनों  को  व्यवस्था  की  जायेगी  |

 यद्यपि  कारखाने  में  प्रति  वर्ष  १  लाख  से  अधिक  टेलीफोन  बनते  vada  टेलीफोन  बदलने  या  डाक

 तथा  तार  विभाग के  अतिरिक्त  अन्य  पक्षों  के  उपयोग  में  ma  हैं  ।

 +a  अंग्रेज़ी  में
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 कुष्ट  नियंत्रण

 1५६३६.  थ्रो  प्र७  चं०  बर्मा  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 देश  के  विभिन्न  राज्यों  में  कुष्ठ  पोड़ित  व्यक्तियों  की  पूरक  संख्या  क्या  है  ;

 प्रत्येक  राज्य  में  कुष्ठ  निरोधो  केन्द्रों  की  संख्या  कितनी

 sar  वर्ष  में  प्रत्येक  राज्य  में  ऐसे  कितने  केन्द्र  खोले  जायेंगे  शर  उन
 पर

 कितना

 व्यय

 क्या  सरकार  द्वारा  कुष्ठ  कार्यक्रम  पर  कोई  सलाहकार  समिति  नियुक्त  की  गई

 यदि  तो  उस  का  गठन  कौर  कार्य  किस  प्रकार  का  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :
 देश  में  कुष्ठ  पीड़ितों  की

 संख्या
 लगभग  २०  लाख

 adam के  पूर्ण  आंकड़ों  के  उपलब्ध  न  होने  के  कारण  प्रत्येक  राज्य  में  कुष्ठ  पीड़ितों
 की  वास्तविक

 संख्या  देना  संभव  नहीं  है  ।

 द्वितीय  योजना  की  अवधि  के  oer  तक  राष्ट्रीय  कुष्ठ  नियंत्रण  योजना  के  ग्रीन

 १३७  कुष्ठ  नियंत्रण  केन्द्रों  की  स्थापना की  इन केन्द्रों का  राज्य  वार
 वितरण  इस  प्रकार

 हैं

 घ्  star  १४

 प्रासाद  |

 कप

 हिमाचल  प्रदेश

 मध्य  प्रदेश

 ev

 करे

 fo  मानपुर

 १  मसूर  0.0

 १२  Rx

 रे

 av.  उत्तर  प्रदेश

 १५  पश्चिम  बंगाल

 मूल  अंग्रेजी  में



 ४  १८८३  )  हि
 लिखित  उत्तर  AK  |

 तीसरी  पंचवर्षीय योजना  के  दौरान
 विभिन्न  राज्यों  में  ५०  नियंत्रक

 एकक
 स्थापित  किये

 जायेंगे  ।  ५०  केन्द्र  इस  प्रकार  से  वितरित  हैं
 —

 राज्य  एककों  की संख्या

 भ्नाध्र  प्रदेश

 महा  राष्ट्र

 मध्य  प्रदेश

 उत्तर  प्रदेश

 पश्चिमी  बंगाल

 शे  ३०

 २०  }

 श  न  Xo महायोग

 ज़ी  सरकार  द्वारा  एक  कुष्ठ  सलाहकार  समिति  स्थापित की  गई  है  ।

 कुष्ठ  सलाहकार  समिति  का  गठन  इस  प्रकार  ड्रा  है

 स्वास्थ्य  मंत्री--अरघ्यक्ष

 सदस्य  :  कुष्ठ  संबंधी  कराये  करने  वाली  प्रमुख  संगठनों  में  से  प्रत्येक से  एक  प्रतिनिधि  :---

 (१)  हिन्द  कुष्ठ  निवारण

 रेडक्रास नई  ।

 (२)  भारत  में  कुष्ठ  मिशन  ॥

 (३)  महायोगी  सेवा

 दातापुर  कुष्ठ  जिला  वर  धा

 (४)  गांधी  स्मारक  कुष्ठ  करघा

 (५)  गांघी  स्मारक  निधि  दिल्ली

 (६)  राम  कृष्ण  हावड़ा

 (७)  अँगिया  कुष्ठ  जिला  मद्रास

 संस्था  को  तदुपरांत  मद्रास  सरकार  द्वारा  ले  लिया  है भरत  इस
 संस्था  का  कोई  प्रतिनिधि  अब  इस  समिति  का  सदस्य  नहीं
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 (८)  विदर्भ  महारोगी सेवा  मंडल

 जगदम्बा  कुष्ठ  श्रम राव तो  |

 (&)  स्वास्थ्य  मंत्रालय

 (१०)  स्वास्थ्य  मंत्रालय

 (११)  स्वास्थ्य  सेवाओं  के  महानिदेशक

 (१२)  उपमहानिदेशक

 अथवा  सहायक  महानिदेशक  स्वास्थ्य  सेवायें  ॥

 १३)  भारतीय  चिकित्सा  श्नसन्घान  परिषद

 राज्य  सरकारों  के  प्रतिनिधियों  को  समिति  की  बैठकों  में  प्रेक्षकों  के  रूप  में  निमंत्रित  किया  जाता

 समिति  के  कृत्य  इस  प्रकार  हैं
 :---

 (१)  देश  के  विभिन्न  भागों  में  कुष्ठ  नियंत्रण  योजना  के  कायें  कौ  पुनरीक्षण

 (२)  वर्तमान  योजनाओं  के  सुधार  के  लिये  सुझाना

 (३)  स्वेच्छा  संस्थानों द्वारा  कुष्ठ  कार्य  के  लिये  अन  दान  की  प्रार्थनाओं  पर  विचार  करना

 तथा  सरकार  को  सिफारिश करना

 (४)  समिति  के  श्रावक  समझने  पर  उस  के  सदस्य  कुष्ठ  कार्य  करने
 वाली  संस्थाओं

 शर  संगठनों  में जा  कर  निरीक्षण कर  सकते  हैं  कौर  उन  के  कार्य  पर  झपना
 प्रतिवेदन

 प्रस्तुत  करते  हैं  ।

 परिवहन  विकास  परिषद्

 थी  प्र०  चे  बरपा

 TREY.  at
 प्र०  ग०  देव  :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  इस  वर्ष  अक्तूबर  में  परिवहन  विकास  परिषद्  का  झधिवेदान

 यदि  तो  किन  विषयों  पर  चर्चा  हुई

 परिषद्  ने  उस  झ्रधिवेशन  में  कया  निष्कर्ष  निकाले  श्र  कौन  कौन  सी  सिफारिशें कीं  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  :  जी  हां  ।

 बैठक  की  कार्यावलि  की  एक  प्रति  संलग्न  की  जाती  है  ।  १)

 सूचना  का  एक  विवरण  संलग्न  किया  जाता  है
 ।

 २)
 परिशिष्ट

 १,  अनुबन्ध  संख्या  ६६]

 स्टिल्स  में  भोजनादि  की  व्यवस्था  करने  वालें  ठेकेदारों  के  फोटो

 1५६८.  श्री  व०  ईयाचरण :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भोजनादि
 की

 व्यवस्था  करने  वाले  निजी  ठेकेदारों  को  जो  अनुज्ञप्ति  दी
 जाती  है

 उस
 की  एक  दावत  यह  भी  है  कि  वे  भोजन  गृहों  ्र  रेलवे  इमा  रतों  के  अन्य  carat  पर  झपने  फोटों

 re

 faa  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  इसका  क्या  कारण  है
 ?

 pw  उपमंत्री  शाहनवाज़  नही ं।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 कोणों में  दिमाग-पट्टी

 1५६९.  सुरेन्द्र  नाथ  द्विवेदी
 :

 कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा

 करेंगे  कि :

 क्या  भारत  सरकार  ने  पर्यटकों  को  प्रोत्साहित  करने  के  लिये  उड़ीसा के  कोणों  स्थान  पर

 एक  विमान-पट्टी  के  निर्माण  को  मंजूरी दे  दी

 इसके  लिये  कितनी  घन  राशि  मंजूर  की  गई  कौर

 निर्माण  कब  तक  पूरा  करने  का  विचार  है
 ?

 भ्र सेनिक  ड  उपमंत्री  :
 उसके  लिये  एक  उपयुक्त  स्थान  चुना

 जा  रहा  है  ।  क्षेत्र  के  उचित  सर्वेक्षण  के  बाद  ही  प्राक्कलन  तैयार  किया  जायेगा

 aire  (7)  wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 इंडियन  टेलीफोन  बंगलोर

 1५७०.
 श्र  गाड़ी  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इन्डियन  टेलीफोन  बंगलौर  की  क्षमता  को  विस्तारित  करने  का  प्रस्ताव

 स्वीकार  कर  लिया  गया

 यदि  हां  तो  विस्तार  के  बाद  उसकी  उत्पादन  क्षमता  कितनों  होगी  कौर  प्रस्तावित

 योजना  पर  अनुमित  व्यय  कितना  अर

 क्या  विस्तार-योजना  के  लिये  शर  अधिक  पू  जी  दरकार  होगी  या  उद्योग  अ्रपने ही ही  संसाधनों

 के  बल  पर  वह  व्यय  पूरा  कर  लेगा
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  प०
 हां

 ।

 तति प्र्  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रारम्भ  में  र  उसकी  समाप्ति  पर  इंडियन  टेलीफोन

 लिमिटेड  की  प्रदूषित  उपादान-क्षमता  इस  प्रकार  होगी

 PEQo—-|R  १६६५-६६

 )  )

 १.  टेलीफोन  .  १,  १४,०१४  2,50,000

 "२.  एक्सचेंज लाइन  )  BV XEX  १,३६,०००

 दूरस्थ  ट्रांसमिशन
 उपकरण  द  र  २६०

 लाख  रुपये  के

 समवाय
 के

 विकास-कार्य  क्रम
 का

 तृतीय  योजना  के  दौरान  aataqa 7  व्यय  २८०
 लाख  रुपये  है

 ।

 मूल
 अंग्रेजी  में

 1570(Ai)
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 समवाय  को  क्रमिक  आधार  पर  २३०  लाख  रुपये  के  ऋण  की  आवश्यकता  जो

 समवाय  गा  हो  संसाधनों  के  बल  पर  PEGL-9R  तक  पूरा-पूरा  सदा  कर  देगा  ।

 उड़ीसा  में  हरिदासपुर--मारसा  घाई  रोड

 [Tx  श्री  बे०  चे  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उड़ीसा  राज्य  सरकार  ने  हरिदास पुर  से  मारसाधाई  तक  एक

 परीक्षण  के  रूप  में  सहायक  सड़क  के  निर्माण  के  लिये  भारत  सरकार  से  २  करोड़  पये  की

 वित्तीय  सहायता  मांगी  है  ;

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई

 राज्य  सरकार  ने  सड़क  की  अ्रनुमित  लागत  कितनी  बताई  है  कौर

 (@)  क्या  प्रस्तावित  सड़क  की  रूपरेखा  का  एक  नक्शा  सभा-पटल  पर  रखा  जायेगा  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  से  माननीय

 सदस्य  शायद  उड़ीसा  के  मुख्य  मंत्री  द्वारा  रखे  गये  उस  प्रस्ताव  का  उल्लेख  कर  रहे  जिसमें  उन्होंने

 उड़ीसा  के  कटक  जिले  के  हरिदासपुर-मारसाधाई  क्षेत्र  में  धान  मंडल  से  नुग्नांगांव  तक  सड़क  के

 के  लिये  केन्द्रीय  सहायता  चाही  है  ।  इस  परियोजना  की  अनमित  लागत  ६.  ८६  करोड़  रुपये  होगी  ।

 प्रस्ताव  में  वित्तीय  सहायता  के  लिये  किसी  निश्चित  राशि  का  उल्लेख  नहीं  किया  गया  है  ।  भारत

 सरकार  ने  परियोजना  की  परीक्षा  करने  की  दृष्टि  से  उड़ीसा  सरकार  से  उसके  बारे  में  कुछ  कौर  ही

 प्राविधिक  ब्योरा  मांगा  है  ।  वह  अभी  तक  नहीं  पाया  है  ।

 प्रस्तावित  सड़क  की  रूपरेखा  का  नक्शा  संसद्-पुस्तका लय लय  में  रख  दिया  गया  है  |

 दे तारो खानों  से  परादीप  पत्तन  तक  रेलवे  लाइन

 1५७२.  डा०  सामन्त  बिहार  कया  रेलवे  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उड़ीसा  सरकार  ने  देता  खानों  से  परादीप  पत्तन  तक  एक  नयी  रेलवे  लाइनः

 के  निर्माण  के  लिये  भ्रनुरोध  किया  है  ;  कौर

 सरकार  ने  उस  प्रस्ताव  के  सम्बन्ध  में  क्या  fore  किया  है  कौर  उसकी  aah

 कितनी  होगी  ?

 रेलवे  उपमंत्री  सों  ०  do  उड़ीसा  सरकार  ने  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना

 के  ra  जिन  विभिन्न  ला  नों  के  निर्माण  की  सिफारिश  की  उनमें  टोटका  हिल्स  से

 मद्रास  मेन  लाइन  तक  एक  ला  न  कौर  नैरगुण्डी  से  परा  गप  तक  एक  लाइन  को  सम्मिलित  कर  लिया

 गया  हैं  ।

 सुकिण्डा  क्षेत्र  में  खड़गपुर-कटक  मेन  लाइन  से  टोटका  तक  संयोजक-लाइन  की  लागत

 लगभग  ई  करोड़  प
 '

 कौर  उसे  देतारी  तक  विस्तारित  करने  पर  ३२  करोड़  रुपये  और
 खर्च  हो  जा

 गे
 ।  नैरगुण्डी  से  परमदीप  तक  की  रेलवे  लाइन  पर  लगभग  ७  करोड़  पये  खर्च  होंगे  ।

 सुकिण्डा/देतारो  खन  क्षेत्र  से  रूदनपुर-कटक  मेन  लाइन  के  जंक दान  तक  एक  संयोजक  रेल-लाइन
 को  तृतीय  पंच  वर्षीय  योजना  के  रेलवे-कार्यक्रम  में  सम्मिलित  करने  पर  विचार  किया  जा  हैं  ।

 नैरगुण्डी-परादीप  लाइन  तृतीय  योजना  में  सम्मिलित  नहीं  है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 रात्रि  fama  डाक  सेवा

 1५७३.  सरदार  इकबाल
 क्या  परिवहन  तथा  संसार  मंत्रो  यह  बतलाने  की  कृपा

 कि  PERL  के  दौरान  रात्रि  विमान  डाक  सेवा  का  विमान  कितनी
 बार  निश्चित  समय  से  देर  में  चला

 या  बाद  में  पहुंचा  तौर  हर  बार  वहू  कितनी  देर  से  चलाया  /TéaT  ?

 उदयन  उपमंत्री  (att
 ः  मांगी  गई  सूचना  का  PERL  तक

 का  ब्यौरे  वार  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 अरा  घंटे  से  कम  देरी  का  कोई  fears  नहीं  रखा  जाता  ।

 दिखाये  १  घ्नुबन्घ  संख्या  ६७  ।  ]

 रेलवे  दुर्घटनायें  के  शिकार  बनने  वालों  को  प्रतिकर  की  श्रदायगो

 1५७४.  सरदार  इकबाल  सिह
 :  क्या  रेलवे  मंत्री  ८  PERL  के

 करता  रांकित
 प्रश्न  संख्या

 AAS  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  रेलवे  दुर्घटनायें  के  २१  विचाराधीन

 मामलों  में  प्रतिकर  की  अदायगी  के  बारे  में  आगे  कया  प्रगति  हुई  ?

 fea  उपमंत्री  शाहनवाज़  रोष  २१  मामलों में  से  ११ का
 निबटारा

 हो  चुका है

 शर  १०  निबटारे  की  विभिन्न  अवस्थाश्रों  पर  हैं  ?

 खाद्यान्नों  का  आयात

 1४५७५.  सरदार  इकबाल  सिह  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे कि  :

 १  १९६१  से  ३१  १६६१  तक  कितनी  मात्रा  में  खाद्यान्नों  का  प्रयास

 हा

 उन  करारों  का  जिनके  भ्रन्तगंत  आयात  sat  ?

 fares  तथा  कृषि  उपमंत्री
 श्र०  म०  लगभग  ae  हजार मैट्रिक टन

 आयात  निम्नलिखित  करारों  के  भ्र  तरंत  किये  गये  थे

 पण्य  करार
 निर्यात

 करने  वाला

 देना

 ~
 ee

 गह  कै  अमरीका  (१)  पी०  एल०  ४८०,  १९४८  का

 (२)  पी०  एल०  Woo,  RENE

 (३)  पी०  एल०  Yao,  १९६०  का

 (४)  मेंगनीज/गेह  वस्तु  विनिमय  मार्च  geYE

 कां

 कनाडा  कोलम्बो  योजना  सहायता

 आस्ट्रेलिया  १९६०  शौर  १९६१  के  विभिन्न  समझौते

 चावल  बर्मा  (१)  १९६६०  संविदा

 (२)  १९६१  संविदा

 अमरीका  पी०  एल०  ¥so 3  मई  eo  का

 संयुक्त  गणराज्य  १९६१  का  करार

 अमरीका लाल  जुश्नार  पी०  एल०  Yao,  RKO  का

 मूल  ait  में
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 देश  में  चावल  के  मूल्य  स्टाक

 1५७६.  सरदार  इकबाल  सिह  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 देश  में  चावल  के  मूल्यों  कौर  भंडारों  के  सम्बन्ध  में  वर्तमान  स्थिति  क्या  है

 क्या  १६६१-६२  में  प्रभी  तक  चावल  का  ग्रा यात  किया  गया  है  ;  अर

 तो  कितना ?

 fara  तथा  कृषि  उपमंत्री  म॑  FRR  के  दूसरे  सप्ताह

 के  दौरान  चावल  के  थोक  मूल्यों  का  अ्रखिल  भारतीय  देशनांक  ( 2&Y2R-¥3  को  १००  का  अधार

 Low  जब  कि  अक्टूबर में  १०८  और  सितम्बर में  ११०  था

 हालांकि  व्यापारियों  are  eral  दारा  रखे  गये  चावल  के  स्टारों  के  बारे  में  ठीक-ठीक  सुचना

 प्राप्त  नहीं  फिर  भी  लगता  है  कि  स्टाक  की  स्थिति  संतोषप्रद  है  ।  ५-११-६१  को  सरकार  स्टाक  इस

 प्रकार  था

 ier ta  सरकार  9.906  लाख  मैट्रिक  टन

 राज्य  सरकारें  २.४८  लाख  मैट्रिक  टन

 लि अ a  EY  OY  ES

 कुल  &€  ५६  लाख  मैट्रिक  टन

 ग्र  .  वित्तीय  वर्ष  १९६१-६२  के  दौरान  ३१  PERL  तक  विदेशों  से

 खाने  वाले  चावल  की  वास्तविक  मात्रा  लगभग  झ  ४६  लाख  मैट्रिक  टन  थी  |

 देश  में  ag  के  मुल्य  कौर  स्टाक

 1५७७.  सरदार  इकबाल  सिह  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  में  गेहूं  के  मूल्य  शर  स्टाक  की  वर्तमान  स्थिति  क्या  है  ;  कौर

 १९६१-६२  में  श्रमी  तक  wee  देशों  से  कितना  गेहूं  आयात  किया  गयो  ?

 vara  तथा  कृषि  उपमंत्री  to  स०  :  व्यापारियों  कौर  कृषकों  के  गेहूँ

 के  स्टॉलों  के  बारे  में  कोई  विश्वस्त  सुचना  सुलभ  नहीं  लेकिन  केन्द्रीय  कौर  राज्य  सरकारों  के  पास

 ४  १९६१  को  निम्नलिखित  स्टॉक  थे  ——

 केन्द्रीय  सरकार  १६'६६  लाख  मैट्रिक  टन

 राज्य  सरकारें  gee  लाख  मैट्रिक  टन

 AY ee

 कुल  Wa" GR  लाख  मैट्रिक  टन

 तक  ee  लाया  ee  बाना  a  नक  et  ey

 यह  काल  गेहूं  की  तेजी  का  काल  फिर  भी  गेहूँ  के  मूल्य  अधिक  ऊंचे  नहीं  हुए  हैं  ।

 2ERL  में  गेहू  के  धोक  मूल्यों  का  देशनांक  sev  जेब  कि  पिछले ag  इसी  मदीने  में  वह
 &०२

 मूल  cast  में



 '४  १८८३  )  ६३

 वित्तीय  वर्ष  PERW—-KR  अक्टूबर  के  area  तक  विदेशों  से  219, 24
 २५

 लाख
 टन गेहूं

 रायात  किया  गया  था  ।

 पंजाब  में  कारखाने

 Tos.  सरदार  इकबाल  सिह
 :

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  संघ  सरकार  पं  जाब  म  एक  दुग्ध  कारखाना  चालू  करने  के  लिये  पंजाब  को  कोई

 वित्तीय  सहायता  दे  रही  AK

 यदि  तो  उस  योजना  का  arr  क्या

 कृषि  उपमंत्री  सो०  ब०  :  शौर  एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 विवरण

 का  रखानेਂ  से  तात्पर्य  शायद  दुग्ध  उत्पाद  का
 रखाने  से  है  .  अमृतसर  शहर  को  दुग्ध  संभरण

 करने  घी  तथा  दुग्ध  तैयार  करने  वाले  एक  मिलें  जुले  का  रखाने  की  स्थापना  अमृतसर

 के  निकट  वेरका  में  की  जा  रही  है  ।  कारखाना  लगभग  २,५००  मन  दुग्ध  का  संभरण  प्रतिदिन

 जो  सरकारी  समितियों  कौर  मेहता  तथा  फतेहगढ़  चिड़िया  में  स्थापित  किये  जाने  वाले  दुग्ध

 जमाने  के  तीन  केन्द्रों  से  प्राप्त  किया  जायेगा  ॥

 योजना  पर  कुल  पूंजी  लागत  ४१*  ५०  लाख  रुपये  की  जिसमें  से  लगभग  ३६,  ८०

 लाख  पये  खर्चे  किये  जा  चुके  हैं  ।

 दिल्ली-चण्डीगढ़  के  ata  रेडियो-टेलीफोन  सम्बन्ध

 1५७९.  सरदार  इकबाल  fag  :
 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 क्या  हाल  में  दिल्ली  शर  चण्डीगढ़  के  बीच  रेडियो  टेलीफोन  सम्बन्ध  स्थापित

 किया गया

 यदि  तो  किस  लागत  से
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  पाठ  ः  नहीं  ।

 set  उत्पन्न  नहीं  हो  1  ।

 रनों  में  डक  मियां

 1५८०.  सरदार  इकबाल  सिंह  :
 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या
 १

 जनवरी  से
 ३१  28R8  तक  चलती  ट्रेनों  में  होने  वाली  डकैतियों  के

 सभी  मामलों  की  जांच  की  जा  चुकी

 यदि
 तो

 उप पत्तियों  का  ब्यौरा  क्या  ak

 (7)  कितने  व्यक्तियों  को  गिरफ्तार  दण्डित  किया  गया ?

 wee op]
 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :

 (7) Life  अपेक्षित  सुचना  संग्रह  की  जा  रही  है

 और  मिलने  पर  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 मूल  wait  में
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 रेलवे  लाइन  का  विद्युतीकरण

 1५८१.  सरदार  इकबाल  fag  :  क्या  रेलवे  मंत्रो  यह  बतलाने  को  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कमरिल्ला  से  फिरोजपुर  तक  रेलवे  लाइन  के  विद्युतीकरण  को  योजना  को  तृतीय

 पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  किया  गया  है  ;  ate

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 =
 रेलवे  उपमंत्री  सें०  व०  :  ४1४]  ]  ry

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 फिरोजपुर  में  फलों  को  टोन  के  डिब्बों  में  बं  द  करने  का  कारखाना

 1५८२.  सरदार  इकबाल  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पंजाब  सरकार  ने  फिरोजपुर  जिने  में  फलों  को  टीन  के  डिब्बों  में  बन्द  करने

 के  कारखाने  की  अनुज्ञप्ति  के  लिये  केन्द्र  से  अनुरोध  किया  है  ;  aK

 यदि  तो  क्या  फलों  को  टीन  के  डिब्बों  में  बन्द  करने  का  निजी  क्षेत्र  में

 रखने  का  विचार है  ?

 fats  उपमंत्री  पं०  mo  :  नहीं  ।

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 मोती
 बागी

 नई  दिल्ली  में  डाक  तार  घर

 प्रद  २.  श्री  बलराज  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  मोतीनगर-  नई  दिल्लो  में  aa  तक न  डाक
 घर

 ततार  घर  है

 शौर  न  ही  सार्वजनिक  टेलोफोन  घर  है  ;  कौर

 ये  सुविधायें  उस  बस्ती  में  कब  तक  दो  जा  गी  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्री  राज  :  एक  सावे
 जनक

 टेलीफोन  घर  तो  वहां  मौजूद  लेकिन  डाक  घर  व  तार  घर  नहीं  है  ।

 डाक  व  तार  घर  बनाने  के  लिए  मौन  प्राप्त  करने  के  प्रश्न  पर  आवास  तथा

 संभरण  मंत्रालय  से  बातचीत  चल  रही  है  कौर  उपयुक्त  स्थान  उपलब्ध  होते  ही  आवश्यक  सुविधाओं

 की  व्यवस्था  कर  दी  जाएगी  |

 रेलवे  मजिस्ट्रेट  द्वारा  एक  टिकट  कलेक्टर  के
 साथ

 हाथापाई

 14.5.1.2  श्री  तंगामणि  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सब्जी  मण्डी  रेलवे  स्टेशन  पर  एक  टिकट  कलेक्टर  द्वारा  टिकट

 मांगे  जाने  पर  एक  रेलवे  मजिस्ट्रेट  ने  fee  कलेक्टर  के  साथ  हाथापाई

 यदि  तो  क्या  सब्जी  मण्डी  रेलवे  स्टेशन  पर  पुलिसਂ
 बुलायी

 गई
 थी  प

 मल  aaa  में
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 यदि  घटना  का  ब्यौरा  क्या

 घ
 (  os |  )  क्या  उस  मामले  को  जांच  की  श्र

 (a)  मामले  में  क्या  निगम  किया  गया
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  (att  शाहनवाज़  at)  कौर  नही ं।

 रेलवे  मैजिस्ट्रेट  र  टिकट  कलेक्टर  के  बीच  कुछ  कहा  सुनो  हुई  कयोंकि  टिकट

 कलेक्टर  इस  पर  जोर  दे  रहा  था  कि  गेट  से  निकलने  से  पहले  वह  टिकट  दिखा  दे  ।

 ate  मामले  को  विभागोय  जांच  हो  रहो  है  ।

 त्रिपुरा  हवाई  निर्माण-काय

 1५८४५  श्री  बाँग शी  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  को  कृपा  करेंगे  कि

 त्रिपुरा  को  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  ate  प्रभी  तक  सिंचाई  निर्माण-कार्यों

 के  faa  कितनी  राशि  मंजर  की  शर

 रखी  तक  कितनी  राशि  व्यय  हुई  शर  किन  क्षेत्रों  शौर  waa  किन

 डिवीजनों  में  सिचाई  निर्माण-कायम  सम्पन्न
 किया

 गया

 कृषि  उपमंत्री  Ato  व०  छोड़ो  सिचाई  योजनाकारों  के  लिये

 १४  RE  लाख  रुपये  |

 अनुमित  व्यय  ६  लाख  रुपये  TBAT  लग  संब्-डिवोज़नों
 के  बारे  में  सुचना

 उपलब्ध  नहीं  है  ।  सुचना  संग्रह  की  जा  रही  है भ्र ौर  यथासमय  सभा-पटल  पर  रख  दो  जायेगा  |

 महाराष्ट्र  में  चीनी  के  कारखाने

 TRAE  श्री  तंगामणि  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दूर  रामनद  वाणिज्य  परिषद्  ने  महाराष्ट्र  कौर  दक्षिण  भारत  राज्यों  में  शर

 चीनी  फैक्टरियां  प्रारम्भ  करने  एवं  चोरी  कीमतों  के  सम्बन्ध  में  ४
 PERL  को  मदुरै  में

 मंत्री  महोदय  को  एक  ज्ञापन  प्रस्तुत  किया

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  का  क्या  प्रस्ताव  है

 तूतिया  पंचवर्षीय  योजना  में  इस  क्षेत्र  में  ऐसी  कितनी  फैक्टरियां  खोलने  का  प्रस्ताव

 wk

 २७  १९६१  के  पश्चात्  आंशिक  विनियंत्रण  करने  के  पश्चात  चीनी  को  मौजूदा

 कीमत क्या  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  प्र०  म०  :

 चीनी  की  कीमत  का  जहां  तक  सम्बन्ध  २८  १९६१  से  नियंत्रण  उठा

 लिया  गया  हैं  ।  उत्पादन  में  वृद्धि  के  परिणामस्वरूप  चीनी  उद्योग  में  उत्पादन  के  लिये  कौर  लाइसेंस

 देने  का  कार्य  अभी  रोक  दिया  गया  है  |

 तुतीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  निर्धारित  लाइसेंस  के  लिये  १९  फैक्टरियों  में  १७  फैक्टरियां

 महाराष्ट्र
 तथा लग ला

 अन्य  दक्षिण  भारत  के  राज्यों  में
 हैँ

 ।
 द्वितीय

 योजना  में  जो  ८  फैक्टरियों  के  लिये

 पूल

 अ

 अंग्रेजी  में
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 लाइसेंस देने  थे  ag  भी
 के  भ्र ति रिक्त  तीसरी  योजना  अवधि  में  ही  स्थापित

 की  जायेंगी |

 ली  ली  च  OY  &६१  को  समाप्त  होने  वाले  सप्ताह में  क
 है  |  बम्बई  मद्रास

 के  बाजारों  में  थोक  बिक्री  की  श्री सत  कीमतें  ३८.७६  ४१.  ०६  रुपये  AIT  CP.V
 रे

 रुपये  प्रति  मन  है  ।

 war

 1५८७.  श्री  तंगामणि  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  हाल  की  रिसर्च  के  परिणामस्वरूप  सोवियत  डाक्टरों  ने  कैंसर  के

 इलाज  के  लिये  निश्चित  भ्रौषधि
 की

 खोज  को

 यदि  तो  क्या  इस  का  हमारे  अस्पतालों  में  उपयोग  किया  जा  रहा

 क्या  कैसर  के  शभ्रनेक  रोगियों  ने  ga  विषय  में  सरकार  को  लिखा  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 सरकार  के  पास  इस  सम्बन्ध  में  जानकारी  नहीं  है

 ।

 बदन  उत्पन्न  नहीं  होता है  ।

 जी  नही ं।

 मद्रास  के  दक्षिणी जिलों  में  र  ल  की  समस्यायें

 ५८८.  श्री  तंगामणि  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि  ६  PER  को  उपमंत्री

 कीਂ  दूर  की  यात्रा  के  अवसर  पर

 मदुरै  रामनद  वाणिज्य  परिषद्  ने  उन्हें  मद्रास  राज्य  के  दक्षिणी  जिलों  में  tad  सम्बन्धी  सं मस् यात्रों

 के  बारे  में  एक  झभ्यांवेदन दिया

 यदि  तो  इस  विषय  में  कया  कार्यवाही  गई

 क्या  सेलम-बंगलौर  लाइन  करूर  होती  हुई  डिंडिगुल  तक  बढ़ा  दी  शर

 दूर  के  माल  को  कुछ  भ्रंश  में  पूर्वी  मदुरै  की  are  भेजने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की f

 जा  रही है  ?

 fat  उपमंत्री  सें०  Fo  :  हां  ।

 ज्ञापन  में  वर्णित  विभिन्न  सुझावों  का  अध्ययन  किया  जा  रहा  है  ।

 यह  प्रस्ताव  तूतिया  पंचवर्षीय  योजना  के  रेलवे  कार्यक्रम  में  सम्मिलित  नहीं  है  ।

 (7)  मदुरै-पूंचे  स्टेशन  प्राजक  माल  के  लिये  खुला  फ्लैग  स्टेशन  मात्र  है--वह  भी  केवल

 थोड़े  aa  के  लिये--वैगन भरे  सामान के  लिये  नहीं  है  ।  उस  स्टेशन  को  क्रासिंग  स्टेशन  में
 are  बैगन  भार  माल  यातायात  की  सुविधा  के  cet  पर  विचार  किया  गया  था  किन्तु  वह  वित्तीय

 दृष्टि  से  औचित्य  संगत  प्रतीत  नहीं  gar  ।

 मूल  अंग्रेजी  म
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 चावल  की  ढुलाई  के  लिये  रेल  डिब्बे

 ८६.  श्री  रघुनाथ  fag
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्यो  यह  सच  है  कि  गुजरात  कौर  मध्य  प्रदेश  के  खाद्य  मंत्रियों  के  सम्मेलन

 जो  ५  १९६१ को  सर्वसम्मति  से  मांग  की  है  कि  भारत  सरकार  चावल  की  ढुलाई

 के  लिये  पर्याप्त  माल  गाड़ी  के  डिब्बों  का  प्रबन्ध  करे  ;

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  वें०
 :  ५  १९६१  को

 गुजरात  कौर  मध्य  प्रदेश  के  खाद्य  मंत्रियों  का  जो  सम्मेलन  उसा  था  उसके  बारे  में  इस

 मंत्रालय  को  पता  नहीं  था  लेकिन  उस  सम्मेलन  की  कार्यवाही  का  उद्धरण  खाद्य  कृषि  मंत्रालय  से

 मंगाया  गया  है  |

 सम्मेलन  की  कार्यवाही  में  यह  बताया  गया कि  VEKR  व्यापारियों द्वारा  मध्य  प्रदेश  से

 महाराष्ट्र  प्रौर  गुजरात  को  करीब  तीन  लाख  टन  फालतू  चावल  भेजे  जाने  का  अनुमान  है  प्रौढ़  इसके

 लिए  १२  महीने  में  बड़ी  लाइन  के  लगभग  VY¥,o00  माल-डिब्बों की  जरूरत  होगी  ।  इसलिए यह

 झावइयक  है  कि  मध्य  प्रदेश  की  मंडियों  में  कराने  वाले  धान  की  मात्रा  कौर  उसकी  कुटाई  गोदामों

 में  रखने  की  क्षमता  को  ध्यान  में  रख  कर  रेलवे  से  प्रति  मास  चावल  भेजने  के  लिए  एक  कायें  क्रम

 तैयार  किया  जाय  ।  सम्मेलन  ने  सिफारिश  की  कि  मध्य  प्रदेश  सरकार  से  भ्रनुरोध  किया  जाना

 चाहिए  कि  वह  पिछले  अनुभव  के  rae  पर  महाराष्ट्र  पौर  गुजरात  सरकार  की  सलाह  से  चावल

 भेजने  के  लिए  माल-डिब्बों  कीਂ  सप्लाई  के  लिए  मासिक  कां यें क्रम  बनाये  कौर  तीनों  राज्यों  की  कौर  से

 उसे  रेलवे  बोर्ड  को  भेजे  ।  यह  कार्यक्रम  अभी  तक  नहीं  मिला  है  ।  माल  भेजने  के  सम्बन्ध  में

 प्रदेश  सरकार  से  जब  कार्यक्रम  तो  रेलवे  ब्रोड  उस  पर  उपयुक्त  कार्रवाई  |

 पटना  में  कांग्रेस  भथिवेशन  के  लिय  परिवहन  व्यवस्था

 ¥eo  श्री  रघुनाथ  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पटना  के  कांग्रेस

 श्रधिवेदान  में  यात्रियों  के  परिवहन  कौर  पर्यटकों के  लिये  सुविधा  निमित्तਂ  रेलवे विभाग  ने  कया  प्रबन्ध

 किया है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  दस  बात
 को

 देखते  हुए
 कि

 कितने  सवारी  डिब्बे  प्रौढ़

 इंजन  मिल  सकते  गाड़ियों  में  कितने  डिब्बे  लगाये  जा  सकते  लाइन  की  क्षमता  क्या  है  ग्रोवर

 दूसरे  साधन  कहां  तक  उपलब्ध  हेरफेर  साथ  ही  माल  RATA
 की

 आवश्यकताओं
 का  समुचित

 ध्यान  रखते  हुए  भ्र ति रिक्त  यातायात  के  परिवहन  की  व्यवस्था  की  जायेगी  wie  इस

 पटना  स्टेशन  पर  झ्रावद्यक  सुविधायें  दी  जायेंगी  |

 अमरीकी  गेहूं

 ¥ER.  थी  रघुनाथ  सिंह  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 गत  तीन  मास  में
 कितने  गेहूं  का  आयात  किया  गया  तथा  राज्यों  को  इसी

 के  बीच  कितना  दिया  शर

 क्या
 इस  समय

 देश  में  गेहूं  की  मांग  कम  हो  गयी
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 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  न  Ho  सितम्बर  तथा  बख़्तावर

 १९६१,  इन  गत  तीन  महीनों  में  लगभग  ४५.  ८४५  लाख  मैट्रिक  टन  अमरीकी  गेहूं  का  आयात  कियां

 गया  था  ।  राज्यों को  दिये  TT  आया  तीन  अमरीकी गें हं गेहूं  के  अलग  अलग  झांकी
 उपलब्ध  नहीं  cf  किन्तु

 इसी  अवधि  में  राज्यों  को  दो  जाने  वाली  श्रायातित  गेहूं  की  कुल  मात्रा  ६  .  ev  लाख  मीट्रिक  टन  थो  |

 इस  वर्ष  गेहूं  की  अच्छी  फसल  होने  के  कारण  झ्रायातित  गेहूं  को  मांग  गत  की  अपेक्षा

 कुछ  हद  तक  कम  है

 बम्बई-नागपुर  एक्सप्रेस  में  स्लीपर  कौच

 1५६२.  श्री  रघुनाथ  सिह  :  क्या  रेलवे  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  १९६०  में  मध्य  रेलवे  के  जनसंपर्क  अधिकारी  ने  यह

 श्राइवासन  दिया  था  कि  बम्बई-नागपुर  एक्सप्रेस  में  स्लीपर  कोच  लगा  दी  जायेगी  किन्तु  विगल  एक

 वर्ष  से  कुछ  भी  नहीं  ak

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण हैं
 ?

 रिलीव  उपमंत्री  शाहनवाज  ate  मध्य  रेलवे  से  यह  मालूम  हुमा
 है

 कि  जततम्पकक  Bla  ara  ने  इस  प्रकार  का  कोई  ऑ्राश्वासन  नहीं  दिया  था  ।  बम्बई-ताजपुर  एक्सप्रेस

 में  स्लो पर  कोच  जारी  करने  के  प्रश्न  पर  विचार  किया  जायेगा  |

 मध्य  प्रदेश  रफीकन  . हैं: 1: |  रोग

 1५९३.  श्री  रघुनाथ  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  क्र्पो  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  अफ्रीकन  geo  रोग  मध्य  प्रदेश  के  लगभग  सब  जिलों  को  प्रभावित

 कर  रहा

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 कृषि  उपमंत्री  मो०  1०  :  शौर
 मध्य  प्रदेश  के

 ४३
 जिलों  में

 ३०

 faa  रफीकन  ver  रोग  से  ग्रस्त  हैं  शौर  जो  २,५९७  घोड़े  इस  रोग से  पीड़ित  थे  उनमें  से  Rk

 मर  चुके हैं  प्त  वर्ष  की  अपेक्षा  बीमारी  का  कम  है  गत  वर्ष  ३७  जिले  इससे  प्रभावित  थे  कौर

 बीमारी  से  ग्रस्त  ८,२६८  में  से  ७,३३६  घोड़े मर  गये थे  ।  यह  स्थिति २८  अगस्त से  ३१

 ZEGo  के  बीच  थी

 १९६०  में  राज्य  सरकार  ने  रफीकन  रोग  अधिनियम  पास  किया  जिसके  wet

 पशुपालन  के  डिपुटी  डाइरेक्टरों  को  रोगग्रस्त  क्षेत्रों  के  बारे  में  श्रघिसुचनाएं  जारी  करने  की  शक्ति

 प्रदान  की  गई  थी  |  इस  शझ्रधिनियम  के  शभ्रन्तगंत  रोगग्रस्त  क्षेत्रों  से  पथरों  का

 रोगरहित  क्षेत्र
 में  ana  निषिद्ध  है  ।  बाजारों  में  ate  मेलों  में  घोड़ों  का  इकट्ठा  होना

 तथा  बीमार  घोड़ों  की
 खरीद  फरोख्त  भी  बन्द  कर  दी  गई  है  ।  जिन  स्थानों  में  बीमारी  फैली  है  वहां

 स्वच्छता  के  लियें  कठोर  उपाय  किये  जा  रहे  हैं  सनौर  मृत  घोड़ों  की  लाशों  की  समुचित व्यवस्था  की  जा

 :  रही  है  ताकि  अराग  बीमारी  न  फैलने  पाये  ।  राज्य  सरकार  ने  भारतीय  पशु  चिकित्सा  गवेषणा  इंस्टीट्यूट
 मेंहदी  रोग

 के  टीकों की  ४४,३६८
 डोज  कभी  तक  ले  ली

 हैं  जो
 टीके

 के
 प्रयोजनीय

 बांटी  जायेंगी  ।

 इस
 भ्रान्दोलन  में  राज्य  सरकार  की  सहायता  करने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  ने  एक  रुपया  प्रति  डोज

 मल  म्रंग्रेज़ी  में
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 की  टीके  को  खरीद  को  ५०  प्रतिशत  तक  केन्द्रीय  सहायता  देना  स्वीकार  कर  लिया  है  किन्तु  वह  इस

 दत  के  साथ  है  कि  राज्य  सरकार  टोके  लगाने  की  निःशुल्क  व्यवस्था  करे  ।

 ताजा  खबरों  के  यह  रोग  मध्य  प्रदेश  में  कम  हो  रहा  है  |

 घान  मंडल  स्टेशन

 1५६४.  डा०  सामन्त  सिंगार  :
 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 :

 क्या  यह  सच  है  कि  दक्षिण  पूर्व  रेलवे  के  धान  मण्डल  स्टेशन के  वेटिंग  हाल  में  बिजली

 की  व्यवस्था  न  होन  से  दूर-दूर  के  स्थानों  से  कराये  मुसाफिरों को  वहां  रात  में  ठहरने  में  कठिनाई होती

 क्या  इस  स्टेशन  पर  बिजली  लगाने  का  प्रस्ताव है  क्योंकि  पास  में  ही  बिजली  उपलब्ध

 भ्र

 यदि  तो  यह  कब  कार्यान्वित  होगा  ?

 fiat  उपमंत्री  शाहनवाज़  जो  नहीं  ।

 जी  हां  ।

 काम  पहले  ही  प्रगति  पर  है  कौर  शीघ्र  ही  पूरा  होन  की  चाहे  ।

 कुष्णा  नदी  पुल  के  पास  बांघ

 1५६५.  श्री  ग्रामीण  :  क्या  सिचाई  शरीर  विद्युत  मंत्री  २१  १९६१  के  श्रतारांकित

 प्रदान  संख्या  १९३१  के  उत्तर  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मैसूर  राज्य  में  दक्षिण  रेलवे  के  शोलापुर-हुबली  सेक्शन  पर  श्रीमती  शर

 मनी के  बीच  कृष्णा  नदी  पुल  के  निकट  एक  जलाशय  बांध  के  निर्माण  के  प्रश्न  पर
 उपरोक्त  रेलवे  पुल

 पर  शहतीर  लगाने  के  कार्यक्रम को  ध्यान  में  रखते हुए  योजना  ७५  के  साथ  किया  गया

 ौर

 यदि  तो  इस  विषय  में  क्या  निर्णय  किये  गये  हैं  ?

 सिचाई  ate  विद्युत  उपमंत्री  (att tat)  :  मैसूर  सरकार  द्वारा  प्रस्तावित

 कृष्णा  परियोजना  का  केन्द्रीय  जल  तथा  faa  भ्रायोग  द्वारा  अध्ययन  किया  जा  रहा  है  ।

 प्रत  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।

 ससुर  राज्य  सें  नल-ऋप  योजना

 1४९६.  श्री  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  मैसूर  राज्य  में  योजना  के  बारे

 में  द  &Re  के  म्रतारांकित  प्रदान  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मैसूर  राज्य  के  रायचूर  जिले  में
 विस्तृत  ध मूगभ द्  सर्वेक्षण  काय  का  प्राथमिक  वैज्ञानिक

 अंकन  पूरा  हो  गया  है  ;  और

 यदि
 तो  तत्सम्बन्धी ब्यौरा क्या  है  ?

 कृषि  उपमंत्री  सो०  ७५३४ व०  :  जी  हां  ।

 वहां  सतह
 की

 बनावट  इस  प्रकार  है  कि  उसमें  जमीन  के  नीचे  पानी  के  aaa  के  लिये

 कि
 aea  त

 नियन्त्रण
 की

 कभी  है
 ।

 यह  ata
 गहरे  TaHat  के  लिये  उपयुक्त  नहीं  है

 ।

 मूल  wast  में



 goo  स्थगन  प्रस्ताव के  बारे  में  २४५  १६६ १

 पंचायतों के  चुनाव

 1५९७.  थी  कालिका  सिह :
 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  पंचायतों  के  चुनाव

 के  बारे  में  २४  PEER  के  अतारांकित प्रशन  संख्या  RAR  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उपरोक्त  एवं  अन्य  राज्यों  पौर  संघ  राज्य  क्षेत्रों  में  पंचायतों  के  चुनावों  के  बारे  में

 मन्त्रालय  के  पास  क्या  जानकारी  है

 क्या  किसी  भी  राज्य  में  राजनैतिक  दलों  ने  पंचायतों  के  चुनावों  में
 भाग

 नहीं  लिया

 att

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  प्रदेश  सद्द  कुछ  राज्यों  में  जिला  परिषदों  wera
 जिला

 कौंसिलों  के  सभापति  राजनैतिक  दल  के  भ्राता  पर  निर्वाचित  किये  गये  थे
 ?

 विकास  तथा  सहकार  मंत्री  स०  |. हु  :  र  ए

 को  अ्रतारांकित संख्या  २२४५१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  दिये  गये  उत्तर  के  अतिरिक्त  जानकारी  लोक

 सभा  के  पटल  पर  रखी  जाती  है  |

 )  ate  राज्य  सरकारों  से  संग्रहीत  जानकारी  प्राप्त  होने  पर  लोक  सभा  के  पटल  पर

 रख दी  जायेगी  |  [  देखिये  परिशिष्ट  १,  श्रनुबन्घ संख्या  ६८  1]

 स्थगन  प्रस्तावों के  बारे  में

 x  |

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 मुझे  कुछ  स्थगन  प्रस्तावों  की  सूचनाएं  प्राप्त  हुई  जिन  के  लिये  मने

 a  नहीं  दी  परन्तु  कुछ  सदस्यों  न  आपत्ति  उठाई  है  ।  मेरा  उनसे  अनुरोध  है
 कि

 वे
 मेरे

 कमरे

 में  हराकर  मूझ  से  बातचीत  यदि  मै  उनसे  सहमत  हो  गया  तो  मैँ  अवश्य  उस  प्रश्न  को  लूंगा  किन्तु

 wa  नहीं  |  फिलहाल  मेरा  निर्णय  स्वीकार  कर  लिया  जाना  चाहिए  ॥

 श्री  त०  qo  विपुल राव  जब  किसी  स्थगन  प्रस्ताव  की  सुचना  दी  तो  मात

 ata  सदस्य  को  उस  विषय  को  श्रविलम्बनीय  लोक  महत्व  का  विषय  सिद्ध  करन  का  शिविर  देना

 चाहिए  ।  ary  अरपना  निर्णय  उस  के  बाद  दे  सकते  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सूचना  में  दो  तथ्य  बताने  चाहियें  जिनके  आघार  पर  विषय  को

 लम्बीय  लोक  महत्व  का  कहा  जाता  है  ।  इस  मामले  में  मेंने  तथ्यों  के  आधार  पर  निणंय  दिया  था  ।

 श्री  सुरेन्द्र नाथ  त्रिवेदी  :  विमान  से  राज्यों  का  राष्ट्रीयकरण  कर  दिया  गया  है

 किन्तु  कलिंग  एयरवेज  को  बम्बई  से  बड़ौदा  तक  सेवा  चलाने  का  अधिकार  दिया  गया  है  ।  यह  निश्चित
 नीति के  उलट  है

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 स्थगन  प्रस्ताव  का  विषय  प्रकट  करना  अनुचित  जबकि  मैंन मन इस  की

 अनुमति  नहीं  दी  t

 अंग्रेजी  में
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 अ्रविलभ्बनीय लोक  महत्व  कु  विषय  की  ग्रोवर  ध्यान  दिलाना

 कच्चे पटसन  के  मूल्य

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  दक्षिण-पशिचम )
 :  नियम  ey  के  &....  मैं  वाणिज्य

 उद्योग  मन्त्री  का  ध्यान  अ्रविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर  दिलाता  हूं  प्रार्थना

 करता हूं  कि  वह  इस  पर  वक्तव्य  दें
 :

 के  बाजार  में  कच्चे  पटसन  का  मूल्य  ३०  रुपये  प्रति  मन  नीचे  गिर  जाने  के

 कारण  उड़ीसा  भ्र  पश्चिम  बंगाल  के  पटसन  उगाने  वालों  की  कठिनाइयां  तथा  मूल्य

 को  सहायता  देने  की  कार्यवाही  को  तत्काल  करने  की  आवश्यकता  ।''

 वाणिज्य  मंत्री
 :

 भारत  सरकार  पटसन  के  मूल्यों  पर  नज़र  रखती  है  ।

 पिछले  मौसम  में  कच्चे  पटसन  की  कमी  के  फलस्वरूप  जो  भ्र साधा रण  स्थिति  विद्यमान  उसके

 बाद  चालू  मौसम  में  पटसन  के  पर्याप्त  संभरण  की  संभावना  होते हुए  यह  तराशा  की  जा  सकती है  कि

 भाव  सामान्य  स्तर  पर  जायेंगे  ।  पटसन के  भाव  धीरे  घीरे  गिर  रहे  हैं  ।  सितम्बर कौर

 २० १९६१  में  कलकत्ता  में  प्रा सामी  पटसन  के  मूल्य  ३३  से  ३५'  ५०  पये  तक थे  ।

 को  भाव  ३०  रुपय  प्रति  मन  तक  गये  थे  ।  पता  चला  है  कि  पटसन  झ  द्वारा  हस्तक्षेप  करने

 पर  कुछ  मिल-गाठों  द्वारा  बड़ी  मात्रा  में  पटसन  खरीदने  की  सुचना  मिली  है  भाव  पहले

 की  अपेक्षा  प्रतीक  स्थिर हैं  ।  उसके  बाद  ate  कमी  नहीं

 जैसा  कि  मैंने  २५  १९६१  को  कहा  भावों  को  ग्रला भपष्षद  स्तरों  तक  नहीं  गिरने

 दिया  जायेगा  ।  सरकार  ने  सारी  स्थिति  पर  सावधानी  से  विचार  किया  है  ale  निम्नतम  मूल्य

 निश्चित  करने  की  उसने  भारतीय  पटसन  मिल  संस्था  को  एक  बड़े  स्टाक  की  संग्रह  एजेन्सी

 गठित  करने  के  लिए  प्रेरित  किया  जो  बाज़ार  से  माल  खरीदेगी  जिस  से  मूल्य  स्थिर  किये  जा

 सकेंगे  ।  इस  संस्था  का  पंजीयन  होने  वाला  है  ।  ऐसा  होने  तक  स  संस्था  ने  सदस्य  मिलों  से

 पटसन  खरीदने  के  लिये  कहा

 मूल्यों  को  लाभप्रद  स्तरों  तक  बनाये  रखने  के  लि  सब  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ।  उन  में  से

 एक  वायदा  सौदों  को  नियमित  करना  है  ।

 कशी  सुरेंद्र  नाथ  द्विवेदी  ):  सरकार  कोਂ
 कम

 से  कम  इस  मौसम  के  लिए  निम्नतम

 मलय  निर्धारित  कर  देना  चाहिए  ।

 pat  कानूनगो  :  में  केवल  इतना  कह  सकता  हूं  कि  कलकता  में  मूल्य  ३०  रुपये  से  कम  नहीं

 होने  दिये  जायें  ।

 a  a  oe  eS  NG

 सभा  पटल  पर  ta  गये  पत्र

 सरकारी  वचनों  कौर  प्रतिमानों  के
 सम्बन्ध  में  की  गई  कार्यवाही

 संसद
 मंत्री  सत्य  नारायण  fag):  दूसरी  लोक  सभा  के  विभिन्न  अधिवेशनों  में

 मंत्रि  ग  द्वारा  दिये  गये  विभिन्न  वचनों  ate  प्रतिमानों  के  बारे  में  सरकार  द्वारा  की

 गई  कार्यवाही  बताने  वाले  निम्नलिखित  विवरणों  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता

 (१)  अनुपूरक
 विवरण  संख्या  १  चौदहवाँ  १९६१

 (2)
 अनुपूरक  विवरण

 हगा  .
 तेरहवीं

 १९६१

 मल  dist  में



 सभा  पटल  पर  रख  गय  पत्र  २४५  EER

 (3)  अनुपूरक  विवरण  संख्या  &  बारहवां  Leto

 (x)  अ्रनुपूरक  विवरण  संख्या  १३  ग्यारहवां  १६६०

 दसवां  06 ८
 (x)  भ्रनुपूरक  विवरण  संख्या  १७

 (&)  अ्रनुपुरक  विवरण  संख्या  १८  नवां  १९५९

 (७)  अनुपूरक  विवरण  संख्या  २१  ग्राहकों  a aS

 परिशिष्ट  १,  श्रतुबन्घ  संख्या  ६९  से  ७४५  ।]

 दिल्ली  विकास  अधिनियम  के  aria  श्रघिसुचनायें

 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर )
 :  में  दिल्ली  विकास  REX  की  घारा  ५८

 के  ona  निम्नलिखित  अ्रधिसुचनाश्रों  की  एक-एक  प्रति  पटल
 पर  रखता  हूं  :

 (१)  दिनांक  €  १९६१  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  ऑफिसर  ११११

 में  प्रकाशित  दिल्ली  विकास  कर  मध्यस्थता  )  PERL  ।

 [geaaraa  में  रखा  गया  |  देखिये  संख्या  Tao  Fto-33365/E2]

 (२)  दिनांक  १६  १९६१  की  अधिसूचना  संख्या  एस०  तो ०  २२२६  में

 प्रकाशित  दिल्ली  विकास  प्राधिकार  भत्ते  शर  सेवा  की

 १९६१  |

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  ठी०-२३२९/६१]

 मोटर  गाड़ी  अघिनियम  के  श्रन्तगंत  अधिसूचना यें

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  मैं  मोटर  गाड़ी

 ERE  की  घारा  १३३  की  उपधारा  (३)  के  अन्तर्गत  दिल्ली  मोटर  गाड़ी  १९४०  में

 कुट्योर  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  ७  PERe  के  दिल्ल  गजट  में  प्रकाशित  ग्र घि सुचना

 संख्या  एफ ०  £2/3¥/go—atane  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हुं  ।  प्स्तकालय  में

 रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  ३३४०/६१]

 भारतीय  विमान  अधिनियम  के  श्रस्तगंत  श्रघिसुचन यें

 उदयन  उपमंत्री  :  में  भारतीय  विमान  ReRv

 की  घर्रा  १४-क  के  अ्रन्तगंत  दिनांक  २८  १९६१  की  अ्रधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  आर०

 १३०४  में  प्रकाशित  भारतीय  विमान  १९६१  की  एक  प्रति  व्याख्यात्मक  टिप्पण

 सहित  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।
 रखी  देखिये  संख्या

 एल०टी०-३३४१/६१  ॥]

 किन  नाय  निल  पक  me  wed

 सभा का  कायें

 मंत्री  सत्य  नारायण  fag):  अ्रापकी  अनुमति  से  मैं  २७

 १९६१  को  अस्मा  होने  वाले  सप्ताह  में  लिये  जाने  वाले  सरकारी  कार्य  की  घोषणा  करता  जो

 इस  प्रकार  होगी  :

 (१)  झाज  की  किये-सुची  में  से  बचे  हुए  किसी  विषय  की  चर्चा  ॥

 (२)  श्री  बजाज  सिंह  कौर  ar  सदस्यों  द्वारा  सूचना  दिये  गये  चीनी  का

 विनियमन )  PERL  को
 स्वीकार  करने

 सम्बन्धी

 कल्प  पर  चर्चा
 ी

 मल  wast  में



 ४  {653 ३  )  समिति के  लिये  निर्वाचन  ७०

 (३)  चीनी
 का  १९६१

 पर
 विचार  तथा  उसे  पारित

 किया  थाना  ॥

 (४)  उद्योग  मंत्री  दरा  २४  १९६१  को  प्रस्तुत  किये  गये  सरकारी  उपक्रमों

 सम्बन्धी  संयुक्त  समिति
 को

 बनाने  सम्बन्धी  प्रस्ताव  पर  गिरकर  चर्चा
 ॥

 (५)  गृह  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  के  द्वारा  प्रस्तुत  किये  जाने  वाले  १  PERE  से

 ३१  मैचों ,  EQo  तक  की  अवधि  के  लिये  संघ  लोक  सेवा  अयोग  के  दसवें  प्रतिवेदन

 पर  चर्चा ।

 (६)  १९६१-६२  के  लिए  अनुदानों  की  अनुपूरक  मांगों  पर  चर्चा

 मतदान

 ad  PER W-RR  के  लिये  अनुदानों  की  अ्रनुपूरक  मांगों  पर  चर्चा

 मतदान  |

 (७)  टेलीग्राफ  को  तारें  रूप  से  रखना )  संशोधन  EER  पर  विचार

 तथा  उसे  पारित  किया  जाना  ॥

 भारतीय  रेलवे  संशोधन  )  १९६१
 पर  विचार  तथा  उसे  पारित

 किया  जाना  ॥

 (८)  २८  १९६१  को  २-३०  म०  प०  बजे  श्री  प्र०  ग  देव

 एक  प्रस्ताव  पेश  किये  जाने  पर  इंडियन  रिफाइनरी  लिमिटेड  की  वर्ष  PEXE—HoO

 की  रवा  क  रिपोर्ट  शर  कम्पनी  के  कार्य  की  सरका र  द्वारा  समीक्षा  पर  जो  १०

 १९६१  को  सभा  की  पटल पर  रखी  गयी  थी  |

 (&)  २९  नवम्बर  १९६१  को  meat  को  निबटाने  के  बाद  श्री  स०  मो०  बनर्जी

 TAT  अन्य  सदस्यों  द्वारा  उठाई  जाने  वाली  पाकिस्तान  के  सैनिक  न्यायाधिकरण  द्वारा

 aia  भट्टाचार्य  दोषसिद्धि  wie  कैद  करने  पर  चर्चा  ।

 (१०)  १  १९६१  को  प्रश्नों  को  निबटाने  के  बाद  श्री  राजेन्द्र  सिह  तथा

 अरन्य  दरा  एक  प्रस्ताव  पेश  किये  जाने  पर  हाल  की  दुचंटनाशओओं  के  बारे

 २०  PER  को  रेलवे  मंत्री  करा  दिये  गये  वक्तव्य  पर  चर्चा  ।

 कप  की  अनुमति  से  मैँ  सदन
 को  यह  बताना  चाहुंगा  कि  इस  सदन  के  ८  दिसम्बर  को  अनिश्चित

 काल  तक
 के  लिए  स्थगित  हो  जाने  की  संभावना  क्योंकि  सरकार  का  कुछ  महत्वपूर्ण  विधेयकों  को

 af  मैदान  के  अन्त  में  पारित  करने  का

 इरादा
 नहीं  है  ।

 समितियों  के  लिये  निर्वाचन

 भारतीय
 केन्द्रीय  गरम  मसाले  कौर  काजू

 समिति

 कृषि  मंत्री  Yo  mo  :  में  प्रस्ताव  करता
 '

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  कृषि  अनुसंधान
 के  दिनांक  ७  १९६१  के  संकल्प  संख्या  एक०  Ww—-2R/ 0-3

 मूल  अंग्रेज  में



 490 हँ  प्रौद्योगिकी  द्धि यें  विधेयक  २४  PERL १

 [Sto  पृ०  याण

 के  पैराग्राफ  ¥(23)  के  अनुसरण  में  लोक-सभा  के  सदस्य  ऐसी  रीति

 जैसे  कि  भ्रध्यक्ष  निदेश  भारतीय  केन्द्रीय  गरम  मसाले  भ्र ौर  काजू  समिति

 के  सदस्यों  के  रूप  में  काम  करने  के  लिये  अपने  में  से  दो  सदस्य  चुनें
 ।'

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न यह  है

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  कृषि  झ्रनुसंधान

 के  दिनांक  ७  १९६१  के  संकल्प  संख्या  एफ०-२७-१२/६०-ए२

 के  पैराग्राफ  BURR  के  भ्रनुसरण  में  लोक-सभा  के  सदस्य  ऐसी  रीति

 जैसे  कि  भ्रध्यक्ष  निदेश  भारतीय  केन्द्रीय  गरम  मसाले  ate  काजू  समिति

 के  सदस्यों  के  रूप  में  काम  करने  के  लिये  भ्रपने  में  से  दो  सदस्य

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 तनवी

 प्रौद्योगिकीय  संस्थायें  विधेयक--जारी

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  अब  हम  २४  १९६१  को  श्री  हुमा येन  कबीर  द्वारा  प्रस्तावित

 निम्न  प्रस्ताव  पर  अ्रग्रेतर  चर्चा  प्रारम्भ  करेंगे  :

 कतिपय  प्रौद्योगिकीय  संस्थानों  को  राष्ट्रीय  महत्व  की  संस्थाएं  घोषित  करने

 तत्सम्बन्धी  तथा  भारतीय  प्रौद्योगिकीय  खड़गपुर  सम्बन्धी  कतिपय  विषयों

 के  बारे  में  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  ह

 थी  त०  ao  faze  राव  :  देश  के  अत्यधिक  प्राकृतिक  संसाधनों  को  ध्यान  में

 रात  हमें  चाहिए  कि  हम  अधिक  से  अधिक  संख्या  में  cafaaea  स्नातक  शिक्षित  करें  ।

 इन  संस्थापकों  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  रुपया  देती  कौर  यह  आवश्यक  है  कि  इन  में  विद्यार्थियों

 को  अखिल  भारतीय  स्तर  कौर  योग्यता  के  arene  पर  दाखिल  किया  जारे  tar  करने  से  ही  इन

 में  प्रस  फल  रहने  वाले  विद्यार्थियों  का  प्रतिशत  जो  कि  इस  समय  ३३  प्रतिशत  है  कम  किया  जा

 सकता  पिछड़ी  हुई  जातियों  के  विद्याथियों  at  सहायता  के  लिये  उनके  लिये  अतिरिक्त  करायें

 चाहियें  ।  ताकि  उनकी  अ्रसफलता  को  कम  किया  जा  सके  |

 खंड  ५  में  उचित  संशोधन  किया  जाना  चाहिये  ताकि  उन  कर्मचारियों  जिनकी  सेवा  की

 दातों  में  परिवहन  किया  इस  परिवर्तन  को  स्वीकार  करने  या  न  करने  का  अधिकार  दिया  जा

 सके

 सरकार  को  संस्था  के  कम चा  रियों  कौर  प्रबन्ध  के  विवादों  के  मध्यस्थ  निर्णयन  सम्बन्धी  खंड  की

 जांच  करनी  ताकि  यह  संविधान  द्वारा  प्रदत्त  मूल  अधिकारों  के  विपरीत  न  हो  ।  खड़गपुर
 के  खनन  विभाग  के  प्राध्यापक  की  सेवा  से  इसलिये  मुक्त  कर  दिया  गया  था  कि  उस  ने  चिना कुरी

 की  दुर्घटना  के  सम्बन्ध  में  बिना  अनुमति  लिय  गवाही  दे  दी  उस  के  लिये  यह  दंड  बहुत  कठोर

 है  उन  के  साथ  नर्मी  का  व्यवहार  किया  जाना  चाहिये  क्योंकि  इस  समय  देश  में  योग्य  व्यक्तियों  की

 बहुत  कमी  है  ।
 a

 मूल  अंग्रेजी  में



 W  १८८२३  प्रौद्योगिकीय  संस्थायें  विधेयक  goR

 यह  बताया  जाना  चाहिये  कि  भारतीय  परिषद्  द्वारा  निर्धारित  वेतन  करन  इत  संस्थाओं  में  लागू

 किये  गये  हैं  या  नहीं  ।

 परिषद् से  सम्बद्ध  किये  जाने  वाले  संसद्  सदस्यों  की  संख्या  ३  से  बढ़ा कर  ६  कर  देनी  चाहिये

 और  इसमें  एक  प्राध्यापक  को  भी  मनोनीत  किया  जाये  ताकि  भ्र व्यापक ों  क  हितों  का  प्रतिनिधित्व  किया

 जा  सके  |

 श्री  नाशिर  भरुचा
 :  इन  चार  संस्थापकों  के  कार्य  में  समन्वय  स्थापित  करने  के

 लिये  कोई  व्यवस्था  नहीं  को  क्योंकि  परिषद्  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  नहीं  कर  सकती  ।  ऐसा  प्रतीत

 होता  है
 कि  प्रत्येक  संस्था  अपनी  इच्छानुसार  शिक्षा  दे  सकती  यह  विधेयक  Hi  बहुत  बड़ों  त्रुटि

 जिसे  दूर  करने  के  लिये  विधेयक  प्रवर  समिति  को  सौंपा  जाना  चाहिये  ।

 गयी  acta  घोषाल  :  मैं  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता  मुझे  केवल इन

 संस्थापकों  को  चलाने  वाली  मशीनरी  के  बारे  में  संदेह  विधेयक  के  अन्तर्गत  कई  समितियां  बना  दी

 गई  में  नहीं  समझ  सका  कि  वे  एक  दूसरे  से  उलझे  बिना  अरपना  कार्य  कैसे  करेंगी  |

 अगली  बात  उपाधियां  दिये  जाने  के  बारे  में  है  ।  प्रौद्योगिक  संस्थानों  द्वारा  सम्मान  में  उपाधियों

 का  दिया  जाना  उचित  नहीं  यह  कार्य  केवल  विश्वविद्यालय ही  कर  सकते हैं

 मंत्री  महोदय  के  इस  वक्तव्य  के  बारे  में  कि  प्रशिक्षित  होने  वाले  इंजीनियरों  की  संख्या  देश  की

 आवश्यकताओं  के  भ्रनुसार  मैं  ने  पूछना  है  कि  कया  ag  सत्य  नहीं  है  कि  देश  में  इंजीनियरों  की

 कमी  है  और  कालिजों  में  स्थान  बढ़ाये  जाने  हैं  ।  रूड़फेला  और  दुर्गापुर  में  इंप्रीनियरों  की  कमी  है  ।

 हम  दिशिक्षुप्रों  को  भी  प्रशिक्षण  नहीं  दे  सकते  ।  एक  कौर  तो  जीनियरों  की  कमी  दूसरी  ग्रोवर  वे

 बेकार  फिर  रहे  यह  भ्रावंश्यक  है  कि  प्रशिक्षण  का  कार्यक्रम  उद्योगों  की  ग्रावश्यकताओओं  को  ध्यान

 में  रखते  हुए  बनाया  जा  ॥

 खड़गपुर  संस्था  की  कठिनाइयों  को  दूर  करना  चाहिये  ।

 श्री  बलराज  सबको  देश  में  प्रविधिक  दिक्षा  के  विस्तार  की  झ्रावश्यकता

 के  बारे  में  दो  मत  नहीं  हो  सकते  किन्तु  ये  संस्थायें  एक  दूसरे  को  सहायता  देने  की  बजाय  उलझन  पैदा

 करेंगे  ।  यद्यपि  उन्हें  विश्वविद्यालय  का  नाम  नहीं  दिया  गया  है  तथापि  वे  विश्वविद्यालय  के  रूप  में

 ही  कार्य  जब  कि  नये  विश्वविद्यालय  खोलने  की  बिल्कुल  आवश्यकता  नहीं  है  ।  हमारा  देश  एक

 और  इसमें  शिक्षा  का  स्तर  समान  होना  चाहिये  ।  इन  चार  संस्थापकों  के  अलग  अलग  काम  करने  से

 इंजीनियरों  में  भी  वर्गीकरण  पैदा  होगा  ।

 इन  संस्थानों  का  वास्तविक  कार्य  स्नातकोत्तर  अध्ययन  के  लिये  शिक्षा  देने  का  होना  चाहिये  ।

 उन  का  लक्ष्य  यह  होना  चाहिये  कि  वे  काम  को  किसी  प्रकार  दुहराये  बिना  विशिष्ट  प्रकार  की

 FRratt  दें  ताकि  देश  को  अधिकाधिक  लोगों  को  विदेश  भेजने  की  ब्रा वश्य कता  न  रहे  ।

 इन  संस्थानों  का  समग्र  व्यय  बुत  अ्रधिक  होगा  |  यह  एक  ऐसा  अपव्यय  है  fs  रोका  शा क  सकता

 हैं  । नक

 ~
 निदेशक  को  नियुक्तियां  करने  का  तार  उार  सिप्  गला  Ss

 रया  गया AVADTS  [  ऐसा  करने  से  परिवार  पोषण  की

 शिकायतें  बढ़  जा  at  |

 वि eee
 न्र प्रजा  में
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 श्री  बलराज

 में  इन  संस्थाओं  के  खोले  जाने  के  पक्ष  में  नहीं  हूं  ।  इन्हे ंविश्वविद्यालयों के  साथ  सम्बद्ध

 चाहिये  ।  में  चाहता हूं  कि  विधेयक पर  पुर्नविचार  कियां  जाये  |

 जिले  बचो  सिह  ये  चार  संस्थायें  सरकार  समिति  की

 सिफारिशों के  अनुसार  स्थापित  की  गई  हैं
 ।

 हम
 इस

 का  स्वागत
 तो

 करते  हैं  किन्तु  हम  देखते  हैं  कि  उस  समिति
 ढा

 निर्धारित  की  गई  ard  पूरी  नहीं  की  गईं  |  एक  सरत  मह  थी  कि  सेब  रा  सी  में  प्रेमी  गीत  संस्थायें  स्थापित

 की  जाये ं1

 एक  त्रुटि  यह  भो  है  कि  इन  संस्थानों  में  उत्तर  पूर्वे  सीमान्त  अभिकरण  मनीपुर  तथा  नागपाल

 जैसे  ae  विकसित  प्रदेशों  के  छात्रों के  लिये  स्थान  पर्याप्त संख्या  में  सुरक्षित  नहीं  रखेगा

 हमारी  प्रौद्योगिक  संस्था  को  विशेषकर  उच्च
 शिक्षा  प्रदान  करने  वाली  संस्थानों  ्

 आधुनिक  उद्योगों  की  DTRAHATAL  के  अनुसार  ढाला जाना  चाहिये  |  विद्यार्थियों  को  भरती के  तरीके

 मडरोक  पढ़ाई के  तरीकें  में  सुधार  कर  उनकी  सफलता को  भी  कम  जा  सकता  है  |

 अ्रधिकतर  प्रौद्योगिक  संस्थाओं  में  देखा  गया  है  कि  शिक्षकों  के  वेतन  अच्छा  नहीं  ।  यदि  इन्हें

 बढ़ाया  तो  जो  कमी  पाई  जाती  वह  दूर  की  जा  सकती  है  ।

 संस्थानों  के  निदेशक  बोर्डों  में  मनोनयन  के  सिद्धान्त  के  स्थान  पर  चुनाव  का  सिद्धान्त  अपनाना

 चाहियें

 संस्थापकों  में  संस्थानों  की  काफी  व्यवस्था  होनी  चाहिये  ताकि  वे  अनुसन्धान  विद्याथियों की

 प्राथमिकताओं  को  पूरा  कर  सकें  |

 मेल कोटे  हमारा  विकास  कार्यक्रम  इतना  बड़ा  है  कि  केवल  चार  प्रौद्योगिक

 संस्थापकों  से
 देगा  की  झावइ्यकतायें  पूरा  नहीं  होंगी  |  प्रत्येक  राज्य  में  एक  ऐसी  संस्था  होनी  चाहिये

 ।

 सरकारी  क्षेत्रों  के उपक्रमों  में  काम  करने  के  लिये  योग्य  व्यक्तियों  को  लाने  के  लिये  प्रौद्योगिक

 चोरियों  को  अधिक  sea  वेतन  देने  चाहि  ।

 चूंकि  इन  संस्थानों  को  स्वतन्त्र  रूप  से  कार्य  करना  होगा  इसलिये  यह  जानने  के  लिये  कि

 के  जिस  स्तर  की  कल्पना  को  गई  वह  उतना  भ्र्च्छा  स्तर  है  या  एक  निकाय  गठित  करना

 झावदयक  है  ॥|

 जगन्नाथ  राव  पीठासीन

 वैज्ञानिक  श्रनुंसंघान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमायूं  कबीर ):
 सदस्यों  ने  जो  कीमती

 ara  दिये  उनके  लिये मैं  झ्राभारी हूं  ।  किन्तु  प्रतीत  होता  है  कि  जो आलोचना  की  गई  वह

 ज्ञान  के  आधार  पर  नहीं  की  गई  ।

 मैं  श्री  सूप कार  को  चाहूंगा  कि  शिक्षा  की  किसी  भी  प्रणाली  में  विभिन्न  प्रकार  की

 संस्थानों  का  होना  प्राचार्य  वैज्ञानिक  तथा  प्रौद्योगिक  दिक्षा के  क्षेत्र  में  तो  यह  are  भी  ग्रा वद यक

 है  ।

 श्री  सुपकार  ने  इन  निकायों  में  चुनावों  के  अभाव  का  उल्लेख  किया  मैं  स्पष्ट  रूप  से  कहना

 चाहुंगा  कि  सरकार  ने  शिक्षा  संस्थानों  के  संचालन  से  निर्वाचन  के  सिद्धांत  को  समाप्त  करने  यत्न

 मूल  अंग्रेजी  में
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 किया  है  जिस  से  उन्हें  उन  प्रभावों  से  मुक्त  रखा  ला  सके  जो  श्रुति  गन  के  विकास  फिर  दिक्षा
 स्तर

 की  ऊंचा  करने  में  प्रोत्साहन नहीं  देते  ।

 फ्रांस  जैसे  देशों  में  संस्थापकों  में  निर्वाचन  नहीं  होते  कौर  इस

 कारण  वहां  वातावरण  बहुंत  अच्छा  होता  है  ।

 श्री  विट्ठल  राव  ने  पुछा  है  कि  कया  इन  चार
 संस्थाओं

 में  सेवा की  त्ति  सन्तोषजनक  यदि

 वह  सावधानी  से  तो  उन्हें  मालूम  होता  कि  वे  इतने  सन्तोषजनक  हैं  जितने  कि  भारत  में

 वर्तमान  परिस्थितियों में  हो  सकते  हैं  ।  वे  सब  योग्य  श्र  सक्षम  व्यक्ति  जो  भ्रपनी  ददा  से

 सन्तुष्ट हैं  ।  उनके  वेतन  क्रम भी  अरन्य  संस्थापकों  में  पाये  जाने  वाले  वेतन  क्रमों  से  भ्रच्छे

 सरकार ने  अ्ारघक  वेतन  क्रम  शादी  देकर  इन  aerial  में  सर्वोत्तम  व्यक्तियों  को  लाने

 के  लिये  कदम  उठाये  हैं  ।  इन  संस्थाओं  में  कम  पारियों  की  कोई  कमी  नहीं  कभी  कभी  रिक्तियां

 होती  जिन  के  कारण  कोई  कठिनाई  नहीं  होती  ।

 इन  संस्थाओं  में  विद्यार्थियों  की  अ्रसफलता  की  प्रतिशतता  बहुत  ar  खड़गपुर  संस्था

 में  जो  सब  से  पुरानी  ग्र सफलता  १०  से  १४  प्रतिशत  तक  से  अधिक  नहीं  जो  कि  ग्रन्थ

 देशों  के  मुकाबले  में  अधिक  नहीं

 इन  संस्थापकों में  भरती  के  लिये  अखिल  भारतीय  स्तर  पर  परीक्षा  ली  जाती  R§  १-

 ६२  में  ३८  विद्यार्थी  भरती  हुये  थे  और  थे  भारत  के  हर  प्रदेश  से  कराते हैं  ।

 परिषद् में  संसद  सदस्यों की  संख्या  २  से  ६  कर  देने  से  कोई  विशेश  लाभ  नहीं  केवल

 यह  बड़ी  हो  जायेगी  ।

 डा०  सा०  श्री  श्रणे  :  क्या  विद्यार्थियों की  भरती पर  कोई  प्रतिबन्ध  है  ?

 श्री  हुमायूँ  कबीर  :  भरती  के  लिये  सारे  भारत  मेंपरीक्षा  होती  है  ate  यह  योग्यता  के

 आधार  पर  की  जाती  अनुसूचित  जातियों  शआ्रादिम  जातियों  के  लिये  कुछ  स्थान

 सुरक्षित  रखे
 जाते  हैं  ,  किन्तु  उन्हें  भी  अलग  परीक्षा  में  बैठना  पड़ता  है  ।  किन्तु  एक  निश्चित  स्तर

 से कम  योग्यता  रखने  वालों  को  भरती  नहीं  किया  जाता ।

 हम  नहीं  चाहते  कि  जहां  तक  faery  संबंधी
 मामलों  का  संबंध  परिषद्  का  संस्थानों  पर

 नियंत्रण  हो  ।  हम  चाहते हैं  कि  ये  स्वायत  हों  ।  इसीलिये  शासक  बोड़  safes  से  झ्र धिक

 अधिकार दिये  गये
 शिक्षा  संबंधी  मामलों में  परिषद्  सलाह  देगी  ।  प्रशासनिक  मामलों में

 वह  नीति  निर्धारित  करेगी  ak  इसको  समन्वय  के  निश्चित  अधिकार  प्राप्त  होंगे  ।

 में  सदन  को  बताना  चाहूंगा  कि  इन  चार  संस्थानों  की  पृष्ठभूमि  अलग  है  ।  खड़गपुर

 संस्था  हमारे
 झपने  प्रयत्नों

 से  भ्र  यूनेस्को  की  सहायता से  बना  बम्बई  की  संस्था के  लियें

 रूस
 ने

 सहायता
 दी

 मद्रास
 की

 संस्था
 के

 जमाने
 ने  कुछ  सहायता  दी  है  ।  कानपुर  की

 संस्था  भ्रमेरिका  की  सहायता  से  बनाई  जा  रही  प्रत्येक  संस्था  की  प्रक्रिया  arte  या

 पढ़ाने  का  तरीका  एक  दूसरे  से  भिन्न  होगा  किन्तु  प्रौद्योगिकीय  शिक्षा  के  बारे में  उनका

 यादी  दृष्टिकोण  एक  ही  रहेगा  ।  सरकार  तथाकथित  समानता  में  विश्वास  नहीं  करती  ।  वह

 चाहती  है  कि  ये  dead  मैत्रीपूर्ण  प्रतियोगिता  की  भावना  से  कार्य  करें  ।  श्री  भरूचा  के  इस

 मूल  भ» ग्रंग्रेजी  में
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 हुमायूँ

 सुझाव  को  कि  इन  सब्र  पर  केन्द्र  का  नियंत्रण  स्वीकार  नहीं  किया  जा  सकता  क्योंकि यह  देश

 के  हितों  के  विरुद्ध होगा  ।

 Alo  श्री  श्रेणी  :  क्या  इन  चार  संस्थापकों  में  पढ़ाई के  कोर्स  अलग  अलग  होंगे
 ?

 श्री  हुमायूँ  कबिर :  क्योंकि  विज्ञान  विश्व भर  में  एक  ही  इसलिये  बुनियादी  शिक्षा

 तो  एक  ही  होगी  किन्तु  प्रक्रिया  में  या  पढ़ाने  के  तरीकों में  कुछ  अन्तर  ग्र वश्य  रहेगा
 ।

 इस  बात  में  कोई  हानि  नदीं  कि  विजिटर  को  समितियां  नियुक्त  करने
 का

 भ्र घि कार  क्योंकि  हम  चाहते  हैं
 कि  समय  समय  पर  पुनरवलोकन  समितियां  नियुक्त  की

 जो  इन  aaa  के काम  का  निरीक्षण  करें  at  उनकी  भावी  प्रगति  की  योजना

 बनाया  |

 श्री  घोषाल  की  यह  बात  सही  नहीं  कि  इंजीनियरों  का  अभाव  होने  के  कारण  निरीक्षक

 इंजीनियरों  का  काम  कर  रहे  स्थिति  बिल्कुल  इसके  विपरीत  हैं

 त्व  इस  वात  का  ख्याल  रखा  जायेगा  कि  खड़गपुर  संस्था  को  आरम्भ  में  जो

 टाइयां  पेश  are  वे  शेष  तीन  संस्थानों  को  पेश न  करायें  ।

 श्री  बिट्ठल  राव  की  भी  यह  बात  सही  नहीं  है  कि  aerate  संस्था  के  या  किसी

 fear  के  किसी  अध्यापक  को  पदच्युत  कर  दिया  गया है  |

 श्री  ate  का  यह  विचार  कि  सभी  विश्वविद्यालयों  सें  शिक्षा  का  एक  ही  स्तर  होना

 चाहिये  स्वीकार  नहीं  किया  जा  सकता  |  क्योंकि  एक  विश्वविद्यालय  में  सभी  विषयों  में  समान  स्तर

 नहीं  हो  सकता  ।  स्तर  में  अन्तर  तो  रहेगा  चाहे  वह  अध्यापकों  के  मामले  में हो  या  छात्रों

 प्रत्येक  अध्यापक  उतनी  ही  क्षमता  स  नहीं  पढ़ा  सकता  |

 श्री  मधोक  का  खड़गपुर  में  परिवार पोषण  का  आरोप  भी  निराधार

 श्री  oat  सिंह  ने  सरकार  समिति  की  सिफारिशों  का  उल्लेख  किया  है  ।  में  उन्हे उन्हें  बत  नां

 चाहता  हुं  कि  देश  में  प्रौद्योगिक  शिक्षा  का  बहुत  विस्तार  जो  विश्व  के  किसी  श्र
 sa  देश  में

 हुये  विकास  से  कम  नहीं  ।  उन्होंने  यह  भी  कहा  है  कि  उच्चतर  संस्थाओं  में  केवल  प्रौद्योगिक

 स्कूलों  या  पालीटेकनिक ों  से  विद्यार्थी  ले  ने  चाहियें
 ।  उनकी  यह  राय  सही  नहीं  सरकार  समिति

 १६  या  १७  वर्ष  पहले  बनी  थी  रोक  उस  समय  से  प्रौद्योगिक  शिक्षा  में  बहुत  were  ग्रा
 गया  है  ।

 aaa  प्रौद्योगिकी
 के  स्थान  पर

 विज्ञान
 पर

 श्रमिक  महत्व  दिया
 जाता

 सभी  saa  देशों

 में
 ऐसा ही  किया  जा  रहा  इसलिये  इन  संस्थानों  में  प्रौद्योगिक  स्कूल  या  पालीटेकनिक  कै

 विद्यार्थियों  गे  बजाये  विज्ञान  के  योग्य  विद्याथियों  को  अधिक  पसन्द  जाता  है  ।

 उन्हें  यह  नहीं  भूलना  चाहिये  कि  १९५४५  से  सब  भरती  परीक्षा  द्वारा  योग्यता  के

 marae  पर  की  जाती  उनका  यह  कहना  भी  सही  नहीं  कि  इन  संस्थानों  में  अध्यापकों या

 सामान  की  कमी  इनके  लिये  पुरी  व्यवस्था  है ।

 Sto  मेलकोटे  ने  बहुत  कीमती  सुझाव  दिये  हैं  ।  '  किन्तु  में  उनसे  कहूंगा  कि  कभी  प्रत्येक

 राज्य  में  एक  एक  संस्था  स्थापित  करने  का  समय  नहीं  पाया  हमें  इस  विषय  में  जल्दी  से  काम

 नहीं  लेना  चाहिये  ।  किन्तु  हमने यह  आश़्वासन  दे  दिया  है  कि  तीसरी  योजना  के  अन्त  तक  हर

 राज्य  में  एक
 प्रादेशिक

 इंजीनियरिंग  कालेज  खोल
 दिया

 जायेगा  ।

 qr  प्रंग्रजी  3
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 में  छात्रवृत्तियों के  बारे  में  उनके  सुझाव  का  स्वागत  करता  हम  पिछले  तीन
 वर्षों

 से

 इनकी  संख्या  बढ़ाने
 का  गया  कर  रहे  उच्चतर  शिक्षा

 की  चार  संस्थानों  में  समस्त

 स्नातकोत्तर  विद्यार्थियों  के  लिये  छात्रवृत्तियों  की
 व्यवस्था

 कर  दी  जायेंगी  ।

 डा०  मेलकोटे  ने  सुझाव  दिया  है  कि  इन  के  भ्रध्यापक  निर्मित  अवधि
 के  लिये  नियुक्त  किये  जायें  और  जीवन भर  के  लिये  नहीं  ।  यह  एक  विवादास्पद  सुझाव  है  ।

 हमने  देखा  हैकि  यदि  वैज्ञानिकों  के  मन  में  sar  या  खिंचाव  बना  तो वे  बरच्छा  काम

 नहीं  दे  सकते  ।  तथापि  इस  मामले में  कोई  निश्चित  राय  नहीं  जा  जब  तक  कि

 अ्रधिक  जांच  न  कर  ली  जाय े।

 प्रौद्योगिक  seat  के  वेतन  क्रमों  में  सुधार  करने के  लिये  पिछले  तीन  वर्षों  में

 पग  उठाये गये  हैं  ।  उनके  वेतन क्रम  दूसरों  से  कम  नहीं  एक  युवक  .- 2a  रुपये  से  शुरू हो

 कर  Woo  रुपये
 तक  जा  सकता  जोकि  बुरा  नहीं हमें  योग्य  व्यक्तियों  की  सेवायें

 ~
 प्राप्त  करने  में  कठिनाई  नहीं  होनी  चाहिए  ।  इन  संस्थानों  म  श्रौद्यौगिकीय  संस्थाओं

 से  भ्रध्यापकों के  प्रशिक्षण  की  भी  व्यवस्था  की  गई  है  ।

 देश में  प्रौद्योगिकीय  प्रशिक्षण  का  विस्तार  काफी  उल्लेखनीय  है  ।  १९४७  में  देश  में

 इंजीनिरिंग  के  ३८  कालेज थे  जिनमें  revo  विद्यार्थी  शिक्षा  पा  सकते थे  ।  १९६१  में  ऐसी

 १००  संस्थायें  हैं  जिनमें  PR, 4XoYy  विद्यार्थी  प्रविष्ट  हो  सकते  हैं  ।  इसी  प्रकार  पालीटेकनिक  तथा

 डिप्लोमा  संस्थाओं  में  atc  भी  वृद्धि  हुई  १९४७  में  ऐसी  ५३  संस्थायें  थीं  जिनमें  3, Ro

 विद्यार्थी  शिक्षा पा  सकते  PER  में  इनकी  संख्या  १९६  है  तथा  इनमें  BR, XYo  प्रशिक्षणार्थी

 दाखिल  हो  सकते हैं  |

 सरकार  समिति  की  सिफारिशों  के  बिना  हम  इतनी  प्रगति  नहीं  कर  सकते  थे  ।  हम  रूस

 सरकार  जिसने  बम्बई की  संस्था  के  लिये  २  करोड़  रुपये  की  सहायता दी  ६ जमनी  सरकार

 जिसने  भी  २  करोड़  रुपये  की  सहायता  दी  tae  भ्रमेरिका  सरकार  के  जिसने  १०  करोड़

 रुपये  की  सहायता  का  वचन  दिया  आभारी

 पसिभापति  महोदय  :
 set  यह  है

 कतिपय  प्रौद्योगिकीय  को  राष्ट्रीय  महत्व  की  संस्थायें  घोषित  करने

 भर  तत्संबंधी  तथा  प्रौद्योगिकीय  खड़गपुर  संबंधी  कतिपय  विषयों

 के
 बारे  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 सभापति  महोदय  :
 अब  विचार  शुरू  खंड  २  से  ३०  तक  में  कोई

 धन  नहीं है

 wet यह  है  :

 २  से  ३०  तक  fata  का  अंग  बनें ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 ash
 में
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 खंड २  से  ३०  तक  विधेयक  में  जोड़  दिय  गये

 खंड  को

 श्री  do  ने०  fara  में  अपना  संशोधन  संख्या  १  प्रस्तुत  करता  जिस  में  कहा  गया

 है  कि  परिषद्  में  संसद  सदस्यों  की  संध्या  तीन  से  छः  कर  दी  जाये--वार  लोक  सभा  से  AK

 दो  राज्य  सभा  से  ।

 री  हु पा यून  कबीर  :  में  इसका  विरोध  करता  हूं  ।

 Wart सभापति  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  १  सलत  नके लिपे  प्रस्तुत  किया  गया  तथा  ईस्वी कृत

 g  Al

 सभापति  महोदय  :  प्रश्न  यह  है
 :

 खंड  ३१  विधेयक  का  रंग  बनते  18.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  |

 खंड  ३१  विधेयक  में  जोड़  गया  |

 खंड  ३२  के  सदस्यों  को  रिक्तियां  एवं  उनको  दिये  जाने  वाले  भत्ते  )

 पत्रों त०  ब० ब्रिटुल  में  रचता  संशोधन  संख्या
 २  प्रस्तुत  करता  हूं  कि  जिस  में

 कहा  गया  हैकि  परिषद  में  मनोनीत  किये  गये  सदस्यों  की  अवधि  तीन  सल  से  बटा  कर
 दी

 साल  mx  दी  जाये ॥

 जि  हाय  तीन  साल  की  अवधि  अधिक  नहीं

 पूरी त०  ब ० ब्रिट्ु,ल  मं
 इस

 पर  आग्रह  नहीं  करता  ।

 संशोधन  संख्या  २  सदन  की  ऋतुमति  से  वापस  ले  गया

 महोदय  :  प्रदान  यह

 खंड  ३२  विधेयक  का  रंग  बन े।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ह्य

 खंड  ३२  विधेयक  सें  जोड़  frat  गया
 ~

 खंड  ३३  कौर  ३४  a  जोड़  fed  गये

 खंड  २५  परिषद्  में  दिये  गये  विषयों  के  संबंध  में  नियम  बनाने  की  दोस्तियाँ

 fat  अरविंद  घोषाल  :  में  अपना  संशोधन  ३ प्रस्तुत  करता  जो  कि  प्राविधिक

 शनी  हुमायूं  कबीर  :  में  इरा  संशोधन  को  सदन  के  पर  छोड़ता  हूं  ।

 संशोधन  संख्या  ३  सदन  को  ऋतुमति  से  वापिस  ले  लिया  गया

 गिरापति  महोदय  :  set  यह

 खंड  Ry  विधेयक  ar

 प्रस्ताव  lst  हुद  |

 ae  ee में मल  म्ंप्रेजी
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 खंड  ३५  विधेयक  में  जोड़  दिया  ।

 खंड  ३६  से  ३९  तक  झतुसुचों  विषयक  में  जोड़  दिये  गय

 खंड  १,  प्रचितियमन  मूत्ररोध  विधेयक  का  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिये  गधे

 sat  हुमायूं  कबीर
 :

 में  प्रस्ताव  करता  हूं

 विधेयक  को  पारित  किया  जाय े।

 सभापति  सहोदय  :  प्रश्न यह  है

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 ee  eee  ee

 पंचायत  याज  क  काय  बार  म  प्रस्ताव

 थी  तंगा मणि  :
 में  प्रस्ताव  करता  हूं

 कि  पंचायत  राज के  लाग  होते  से  उत्पन्न  स्थिति  पर  विचार  किया  जाय ।

 में  यह  प्रस्ताव  प्रस्तुत  कर  रहा  मेरा  मतलब है  पंचायतों  तथा  इसके  अतिरिकत

 इतिहास  के  सम्बन्ध  में  कुड  नहीं  कह  रहा  ।  मेरा  मतलब  तो  केवल  इतना  हे  कि  पंचायत  राज

 a  विषय  विचार  किया  जाय  ।  इस  दिशा  में  श्रीधर  प्रदेश  तथा  मद्रास  राज्य  की

 पंचायतों  की  स्थापना  की  दिशा में  प्रारम्भिक  कार्यवाही  के  लिए  हमारी  बधाई  के  पात्र है

 सलाहकार  समिति  के  सदस्य  केभय  में  मत  सारे  सामने  का  श्रव्य यन  किया है  इस

 बारे में  समालोचनात्मक  ढंग  से  म  कुछ  बातें  प्रस्तुत  करना  चाहता  पंचायत  राज  हमारें

 देश  में  किस  ढंग  से  चल  रहा है  उसका  विश्लेषण  करना  होगा  ।  इस  बारे  में
 कुछ

 अखबारों  ने

 भी  चेतावनियां  दी  नपी  प्रणालियों  का  अध्ययन  करके  उन्होंने  कहा  है  कि

 हमें  इस  दिशा में  काफी  सचेत  होकर  चलना  में  यह  भी  निवेदन  करना  चाहता हूँ  कि

 जहां  तक  राज्यਂ  के  संगठनात्मक  नमूने  को  सम्बन्ध  सरकार  द्वारा  यह  बताया

 जाना  चाहिए  कि  श्रमिक  तथा  प्रशासनिक  एककों  का  परस्पर  किस  सीमा  तक  विलय  gar

 सदन  को  यह  भी  बताया  जाना  चाहिए  कि  किस  सीमा  तक
 हम  पंचायतों  तथा  सहकारी

 संस्थानों  को  परस्पर  निकट  लाने  में  सफल  मैं  इस  बात  पर  भी  चोर  देना
 चाहता हूं

 कि  राजस्व  विभाग  तथा  पंचायत  राज्य
 के  विकास  विभाग  में  परस्पर  जो  अति योगिता  चल

 रही  उसे  बिचार  करने  के  बाद  दूर  कर  दिया  जाय |

 इस  बात  का  भी  पुरा  ध्यान  रखना  चाहिए  कि  कई  ग्रामों  में  पंचायती

 नेतायों  को  शिक्षा  का  स्तर  बहुत  नोवा  भारतीय  ग्रामों  का  सामाजिक  जीवन  काफी

 पिछड़ा  ज्ञ  यह  देखने  में  प्राया है  कि  कई  एक  मामलों
 में  पंचायतों

 के  बड़े

 अधिकारी  ग्रामवासियों  को  सहायता  करने  की  बजाय  राजनीतिक  विरोध में  भाग  लेते  है
 तथा

 उसमें
 लोगों  की  अज्ञानता  का  अनुचित  लाभ  उठाते  हमें  इस  बात  का  ध्यान  रखना

 पम  में
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 चाहिए  कि  हम  पंचायतों  को  afr से  प्रतीक  म्रधिकार  प्रदान  कर  रहे  हैं
 तो  हमें  सुनिश्चित

 करना  चाहिए  कि  स्थानीय  विरोध  तथा  प्रोत्साहन  इन  पर  आच्छादित  नहों  जाय

 इस  विषय  में  मैं  यह  भी उल्लेख  करना  चाहता  हूँ  कि  मद्रास  में  १५००  पंचायत  नेतायों

 को  सम्मेलन हुमा  ।  केन्द्रीय  सरकार  के  कुछ  मंत्री  प्रौढ़  प्रधान  मंत्री
 भी

 उसनें  सम्मिलित  पंचायत  नेताओं  को  उनसे  मिलाया  लोगों
 का  यह  विचार  है

 कि  पंचायत  इत्यादि  सेब  पदासीन  दल  की  राजनीतिक  श्राउइम्बर  है  जिसकी  श्राप  में  वह

 अरपना  शिकार  खेलना  चाहता  मद्रास  में  पंचायत  राज  पर  कुछ  सीमा  तक  राज्य  सरकार

 का  नियन्त्रण  waft  पंचायत  अधिनियम  में  सारे  सामुदायिक  विकास  सम्बन्धी  काय  को

 पंचायती  संघों  को  सौंपने  की  व्यवस्था  कौर  यह  संघ  व्यवस्था  ऐसे  ढंग  से
 की  गयी

 कि  राज्य  सरकारें  बहुत  से  अधिकार  अपन  हाथ  a  रखती
 sy
 e  |

 यह ण  घाव  तो Vio  Nad  स्पष्ट  है  कि  ary  की  पंचायतों  के  प्रायः  सदस्य  पिछड़े  हुये  लोग  उन

 पर  शर  उनके  द्वारा  ग्राम  निवासियों  पर  श्रुति  दवाई  डाला  जा  सकता  वर्तमान

 अवस्था  में  पंचायतें  का  एक  सत से  चुनाव  तो  सम्भव  नहीं  ।  अतः  चुनाव  कराना ही  ठीक

 इसके  साथ  ही  मेरा  यह  थी  विचार है  कि  पंचायती  संघों के  प्रधानों  को  नाम  चाहे

 कम
 से  कम  एक  सौ  रुपया  हो  प्रतिमास  मिलता  एक  अन्य  महत्वपूर्ण  बात है

 जिसे

 मैँ  जानना  चाहता  वह  यह  कि  कितने  राज्यों  ने  ग्राम  सभा त्रों  के  सिद्धान्त  को  स्वीकार

 कर  लिया  हमें  पंचायती  sais  चुने  हुए  प्रधानों  में  अनुसूचित  जातियों  में  से  चुने  हुए

 प्रधानों की  संख्या  भो  बताई  जाय  ।  यदि हम  उन्हें  कुछ  ऊंचा  उठाने  के  इच्छुक है  तो ००५,
 निश्चय  ही  इन  जातियों  के  लिए  कुछ  स्थान  सुरक्षित  रखने  ही  होंगे  ।  मद्रास  अधिनियम  म

 me  व्यवस्था  हूँ  कि  पंचायत  संघ  में  ३  महिलायें  शर  तीन  अनुसूचित  जातियों  के  लोग

 रखे  जाये  इसके  साथ  ही  मेरा  निवेदन हैं  कि  त्रिस्तरीय  पद्धति  केवल  ग्रामीणों  के  आर्थिक

 उत्थान  के  सवाल  को  हल  करने  से  हो  सम्भव  at  सकती  है  तथा  मेरा  अनुरोध  हैकि  इस

 दिशा  में  हमें  जहां  तक  सम्भव  हो  लोगों  के  झा धिक  उत्थान  के  लिए  भू-सुधार  सम्बन्धी  ठोस

 विधान  उपस्थित  करना  म  दिल  से  चाहता हूं  कि  पंचायत  राज  की  विचार  घारा

 लोगों  में  फैले  atk  जो  कुछ  बलवन्त  राय  मेहता  समिति  ने  कहा है  उसे  कार्यान्वित  किया जा

 सके
 ।

 सभापति  महोदय :
 प्रस्ताव  प्रस्तुत  gar

 श्री  रघुवीर  सहाय  पंचायत  राज्य  के  सम्बन्ध  में  जो  राय  श्री  तंगामणि
 ने

 प्रस्तुत  की
 है  वहू  ast  निराशाजनक  समिति  ने  इस  बात  पर  स्पष्ट  टिप्पणी

 की  हैकि  त्रिस्तरीय  पद्धति  को  देवा  में  यह  प्रयोग  करने  के  लिए  लागू  किया  गया  था  कि

 सारे  देश  में
 विकास-कार्य  को  लोगों

 का  पूर्ण  समर्थन  प्राप्त होता  है  अथवा  नहीं ।  इससे  पूर्व

 यह  आन्दोलन  जन  झ्रान्दोलन
 न

 होकर  केवल  सरकारी  कार्यक्रम  का  एक  रंग
 सरकारी  अभिकरण

 ही
 इस  ar

 को  करते मै  इस  बात को  स्वीकार  करता  हूँ  कि

 हर  वह  व्यक्ति  जो  पंचायती  राज में  fear  रखता  इस  बात को  पसन्द  करेगा कि  ग्राम

 स्तर  पर  चुनाब
 एक

 मत  से  हो  are  राजनीतिक  उलझनों  से  नगरों  का  जीवन  wee  हो

 पद्धति  की रहा  ga
 यदि  ये

 ग्रामों  के
 लोग

 भी
 इन

 उलझनों  में  फंस  गये

 तो

 इस  a
 मल  wast  ?  -
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 जडें  डी  कट  जायेंगी ।  are  कल  दिशाग्रों से देय से  देश  से  इस  बारे  में  उठी  है  कि  काम

 ठीक  ढंग से  नहीं हो  रदा ।  में  इस  बात
 को  स्वीकार  करता

 हूं  परन्तु  किसी
 भी  लक्ष्य

 क  प्राप्त  करने  के  कठिनाइयों  का  सामना  किया ही  जाना  चाहिए  ।

 इस  विषय  में  एक  बड़ी  खेदजनक  बात  डाह  कि  सरकारी  तथा  गैर  सरकारी  व्यक्तियों

 के  प्रशिक्षण  का  ara  इच्छित  रंग से  नहीं  हो  रहा  यह  एक  सामान्य  अनुभव  है  कि  उनमें

 बहुत सी  wart  मौजूद  पंचायतों  के  कार्यकर्त्ता  अधिकारी  ak  यहां  तक  कि  सचिव  तक

 Wat  aq  के  बारे  में  बहुत  ही  कम  ज्ञान  रखते हैं  wea  की
 बात  है  कि  कई  तो  यह

 भी नहीं  जानते  कि  उनके  क्षेत्र में  कौन  कौन  से  गांव  वे  प्रायः  गावो ंमें  जाते  भी  नही ं।

 इस  भ्र ज्ञान ता को  दूर  करने  की  व्यवस्था  होनी  चाहिए
 शिक्षात्मक  प्रचार

 को
 तीव्रता  से  किया

 जाना  are इस  दिशा में  कार्य  शीघ्र  ही  आरम्भ  हो  जाना

 मेरा
 यह  भी  अनुभव  हैकि  खंडों  के  विकास  निभाने

 में
 गेर  सरकारी  व्यक्तियों  को

 नियुक्त  करते  समय  समुचित  ध्यान  नहीं  दिया
 जाता  निगरानी  ate  नियन्त्रण  का  कार्य  भी

 प्रायः  ढीला  है  ।  जिला  योजना-निर्माण  अधिकारियों  के  लिए  १८  से  २०  तक  खंडों  की

 निगरानी  करना  सम्भव  नहीं  राज्यों  को  भ्र ति रिक्त  जिला  मजिस्ट्रेटों  के
 क्षेत्र

 को  स्पष्टतः

 निर्धारित  कर  दिया  जाना

 एक  at  शभ्राइचयं  की  बात  है  वह  यह  कि  विभिन्न  राज्यों  एक  जघी  अभिव्यक्ति

 कें  लिए  एक  ही  भाषा  प्रयोग  नहीं  होती  ।  कही  विकास  अधिकारी  है  तो  कही  अखण्ड

 विकास  अधिकारी  ।  जिला  परिषद्  के  अध्यक्ष  को  राजस्थान  में  प्रमख  कहते  है  ।  उत्तर  प्रदेश

 में  इसी  पदकों  प्राप्त  करने  वाले को  भ्रध्यक्ष  कहा  जाता  है  ।  इससे  गड़बड़  ही  होती है
 सामान्य  अभिव्यक्तियों  के  लिए  सामान्य  नाम  रखे  जाने  चाहिए  ताकि  भाषा  में  एक  रूपता

 श्री  जाये  ।  मेरे  विचार  में  इस  दिशा की  कौर  मंत्रालय  द्वारा  ध्यान  दिया  जा  रहा  है  ।

 श्री  बलराज  ware  दिल्ली  पंचायतों  का  विचार  भारत  में  बहुत  ही  प्राचीन

 इसी  आधार  पर  एक  फ्रेंच  इतिहासकार  श्री  विल  डिरेक्ट  ने  भारत  को  लोकतंत्र  की  जननी

 कहा है  ।  उसका  अवार  यहं  ग्राम  सरकारें  ही  थो  ।  मुगल  राज्य  शौर  १९वी  बताई  में भी
 इस  पंचायत  प्रणाली  का  ही  ग्रामीण  भारत  में  बोलबाला  रहा  ।  भारत  भें  जब  मुस्लिम  राज्य

 तो  इस  प्रणाली  के  कारण
 ही

 भारत  का  भास् तीय रव  कायम  रहा  ।  लोग  केन्द्रीय  सरकार  के

 बहुत  अधिक  प्रभाव में  नहीं  थ े।

 [art  मूल  चंद्र  ga  पीठासीन  ga]

 Coke  के  बाद  अंग्रेजों ने  एक  मजबूत  केन्द्रीय  सरकार  गठित  करने  का  इरादा  किया  तो

 उन्होंने  अपने  साधन  बनायें  जिनके  द्वारा  कि  ग्राम  प्रिया सन  तक  पहुंचा  जा  सकता  था  ।  त  यह  पचा

 यंत  प्रणाली  का  क्लास  हो  गया  शौर  लोगों  की  चि  इस  कौर  से  प्रायः  हट  गई  ।  इसके  बाद  भी

 कुछ  राज्यों  में  इस  प्रथा  को  पुनः  जीवित  करने  का  प्रयत्न  किया  ।  अंग्रेज़ों  ने  भी  पंचायत  झ्रथवा

 स्थानीय  सरकारों  की  प्रथा  को  रार्ज़  किया  परन्तु  यें  सब  निकाय  अधिकार  हीन  रहे  ।

 के  पचाते  इस  प्रणाली  को  पुनः  जीवित  करने  का  प्रयत्न  किया  गया  है  ।

 अज  की  स्थिति  के  अ्रतुतार  १४  वर्ष  के  पश्चात्  भी  इस  दिशा  में  अ्रधिकांदा  राज्यों  में

 स्थिति  बहुत  अच्छी  पंचायतो ंके  असफल  होन ेके  कई  कारण हैं  ।  प्रथम  बात  यह  है  कि

 Ta  ल अग्रज  में
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 बलराज

 पंखों  में  उचित  प्रहार  का  विश्वास  नहीं  किया  जाता  ate  उन  लोगों  को  देहाती  क्षेत्रों  में  काम

 करने  का  बहुत  कम  अवसर  मिलता  इसके  साथ  ही  दूसरी  बात  यह  भी  है  कि  पंचायतों  के

 पास  धन  की  कमी  यदि  उन्हें  सचमुच  प्रभावी  बनाना  है  तो  उनके  लिये  समुचित  साधन
 ं

 की

 व्यवस्था  को  जानो
 मेरा  मत

 तो  यह  है
 कि  उन्हें  ग्रामो ंसे  एकत्र किये

 गये
 भू  राजस्व से

 निश्चित  भाग  मिलना  चाहिये  ।

 इन  पंचायतों  की  Bana  का  तीसरा  का  रण  यह  है  कि  उनके  सदस्यों  में  कभी  एकमत  नहीं

 होता  ।  कोई  न
 कोई  झगड़ा  खड़ा ही  रहता  है  ।  मे

 हो  इसी  राय  का
 हूं  कि

 केवल  एक  मत  से

 चुनी हुई
 पंचायतों  को  ही  ग्रामों  में  सामाजिक  तथा  नैतिक  समर्थन  प्राप्त  हो  सकता  है  जो  कि

 उन्हें  समाज  के  लिये  उपयोगी  बनाने  में  आवश्यक  है  ।  इसके  साथ  ही  एक  यह  भी  बात  है  कि

 किसी  न  किसी  प्रकार  की विभिन्न  राज्यों  में  पंचायतों  के  स्थापन  में  एकरूपता  नहीं

 रूपता  का  निश्चित  किया  जाना  श्रावश्यंक  है  ।

 इन  सेब  बातों  में  सब  से  बड़ी  बात  जो  इस  प्रणाली  को  सफलता  के  लिये  सब  sate

 साथ  ही  विकास जिम्मेदार  है  वहू  अधिकारियों  द्वारा  बहुत  हस्तक्षेप  है  ।

 राजस्व  विभाग  ate  पंचायती  विभागों  की  परस्पर  श्रमोत्पादक  स्थिति  भी  इसके  लिये  जिम्मेदार

 को  राज्य  सरकारों  के  नियन्त्रण  से  बिलकुल  मुक्त  रखा  जाय  |  हमें  पंचायतों के

 सम्बन्ध  में  पदाका  निर्वाचनों  तथा  ara  के  साध  ं  के  बारे  में  संविधान  में  निशचित  उपबन्ध

 रखते  चाहिये  ।  यदि  ऐसा  न  किया  गया  तो  यह  पंचायतें  केवल  राज्य  सरकारों  की  दया  पर

 ही  आश्रित  रह  जायेंगी  ।

 केन्द्रीय  सरकार  भी  पंचायतों  को
 भ ूराजस्व  तथा  ग्न्य  उपकरों  का  निश्चित  भाग  उत्तरोत्तर

 को  करों  कीं  संग्रह  की  समस्या  का  सामना  नहीं  होना  चाहिये  ।  पंचायतों  के  कार्यनिष्पादन  में

 सामुदायिक  भावना  होना  चाहिये  ।  दुर्भाग्य  से  सरकार  की  adara  नीति  देश  कीਂ  राष्ट्रीय

 तथा  भावुक  एकता  की  जजों  पर  कुल्हाड़ा  चला  रही  है  ।

 महोदय  पीठासीन

 हमें  भ्र पने  ग्रामों  में  परम्परा  से  चली  ar  रही  सामुदायिक  भावना  से  लाभ  उठाना  हीं

 चाहि  ।  जातिवाद  को  समाप्त  कर  सामूहिक  भावनाश्रों  को  प्रोत्साहन  देना  चाहिये  ।

 सरकार  जिस  नीति  का  पालन  कर  रही  वह  देश  की  एकता  की  जड़ें  काटती  जा  रही  हैं  ।

 उससे  तो  सारे  देश  में  गुटबाजी  का  अग्रवाल  गरम  हो  जायगा

 पंचायतों  की  परम्परा  हमारे  देश  में  प्रतीत  काल  से  चली  श्री  रही  है  ।  भारत  उसके  लिये

 प्रसिद्ध  है  ।  इसलिये  हमारे  ऊपर  दायित्व  ar  जाता  है  कि  हम  पंचार्यातों  का  विकास  सही  ढंग  से

 ी  दिशा  में  पंचायतों  के  काम  में  ऊपर  से  कोई  हस्तक्षेप  नहीं  होना  चाहिये  ।

 श्री  फल  गो०  सेन  (Ghar)  :  उपाध्यक्ष  पंचायत  राज  के  बारे  में  जो  पूर्व  वक्ताओं
 ने  कहा  वहू  क  ही  कहा  कि  यह  सही  मायने  में  हमारी  पुरानी  चीज  पंचायती  राज  की  खामियों
 के  बारे

 में  जो  कुछ  भी  कह  जाय  यह  बात  मानी  हुई  है  कि  पंजायती  राज  को  हमें  चलाना  सिवाय
 इसके  कोई

 चारा
 हमारे  सामने  है  ही  नहीं  ।

 aerate

 Pa  अंग्रेजी  में
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 गराज  के  वर्तमान  यग  में  हमने  एलेक्शन  का  एक  मापदंड  बनाया है  यह  सर्दी है  उसमें

 कुछ  बुराइयां  a  खामियां भी  हैं  कौर
 में

 इस  बात से  इंकार नहीं  यह  भी  सही  है
 कि

 एलेक्शन  की  वजह  से  गांव  गांव  में  तफरका बढ़ता  जाता  है  ।  जहां  पर  सर्वसम्मति  से  चुनाव  सम्पन्न

 हो  जाया  करते  हैं  वहां  तो  ठीक  रहता  है  लेकिन  ऐसा  न  होने  रि  जो  कठिनाइयां  पेश  ars  हैं  वह

 अधिकारियों  के  शर  इस  मुल्क  के  सामने  हैं  ।  अराज  हमें  अच्छे  ग्रार्दा  यों  की  कर्म  महसूस  हो  रही  है

 तो  भी  मैं  यह  कहे  बगर  नहीं  रह  सकता कि  जहां  इन  में  asa  आदमी  देखे  जाते हैं  वहां

 पर  काम  ठीक  चलता है  |  जिस  पंचायत  का  मुखिया  अथवा  सरपंच  आदमी  होता  है  तो  गांव

 वालों की  श्रद्धा  एसे  लोगों पर  होती  है  शर  ऐसे  पंचायतों में  प्रवीण  ही  अच्छी तरह  से  काम

 होता है  ।  मगर  जहां  पर  मुखिया  कौर  सरपंच  लोग  पुलिस  दारोगा  के  पीछे  दौड़ा  करते

 हैं बौर उन  से  मिल कर  गांव  में  यदि  कहीं  कोई  फूट  हो  जाती  sare  उस  He  को  वह  बढ़ावा

 देते हैं  तो  वहां  पर  काम  बहुत  बिगड़  जाता  है  ।

 मेरे  मित्र  श्री  तंगामणि  ने  कहा  कि  जहां  तक  हरिजन  alt  सबे  लोगों  का  सवाल  है  पंचायत

 राज्य  के  चनावों  में  हरिजन  लोग  चत  कर  कम  ६:16 ह  पाते  हैं  ।  ऐसी  बात  तो  नहीं  मालम  पड़ती  है  ।

 जहां  तक  मेरे  जिले  श्र  प्रान्त  का  सवाल  है  में  कह  सकता  &  कि  हमारे  ale  में  दोडयूल्ड  काइट्स  र

 कौर  सरपंच  के  पद  पर दोड्यत्ड  ट्राइबल  के  लोग  चुने  जा  कर  सरपंच  कौर  मुखिया  बने  हैं  |

 घुसकर  अंतर  संथाल  इत्यादि  चुन  कर प्राय  ड  यदि  इस  बारे  में  थोड़ा  बहुत  दिक्कत

 रही  भी  हो  तो  हम  लोग  उसे  दूर  करने  में  सफ़ल  हुए
 हैं

 '  झब् यू  तो  मं  समझता  हूं  कि  शिक्षा के
 प्रभाव  से  ही  बहुत  कुछ  जांतिपांत  की  बुराइयां  हमारे  अन्दर  घुस  गई  हैं  पर  में  तो  कहूंगा  कि  ज्यादा

 इयां  हमारी  दिक्षा  पद्धति  में  मैं  यह  भी  मानता  हुं  कि  शिक्षा  ने  इसे  साहन  दिया  शौर

 अपनी  खुदगर्जी  ने  इसे  पनपाया  ।

 एक  चीज  में  मानता  हुं  कौर  सदन  के  सामने  रखना  न्योता
 हं  कि  जहां  तक  ला  इंड  अ्राडर

 का  सवाल  है  जहां  तहां  यह  भी  देखने  में  प्राता  है  कि  पंचायत  में  मुखिया  के  ग्रेड  जो  एक्जीक्यूटिव

 आफिसर  होता  है  वह  चोर  अधूरा  डकैत  को  जब  पकड़  क़र  थाने  में  ले  जाता  है  तो-वहां  पर  एक्यूरा

 मुखिया  att  उस  एक्जीक्यूटिव  आफिसर  पर  लांछन  लगा  देते  हैं  और  थानेदार  लोग  चाहे  सच्चाई

 सेहो  ग्रीवा  खराब  नीयत  से  उन  लोगों  को  फंसाने  की  कोशिका  करते  हैं  ।  ऐसे  बहुत  से  मुखिया

 हैं  जिनके
 ऊपर  मुकदमेबाज़ी  चल  रही है  हालाकि  कुछ  मू  कदम ऐसे  भी  हैं  जोकि  में

 लटके

 हुये  हैं
 ।  ag  भी  देखा  जाता  है  क्रि  जहां  चुनाव  हो  गया  है  आर  नया  मुखिया  Aa  लिया  गया

 है  तो  भी  पंचायत  की  प्रोसीडिग्स  का  बस्ता  या  नये  मुखिया  तक  पहुंचाता  नहीं  है  पौर  वहू

 कहीं  का  रहता है  ।  अब  वहू  बस्ता  कहां  गायब  हो  जाता  है
 ?  परब  होता  यह  है  कि  वह  जो

 विलेज
 कर  होता  है  वह  गांव  के  एक  तरफ  मिला  हुजरा  होता है  जिससे  कि  यह  गड़बड़ी  होती  है  ।

 मैं  मानता  हूं  कि  पंचायत  राज्य  में  ग्रह  तमाम  खामियां  हैं  लेकिन  ससे  यंह  न  समझ  लिया  जाय  कि

 में  यह  चाहता  हूं  कि  पंचायत  राज्य  खराब  है  शर  यह  नहीं  होना  चाहि  ।  आवश्यकता  इस

 बात  की  है  कि  हम  उन  त्रुटियों  को  सुधारने  का  प्रयास  करें  ।

 एलेक्शन  के  सिलसिले  में  जो  अगर  जगह  पर  मारपीट  हो  जाया  करती  है  या  चुनाव  रोक

 दिये  जाते  हैं  यह  भ्रनुचित  है  कौर  ऐसा  न  होने  देने  के  लिये  आवश्यक  व्यवस्था  करनी  चाहियें  ।

 जैसा  कि  मैंने  पहले  भी  कहा  अराज  भ्रच्छे  कौर  सच्चे  लोगों  की  हमें  ट्राफी  जरूरत  है  और  जाहिर

 हैं कि
 अगर  क  से  काम  किया  जाय  तो  पंचायत  राज्य  से  स  रैवेन्य  कलैक्शन  काम  में  काफी

 सुभीता  ग्रामीणों  को  होता  है  ।  अब  देखने  में  यह  grat  है  कि  हमारे  गरीब  भाई  जमीन  के  मामले

 में  ब्लाक  में
 या

 सरकारी  मुहकम में  एक  जगह  से  दूसरी  जगह  दौड़ते  फिरते  हैं  और  उनका  काम

 नहीं  हो  जाता  ।  कोई  उनसे  कुछ  करने  को  कहता  है  तो  दूसरा  उन्हें  कुछ  करने  की  कहता  है  ।
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 पा०  गो०

 कोई  उनसे  कहता
 है  कि  दकील  करो  कौर  र  मामले  में  इतना  रुपया  खर्चे  करो  तब  तुम्हारा  काम

 ~
 बनेगा  |  मैँ  रुचिता हूं  कि  इस  रैवेन्य  कलैक्शन  दे  मामले में  जो  उनको  सरकारी  ७ अफसरों  द्वारा

 परेशान  किया  मन्ता  चाहत  राज्य  होने  से  उन्हें  काफी  सहूलियत  हो  सकती  है  हालांकि  हम

 टेखते  हैं  कि  हमारे  ब्लाक  अाफिस  में  जो  दाखिल  खारिज  gar  करते  थे  उसमें  हमारे  मुखिया  लोग

 नाम  लिख  कर  भेजते  थे  वहां  भ  कचहरी  का  सिलसिला  हो  जाता
 है

 जो  कि  बड़ा  दुखदायक

 हमारे  ग्रामीण  भाइ  ह  को  यह  शिकायत  है  कि  वहां  ब्लॉक्स  में  भी  कचहरी  का  सा  वातावरण

 पैदा  हो  गया  है  कौर  नतीजा  यह  होता  है  कि  वह  बेचारे  इधर  उधर  मारे  मारे  फिरते  हैं  ।  एक

 ब्लाक  आफिसर  के  ऊपर  रैवेन्य  कलेक्शन  का  भी  काम  डाला  gar  gate  इनक्वायरी  भी  उनको

 करनी  पड़त हू  ।.
 मिनिस्टर  जब  ara  हैं  तो  उनकी  रावत  भी  करनी  पड़ती है  प्रौढ़  देखना

 पड़ता  हैक  उनकी  मोटर  कहा  चल  गई  ।  नतीजा  यह  होता  है  कि  हमारे  ब्लाक  आफिसर  as  पास

 तरह  तरह  के  काम  होने  से  वह  अपना  वादा  पुरा  नहीं  कर  पाते  दौर  इसका  बड़ा  बुरा  प्रभाव  ग्रामीणों

 पर  पड़  रहा  मैं  यंत्री  महोदय  से  यह  कहूंगा  fe  उन्हें  ae  देखना  चाहिये  कि

 कम  रे  कंस  यह  जो  ग्रामीणों  को  तारीख  दें  कि  अमुक  दिन  वहू  झटका  वहां  लैंड  रेवेन्यु  के  सिलसिले

 यीअर  किसी  सिलसिले  में  उनके  दफ्तर  में  हाजिर  हों  तो  वे  उस  दिन  वहा  पर  मौजूद
 जो

 जबान  दें  उसकी  रक्षा  इससे  ata  कुछ  मसले  हल  हो  सकते  ऐसा  नहीं  होना  चाहिये

 कि  उन  बेचारे  गरीद  ग्रामीणों  को  ता  रख  दी  जाये  ate  वह  गैर  हाजिर  esa  उनसे  कहा  जाय  कि

 अब  राजे  नहीं  कल  जाना  परसों  जाना  ।  झगर  कोई  ग़रीब  आदमी  ब्लाक  में  जा  कर  कहता

 है  कि  जमींदारी  एबालिशन फे  बद  मेरी  जमीन  बिहार  सरबर  के  नाम  से  सर्वे  में  रिकार्ड  कर  लिया

 गया  मैं  बाप-दादा  के  समय  से  इस  का  उपभोग  कर  रहा  हूं  कौर  चूकि  मैंने  सरवे  में  रुपया  नहीं

 लिये  ऐसा  किया  गया  है  झर  वह  कुछ  काग़ाज़  भी  पक्ष  के  समर्थन  में

 तो  उस  को  कहा  जाता  है  कि  तूम  टाइटल  सूट  फ़ाइल  करो  ।  वह  बेचारा  टाइटल  सूट  हक जक र्स  फ:इल

 कर  सकता  है  ?  भ्रमर  वेह  ब्लाक  आफिसर  के  पास  जाता  तो  उस  की  सुनवाई  होनी
 चाहिये

 कौर  उस  को  सहायता  दो  जानी  चाहिये  ।

 यह  भी  जब  देखा  जाता  है  कि  कोई  व्यक्ति  इस  संबंध में  को  ई  दरख्वास्त  कौर  उसके

 साथ  कोई  जमोंदार  की  रसीद  या  दूसरे  कागजात  ब्लाक  में  दाखिल  करता  तो  भ्र क्सर  उस

 को  दूसरे दिन  कराने के  लिये  कहा  जाता  तारीख  पर  तारीख  जातीਂ  लेकिन  उसको  उत

 कागजात  की  कोई  रसीद  नहीं  दी  जाती
 इस  बीच  में  मगर  उससे  नाजायज  फायदा  उठाने

 के  लि  या  किसी  अन्य  कारण  से  वे  कागजात  गुम  हो  तो  उस  गरीब  आदमी  के  कागजात  भी

 गये  और  टाइटल  भी  गया  ।  ऐसे  कई  इन्स्टैंसिज  हमारे  सामने  यह  आवश्यक  हैकि  लोगों

 को  इस  बात
 की  रसीद  दी  जानी  चाहिये  कि  उनसे  फलां  फलां  कागजात  लिये  गये  हैं  ।

 में  एक  व्यक्ति  के  केस  को  जानता  जिसके  बगल  में  हमारी  जमीन  जो  कि  बाप-दादा

 के
 वक्त  से  जलकर  मछलियां  आदि  पकड़ने  के  अधिकार  उपभोग  कर  रहा  वह

 बिहार  सरकार
 के

 नाम  सर्वे  में
 झा  गया  शायद  कर्मचारी  लोग  नाजायज  फ/यदा  उठाने

 के  लिये  उस  पर  रोब  डालते  और  हटाना  चाहते  मैंने  उसके  लिये  कितनी  ही  चिट्ठियां  लिखी

 हैं  और
 सब

 को
 कहा  मैं  किसी  का  नाम  नहीं  चाहता  लेकिन  पता  नहीं  कयों उस  बेचारे

 के  कागजात  ए०  डी०
 एम०

 के  यहां नहीं  पहुंचते  चलते  भी  मैं  एक  चिट्ठी  लिख
 पाया हुं  ।  मैँ  नहीं  जानता  कि  कभी  तक  कोई  कार्यवाही की  गई  है  या  नहीं ।
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 te  इत कान  Ata  दिक्कतों  को  हम  हल  नहीं  करन  2) ES  तब्
 तक  पहचान  न |  देश  मे ंस  नहीं

 हो  सकता दै  ग्रोवर  साथ  ही  हम  लोगों  पर  भी  वड़ा  लेखन  जायेगा  |

 पावर  का  मिसयूज  भी  होता  किसी  को  तंग  किया  जाता  है  ।  किसी  से  नाजायज

 फायदा  की  कोशिश  की  नात  ।  किसी  को  हथकड़ी  लगवा  दो  जातों  =  अगर

 किसी  दरख्वास्त  को  बाकायदा  नकल  देती  तो  उसमें  तीन  दिन  लगा  दिये  x ध्न्  गाते

 अगर  कोई  समय  पर  न  तो  किसी  तरह  से  वारंट  धरी  करवा कर  शनिवार  की  याम  उसको

 जेल  भिज्ञता  दिया  तता  eat  दूसरे  दिन  इतवार  के  होने  की  वजह  से  सोमवार  कं हो  बेल  पर

 छूटता है  ॥

 लेकिन  सफे  साथ  ही  साथ  यह  भी  ठीक  कि  पंचायतों  में  कुड  भ्रच्छे  काम  भी  किये

 जाते  पंचायतों  ने  ऐसे  डिसिजन  भी  लिपे  हैं  ,  जिनको  हाई  कोर्स  '  ने  ब्रपहोल्ड  fear  है

 और  पंचायतों  की  सराहना  की  गई  है  ।

 श्री  रघुवीर  सहाय  ने  ट्रेनिंग
 प्रोग्राम  के  बारे  में  कहा  इस  संबंध  में  में  यह  कहना  चाहता

 हूं  कि  सरकार  की  are  से  कोई  भी  योजना  चलाई  लेकिन  लोगों  का  पहला  काम  पेट

 पालना है  औसतन  को  समय  बहुत  कम  मिलता  हमारी  स्थिति  भी  वही  है प्र गर  पंचायत

 में  कोई  दरख्वास्त  दी  जाती  तो  तारीख  पर  तारीख  दीਂ  जाती  कई  वेस्ट  इन्टेस्ट्स  काम

 करते  लोगों  को  दौड़ाया  जाता  अगर  कोई  चार  या  सात  रोज
 का  ट्रेनिंग  कैम्प

 खोला  तो  उससे  लोग  कुछ  लाभ  उठा  इसमें  मुझे  शक  क्योंकि  उन  को  फ़रहत  नहीं

 मुखिया  अपना  काम  करे  या  ट्रेनिंग  कैम्प  में  जा  कर  ट्रेनिंग  ले  ?  झगर  ट्रेनिंग  कैम्प  की

 योजना  सफल  हो  जा  तो  अच्छी  लेकिन  लोगों के  पास  समय न  होने  के  कारण  मुझे  उसको

 सफलता  में  शक  है  ।

 med  में  में  यह  कहना  चाहता  हू  कि  ara  कल  स्थिति  यह  है  कि  ब्लाक  एक  रेजोल्यूशन  पास

 कर  देता  है  कि  फलां  स्थान  पर  एक  हैल्थ  सेंटर  बनना  चाहिये  और  उस  जगह  के  कन्वीनर  को

 एडवांस  गंदे  दिना  जाता  भ्रमर  वहां  पर  काम  AS  नहीं  विलम्ब  देखकर  तो  ब्लॉक

 में  दूसरे  स्थान  पर  हैल्थ  मेंटर  बनाने  लिये  रेजोल्यूशन  फिर  पास  कर  दिया  जाता  है  ।  व

 भी  एडवांस

 ता

 जाता  जब  पहले  स्थान  वालों  को  लगता  है  कि  हैल्थ  सैंटर  दूसरी

 जगह  जा  तो  वह  भी  काम  शुरू  कर  देते  इस  तरह  दोनों  जगह  मकान  बनने श शुरू  हो

 जाते  हैं  रहा ई ल ज त्ञौ  ह  जगह  मकान  खड़े  हमारे  यहां  एक  ऐसा  इन्स्टैंस  न्र  ब्लाक  वालों  के

 सामने  यह  सदल  फिर  आता  है  कि  वह  सेंटर  कहां  पर

 उपाध्यक्ष  :  उस  सेंटर  को  दोनों  जगह हो ंके  दरमियान  कर  दि  पय |

 शो  फ०  गो०  सेन  :  वहां  पर  तीसरे  मकान  की  जरूरत  हो  जायगी  |

 इसके  बाद  ब्लाक  में  रेजोल्यूशन  पास  हुमा  कि  चूंकि  दोनों  जगह  मकान  तयार  तो

 डाक्टर  छः  महीने  एक जगह  ग्रोवर  छः  महीने दूसरी  जगह  कौर  वहां  पर  मोबाइल  डिस्पेंसरी  की

 तरह  काम  at  फिर  कहा  गया कि  यह  ठीक  नही ंहै  क्योंकि  गवर्नमेंट  सूलर  के  अधार  पर

 पुनः
 Tea

 जगह  ही  करार  दिया  गया
 ।

 अब  सवाल  यह  है  कि  एक  एक  हजार  पया  नों  जगह

 शुडवांस  किया  हुजरा  उसका  कया  होगा
 ?
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 फ०  गो०

 में  चाहता  हूं  कि  इस  प्रकार  की  सब  सदस्यों  पर  विचार  किया  oT  शौर  ऐसी  व्यवस्था

 की  जाये  कि  पंचायत  राज  की  योजना  सफल  हो  और  आम  लोगों  को  उससे  लाभ  पहुंचे  |

 श्री  राने  :  यह  चर्चा  राज ही  समाप्त  हो  जानी  चाहे  हमें  श्रमिक

 समय  तक  बैठना  पड़े  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  श्री  राने  इरा  संबंध  में  संसद  कार्य  मंत्री  से  परांजय  करे  यदि  कई

 सदस्य  यहीं  चाहते  हैं  कि  इसकी  चर्चा  के  लिये  भ्रेघिक  समय  दिया  तों  ही  सकता  हैं  कि

 समय  का  विस्तार  करना  संभव  भी  हो  ।  माननीय  सदस्य  परामर्श  कर  लें  प्रौढ़  फिर  मुझे  सूचित

 कर  दें  कि  सरकार  की  प्रतिक्रिया  इसके  बारे में  श्रीमती  पावती  कृष्णन  |

 भरमती  पावती  कृष्णन  :  पंचायत  यूनिट  हे  शौर  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा

 खंडों  के  कार्य  में  कुछ  श्रनियमिततायें  हमें  उनकी  त्रुटियों  को  उनको दूर  करने  में

 पंचायतों  की  सहायता  करनी  चाहिये  ।

 विकास  खंडों
 में  जितना

 भी  काम  किया  गया  उससे  गांवों  की  जनता  में  यहं  विश्वास

 पैदा
 नहीं  किया

 था  सका  कि  उससे  कोई  बड़ा  लाभ  उनको  होने  व।ला है
 ।

 अभी  एक  संच  के  उद्घाटन  के  अवसर  पर  एक  सभापति  ने  सलाह  देते  ga  कहा

 था  कि  आयुक्त  श्र  पंचायत  संघ  के  बीच  प्रभावी  सह  हग  बनाये  रखने  के  उपाय  निकालने

 चाहिये  ।  उसे  तीन-चार  वर्षों  में  यही  सबसे  कड़बा  अनुभव  हुमा  था  ।  AAAI  कौर  पंचायत

 संघ  के  सभापतियों  में  gare  स  बात  पर  झगड़ा  चलता  रहता  था  कि  जीपों  के  उपयोग  का

 अधिकार  किसे  अधिक  है  ।

 दूसरी  बड़ी  समस्या  यह  है  कि  व्यय  सुनियोजित  ढंग  से  नहीं  किया  जाता  मेरे  जिले

 में  डेरापुरम  कौर  पालाराम  जैसे  तालुका  में
 समय  समय  पर  अकाल  की  परिस्थितियां

 पैदा  होती  रही  वहां  wat  की  कमी  फिर  भी  मंत्रालय  हमें  बताता  हैकि  वहां  सिचाई

 परियोर्णनाश्रों  की  संभावनाओं  पर  विचार  किया  जा  रहा  पंचायत  संघों  श्र  उनके

 समितियों  ने  इसक  बारे में  राज्य  के  मुख्य  मंत्री  के  पास  प्रतिनिधान  मे  भेजे  इतने

 वर्षों  तक  विकास  खंडों  का  कार्य  चलने  के  बाद  वहां  eat  की  दक्षा  cea  जितनी  हीं

 खराब  बनी  हुई  है  ।  इसकी  जांच  को  जानी  चाहिये  ।

 पंचायत  संघों  के  सभातियों  से  मैँने  बातें  की  उन्होंने  मुझे  बताया  हैकि  सरकारी

 प्रवृत्ति  कुछ  ऐसी  हैकि  जिस  काम  के  रुपया  मंजूर  किया  जाता  वह  केवल  उसके

 लिये  ही  खच  किया  जा  सकता  कौर  मंजूरी  देते  समय  इसका  ध्यान  नहीं  रखा  जाता  कि  सभी

 क्षेत्रों  की  श्रावदयकतायें  समान  नहीं  होतीं  ।  होता  यह  हैकि  मंत्रालय  बार  बार  एक  ही  प्रकार

 की  सुविधाघरों  के  लिਂ  मंजूरी  देता  जाता  इससे  हमारी  योजनायें  अ्तिछादी  हो

 जाती हैं
 ।  मंत्रालय  की  लालफीताशाही  में  पंचायतों  की  दम  घुटने  लगने  लगता

 चाहत  कार्यकर्त्ताश्रों
 के  प्रशिक्षण  शिविरों  में  कांग्रेस  दल  के  महत्व  ak  उसके  कायें

 के  संबंध  में  भाषण  होते  पंचायत  संबंधी  नियमों  अधिनियमों  पर  उनमें  पंचायती

 राज  के  पतलूनों  पर  भाषण  नहीं  होते  ।
 मैंने  स्वयं  ऐसे  भाषण  सुने  माननीय  मंत्री  को

 जांच  करनी  चाहिये  ।

 सल  अंग्रेज  में
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 सामुदायिक
 विकास  तथा  सहकार  मंत्री  के  सभा-सचिव

 (ait
 ब०  स०  :

 माननीय

 सदस्या  अपने  आरोपों  का  एक  व्यौरेवार  विवरण  हमें  देने  की  कृपा  करें  ।

 ग्रीम  चे  जेन  :  उपाध्यक्ष  मैं  श्री  तंगामणि  कौर  श्री  शर्मा  को  बबई

 देना  चाहता  हूं  कि  उन्होंने  ऐसा  mew  मोशन  हाउस  के  सामने  लाकर  हाउस  की  भ्र ौर  सारे  देश

 तवज्जह  सरकार  के  इस  Mz  कदम  की  तरफ  दिलाई  मझे  उम्मीद है  कि

 स  मोशन  पर  बहस  करते  हुई  मेम्बरान  की  तरफ  से  जो  नई  तस्वीरें  श्रातरेवल  मिनी

 स्टर  साहब  उन  पर  बहुत  घ्यान से  गौर  करेंगे  ।

 मझे  स्रफप्ास  है  किं  मेरे  लायक  दोस्त  श्री  मधोक  यहां  से  चले  में  उन  की  तकरीर  की

 बहुत  गौर  से  सुन  रहा  था  |  उनकी  तकरार को  सुनने  के  बाद  में  तो  इसी  नतीज  पर  पहुंचा  कि  वे

 एक  तरह  से  बिल्कुल  इरेलेवेंट  बोल  र

 उपाध्यक्ष  मेहीदय  :  इस  बात  से  तो  चेतना पर  भी  रिफ्लेक्शन  पड़ता

 श्री मू०  च०  जेन  :
 जो  कुछ  उन्होंने  कहा  वास्तव

 में  व  इर लेवेंट  था  एक  तरीके  से

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  यह  सब  होता  रहा  प्रौढ़  उस

 तरीके  हको  चैनल  समझ  नहीं  सकी ।

 थ्री  qo  चल  जन  मेरा  कहने  का  मंशा  यह  नहीं  था  जो  मोशन  था  वह  यह  था  कि

 पंचायती  राज्य  की  स्थापना  के  फलस्वरूप  उत्पन्न  परिस्थिति  पर  विचार  किया  जायें  ।  बजाय  इसके

 कि  इंस पर  कोई  बातचीत  की  वह  दरअस्ल सन तनु  १९३६  में  पंचायत थीं  या  2e Vo  मैं  जो  पंचायतें

 जो  विलेज  पंचायत  उन  पर  ही  बोलते  जहां  तक  मे  समझता  हुं  हाउस के  सामने

 सवाल  यह  है  कि  पिछले  तीन  या  चार  वर्षों  से  मुख़तलिफ़  सूबों  में  जो  पंचायत  समितियां  जो

 जिला
 परिषदें  कायम  की  जा  रही  हैं  ,

 उनके  बनाने  का  क्या  हम्ना  क्या  काम  उनके  जरिये

 हुमा
 शर  क्या  इम्प्रूवमेंट wie  होना  इस  पर  गौर  किया जाय  ।  श्राप मुझसे शायद से  शायद

 इत्तफाक  करेंगे  कि  जहां  तक  इन  पंचायत  समितियों के  कायम  होने  का  सवाल  है  कौर  जिला

 परिषदों  के  बनने  का  सवाल  हमारे  फाजिल  मैम्बर  साहब  ने  एक  ase
 भी

 नहीं  कहा  ।

 बहरहाल
 म  ने  सोचा  कि  उन्होंने  कछ  कहा  हों  या  मैं उन  पर  अपने  खयालात  जाहिर

 कि  जो  कुछ  किया  जा  है  उसकी  मंशा  कया  है  ।  मेम्बर  साहब  ने  भ्र पनी  स्पीच  में

 इसके  लिये  कछ  नहीं  कहा  |

 श्री  गजराज  सिह  प्राय ही  कुछ  कह  दीजिये

 श्री
 Ho

 श्राप  जरा
 सब्र  कीजिये  |  में  सब  कुछ  कहूंगा |  वह

 तरफ  तों  पंचायत
 राज

 की  दुहाई  देते  रहे
 कि

 क्यों  वह  कायम  नहीं  हो  रहा  है  दौर  दूसरी
 अपन  बड़े  माकूल  सजेशन  देने  की  कोशिश  की  किं  इन  पंचायती  को  बड़े  कम  अ्रस्त्यार  दिये  जा

 रहे  sic  पंचायतें  इस
 तरह  से  होनी  चाहियें  जैसे

 कि  सुबों
 की

 सरकारें  होती  श्राप

 एक  बात  से  तो  इत्तफाक  करेंगे
 कि  उन  की  सारी  तवज्जह  ॒  जो  थी  वह  गांव  की पंचायतों की

 ace  थी  ब्लाकों  में  जी  पंचायत  समितियाँ  बनाई  जा  रही  हैं  या  जिला  परिषदें बनाई  जा

 wit  हैं  उन  पर  उन॑
 की

 कोई  दलील  लागू  ही  नहीं
 होती  ।  यह  भी  नहीं  कहते  कि  उन  पंचायतों  को

 क्यां  क्या  अख्त्यिर
 दिये  जायें

 या
 कि  उन

 को  बिलकूल  इंडेपेन्डेन्ट  बना  दिया  जैसे  कि  सबों

 —  —

 की  सरकारें  वही  पुरानी  दलील  उनकी  थी  ब
 के  बारे  में

 कि
 पंचायतों  को

 प्रश्न
 नह नहीं  किया

 +I  ans  में
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 स०  ae

 न जाना
 ।

 एक  तरफ  उनको  वह  ख़ुदमुख़्तार बनाना  चाहते  हैं  दूसरी तरफ  कहते

 कि  उनको  PaqaTT BY
 की  पावर  नहीं  होना  चाहिये  ।  ह  इसलिये  asa  का  लफ़्ज  इस्तेमाल कर  के

 कहते  हैं  कि  वह  उन  पर  नहीं  डाला  जाना  चाहिये  ।  यह  तो  अगर  म  एक  तरह  से  कहूं
 तो  उसी

 तरह  से
 है  जिसे  कि

 कहा  जाता  है  कि  बिल्ली  थैले  से  बाहर  श्री  गई  ।  वह  इन  पंचायतों को  किसी  तरह से

 नहीं  करने  देना  चाहते  पूछना  चाहता  हूं  कि  कौन  सी  ऐसी  जमात  हो  सकती
 है

 जो  कि

 नई  बनाई  जाय
 कौर

 टैक्सेशन
 की  पावर  न  होते  हुए

 भी
 वह  मच्छी  तरह  से

 फंक्शन
 कर  सके  ?

 एक  बात  ae  है  ।  यहां  पर  वह  एक  ऐसी  पार्टी  के  नुमाइन्दे  हैं  जिस  का  जम्हूरियत पर  कोई
 यकीन  नहीं  है  । राष्ट्रीय सेवक  जिस  का  बच्चा यह  जनसंघ  कबसे  जम्हूरियत

 यकीन  करने  यह  म  नहीं  जानता

 बहरहाल  मेरे  लायक  दोस्त  यहां  पर  नहीं  हैं  ।  उन  की  गैरहाजिरी में  मुझे  कहना  पड़ता  है

 कि  हमारी  हुकूमतों  ने  कौर  लीडरान  ने  पंचायत  समितियां  ak  जिला  परिषदें  बनाने  की  जो

 स्कीम  हिन्दुस्तान  के  सामने  रक्खी  है  उसे  कामयाब  करने  के  लिये  हमारे  कम्यूनिटी  डेवेलपमेंट

 मिनिस्टर  साहब ने  सारी  स्टेट्स  को  परसु एड  करके  एक  इन्कलाबी कदम  उठा  कर  दिखा  दिया
 ।

 में  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  कभी  जनसंघ  ने  कोई  एक  प्रस्ताव  पास  किया  सारे  देश में  जिस के

 जरिये  से
 कि  जो

 ब्लाक  डेवेलपमेंट  प्रा  फीसदी  हमारे  ब्लाक  में  काम  करते  हैं  वह  ठीक  तरह
 से  काम

 कर  सकें  ,  ताकि  वह  उस  तरह  की  स्टैटुट्री  बॉडीज बन  जैसी
 कि

 aa  बनाई
 जा  रही

 हैं
 ?

 उन्होंने  एक  aft  प्रस्ताव  पास  नहीं  कभी भी  कोई  मांग  नहीं  की  कि  इस  तरह  से

 पंचायत  समितियां  बनाई  ।  ara  जब  कि  हम  पंचायत  समितियां  बना  चुके  हैं  बहुत  से

 स्टेट्स  में  ,  जिला  परिषदें  भी  बन  रही  तब  वे  इस  चीज  को  इस  तरह  से  क्रिटिसाइज

 तो
 मैं  कहेबगैर न  हीं  रह  सकता

 कि
 यह  उन  की  प्रोपेगेंडा  स्पीच

 उन्होंने  एक  बड़ा  भारी  इल्जाम  गवर्नमेंट  पर  लगाया  ।  मुझे  उनकी  बात  को  सुन  कर

 अफ़सोस  उन्होंने  कहा कि  हमारे  देश  में  पार्टी  बन्दी  है  कौर  सरकार  इसे  बढ़ा  रही  है  ।

 लेकिन
 उन्होंने  हमारे  पुराने  देहाती  रस्मों  रिवाज  हवाला  देते  हुए  फरमाया  कि  देहाती

 जिन्दगी  में  बड़ी  एकता  एक  कम्युनिटी  लाइफ  थी  उस  भावनात्मक  एकता  थी

 देश  कौर उस  भावनात्मक  एकता  को  हमारी  सरकार  की  पालिसीज़  खराब कर  रही  है
 |

 में  इस
 प्वाइंट

 पर
 जाती  तौर

 पर  बहुत बची  हूं  ।
 मैं  एक  गांव  का  रहने  वाला हूं  कौर एक  गांव  वाले

 की  हैसियत  से  अपने  लायक  दोस्त  श्री  साहब  से--मुझे  नहीं  मालूम  कि  उनका

 गांवों
 से

 कितना  ताल्लुक  है--मौर  उन
 के  जैसे  खयाल

 के
 आदमियों  से  चाहता  हूं

 कि  झगर  शझाज  कोई  आदमी यह  कहेगी  जैसी  देहातों  की  जिन्दगी  २०  बरस  पहले  थी  वैसी

 राज  हो  जाए तो  कहना  होगा
 कि  न

 जाने  वह  कौन  सी  दुनिया में  रह  रहे  पुराने  जमाने  में  देहात
 की  जिन्दगी  कया  थी  ?  उस  वक्त  देहात  की  ४०  प्रतिशत  आबादी  ने  अपना  एक  लो  स्टेट्स  कबूल

 पुराने  रिवाजों के  हिसाब  से  उनकी  बराबर  की  हैसियत  नहीं  थी  जिन  को  ह्म
 अ्रनटचेबिल्स  कहते  at  जिनको

 लो  कास्ट  कहते थे  ।  या  जिनको  शिड्यूल्ड  कास्ट  या
 ह बंकबड  क्लासेज  कहते  हैं  ।  उनका  श्र  dares  हायर  क्लासेज  का  कोई  बराबर  का  स्टेटस  नहीं
 था  कौर  में  इसकी  बद  किसमती  कहता  हूं

 --
 वह  शायद  इसको  खुशकिस्मती  कहें--कि  पुराने

 रिवाज
 के  हिसाब  से  उस  ४०  फीसदी  आबादी  ने  अरपना  लो  स्टेटस  कबूल  करलिया  था  ।  उन

 लोगों
 ने  यह  मान  लिया  कि

 उनको  परमात्मा नेਂ  लो  स्टेटस  दिया  है  कौर  उसको
 उन्होंने क  शूल  कर  लिया

 ।
 मुझे  खुशी  है  कि  arr  आजादी

 मिल  ने  के  बाद  उन्होंने
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 उस  स्टेटस  को  कबूल  करने  से  इन्कार
 करदिया  है  भ्र  वह  आग  ar  कर  कहते हैं

 कि

 हमारा भी  बराबर का  दर्जा  है  कौर
 जब

 ये  लोग  इस  तरह  सामने  जाए
 तो

 इनके
 कौर

 सो
 कार्ड

 हायर  कास्ट  वालों  के  जोकि  इस
 ४०  फी  सदी  साब  को  नीचा  समझते  मन

 कैसे  कायम  पहनकर  है  शहरों मुझे  खुशी  है  कि  पंचायत  राज्य  का  सिस्टम  कायम  होने  पर  .

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  को  दो  मिनट  में  समाप्त  करना  चाहिये  |

 श्री  |: ह ५  चे  श्री  तो  सरकार  की  तरफ  से
 वक्त

 की  कोई  पाबन्दी नहीं  है  ।

 उपाध्यक्ष महोदय  :  श्राप  के  कहने  पर  ही  में  ने  यह  सात  मिनट  की  पाबन्दी  लगायी  थी  ।

 पानी मू०  चे  पन  उस  के  बाद  तो  गवर्नमेंट की  तरफ  से  कहा  गया  है  कि  टाइम  एक्सचेंज

 | कर  feat  जाए

 उपाध्यक्ष  महोदय  उस  के  बावजूद  जो  नाम  मेरे  सामने  हैं  उनको  देखते  हुए  मैं  एक  एक  माननीय

 सदस्य  को  सात  मिनट  से
 ज्यादा  नहीं  दे  आपने  तो

 भ्र भी  aol  बात  शुरू  भी

 नहीं की

 श्री qo  चं०  जन  :  मेरे  इस  मसले  में  गहरी  दिलचस्पी  है  श्र में अ्रहम प्वाइन्ट्स gen  areca  को  ही

 cq  कर  रहा  था  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  इससे  इन्कार  नहीं  करता  लेकिन  मेरी  निगाह  तो  धड़ी  पर  लगी  है

 कौर  वह  बराबर  चलती  जा  रही

 श्री  म०  चं०  जेन  :
 में  बहुत  जल्दी  अपनी  बात  समाप्त  करता हुं  ।

 यह  जो  समाज  का  वी कर  सेक्शन  है  इसको  नए  हालात  में  देहात  की  जिन्दगी  में

 एडजस्ट  करना  होगा  कौर  मुझे  खुशी  हैकि  इस  एडजस्टमेंट  के  काम में  यह  पंचायत  राज

 पंचायत  समितियां  शर  जिला  परिषद  बड़ी  मुयस्सर  साबित  हो  रही

 इस  वीकर  सेक्शन  की  हालत  सारे  देश  में  एक  सी  ही  मगर  इस  पंचायत  राज  के

 बावजूद  इनको  पूरा  रिश्रेजेंटेशन  पंचायतों  गौर  पंचायत  समितियों  या  जिला  परिषदों  में  नहीं

 मिल  रहा  उसकी  वजह  यह  हैकि  पंजाब  को  छोड़  कर  कौर  राज्यों  में  चुनाव  का  सिस्टम

 कुछ  ऐसा  हैकि  उसकी  वजह  से  इन  लोगों  का  सही  रिप्रेजेंटेशन  इन  संस्थापकों  में  festa

 नहीं  हो  पाता
 ।

 कौर  जब  तक  प्रोफेशनल  रि प्रेजेंटेशन
 का

 सिस्टम  जो  कि  पंजाब  में  लागू  है

 are  राज्यों  की  पंचायत  संस्थानों
 के  चुनाव  में  लागू  नहीं  किया  जाएगा  इस  वीं कर  सेक्शन

 को  सही  रि प्रेजेंटेशन  नहीं  मिल  सकेगा ।  मैंने  इसके  बारे  में  डिटेल  में  गवर्नमेंट  को  लिख  कर

 भेजा  मुझे  खुशी  होगी  अगर  way  जवाब में  मिनिस्टर  साहब  इस  पर  रोशनी

 मैं
 इस

 बात  को  खास  तौर
 से

 इस
 वजह  से

 भी
 कह  रहा  हूं  क्योंकि मुझ  को  बतौर

 स्टडी  टीम के  एक
 मेम्बर

 के  इस  चीज  को  राजस्थान  ake  आन्ध्र  प्रदेश  में  देखने  का  मौका

 मिला था  |
 मेंने  वहां का

 सिस्टम  देखा
 तो  मुझे  अफ़सोस  gar  कि  उस  सिस्टम में  समाज  का

 जो  कमजोर  सेक्शन है उसको है  उसको  अपनी  आवादी  के  हिसाब  से  इन  पंचायत  राज्य  की  deal

 में  सही  रि प्रेजेंटेशन  नहीं  मिलता  शर  इसका  नतीजा  यह  है  कि  उनको  इन  पर  पूरा  एतवार

 नहीं  इसकी  में  एक  मिसाल  आपके  सामने  रखना  चाहता हूं  ।  हैदराबाद  के  तमाम
 qe  क्लासेज

 हरिजन  एम०
 पीज

 कौर  एम०  एल०  एज  ने  मिल कर  एक प्रस्ताव  पास  किया
 जिसमें

 कहा  गया
 कि  जो  उनका  सोशल  बैलफेयर  sedate  जिसको  अभी  कलेक्टर  श्राप रेट

 1570  (ai)
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 म०  Fo

 करता  है  उसको  जीना  परिषदों  को  ट्रांसफर  न  किग्रा  जाए  जैसा  कि  होने  जा  रहा  इसकी

 क्या  वजह  इसकी  वजह  यही  हैकि  इन  लोगों  को  जिला  परिषद  atk  पंचायत  समितियों

 शर  पंचायतों  में  पूरा  ऐतबार  नहीं  शर  उसकी  वजह  यही  है  कि  इनमें  उनकों  पूरा

 रिप्रेजेंटेशन  नहीं  मिलता  इसलिए  जरूरी  है  कि  जो  सिस्टम  पंजाब  में  लागू  है  वही  दूसरे

 राज्यों  में  भी  रायज  किया  कम्युनिटी  डेवेलपमेंट  डिपार्टमेंट  ने  इस  मसलें  कों

 स्टडी  किया  में  नहीं  जानता कि  वह  किस  नतीजे  पर  पहुंचे  लेकिन  मेरा  सुझाव  है  कि

 पंजाब  के  सिस्टम  को  सारी  स्टेट्स  में  रायज  किया  जाना  चाहिए  तभी  इन  वीकर  सेक्शन्स

 को  उनका  पुरा  रिप्रेजेंट शन  इन  संस्थानों  में  मिल  सकेगा  ।

 एक  बात  और  कह  कर  मैं  खत्म  करता  मेरे  लायक
 दोस्त  ने

 कहा
 कि

 इन पंचायतों

 के  काम  में  किसी को  इंटीरियर  नहीं  करना  किसी  सियासी  इंटरफेस  के
 तो

 में
 भी

 खिलाफ  हूं  ।  लेकिन  अगर  कोई  सरपंच  गबन कर  ले  कौर  उसकी  देखभाल  न  जरगर  यह

 मेरे  लायक  दा  का  मतलब  तब  तो  में  कहूंगा  कि  ag  दरअसल  नहीं  चाहते कि  पंचायत  राज

 फंक्शन  करे  |  में  तो  चाहता हूं  कि  हर  राज्य  में  पंचायतों  पर  फाइनैंशल  मामलों  में  कड़ा

 सुपरविजन  होना  चाहिए  कौर  अगर  इस  बारे में  कोई  शिकायत हू  तो  उसकी  जांच  करके

 एक  महीने के  weet  गांव  वालों का  शक  दूर  कर  दिया  जवा  चाहिए  |  ताकि  लोगों  को  इन  पर

 एतबार  पैदा

 आखिर  में  डे  साहब को  कौर  उनके  मुहकमे  को  धन्यवाद  देना  चाहता हूं  कि  उन्होंने

 इतनी  लगन के  साथ  इस  काम को  ग्राम  बढ़ाया  |  वह  इतनी  लगन से  काम  न  करते
 तों

 इस  काम  को  करने  में  बहुत  समय  लगता  |

 श्री  पहाड़ियां  मधोपुर--रक्षित--भ्रनुचित  :  उपाध्यक्ष  पंचायत

 राज्य  स्थापना  का  समारम्भ  राजस्थान  Asa)  राजस्थान  एक  ऐसा  प्रान्त
 है  कि  जहां

 पर  पुरानी  रियासतें  थीं  ।  लेकिन  श्राप  लागों  को  यह  जान  कर  होगा कि
 रियासती

 जमाने में  भी  वहां  अपने  ढंग  की  पंचायतें  थीं  वह  भी ग्राम  पंचायतें  कहलाती  थीं  ।
 उनका

 चुनाव  नहीं  होता  सरकार  का  कोई  अफ़सर  उनकों  नामिनेट  करता  अरब  उसको

 बदल  कर  नथा
 पंचायत  राज्य  कायम  किया  गया  है  कौर  उसके  कार्य  के  तीन  चार  साल  का

 तजरबा  AIA  अलग  अलग  हो  सकता  है  ।  मेंने  उसको  अपने  नुक्ते  नजर  से  देखा  है

 are  मेरा  wat  एक  तजरबा  मेरे  दूसरे  साथियों  का  दूसरा  तजरबा  हो  सकता है
 |

 में  इस  सिलसिले  में  भ्रपने  तजरबे  की
 बात  श्रापके  सामने  रखना  चाहता हुं  ।

 पंचायत  राज  कौर  पंचायती  राज की  बड़ी  बातें  की  जाती  लेकिन  ये  दो  अलग  अलग
 चीज  पर  यह  पंचायत राज  चल  रहा  है  उसकी  afer  की  थ्योरी  का  मैं  ams

 सामने  रखना
 चाहता  हूं

 ।
 निवेदन  करना  चाहता हूं  कि  यह  बात  तो  सही  है  कि  पंचायती

 राज ग्रौर
 पंचायत  राज

 में  भिन्नता
 उनके  प्लग  अलग  तरीके हैं  ।  मिसाल  के  तौर  में

 यह  भिन्नता  देखता  g  कि
 जहां  पंचायत  राज  कानून से  बना  है  वहां  पंचायती  राज  लोगों  की

 रानी  इच्छा  से  था  ।  दूसरी  भिन्नता  यह  है  कि  इसमें  चुनाव  होता  है भ्र ौर  पंचायती  राजमें

 maa  श्राप  चुनिन्दा  लोग  श्री
 जाते  तीसरी  भिन्नता यह  है  कि  पंचायत  राज  सरकार  द्वारा

 चलाया  जाता
 है  भ्र ौर  पंचायती  राज  को  लोग  get  श्राप  चलाते  थे  ।
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 यह  बात  सही  है  fe  जैसे-जैस  समय  बदलता  रहता है  पुरानी  संस्थाएं  खत्म  होती  जाती

 हैं  जैसे  गंगा  का  बहता  ड्  पानी  अपने  साथ  पत्थर  पौर  लक्कड़  सब  को
 वह  लें  जाता है

 उस  बहाव  में  जो  मजबूत  होते  हैं  वही  टिके  रहते हैं
 ।  ता

 समय  के  साथ
 gas  पुराना  चीजें  बदलती

 हैं  ौर  अगर  हमारा  पंचायती  राज  भी  बदला  है  तो  इसमें  किसी  क  ऐतराज  नहीं  होना  चाहिए  |

 जो  पंचायत  राज  चल  रहा  है  उसमें  कुछ  खामियां  हो  सकती  हैं  क्योंकि  हमारे  गावों  में  पुराने  किस्म

 के
 लोग  बसते  वहां  भ्र भी  पूरी  तरह  शिक्षा

 का
 प्रचार  नहीं  हो  पाया  इसीलिए  जितनी

 जल्दी  हम  चाहते  हैं  उतनी  जल्दी  पंचायत  राज  का  विकास  नहीं  हो  रहा  लेकिन
 we

 कोई  हमारे  इरादों  ak  विचारों  पर  राक  करता  है  तो  में  समझता  हू ंकि  वह  अपन  श्राप  पर

 शक  करता  कौर जो  ऐसे  लोग  हैं  उन्होंने  मेरे  ख्याल  से  सारी  स्कीम  को  समझा  नहीं  है  ।

 यह  सही  है  कि  जो  गांवो  में  इन  संस्थानों  के  लिए  चुनाव  होते  हैं  उनमें  ग्रुप बन्दी  हती

 हे  पौर  उससे  जाति  बिरादरी  की  भावना  को  भी  बढ़ावा  मिलता  लेकिन  साथ ही  साथ

 मुझे  यह  भी  मालूम है  कि  इन  चुनावों  ने  जाति  पांत  की  भावना  को  खत्म  करने में  भी बड़ा

 भाग  लिया  है  at  इन  चुनावों  से  कुछ  जगह  जाति  बिरादरी  की  भावना  बढ़ी  है  तो  aw

 जगह  इस  चुनाव  के  झंझावात  ने  जाति  बिरादरी  को  झोंपड़ी  को  उखाड़ कर  फेंक  दिया है
 और  मेरी  भगवान  से  प्रार्थना है  कि  wae  इस  प्रकार  जाति  बिरादरी खत्म  हो  जाए  तो

 यह  हमारे  देश का  बड़ा  सौभाग्य  होंगा

 कुछ  रुपए  के
 खच  की  गड़बड़ियों का  भी  यहां  जिक्र  किया  गया  ।  में  मानता हूं  कि  ज  र

 इस  प्रकार
 की  गड़बड़ियां  होती  इसका  कारण  यह  है  कि  जो  लोंग  गांव  में  रहते  हैं  वे  श्राम

 तौर  से भ्रच्छा  हिसाब  किताब  नहीं  जानते  ca  काम के  लिए  या  तो  सरकार  की  तरफ  से

 कर्मचारी  नियुक्त  कर  दिए  जाते  हैं  या  पंजायत  अपनी  तरफ से  ही  कुछ  कम  वारी  रख  लेती
 लेकिन  ये

 कर्मचारी  भी  गांवों  के  रहने  वाले  होते  हैं  are  आंकड़ों  के  काम  को  पूरी  तरह  नहीं  जानते  ।

 हमें  ऐसे  म्रादमी
 भी

 मिल  सकते  हैं  जोकि  हिसाब  किताब  कौर  झ्रांकड़ों  को  जानते  हों  लेकिन

 उनको  हमें  भ्रमित  तनख्वाह  देनी  पड़ेगी  शौर  तब  सवाल  यह  wat  है  कि  उनको  कहां  से
 इतनी  तनख्वाह  दें  प्रौढ़  कैसे  उनके रहन  सहन  का  इंतजाम  किया  जाये  ।  इसलिए  मैं  समझता

 हूं  कि
 जो

 हमारा  यह  एंड  स्टैंडी  विस  दी  रेसਂ  वाला  तरीका  चल  रहा  है  वहू  ठीक  है

 शर  उस  को  कबूल  करना  चाहिए  ।  जो  गलतियां  हम  ने  की  हैं  उन  गलतियों  को  हम

 सुधारना  चाहते  हैं  कौर
 उन

 भूलों  से  हम  बचना  चाहते  जो  तल्ख  तजुर्बे  हमें  हुए  हैं

 उनको
 हम

 दुबारा  दुहराना  नहीं  चाहते  लेकिन  यह  बात  भी  सही  है  wie  मैँ  मानता  हूं
 कि  अगर  कानून  के  जरिए  से  कोई  बात  बदल  गई  होती  तो  मेरा  ख्याल  है  कि  हिन्दुस्तान

 का  समाज
 एक

 समाज
 न

 रह  कर  गवर्नमेंट
 बन

 गया  होता  ।  जाहिर  हैकि  यह  सब  बातें
 कानून  के  जरिए  हल  नहीं

 की  जा
 सकतीं  ।  कानून  एक  तरीका  कौर  एक  माध्यम  है  जोकि

 हमें  रास्ता
 बतला

 रहा  है
 ।

 कुल  मिला  कर  हमें  ही  बदलना  होगा  कौर  कानून की  मंशा
 को

 हमें
 ही

 पूरा  करना  होगा
 |

 कानून
 की

 किताब  उस  मंशा  को  पूरा  नहीं  करेगी  ।  हमारे
 देवा वासियों

 को  शौर  खास  तौर  से
 जो

 इस
 बात  को  समझने  वाल ेहैं  उनकी  जिम्मेदारी

 है
 कि  उस

 मंशा
 को

 समझें  ae  उसको  पूरा  करने  का  प्रयत्न  तब  उस  मंशा  को  समझने

 os f  उसे  करने  के  लिए  नगर  पार्टी  के  तौर  पर  काम  किया  गया  we  मुल्क  को  द्र
 रख

 दिया  गया  a  कायदे  कानून  के  झंझट  में  पंचायतों  को  फंसा  दिया  तो  जैसा  कि
 हमारे  qa  वक्ताओं

 ने  कहा  है  यह  पंचायतें  पंचायतें  न  रह  कर  भ्र दाल तें  बन  जायेंगी  |  उस
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 हालत  में  यह  जो  मुकदमेबाजी  पर  होने  वाले  खर्च  को  बन्द  करने  a  वहीं  गांव  में  बैठ

 कर
 श्रापस  में  बातचीत  कर  के  मामलात  तय  करने  की  बात  हम  सोच  रहे  हैं  वह  मंशा

 हमारी  पुरी  नहीं  होने  वाली  है  ।  इसलिए  मैं  ast  सभी  लायक  दोस्तों  और  देशवासियों  से

 निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  इस  पंचायती  राज्य  को  पार्टी  लाइन  पर  न  समझें
 ।  यह  कोई

 कांग्रेस या  किसी  अन्य  पार्टी  का  प्रोग्राम  नहीं  है  बल्कि  यह  मुल्क  का  प्रोग्राम  है  ।  अरब  हमारे
 डे  साहब  इस  चीज

 को  सामने  लाये  उसके  लिए  हम  उनको  मुबारकबाद  देत ेहैं
 लेकिन  इसके

 यह  मायने  नहीं  हैं  कि  यह  तमाम  जिम्मेदारी  डे  साहब  की  है  ।  उसके  लिए  हम  सब  लोगों
 की  जिम्मेदारी  ह ैकि  उसको  कुलपति  से  चलाया  जाये  |  हम सब  लोगों को  देखना  चाहिए

 कि  कैसे  इस  पंचायत  राज्य  के  काम  को  ala  बढ़ाना  है  ।  wa  उसमें  गलतियां  होती  हैं

 तोपों  ।  लेकिन  जैसा  कि  मेरे  एक  पुर्व  वक्ता  ने  कहा था  कि  नगर  एक  बड़ा  आदमी  कोई

 गलती  करता  है  तो  उसका  नुकसान  बहुत  लोगों को  होता  श्रगर  इस  मुल्क  के
 प्रधान  मंत्री

 जी  या  राष्ट्रपति  जी  कोई  गल्ती  करें  तो  उससे  सारे  देश  को  नुकसान  पहुंचेगा  लेकिन  उसके

 विपरीत  नगर  एक  पंच  अथवा  पंचायत  कोई  गलती  करती  है  तो  उसका  नुकसान  एक  सीमित

 दायरे
 तक

 ही  रहेगा  कौर  उसकी  हम  फौरन  पकड़  भी  लेते  हैं  उससे  हमें कोई
 ज्यादा

 नुकसान नहीं  होता  है  ।

 मैं  इस  बात  से  इंकार  नहीं  करता कि  पंचायत  राज्य  में  कोई  खामियां  नहीं  हैं

 जो  खामियां  हैं  उनको  मैं  छिपाना  नहीं  चाहता  ।  मैं  इस  पर  ज्यादा  विस्तार  से  तो  नहीं

 कह  सकता
 क्योंकि  मेरा  समय  पुरा  होने

 वाला  ही  है  लेकिन
 अपने  में  प्रांत

 राजस्थान  की

 बाबत  श्रव्य  कहना  चाहता  हूं  कि  वहां  पर  जो  पंचायतें
 बनी

 हैं  ag  बहुत  छोटी  बनी
 हैं

 शौर  छोटी  होने  के  कारण  खर्चा  वहन  नहीं  कर  पाती  इस  कारण  उनमें  बहुत  गड़बड़

 भी  हो  जाया  करती  है  ।  में  चाहूंगा  कि  इस  कौर  ध्यान  दिया  जाये  कि  उसका  कसा  रूप

 उसकी  जांच  पड़ताल  होनी  मेरी  राय  में  तो  art  पंचायतें  बहुत  छोटी  हो  गई

 यह  जरूर  है  कि  पहले  पंचायतें  बहुत  बड़ी  थीं  लेकिन  oa  जो  पंचायतें  बनी  हैं  वह  बहुत

 छोटी  इसलिए  श्रगर  सम्भव  हो  सके  तो  स  के  वारे  में  जांच  की  जाये  शर  पंचायतों

 को  आबादी  या  एरिया  जिस  हिसाब  से  भी
 श्राप  मुनासिब

 बनाया  जाना  चाहिए  ।

 ऐसा  होने  से  मैँ  समझता  हूं  कि  यह  जो  खर्चे  की
 समस्या  बारबार  जाती

 रिसोर्सेज  को  समस्या

 बारबार  जाती है  यह  नहीं  जायेगी  |

 एक  निवेदन  मेँ  यह  करना  चाहता  हूं  कि  पंचायत
 समिति  ax

 जिला

 के  चुनावों  के  सम्बन्ध  में  मं  जैन  साहब ने  जो  सलाह दी  उससे  मैं  पुरी  तरह  सहमत नहीं  हुं

 हालांकि
 म

 उनकी  इस  बात
 को

 सही  मानता  कि  रित्रिजेंटेशन नगर  प्रमोशनल  हो  तो

 वी कर  dart  श्राफ  दी  सोसाइटी  को  ज्यादा  मौका  मिलेगा  ।  arr  जो  लोकलिज्म

 श्र  ग्रुपिज्म  बढ़ी  है  उसका  एक  कारण यह  भी  है  कि  कुछ  सेलेक़्टेड  व्यक्तियों  के  हाथ  में
 सत्ता  कई  गई  मत  देने  की  ताकत  झरा  गई  है  शर  इसलिए  मैं  निवेदन  करना  चाहता

 हूं  कमिश्नर  सम्भव  हो  सके  तो  मुल्क  के  हर  एक  प्रांत  में  पंचायत  समिति  का  प्रधान  सरपंचों
 के  द्वारा  नहीं  चुना  जाना  चहिए  बल्कि  पंचायतों  के  मेम्बरों  द्वारा  चुना  जाना  चाहिए  ।
 सरपंच  नगर  चुनते  हैं  तो  वह  तो  थोड़े  से  व्यक्ति  होत ेहैं  उनके  लिए  कहा  जा  सकता  है
 कि

 खरीद  लिया
 है

 श्रथवा  डरा  दिया  है  लेकिन  are  उनका  चुनाव  पंचायत  के  मेम्बर  करते
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 हैं तो  उनकी  संख्या  ज्यादा  होगी  ae  उन  के  वारे  में  इस  तरह  के  भ्रारोप  नहीं  लगाये
 जा

 सकेंगे  कौर  इसको  ले  कर  यह  जो  इतना  बड़ा  हंगामा  मचा  हुमा  है  वह  नहों  सकेगा
 |

 इसी  तरह से  परिषद् का  जो  प्रमुख  होता  है  उसका  चुनाव  भी  पंचायत  समिति

 का  प्रधान  करता  है  ।  श्री  एक  जिला  परिषद्  में  ज्यादा
 से

 ज्यादा  ८,  १०  या  १२  आदमी

 होंगे
 ।

 भेरी  समझ  में
 १५

 तो  कहीं  पर
 होंगे  ।  वह

 जो  प्रवान  होते  हैं
 वह  जिला  परिषद

 के  प्रमुख  को  चुनते  चूंकि  वह  भी  संख्या  बहुत  थोड़ी  होती  है  इसलिए  प्रधानों  के  बजाय

 वहां  पर  सरपंच  नगर  जिला  परिषदों  के  प्रमुख  का  चुनाव  करें  तो
 ज्यादा

 वाजिब  वात

 हो  सकती है

 हम  सब  चाहते  हैं  कि  पंचायत  राज्य  का
 विकास

 हो  लेकिन  पंचायत  राज्य
 का

 विकास  अभी  नहीं  हो  रहा  है  हालांकि  मुझे  इस  बारे  में  कोई  संदेह  नहीं  है  कि  उनका

 विकास  होगा  ।  सब  इसके  रास्ते  में  सब से  बड़ी  रुकावट  रैडटेपिज्म  की  है  जो
 कि  बराबर

 चलती  रहती  है  कौर  यह  ऊपर  से  चलती  है
 ।

 यह  लालफीताशाही  नीचे
 भी

 घुस  गई  है

 जिसके कि  कारण  हमारा  गांव  का  आदमी  बहुत  परेशान  हो  गया  है
 ।

 राज  हो  यह  रहा  है

 कि  गांव  वाला  पहले  तहसील  में  दौड़ता  है  फिर  निजामत  में  ake  उसको  वही  मंशी  wie

 कलक के  यहां  भाग  भाग  कर  जाना  पड़ता  पंचायत  समिति  का  एक  बड़ा  मुहकमा  खुल  गया

 वहां  पर  Yo-Yo  आदमियों  का  स्टाफ  लगा  होता  है
 ।

 किसान  नगर  कर्जा  लेने  अथवा

 तकावी  के  लिए  दरख्वास्त  देता  है  तो  उसे  उसके  मिलने  में  बड़ी  परेशानी  पेश  जाती  है  ।

 में  चाहता  हूं  कि  नगर  सम्भव  हो  सके  तो  वहां  पर  जो  लालफीतेशाही  का  दौरदौरा

 है  उसे  खत्म  कर  दिया  जाये  ताकि  हमारे  किसान  भाई  उस  परेशानी  से  बच  जायें  ।

 आखिर  में  में  यही  निवेदन  करना  चाहूंगा  कि  सरकार  को  इसके  लिये  साफ  तौर  से

 saa  अधिकारियों  को  निर्देश  देना  निर्देश  तो  दिया  दुरा  है  लेकिन  उनको  पर्सनली  यह

 समझाना  होगा  कि  उन  का  यह  कत्तव्य  हैकि  वीकर  श्राफ  दी  सोसाइटी  की  मदद

 करें  उनको  ऊपर  उठा  का  प्रयास  करें  |  उनका  कत्तंव्य  देश  समाज  की  सेवा

 करना  है  श्र  इसके  लिए  जरूरी  हो  जाता  है  कि  हमारे  भ्रधिकारीगण निष्पक्ष  रूप  से  काम

 वे  लोग
 निष्पक्ष

 रूप  से  तभी  काम  कर
 सकेंगे

 जब  उन  के  ऊपर  जो  यह  भूत  हर  समय

 लंगा  रहता  हैं  कि  उनके  विरुद्ध  अविश्वास  का  प्रस्ताव  पास  कर  दिया  जायेगा  उनका
 प्रमोशन  क  दिया

 जायेंगी  श्रद्वा
 उनका  तबादला  कर

 दिया  यह  भूत  उनके  सिर

 पर  न  रहे  इसलिए  कोई  ऐसी  उचित  व्यवस्था  की  जाये  ताकि  उन  शभ्रफसरों  के  दिमाग  पर

 जो  यह  भूत  सवार  है  वह  उतर  जाये  we  ऐसा  होने  पर  ठीक  से  काम  चलेगा

 भी  ब्रज राज  उपाध्यक्ष
 भारतीय  शासन  के  विकेन्द्रीकरण के  सिद्धांत

 का  कोई
 भी

 व्यक्ति  जो  जनतंत्र  में  विश्वास  रखता  है  विरोध  नहीं  करेगा  कौर  वह  उसका

 स्वागत  ही  करेगा
 ।

 ऐसी  अवस्था  में  इस  सरकार  द्वारा  इसके  कहने  पर  कौर  इस  की

 सलाह  पर  प्रादेशिक  सरकारों  द्वारा  जो  शासन  के  विकेन्द्रीकरण  करने  की  योजनाएं  बनाई गई

 हूं  सिद्धांत  रूप  में  में  उनका  स्वागत  करता  wa  प्रश्न  यह  हैकि  शासन  का  विकेन्द्रीकरण

 जिस  wat  में  किया  जाना  चाहिए  क्या  उस  शक्ल  में  जिला  पंचायत  समितियां  या

 पंचायतें  पहुंच  रही  जब
 हम  इस  बात  को  देखते  हैं  तभी  यह  लगता  है

 कि
 भले  ही  यहां

 दिल्ली  में  बैठ  कर  मंत्री  लोग
 और  दूसरे  afar  लोग  यह  सोचते हों  कि  शासन  विकेन्द्रीकरण

 कर  रहा  है  लेकिन  हकीकत  यह  है
 कि  वह  उस  शक्ल  में  नहीं  हो  रहा  है  जिस  दिल  में  कि
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 उसे  होना  हम  सव  की  यह  इच्छा  होनी  चाहिए  सद्भावना  होनी  चाहिए  कि  शासन

 का  सही  मायने  में  विकेन्द्रीकरण  ati  जिला  पंचायत  समितियां  ai  ग्राम  पंचायतें

 शाक्तिशाली  बनें  क्योंकि  हमारा  यह  विश्वास
 है  कि  हिन्दुस्तान  जैसे  मुल्क  कभी  भी

 लखनऊ  श्रथवा  जयपुर  में  बैठ  कर  राज्य  नहीं  चलाया  सकता  है  ।  नगर  देश  की

 जनता  के  हित  में  राज्य  चलाना  है  तो  वह  तो  पंचायत  समितियों
 ak

 ग्राम  संभागों  द्वारा  ही  चलाया  जा  सकता  है  ।  उसी  से  जनता  का  सीधा  सम्बन्ध  हो  सकता

 इसलिए  यह  उचित  ही  है  कि  हिन्दुस्तान  की  सरकार  इस  पर  बहुत  ही  महत्व  के  साथ

 सोच  ait  शासन  के  विकेन्द्रीकरण  को  पुरा  करने  के  लिये  उचित  कदम  उठाये  ।

 मुझे  खुशी  है  कि  भले  ही  कुछ  खामियां  रही  हों  लेकिन  सरकार  की  तरफ  से  कुछ  ऐसे
 कदम

 उठाये  गय ेहैं  जिन  से  हम  लोग  शासन के  विकेन्द्रीकरण  की  शोर  जाते  विशेषकर कुछ  राज्यों

 में  विकेन्द्रीकरण  जिस
 शक्ल  में  हुसना  है

 उससे
 नौकरशाही  की  सत्ता  को  कुछ  बक्का  लगा

 जनतंत्र  को  सफल  बनाने  के  लिये  यह  aga  ही  श्रावश्यक
 है

 कि  हमारे  देश  में  ब्रिटिश  परम्परा
 के

 भ्रनुसार  जो  नौकरशाही  बहुत  मजबूत  हो  गई  है  उसको  कमजोर  किया  जाय  |  उस  नौकर

 शाही  को  हमें  सही  मायनों में  जनसेवक  बनाना  है  तो  यह  निहायत  di  आवश्यक है  कि  उसे
 हमें

 कमजोर  करना  जब  तक  उसकी  शक्ति  को  हम  काटेंगे  नहीं  तब  तक  जनतंत्र

 नहीं  होगा  कौर  न  शासन  का  विकेन्द्रीकरण हो  सकता  है  |

 में  जानता हूं  कि  विकेन्द्रीकरण  राज  की  अवस्था  में  कम  से  कम  बहुत  मुशिकल  काम  है  क्यों
 कि

 हमारे  देश  की  जनता  शिक्षित  ate  जितनी  जागरूक  उसे  होना  चाहिये  वह  नहीं  इस  कारण

 नौकरशाही  स  तरह  का  कदम  उठा  सकती  है  जिससे  जो  कानून  बनाने  का  अघिकार  उसे  मिला

 है  उसकों  खत्म  कर  सकती  है  कौर  ग्राहक  यह  हो  रहा  है  |  मंत्रियों  का  ध्यान  श्रौतं  सरकार

 का ध्यान  इधर  जाना चाहिये  ।  जों
 भी

 कानून  बनता  है  उसमें  कहीं  न  कहीं  इस  तरह की  खामी

 रक्खी  जाती  है  या  निकालने  की  कोशिश  की  जाती  है  कि  जो  चुने  हुए  प्रतिनिधि होते  हैं  उन
 निधियों  की  ताकत  कम  हो  जाय  कौर  जो  सरकारी  लोग  उसमें  मंत्रियों  की  हैसियत  सेक्रेटरी  की

 हैसियत  से  दौर  सलाहकार  की  हैसियत  से  होते  हैं  उनकी  ताकत  बढ़  जाय  |  अपनी  ताकत

 बढ़ाने  का  उन  का  मन्दा  पूरा  हो  जाता  तो  फिर  विकेन्द्रीकरण  को  सारी  योजना  सफल  हो  जाती
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 पंचायत  समितियां बनाई  गई  लेकिन  क्या  उन को  वे  अधिकार  मिले  या  उन  को
 वे

 भ्र घि कार  देने  की  कोशिश  अधिकारियों  की  तरफ  से  की  जा  रही  जिन्हें  हम  सिद्धान्तत

 स्वीकार  कर  चुके  ऐसा  नहीं  किया  गया है
 wae  इन  संस्थापकों  के  अ्रध्यक्ष--जिला  परिंदा

 पंचायत  समितियां  ग्राम  सभा  के  प्रमुख--का  चुनाव  कभी  भी  अप्रत्यक्ष  रूप  से  तो  वह

 व्यक्ति  जनता  का  सही  मायने  में  प्रतिनिधि  नहीं  हो  सकता  है  कौर  न  ही  वह  जनता के  लिए

 काम  करे  सकता है  |  उत्तर  प्रदेश
 में  ज़िला  परिषद्  के  श्रंध्यक्ष

 का  चुनाव  अप्रत्यक्ष  रूप  से  किया

 गया है  ।  वह  भ्रष् यक्ष  कभी  भी  जिले  का  सच्चा  प्रतिनिधि  नहीं  हो  सकता  है  प्रौढ़  न  जनता  की

 सह  मायने  में  सेवा  कर  सकता है  ।

 इसलिये  सरकार  का  ध्यान  इस  शर  आकृष्ट  होना  चाहिये  कि  सारे  हिन्दुस्तान  में  एक  तरह
 का  कानून  बने  कौर  इन  संस्थानों  के  सदस्य  शौर  भ्रथ्यक्ष  निश्चित  रूप  से  प्रत्यक्ष  रूप  से  चने

 को  झपने  अपने  क्षेत्र  में  प्राप्त है

 जायें  अर  उन्हें  अपने  क्षेत्रों
 में

 वही  अधिकार  प्राप्त  जो  कि  लॉक-सभा  कौर  विधान  सभाओं
 राज  दुर्भाग्य  की  बात  यह  कि  पंचायत-राज  के  योजना

 पर  अमल  ay  बोद  हम  सह  शख्त  ्  फि  लाक  सभा  का  सदस्य  यह  समझता  हैं  कि  za  धन  ी
 के  सदस्य  से  उस  की  हैसियत  बड़ी  ah  श्रसेम्बलं  ah  लोक-सभा  के  सदस्य  यह  समझते  हैं
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 कि  ज़िला  परिषद्  के  सदस्य  से  उन  की  हैसियत  बड़ी  है  प्रौढ़  भ्रमेम्वल  जिला  परिषद्

 के  सदस्य  तीनों  यह  समझते  है ंकि
 उन  की  हैसियत  प्राम  पंचायत  या  पाया  समिति  के  प्रत्यक्ष

 sie  सदस्य से  बड़ी  है  ।

 श्री  पहाड़िया
 :  राजस्थान  में  हम  यह  नहीं  समझने  ।

 थी  ब्रज राज  इस  तरह  की  भावना
 को

 निकालना  पड़ेगा
 ।

 में  निवेदन  करना

 चाहता  हूं कि
 विकेन्द्रीकरण  में  विभिन्न  संस्थानों  के  अधिकार-क्षेत्र  प्लग  हो  सकते  लेकिन  उन

 सब  के  भ्र धि कार  एक  से  रहेंगे  |  देश  के  शासन  में  लोक  विधान  जिला
 , पंचायत

 समिति  sit  ग्राम  सभा  को  aa  अलग  विषय  दिये जा  सकते  लेकिन  धपने
 में  वे  पूर्णतया

 स्वतंत्र  प्र  प्रभुसत्ता-सम्पन्न  रहें  दूसरे  को  उन  के  मामलों  में  दिन  देने  का  स्वीकार  नहों  ।

 जहां तक  दखल  देने  का  प्रश्न  यह  भ्र थें  नहीं  है  कि  कोई
 भ्रष्टाचार

 या  भवन  का  मामला

 तो  भा  उस  के  निराकरण  के  लिपे  कोई  पग
 न  उठाया जाये  ।  पवन  तो  यहां  केन्द्रीय  सरकार  में

 भी  होता  है  ate  उस  की  देख-भाल  करने  के  लिये  लोग  मौजूद  हैं
 ।

 हमारे  कानून  में  उस  के  लिय  सजा

 निश्चित  इन  सब  संस्थापकों  चाहे वह  लोक  चाहे  पंचायत  इस  सम्बन्ध

 में  नियम  लागू  होने  उस  में
 दो

 रायें  नहीं  हो  सकता हैं  ।  दखल  न  देने  के
 सिद्धान्त

 का

 अर्थ  यह  है  कि  केन्द्र  या  सूबे  के  किसी  मंत्री  का  यह  प्रतिकार  नहीं  होना  चाहिये  कि  वह  किसी  जिला

 परिषद्  के  अ्रध्यक्ष  को  निकाल  संकता  या  यदि वह  उन  को  राय  के  खिलाफ  तो  पूरा  की

 पूरी  परिषद्  को  खत्म  किया  जा  सकता  है
 ।  जब  तक

 इस  प्रकार  दखल  देने  प्रवृत्ति  को  समाप्त  नहीं

 किया  तब  तक  इस  देश  में  जायत  राज  को  योजना  फल  नहीं  हो  सकती  है  ।

 इस  सम्बन्ध में  एक  आवश्यक विषय  है  कर  पैसे  का  ।  मगर  हम  ने  प्रिये  देश  में  विजेन्द्री

 करण  को  सफल  बनाना  तो  हमें  भ्रपने  देश  के  कर  के  ढांचे  को  बदलना  होगा  यह  तय

 करना  होगा  कि  कर  की  वसूली  तो  एक  जगह  लेकिन  उस  को  एक  चौथाई  के  हिसाब  से  सब  स्तरों

 पर  बांट  देना  चाहिये  ।  oars  स्थिति यह  है  कि  जिला  पंचायत  समिति

 सब  कर  लगा  रहे  हैं  ,  जिस  का  नतीजा  यह  है  कि  केन्द्र  को  अधिक  कर  मिल  जाता  है  ak

 सीमित  क्षेत्र
 की  संस्था  अर्थात्  ग्राम

 सभा
 ग्राम  पंचायत  इरादी  को  कम  कर  मिलता  है  ।

 सरकार को  इस  सुझाव  पर  विचार  करना  चाहिये  कि  यदि  ज़िला  पंचायत  समिति  प्रौर

 ग्रीम  सभा  शादी  संस्थानों को  सफल  बनाना  तो  ऐसी  व्यवस्था करनी  पड़ेंगी  कि  वें  wad  से

 कर न  कर  लगाने  का  उन  कां  खुद  का  कोई  क्षेत्र  तर हे दौ  सारे  देश  में  कर  की  व्यवस्था

 एक  स्तर पर  अ्रौंर एक एक  क्षेत्र में  हो  ौर  उस  को  इस  ग्रा घार पर पर  सब  में  बांट  दिया  जाये  कि  केन्द्र
 को  इतने  प्रतिशत  ,  सुबे

 को
 इतने  प्रतिशत  ate  जिला  परिषद्  att  ग्राम  सभा  शादी  को  तने

 प्रतिशत  दिया  जयेगा  ।  इस  व्यवस्था  से  किसी  को  शिकायत  नहीं  रहेगी  कौर  सब  को  विकास

 का  मौका  मिल
 जायगा

 |
 नगर  वर्तमान  व्यवस्था  को

 जा  "  रखा  जाता  है  कि  केन्द्रीय  सरकार

 सुबे  की  सरकार जिस
 को

 जितना  चाहे  तो  पक्षपात पैदा  होगा  राज भो  हम  देखते

 हैं  कि  सूबों  को
 सरकारें  प्लानिंग  कमीशन  के  दरवाज़े  पर  चक्कर  काटती  हैं  ग्रोवर  छोटो  संस्थायें

 maid  ज़िला  परिषद्  शर  पंचायत  समितियां  केन्द्र  के  सम्बद्ध  मंत्रालय  कौर  सूबों  के  विभागों  के

 करने  के  लिये  ag  झ्रावश्यक  है  कि  उसूली  तौर  पर  यह  निश्चित  कर  दिया  जाये  कि  सय  की  प्रतिगत

 के  हिसाब से  रुपया  दिया  जायेगा



 पश्प्गतस
 ७२८  पंचायत  राजਂ  के  कार्य  बारे  में  क दे च द दि |  २५  १९६ १

 गजराज

 अन्त  ty  यह  कहना  चाहता हूं  कि  मेरी  शुभ-कामना  पंचायत-राज  की  स्कीम  के  साथ  है

 श्र  मे  चाहता हूं
 कि  शासन  का  विकेन्द्रीकरण  हमारे  मुल्क  में  सफल  जितना  सहयोग  हम  से

 हो  सकता  वह  हम  देंगे  ।  लेकिन  यह  योजना  तभी  सफल  हो  सकती  जब  केन्द्र  ate  राज्यों

 में  इस  बारे  में  एक  sea  साफ़  मिशन  हो  |  सरकारी  शभ्रधिकारियों  के  द्वारा  मिशन  की  वह  भावना

 नहीं  पदा हो  सकती  |  उस  के  लिये यह  आवश्यक है  कि  मंत्रियों  का  ध्यान  उस  दौर  जाये

 कालिका  fag  )  :  भारत  के  लगभग  सभी  राज्यों  में  पंचायतों  की  स्थापना

 हो  चुकी  संविधान  के  अनुच्छेद
 ४०  में  कहा  गया  है  कि  पंचायतों  में  स्व-शासन  की  इंकाइयों

 के  रूप  में  काम  करने  की  क्षमता  पदा  करनी  चाहिये  |

 विभिन्न  देशों  में  स्व-शासन  के  अरथ  विभिन्न  लगायें  जाते  हैं  ।  इसलिये  हमें  स्व-शासन

 दाऊद  की  परिभाषा  स्पष्ट  रूप  से  समझ  लेनी  चाहिये  |  इतना  स्पष्ट  हो  जाना  चाहिये  कि  स्व-शासन

 का  यह  aa  कदापि नहीं  है  कि  पंचायतें  सरकारी  विभागों  के  रूप  में  काम  करने  लगें  |

 अभी  सरकारी  पत्रिका  के  अक्तूबर  aa  में  एक  श्रषिकारी  को  एक  लेख
 प्रकाशित

 gat था
 ।  उसने  लिखा  था  कि  गैर-सरकारी  सभापति  को  सरकारी  अधिकारियों  से  अधिक

 शाक्ति  देना  मूर्खतापूर्ण  है  ।

 जब  कि  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  स्पष्ट  कहा  है  कि  पंचायतों  को  स्व-शासन  की  इकाइयों  के  रूप

 में  काम  करने  दिया  जायें  |

 इसलिये  निर्वाचित  सभापतियों  को  पर्याप्त  शाक्ति  प्रदान  की  जानी  चाहिये  |

 सारे  उत्तर  प्रदेश  में  निर्वाचित  गैर-सरकारी  सभापति  काम कर  रहे  हैं  ।  इसलिये

 कारी  का  वह  लेख  बिलकुल ही  गलत  ढंग  का  था  ।  ऐसे  लेख  नहीं  लिखे  जाने  चाहियें  ।

 वास्तव  स्व-शासन  के  नेतायों  का  दायित्व  तो  जिला  परिषदों  के  सभापतियों  को  ही

 निभाना  है  |  उनको  समुचित  महत्व  दिया  जाना  चाहिये  कौर
 अधिकारियों

 को  कोई  भी  अनुचित

 हस्तक्षेप  उसमें  नहीं  करना  चाहिये  |

 जिलाधीश  के  दबाव  के q  इस  बात  से  सहमत  नहीं  कि  निर्वाचनों  में  सर्वसम्मति  हो  |

 कारण  कोई  ग़लत  व्यक्ति  भी  सर्वसम्मति  से  चुना  जा  सकता  है  ।  इसलिये  जिलाधीशों  को

 ऐसी  सर्वसम्मति
 प्राप्त  करने  के  नहीं  दिये  जाने  चाहियें

 ।

 सामुदायिक  विकास  कार्यक्रम  सरकारी  अधिकारियों  को  बल्कि  पंचायतों  द्वारा  सम्पन्न

 होने  चाहिये  ।

 डा०  क०  |... (५  सेना
 मैं  रम्भ  में  ही  कह  देना  चहता  हूं  कि  में  जो  भी  कुछ  कहने

 जा
 रहा  वह  व्यक्तिगत  अनुभव  पर  आ्राधारित नहीं  इस  लिये  कि  मेरे  राज्य  में  कभी  तक

 इसे  लाग  नहीं  किया  गया  है  ।

 मुझ  इस  के  सम्बन्ध  में  एक  भ्रांति  फैली  दिखती  है  ।  यह  कि  हमारे  प्राचीन  भारत  कीਂ  पंचायतें
 ठीक

 लही
 उसी  प्रकार  की  हैं  जैसी  कि

 पंचायत
 राज

 afafaaat
 के झन्तगंत  बनाई  जा  रहटी

 मूल  अंग्रेजी  में



 ४  १८८३  पंचायत  राज  के  कार्य  के  बारे  में  प्रस्ताव  WRE

 हैं  ।  प्राचीन  काल  की  हमारी  dared  ्  निर्णय  रीति-रिवाजों  कौर  परम्परात्मों के  आधार  पर

 करती थीं  ।

 ज  की  हमारी  पंचायतें  पहले  की  भांति  न  अत्मनिभेर हैं  न  उनके  दलगत

 हितों  को  भी  साधना  पड़ता  है  ।  हमें  परिस्थितियों  के  अन्तर  परिवहन  को  नजरअंदाज नदीं  करना

 चाहियें  ।  राज  की  पंचायतों  Hi  नाम  की  स्वतंत्रता  है  ।

 राजस्थान  में  गत  एक  वर्ष  में  सरपंचों  की  संख्या  3,000  से  बढ़  कर  3,०००  ग्रोवर  पंचों की  संख्या

 ८०,०००  से  &o,000  हों  गई  है  |  इससे  पता  चलता  है  कि  गांवों की  जनता  पंचायतों के  निर्वाचनों

 में  कितनी  अधिक  रुचि  लेने  लगी  है  ।  अब  हमें  यहां  यह  सावधानी  रखनी  चाहिये  कि  निर्वाचनों  में  किसी

 भी  तरह  अ्रवांछनीय लोग  न  आापायें  |

 लेकिन  विस्तार  खंडों  के  स्तर  पर  अधिकारियों  ate  गैर-सरकारी  लोगों  के  चुने  हुये

 पदाधिकारियों के  बीच  सहयोग  की  बड़ी  कमी  रही  है  ।  नये  अधिनियम ने  कोशिश  की  है  कि  दोनों  के

 बीच  सहयोंग  बढ़े  ।  परन्तु  राजस्थान  के  परिणामों  को  देखते  में  कह  सकता  हुं  कि  वहां  प्रधानों

 हूं  ।
 कौर  प्रमुखों  में  पूर्ण  सहयोग  स्थापित  नहीं

 हो
 पाया  है

 ।
 इस  दृष्टि  से  में  अ्रघिनियम

 को
 सफल  मानता

 विकेन्द्रित  लोकतन्त्र  की  नीव  डालने  का  काम  भी  ag  अधिनियम  नहीं  कर  पाया  जनता

 के  हांथ  में  वास्तविक  शक्ति  का  हस्तांतरण  नहीं  झा  है  ।

 पंचायतों  पंचायत-समितियों  का  अ्रधिकांश  समय  पदाधिकारियों  की  नियुक्तियों  ate

 तबादिलों की  चर्चा  में  ही  चुक  जाता  है  |  इससे  पता  चलता  है  कि  उनका  सही  ढ़ंग  से  पथ  प्रदर्शन  नहीं  हो

 रहा है  ।

 इस  सम्बन्ध  में  मेरे  तीन  सुझाव  हैं
 ।

 सदस्यों  कौर  समूचे  प्रशासन
 की

 योग्यता  बढ़ाने  का  प्रयास

 किया  दूसरा  यह  कि  पंचायत  दारों  के  विकेन्द्रीयकरण  लोकतन्त्र  की  भावना  में  दी  गीत  किया

 तीसरा  सुझाव  यह  है  कि  चाय तों  में  ग्रनुभवी  कौर  ईमानदार  राजनीतिज्ञों  को  लाया  जाये
 ।

 आशा  है

 सरकार  इन  सुझा  पर  ध्यान  देगी  ।

 germ  साथर
 :

 प्राचीन  काल  की  पंचायतों  को  राज  की  प
 चाय तों  के  साथ

 गड़बड़ाना  घातक  होगा  |  हमें  दोनों  का  भ्रातृ  समझ  लेना  चाहिये  ।  हम  प्राचीन  काल  की  परम्परा ग्र ों

 को  ज्यों
 का

 त्यों  लागू  नहीं  कर  सकते
 ।

 प्राचीन  काल  की  पंचायतों  को  अपने  क्षेत्र  में  पूर्ण  प्रभुता
 प्राप्त थी  |  विंमान  पंचायतों  को  उतनी  शक्ति  नहीं  है  ।

 हम  अपनी  पंचायतों
 को

 राज  नीति  से  बिल्कुल  गजब  बनाकर  नहीं  रख  सकते  ।  यह

 दलित है  ।

 लोक
 प्रशासन  प्रतिष्ठान  के  सदस्यों  ने  इस  पर  चर्चा  की

 थी  ।
 लगभग  सभी  सदस्यों  का  यही  मत

 था
 कि

 राजनीति
 को  पंचायतों में  घुसने  देने  में  कोई  हानि भी  नहीं  अभी  प्रभी  सामुदायिक विकास

 मंत्री  के  पास  उनके  निर्वाचन-क्षेत्र  की  पंचायत  समिति  के  सभापति  प्रौढ़  wer  सभी  सदस्यों  ने  पत्र

 लिखे  हैं  कि  उनकों  यह  सुन  कर  बड़ी  प्रसन्नता  हुई  है  कि  वह  उसी  क्षेत्र  से  खड़े  हो  रहे  हैं  ।

 rates  उपमंत्री
 :  पंचायत  के  सभापति के  रूप  में  नहीं  अपनी

 व्यक्तिगत  हैसियत  से  वह  पत्र  लिखा  गया  था  ।



 ७३०  पंचायत  राज  के  कार्य  के  बारे  में  प्रस्ताव  ce  PERL

 श्री  हरिश्चन्द्र  सायर  :  इससे यट यह
 तो  पत्ता  चलता  है  कि  उनको  राजनीति  में  दिलचस्पी  है  ।

 वे  लोग  संसद  ब्रोकर  विधान  सितारों  के  aa  पर  भी  अपना  प्रभाव  डाल  ही  |

 हमें  यथा यं  को  देखता  चाहिये  ।  में  इस  में  कोई  हज  भी  नहीं  समझता  कि  वे  राजनीति  में

 चस्पा  लें  |  यह  भ्रांति  दूर  की  जानी  चाहिये  ।

 दूसरी  चीज  यह  है  कि  सरकारी  स्तरों पर  भी  पंचायती  राज  की  विभिन्न  धारणायें  बनी  हुई

 हैं  माननीय  मंत्री  की  एक  धारणा  तो  योजना  Baty  की  दूसरी  |  इस  लिये  सब  से  पहलें  इसी

 को  स्पष्ट  किया  जाना  चाहिये  |  तभी  हम  उसके  विकास  के  उपाय  सोच  सकेंगे  |  प्रभी  इस  समय  तो

 विभिन्न  सरकारी  विभागों  की  अपनीअपनी  विभिन्न  धारणायें  बनी  हुई  हैं  ।

 पंचायतों के  arg  के  सम्बन्ध में  सब  से  प्च्छं  are  व्यापक  रिपोर्ट  हमें  महाराष्ट्र  से  मिली है
 |

 उस  पर  शायद  उनके  विधान  सभा  के  अगल  सत्र  में  चर्चा  होगी  |

 सभा  को  पंचायतों  के  उनके  कौर  उनकी  पूरा  व्यवस्था  के  बारे  में  दो-तीन  दिन

 चर्चा  करके  कुछ  निष्कष  निकालने  चाहिये  ।

 प्रभी  पंचायत  राज  बारे  में  एक  प्री  तस्वीर  मिलना  असंभव  क्योंकि  श्रीकांत  राज्यों

 में  उसकी  पूरी  स्थापना  नहीं  हुई  है  ।

 में  बिना  किसी  हिचक  के  कह  सकता  हूं  कि  इस  विजेन्द्री  यकृत
 लोकतन्त्र

 की
 व्यवस्था  का  सभी

 दलों  ने  स्वागत  किंया  है  ।  सभी  ने  उसके  बारे  में  काफी  गम्भीरता से  सोचा  है  ।  माननीय  मंत्री  हमें

 बतायेंगे  कि  जिला  परिषद्  को  कुछ  दोस्तियाँ  देने  का  विचार  या  नहीं

 में  इस  सम्बन्ध  में  एक  चेतावनी  देना  चाहता  हूं  ।  पंचायती  राज  के  विभिन्न  स्तरों  पर  हम  एक

 विचित्र  सा  दोहरा  बनाते  चले  जा  रहे  हैं  ।  उसे  पनपने  नहीं  देना  चाहिये  ।

 जब  पंचायती  राज  पंचों  को  ही  अनुप्राणित  नहीं  कर  तब  फिर  आगे  क्या  सफलता  की

 आशा  की  जा  सकती  है  ।

 देश  के  सामाजिक-श्रमिक  काया-कल्प  का  उद्देश्य  इसी  पंचायती  राज  द्वारा  पूरा  किया  जाना

 है  ।  परन्तु  ag  तभी  किया  जा  सकता  है  जब  देश  की  जनता  को  प्रनुष्रा च्  foe  किया  जाये  |  इसके  बिना

 कुछ्  भी  नहीं  होगा  ।

 मेरे एक  माननीय  मित्र  ने  भारत  की पंचायतों कौर  चीन  के  कम्यनों की  तलना  की  थी  ।  दोनों में

 जमीन  का  प्रस्तर  है  ।  हमारा  तरीका  बिल्कुल  ही  दूसरा  मुख्य  चीज  यह  है  कि  जनता  स्वयं

 ही  कार्य  पूरा  करने  में  जुटे
 ।

 में  प्रधान  मंत्री  की  इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  लोक  तंत्र  का  पं  चाहती  राज  के  जरिये

 करण  करना  देश  में  एक  सामाजिक-आर्थिक  क्रांति  करना है
 ।  परन्तु  जिला  परिषद्  से  पंचायतों  के  स्तर

 इस  क्रांति  की  राह  में  सैकड़ों  बाघों  हैं  ।

 पंचायतों  के  चुनावों  के  सम्बन्ध  में  ,  मैं  यह  तो  अच्छा  समझता  हूं  कि  वे  सर्वसम्मति  से  परन्तु

 श्रमी
 तक

 उन्हों  क्षेत्रों  में  सर्वसम्मति  से  चुनाव
 gt  हैं  जो  पिछड़े  हुये  हैं  ।  इस  लिये  सर्वसम्मति  के  नाम  पर

 चुनावों  ai  गलत  दिशा  में  नहीं  जानें  देना  चाहियें  ।
 re

 faa  stash  में



 ४  १८८३  पंचायत राज  के  कार्प  के  बारे  में  प्रस्ताव  922.0

 पंचायत  समितियों  ate  जिला  परिषदों  को  प्रभी  प्रतीक  दाक्तियां  नहीं  दी  गई  फिर  भी  उनका

 लिखा  पढ़ी  का  काम  बहुत  बढ़  गया  है  ।  केन्द्रीय  सरकार  राज्य
 सरकारों

 को  से  प्रदेशों

 अनुदेशों  तथा  परिपत्रों  की  भरमार  रहती  है  ।  कोई  उनको  देखने  वाला  तक  नहीं
 ।

 वे  किसी  की  समझ

 में
 तक

 नहीं  प्रात  ।  इसके  पुनर्गठन  पर  विचार  किया  जाना  चाहिये
 |

 में  श्री  तंगा मणि
 की

 यह  बात  पूरी  तरह  मानता  हूं  कि  पंचायत  समितियों  के  चुनाव  में
 दस्ती  से  काम  लिया  गया  है  ।  इसका  कारण  यह  है  कि  निर्वाचन  क्षेत्र  अत्यंत  सीमित  रखे  गये  हैं  ।

 मेरा  ख्याल  है  कि  प्रधान  कौर  सरपंचों  क  चुनाव एक  ही  साथ  होने  चाहियें ।  तभी  चुनावों  का

 marae  अधिक  व्यापक  होंगा  ।  पंचायती  राज  का  प्रभाव  देव  की  जनता  के  विभिन्न  स्तरों  पर

 विभिन्न  प्रकार  से  पड़ता  जा  रहा  है  ।  उसका
 महत्व  बढ़ता  रहा  इस  लिये  wear  हो  कि

 हम
 संसद  में  उसके  सभीं  पर  करी

 विस्तार से  चर्चा  करें
 ।

 उपाध्यक्ष : चौधरी रणवीर सिंह । महोदय  :  चौधरी  रणवीर  सिंह  ।

 लौ०  रणवीर  सिह  :  :  उपाध्यक्ष  यहां  पर  कई  दोस्तों  ने  इस  बार  में  खरपत

 विचार  प्रकट  किये  कि  पंचायतों  को  शर  राज  को  किस  ढंग  से  चालू  किया  कइयों

 खास  तौर  पर  श्री  तंगामणि  यह  गिला  है  कि  हिन्दुस्तान  के  प्रधान  मंत्री  को  पंच।यतदारों  से  क्यों

 इंट्रोड्यूस  कराया  गया
 ।

 वे  समझते  हैं  कि  हिन्दुस्तान  के  प्रधान  मंत्री  कोई  भूत  हैं  ।  मै  समझता हूं  कि

 बंगले
 चुनाव  का

 डर
 उनको  उस  तरफ  ले  जा  रहा  है  ।  हमारे  प्रधान  मंत्री  हिन्दुस्तान  के  ही  दुनिया

 के  सबसे  बड़े  इन्सान  हैं  ।  भरभर  उनको  लोगों  से  इंट्रोड्यूस  कराया  तो  हर  एक  आदमी  उस  का

 स्वागत  करना  शर  उनको
 भी  करना  चाहिये  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  अपना  भाषण  अगले  दिन  जारी  रखें  ।

 इसकें
 लोक  सभा  २७  १९६१/६  १८८३  के  ग्यारह

 बजे  तक  के  लिये  स्थगित  हुई
 ।

 मूल  अंग्रेजो  में
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